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Argentina y México reanudan negociaciones para acelerar el intercambio comercial.- El 
secretario de Relaciones Económicas Internacionales de Argentina, Jorge Neme, se reunió 
hoy con el Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, para analizar la apertura del mercado 
mexicano al ingreso de productos argentinos de origen rural, según informaron voceros de la 
Cancillería. En el inicio de su visita a México, Neme mantuvo conversaciones sobre "las 
negociaciones en curso para la apertura del mercado mexicano a productos cárnicos de bovino 
argentinos, al tiempo que analizaron alternativas de asociatividad para la producción conjunta 
de productos agrícolas", destacó un portavoz del Palacio San Martín. 
https://www.grupolaprovincia.com/economia/argentina-y-mexico-reanudan-negociaciones-para-acelerar-
el-intercambio-comercial-760602 

 
Comentario de Mauricio Flores al respecto del Acuerdo de Exportación de Ganado.- En 
su intervención en el programa Mundo Ejecutivo TV, Mauricio Flores Habla de su columna "A 
mover el ganado", donde reconoce la labor del Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, al 
lograr el acuerdo con la USDA para la exportación de ganado, mediante la certificación 
principalmente por los casos de brucelosis, a su vez comentó sobre los datos de exportación 
y consumo de mezcal en México y el mundo. 
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/22/comentario-de-mauricio-flores-al-respecto-del-acuerdo-de-
exportacion-de-ganado/ 
 

 
@vmva1950 
En reunión de trabajo con el Secretario de Relaciones Económicas Internacionales de 
#Argentina, @JorgeNeme_, dimos seguimiento a agenda bilateral en los rubros de 
cooperación tecnológica, intercambio comercial agroalimentario y  
Acuerdo de Complementación Económica. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1418369820031168516 

 
@Agricultura_mex 
Celebramos a las y los ganadores de la Taza de Excelencia 2020-2021, pues con su trabajo 
destacado el #café mexicano se ha posicionado en los mercados internacionales. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1418351235317616647 
 
@vmva1950 
Nos reunimos c/ el Comité Nacional Sistema Producto Café, p/ revisar acciones de promoción 
al consumo, sanidad, asistencia técnica, esquemas de comercialización e iniciativa de Ley de 
Fomento a la Cafeticultura. El sector va en franca recuperación, c/ precios competitivos. (1/3) 
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https://twitter.com/vmva1950/status/1418303346138570762 
  
@vmva1950 
En el marco del reconocimiento a los 30 ganadores del Certamen Taza de Excelencia 2021, 
con el coordinador de @AMECAFE_AC, Luis Herrera Solís, participamos en la Cata de Café. 
#OrgulloDeMéxico (2/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1418303385762242560 
  
@vmva1950 
Degustamos muestras de la alta calidad y diversidad de perfiles de las diferentes 
microregiones de cafés de especialidad en las 14 entidades federativas productoras del 
aromático en México. (3/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1418303388471775235 
 

 
(B-333) Desarrollan México y Estados Unidos investigaciones de pesquerías 
sustentables en la corriente de California.- En un proyecto conjunto, el Instituto Nacional 
de Pesca y Acuacultura (Inapesca) y la Administración Nacional de los Océanos y la 
Atmósfera (NOAA, por sus siglas en inglés) realizarán investigaciones de la corriente de 
California para determinar la distribución y abundancia de diferentes especies de pelágicos 
menores. El Valle Edomex 2 / Milenio 16 / Ovaciones 6 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000055nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002340nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021003354nc.pdf 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california 
https://acustiknoticias.com/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://hojaderutadigital.mx/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://periodicoelporvenir.com/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/cooperacion-bilateral-permite-investigacion-pesquera/ 
https://despiertasonora.com/2021/07/22/desarrollan-mexico-y-eu-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://argonmexico.com/2021/07/22/desarrollan-investigaciones-de-pesquerias-sustentables-en-
california/ 
https://cxunews.com/2021/07/22/desarrollan-investigaciones-de-pesquerias-sustentables-en-california/ 
https://informativoq.com.mx/2021/07/inapesca-y-noaa-desarrollan-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://newsreportmx.com/2021/07/22/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://cconoticias.com/2021/07/22/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
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https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-y-EEUU-desarrollan-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-California-202122726 
https://acustiknoticias.com/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/22/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://www.mexicoinforma.mx/negocios/mexico-y-eu-investigan-pesquerias-sustentables-en-la-
corriente-de-california/ 
https://eltiempodesinaloa.com/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://informacioncdmx.com/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://tendencias.online/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://cafegrillo.com/nacion/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://www.mhnoticia.com/principal/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-
pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
http://sectorprimario.mx/pesca/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://arzatenoticias.com/index.php/2021/07/22/desarrollan-mexico-y-eu-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://vocesmexico.com/noticias/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-
sustentables-en-la-corriente-de-california/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/22/mexico-y-eu-investigan-pesca-en-corriente-de-california/ 

 
Comentario de Mauricio Flores, brucelosis, exportación de ganado y regulación de 
mezcal.- Mauricio Flores habla de su columna al respecto de los acuerdos alcanzados 
por Agricultura, con su equivalente la USDA, al respecto de los acuerdos para la exportación 
del ganado proveniente del sur-sureste del país, asimismo nos habla de la creación del ente 
regulador del mezcal, y los beneficios que traerá para los productores de este, principalmente 
en Oaxaca. 
Las noticias con Martín Espinoza, Mundo Ejecutivo TV, 168 Totalplay, 9:32hrs 
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/22/comentario-de-mauricio-flores-brucelosis-exportacion-de-
ganado-y-regulacion-de-mezcal/ 
 
El proceso para mudar las diferentes secretarías del gobierno federal a otros estados 
está en marcha.- El proceso para mudar las diferentes secretarías del gobierno federal a otros 
estados está en marcha. El presidente AMLO pidió a su gabinete acelerar la descentralización 
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http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/desarrollan-mexico-y-estados-unidos-investigaciones-de-pesquerias-sustentables-en-la-corriente-de-california/
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del gobierno federal para que la SEP se establezca en Puebla, Turismo en Quintana Roo, la 
Secretaría de Bienestar en Oaxaca, la Secretaría de Agricultura en Sonora y la de Salud en 
Guerrero. Expresó que la pandemia atrasó la estrategia, sin embargo, urgió a las secretarías 
a acelerar los traslados. Excélsior 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002964nc.pdf 
Once Noticias de la noche (C-11 Abierta) 21:21 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89815308 

 
Senadores advierten de inminente riesgo de extinción de la Vaquita marina.- La población 
de la vaquita marina se encuentra en peligro crítico de extinción pues no supera los 20 
ejemplares, de acuerdo con el Comité Internacional para la Recuperación de la Vaquita 
(CIRVA) por lo cual, la bancada del PT en el Senado exigió a la las secretarías de Agricultura 
y Desarrollo Rural, de Medio Ambiente y Recursos Naturales y de Marina, establecer medidas 
que impidan en su totalidad el acceso de embarcaciones al área de refugio de este mamífero 
en el Alto Golfo de California. Acusó que no se respetan las restricciones a la navegación que 
se impusieron para proteger a esta especie marina con lo cual “se está condenando a la vaquita 
marina a su extinción. “De ahí que, para preservar a esta especie, se debe prohibir de manera 
total y efectiva el acceso a la zona de cero tolerancia, tal como su nombre lo indica”, recalcó. 
https://www.cronica.com.mx/notas-
senadores_advierten_de_inminente_riesgo_de_extincion_de_la_vaquita_marina-1196374-2021 

 
Apuestan productores a la pimienta.- Pequeños productores de pimienta de esta 
demarcación han iniciado la temporada del corte de este fruto, el cual tiene una buena 
demanda en el mercado nacional, ya que su uso va desde lo medicinal hasta lo gastronómico. 
Y es que un solo kilogramo de pimienta “gorda”, verde tiene un valor de 13 pesos el kilogramo, 
pero ya seca se puede llegar a cotizar en cerca de 40 pesos. 
En Tabasco, según la SADER, hasta el 2011 existían, mil 206 hectáreas sembradas de 
pimienta, las cuales eran cosechadas a un cien por ciento, dejando una producción de mil 003. 
8 toneladas, mismas que al ser vendidas en el mercado nacional dejaron ganancias. Tabasco 

Hoy, P26 
http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Apuestan-productores-a-la-pimienta.pdf 

 
Otorgará la Sader apoyo a labriegos.- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) en Tlaxcala entregó mil 860 toneladas de fertilizante en los dos primeros meses del 
año y espera distribuir en agosto una cantidad similar, adelantó Misael Del Razo Hernández, 
encargado de la dependencia federal. 
En entrevista, dijo que la entrega se dio a través del programa de fertilizantes gratuitos, donde 
en febrero y marzo de este año beneficiaron a casi 10 mil productores con más de 37 mil bultos 
de Urea y Fosfato Di amónico. “Eso significa que fueron mil 860 toneladas de abono, las que 
fueron utilizadas para las siembras en Tlaxcala, pero para agosto de este mismo año 
estimamos apoyar a otros 10 mil campesinos con una cantidad similar de ese insumo”, soltó. 
El Sol de Tlaxcala, P7 
http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Otorgara-Sader-apoyo-a-labriegos.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002964nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89815308
https://www.cronica.com.mx/notas-senadores_advierten_de_inminente_riesgo_de_extincion_de_la_vaquita_marina-1196374-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-senadores_advierten_de_inminente_riesgo_de_extincion_de_la_vaquita_marina-1196374-2021
http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Apuestan-productores-a-la-pimienta.pdf
http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Otorgara-Sader-apoyo-a-labriegos.pdf
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En EdoMéx vacunan a conejos.- Para evitar agentes patógenos, como la hemorragia viral en 
conejos, los productores cunícolas del Estado de México han vacunado a 110 mil 035 conejos 
en el primer semestre del año. Dicha vacuna, creada por el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), previene la enfermedad viral hemorrágica del 
conejo, específicamente de la especie oryctolagus cuniculus, que afecta a conejos domésticos 
y silvestres. El Valle Edomex 5 / Diario Amanecer Edomex 7 / Heraldo Edomex 4 / Impulso Edomex 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000112nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000166nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001366nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002834nc.pdf 

 
SEGALMEX adjudicó 797 millones a red operada por “facturero”.- Durante sus dos 
primeros años, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), conocida como la Conasupo de 
la 4T, otorgó casi 800 millones de pesos en adjudicaciones directas a una red de seis empresas 
cuyos socios han participado en empresas fantasma y en manejos irregulares en el ISSSTE y 
en la SEDATU. El socio y operador de tres de esas compañías participa en una facturera 
identificada oficialmente por el SAT como simuladora de operaciones. 
https://www.inforural.com.mx/segalmex-adjudico-797-millones-a-red-operada-por-facturero/ 

 
Termina limpieza en Tizapán.- Elementos de Protección Civil del Estado así como de otras 
dependencias estatales y federales terminaron con la limpieza de las calles y casas afectadas 
por el desbordamiento del Río “La Pasión”, en el municipio de Tizapán El Alto. 
Durante estos días de trabajo en la localidad participaron elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional; de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA); de la Secretaría de 
Seguridad; de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER); del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia Jalisco (DIF); así como oficiales de Protección Civil Jalisco y 
las Comandancias Regionales de Protección Civil de Poncitlán, Guadalajara y Ciudad 
Guzmán. El Occidental, P36 

http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Termina-Limpieza-en-Tizapan.pdf 

 
Piden investigar al director de SEGALMEX en Tamaulipas.- Por acaparar la producción de 
maíz provocando con ello el desabasto de este producto, los industriales de la Masa y la Tortilla 
pidieron se investigue al director de SEGALMEX, Ignacio Ovalle. 
Para ello, solicitaron la intervención del Gobierno Federal, informó el Presidente de la 
Federación de Productores de Tortilla y Molinos de Nixtamal del Estado de Tamaulipas, 
Enrique Yáñez Reyes. Exigió que en caso de que se compruebe que el directivo de 
SEGALMEX está involucrado en estos hechos ilícitos, sea retirado del cargo. 
https://voxpopulinoticias.com.mx/2021/07/piden-investigar-al-director-de-segalmex-en-tamaulipas/ 
 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000112nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000166nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001366nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002834nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/segalmex-adjudico-797-millones-a-red-operada-por-facturero/
http://agricultura.monitoreo.site/wp-content/uploads/2021/07/Termina-Limpieza-en-Tizapan.pdf
https://voxpopulinoticias.com.mx/2021/07/piden-investigar-al-director-de-segalmex-en-tamaulipas/
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Patrones pagan 15% menos a las mujeres.- El único sector en el que las trabajadoras son 
mejor pagadas que los hombre es el agrícola, detalla el Inegi. En México, las mujeres reciben 
en promedio 85 pesos por cada 100 que son pagados a los hombres por realizar empleos 
similares, señalan datos del Inegi. Sólo en la agricultura las mujeres ganan un salario 15.6 por 
ciento mayor que los hombres, en promedio. El Sol de México PP 1 / El Sol de Toluca 28 / La Prensa 

29 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001708nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001819nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002028nc.pdf 

 
Sector maquilador de exportación aprieta el paso en inversiones.- Las empresas inscritas 
en el programa de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (IM- MEX) han 
disparado sus inversiones en 2021, a pesar de deficiencias en trámites para la llegada de 
nuevas plantas productivas, de acuerdo con el organismo empresarial que representa al 
sector. Los principales sectores de la economía mexicana son manufactura, petróleo y 
petroquímicos, turismo, agricultura, transporte y comunicaciones, construcción, minería y 
energía eléctrica. El Economista PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002214nc.pdf 
 
Al mando / ¡Aún estamos a tiempo! / Jaime Núñez.- Si hay un tema que preocupa a todos 
los sectores de la población, a las autoridades y empresarios es el del agua. Es urgente que 
las autoridades cambien sus planes en materia energética y entiendan que si no optamos por 
tecnologías sustentables, en unos años las afectaciones medioambientales, en especial en el 
agua y el aire, serán ya irreversibles. El Heraldo de México 21 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001282nc.pdf 
 
Productores buscan superar la meta de espárrago. SAN LUIS, RÍO COLORADO, Sonora.- 
De acuerdo con cifras proporcionadas por el Distrito de Desarrollo Rural, los trabajos para la 
siembra y cosecha de la hortaliza ya se “cocinan” en el valle debido al alto valor que representa 
para los productores. Agregó que ya existen productores que, a pesar de que falta tiempo, 
empiezan a prepararse para la siembra de este producto, que tiene mucha demanda en el 
mercado, sobre todo de exportación a Estados Unidos.  
https://www.inforural.com.mx/productores-buscan-superar-la-meta-de-esparrago/ 

 
Pese a denuncias, Conagua ignora extracción ilegal de agua en Puebla.- A pesar de que 
se han hecho denuncias por la extracción de agua ilegal en el estado de Puebla, la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) hace caso omiso de investigar los casos, reclamó el gobernador 
Miguel Barbosa Huerta. El titular del Poder Ejecutivo dijo que muchos empresarios del campo 
hacen una extracción ilegal y excesiva del agua, como ocurre en Coxcatlán. Sin embargo, 
Barbosa Huerta aclaró que hay agricultores que cuentan con la documentación en regla para 
la extracción de agua, no obstante, la mayoría no tienen los documentos necesarios. 
https://www.inforural.com.mx/pese-a-denuncias-conagua-ignora-extraccion-ilegal-de-agua-en-puebla/ 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001708nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001819nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002028nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002214nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001282nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/productores-buscan-superar-la-meta-de-esparrago/
https://www.inforural.com.mx/pese-a-denuncias-conagua-ignora-extraccion-ilegal-de-agua-en-puebla/
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Pobladores de Nextlalpan se rehusan a retirarse de tierras expropiadas; piden “pago 
justo”.- Pobladores del Paraje “Cuatro Caballerizas” en Nextlalpan continúan vigilando sus 
predios; aseguran que fueron invadidos por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
para las obras del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). 
https://www.inforural.com.mx/pobladores-de-nextlalpan-se-rehusan-a-retirarse-de-tierras-expropiadas-
piden-pago-justo/ 

 
Buscan legisladores fortalecer derechos laborales y justicia expedita para trabajadores 
del campo.- Con el objetivo de ampliar y fortalecer los derechos fundamentales de los 
trabajadores agrícolas, conforme a las recomendaciones de instancias nacionales e 
internacionales, la senadora Beatriz Paredes Rangel presentó un conjunto de reformas a la 
legislación laboral y de seguridad social. Desde la tribuna, la legisladora del PRI explicó que el 
objetivo es establecer disposiciones que no confundan la condición de trabajo agropecuario 
con servidumbre, ni que haya reglamentaciones obsoletas e injustas. 
https://www.inforural.com.mx/buscan-legisladores-fortalecer-derechos-laborales-y-justicia-expedita-
para-trabajadores-del-campo/ 

 
Directivos agrícolas buscan estrategias.- Acuerdos tanto de venta como de intercambio en 
ganado y maquinaria, entre otras acciones de gestión gubernamental ante la federación, 
acordaron funcionarios de seis municipios. Esto, al reunirse ayer para abordar el tema del 
campo y conocer la mejor estrategia en favor de la producción agrícola como ganadera, 
titulares de las direcciones municipales de Agricultura de Nopala de Villagrán, Tizayuca, 
Tepeapulco, Actopan, Mixquiahuala y Tenango de Doria.  
https://www.inforural.com.mx/directivos-agricolas-buscan-estrategias/ 

 
Analizan en el Senado nueva Ley de Fomento a la Cafeticultura para apoyar al sector 
nacional.- La iniciativa del senador Eduardo Ramírez propone un programa para promover la 
producción, comercialización y certificación del café mexicano en el mundo. A propósito de 
buscar alternativas para revertir la disminución en la producción nacional del café e impulsar 
su comercialización, industrialización, certificación y consumo en el mundo, en el Senado de 
la República inició el análisis de la iniciativa para expedir una nueva Ley de Fomento a la 
Cafeticultura.  
https://www.inforural.com.mx/analizan-en-el-senado-nueva-ley-de-fomento-a-la-cafeticultura-para-
apoyar-al-sector-nacional/ 

 
Conforman Asociación de Maestros Mezcaleros de Michoacán A.C.- Luego de los 
desacuerdos que hubo por la elección de la presidencia de la Unión de Mezcaleros de 
Michoacán el pasado 18 de junio, se conformó la Asociación de Maestros Mezcaleros de 
Michoacán A.C. El presidente de la Asociación de Maestros de Mezcaleros de Michoacán, 
Sergio Hernández, explicó que no hay conflicto con la Unión de Mezcaleros e incluso considera 
que el nacimiento de una nueva organización favorecerá al sector. Explicó que prefirieron crear 
esta asociación civil para darle más fortaleza a la organización en esta nueva etapa, pues la 
intención es posicionar el mezcal michoacano con diferentes actividades e iniciativas.  
https://www.inforural.com.mx/conforman-asociacion-de-maestros-mezcaleros-de-michoacan-a-c/ 

https://www.inforural.com.mx/pobladores-de-nextlalpan-se-rehusan-a-retirarse-de-tierras-expropiadas-piden-pago-justo/
https://www.inforural.com.mx/pobladores-de-nextlalpan-se-rehusan-a-retirarse-de-tierras-expropiadas-piden-pago-justo/
https://www.inforural.com.mx/buscan-legisladores-fortalecer-derechos-laborales-y-justicia-expedita-para-trabajadores-del-campo/
https://www.inforural.com.mx/buscan-legisladores-fortalecer-derechos-laborales-y-justicia-expedita-para-trabajadores-del-campo/
https://www.inforural.com.mx/directivos-agricolas-buscan-estrategias/
https://www.inforural.com.mx/analizan-en-el-senado-nueva-ley-de-fomento-a-la-cafeticultura-para-apoyar-al-sector-nacional/
https://www.inforural.com.mx/analizan-en-el-senado-nueva-ley-de-fomento-a-la-cafeticultura-para-apoyar-al-sector-nacional/
https://www.inforural.com.mx/conforman-asociacion-de-maestros-mezcaleros-de-michoacan-a-c/
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Realizan Foro Guanajuato Zona Premium responsabilidad ambiental agroalimentaria.- 
Este miércoles se desarrolló el foro “Guanajuato, Zona Premium sobre responsabilidad 
ambiental para el sector agroalimentario”, en él participaron dependencias relacionadas como 
SDAYR, SEMARNAT, SMAOT y PAOT, entre otras. Durante el mismo se hicieron entregas de 
sendos distintivos a dos empresas que cumplen con la normatividad en sus procesos de 
producción, manejo y empaque de sus productos agrícolas.  
https://www.inforural.com.mx/realizan-foro-guanajuato-zona-premium-responsabilidad-ambiental-
agroalimentaria/ 

 
Menos carne, en hogares.- A causa de la crisis económica derivada de la pandemia uno de 
cada tres hogares en México reportó qué durante2020, redujeron sus gastos en donde los 
reportes pegaran a la compra de carne y golosinas, reveló la Encuesta Nacional de Salud y 
Nutrición2020. De acuerdo con la encuesta, 47 por ciento de las personas que mencionaron 
alguna afectación económica indicó que disminuyó su consumo de carne roja, pollo y pescado, 
mientras que 40 por ciento redujo el gasto en golosinas y botanas. El Heraldo de México 23 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001314nc.pdf 

 
Carestía del maíz provoca tortillazo.- Considerado el alimento principal de los mexicanos, 
pues 98.6% de la población la incluye en su dieta, la tortilla de maíz continúa subiendo de 
precio y estableció una nueva alza récord en más de nueve años. Cifras del Inegi señalan que, 
en promedio, las tortillas de maíz subieron 13.5% en la primera mitad de julio de este año frente 
a la misma quincena de 2020. El Universal Grafico PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021004104nc.pdf 
 
La Cuarta Transformación / Ahora, tras las escuelas particulares / Darío Celis.- YA LE 
HABÍA comentado en el pasado que, en la práctica, el gobierno de la 4T está posicionando a 
Agroasemex como la nueva aseguradora del gobierno, tal y como sucedió en el pasado con 
Aseguradora Hidalgo o Asemex, que fueron privatizadas. Cosa de ver que en estos casi tres 
años del régimen de Andrés Manuel López Obrador a la intermediaria que tiene como director 
a Francisco Javier Delgado le han asignado contratos el Infonavit de Carlos Martínez, Fonatur 
de Rogelio Jiménez Pons, la Secretaría de Comunicaciones de Jorge Arganis, la Secretaría 
de la Defensa de Luis Cresencio Sandoval, el Fovissste de Agustín Rodríguez, el Cenagas de 
Abraham Alipi, la Conagua de Germán Martínez y la Secretaría de Hacienda de Rogelio 
Ramírez de la O. El Financiero 6 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021003294nc.pdf 
 
 

 
Estos son los resultados que se lograron con pasto estrella para producción de carne 
bovina.- Esta gramínea, que se ha adaptado muy bien a los suelos colombianos, ha 

https://www.inforural.com.mx/realizan-foro-guanajuato-zona-premium-responsabilidad-ambiental-agroalimentaria/
https://www.inforural.com.mx/realizan-foro-guanajuato-zona-premium-responsabilidad-ambiental-agroalimentaria/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001314nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021004104nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021003294nc.pdf
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demostrado ser un gran aporte nutricional para el ganado a la hora de obtener mayores 
ganancias de peso y mejores rendimientos de los animales en general. Según el portal de la 
Unión Ganadera Regional de Jalisco, en esta región las ganancias de peso en ganado de 
carne varían de 0.390 sin suplemento a 0.615 kg/día/.  
https://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/estos-son-los-resultados-que-se-lograron-con-
pasto-estrella-para-produccion-de 

 

 
Vaquita marina está bajo una sentencia de muerte.- En una carta abierta, Jean-Mlchel 
Cousteau, presidente de la organización Ocean Futures Society e hijo del mítico explorador y 
oceanógrafo francés Jacques Cousteau, externó su rechazo a la nueva regulación del gobierno 
de México para el hábitat de la vaquita marina, que elimina de facto la llamada zona de cero 
tolerancia, al permitir la presencia de hasta 65 embarcaciones menores, antes de decretar el 
cierre parcial o total de la pesca. El ambientalista aseguró tajante que, en los últimos cinco 
sexenios en México, se emprendieron "supuestos intentos de salvar a la vaquita marina, pero 
la triste realidad es que sirvieron para hacer relaciones públicas y autopromoción, con el fin de 
aprovecharlas buenas intenciones de organizaciones internacionales y celebridades". Excélsior 

PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002766nc.pdf 
 
Arrecife coralino en playa Las Gatas destruido por el hombre.- Se estima que actualmente 
existe solamente el 20 por ciento de del arrecife coralino original en playa Las Gatas, debido 
al impacto de las acciones humanas. Lo anterior fue dado a conocer por el biólogo de la UNAM, 
Carlos Candelaria Silva, quien aclaró que también hay comunidades arrecifales en muy buen 
estado de conservación en algunos otros puntos y las hay también afectadas. 
https://www.inforural.com.mx/arrecife-coralino-en-playa-las-gatas-destruido-por-el-hombre/ 

 

 
Vacunan más de 110 mil conejos en el Estado de México.- Para evitar agentes patógenos, 
como la hemorragia viral en conejos, los productores cunícolas del Estado de México han 
vacunado a 110 mil 035 conejos en el primer semestre del año.Dicha vacuna, creada por el 
Senasica, previene la enfermedad viral hemorrágica del conejo, específicamente de la especie 
oryctolaguscuniculus, que afecta a conejos domésticos y silvestres. A las 5 mil 533 unidades 
de producción de conejos ubicadas en 100 municipios mexiquenses, acudieron especialistas 
en sanidad para prevenir y atender el sector cunícola. 
https://acustiknoticias.com/2021/07/vacunan-mas-de-110-mil-conejos-en-el-estado-de-mexico/ 
https://lagazzettadf.com/noticia/2021/07/22/conejos-mexiquenses-son-vacunados-contra-enfermedad-
viral-hemorragica/ 
 

https://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/estos-son-los-resultados-que-se-lograron-con-pasto-estrella-para-produccion-de
https://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/estos-son-los-resultados-que-se-lograron-con-pasto-estrella-para-produccion-de
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002766nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/arrecife-coralino-en-playa-las-gatas-destruido-por-el-hombre/
https://acustiknoticias.com/2021/07/vacunan-mas-de-110-mil-conejos-en-el-estado-de-mexico/
https://lagazzettadf.com/noticia/2021/07/22/conejos-mexiquenses-son-vacunados-contra-enfermedad-viral-hemorragica/
https://lagazzettadf.com/noticia/2021/07/22/conejos-mexiquenses-son-vacunados-contra-enfermedad-viral-hemorragica/
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México expone temor por tema automotriz del T-MEC.- La titular de la Secretaría de 
Economía, Tatiana Clouthier, sostuvo reuniones con legisladores de Estados Unidos para 
exponer las preocupaciones que tiene el gobierno mexicano respecto a las interpretaciones de 
las reglas de origen del sector automotriz contenidas en el T-MEC. De acuerdo con el 
comunicado emitido por la Secretaría de Economía, la gira de trabajo concluirá hoy y entre los 
temas a tratar también se encuentra la participación de México en los sectores como la 
agricultura, las cadenas, el suministro y su modernización. Contrarreplica 12 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001734nc.pdf 
 
Economía argentina es intervencionista, advierte EU a inversionistas.- Un informe del 
Departamento de Estado de los Estados Unidos sobre Argentina hizo una dura advertencia 
sobre el clima de negocios en el país al señalar que "la incertidumbre económica, las políticas 
intervencionistas, la alta inflación y el estancamiento" condicionan la llegada de inversiones al 
país. Con todo, el reporte señala que "Argentina presenta oportunidades de inversión y 
comercio, particularmente en agricultura, energía, salud, infraestructura, tecnología de la 
información y minería". El Economista 42 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002652nc.pdf 
 
Alistan 150 hectáreas de agricultura protegida en Querétaro.- Querétaro se posiciona 
como una de las entidades del país con mejores condiciones para el desarrollo de agricultura 
protegida, esquema de producción para el cual se instalan 150 hectáreas en el municipio de 
Pedro Escobedo. Se trata de un proyecto de inversión tanto nacional como extranjera (de 
origen neerlandés, israelí y mexicano) en el que se ejercen 150 millones de dólares y confluyen 
cuatro empresas, informó el gerente general de la Oficina de Negocios de la Embajada del 
Reino de los Países Bajos, en Querétaro, Steven Büter, quien precisó que este proyecto se 
implementará tecnología holandesa. El diplomático refirió que hay más empresas 
neerlandesas que han externado su interés por desarrollar proyectos de agricultura protegida 
en México, particularmente en Querétaro. El Día 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000826nc.pdf 
 
EU advierte que regulaciones en México dificultan inversión extranjera.- Las regulaciones 
aduaneras mexicanas, los estándares de productos y las leyes laborales en el país pueden 
presentar desafíos para las empresas estadounidenses que quieran establecerse en México, 
informó la máxima autoridad del Gobierno de Estados Unidos. 
De acuerdo con su reporte sobre el clima de inversión 2021, el Departamento de Estado del 
vecino país al norte identificó una serie de desafíos de mercado para los empresarios de aquel 
país, entre los que identificó a la última reforma laboral en materia sindical, el traslado de 
puertos y marinas a las fuerzas armadas y algunos cambios en productos como el nuevo 
etiquetado para alimentos y bebidas procesadas, los cambios a la industria eléctrica que 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001734nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002652nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000826nc.pdf
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modifican los estándares en el despacho de energía en el país y la prohibición gradual del 
glifosato en el campo. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inversion-extranjera-en-mexico-preocupa-a-estados-
unidos-6994679.html 

 

 
Advierten abusos en reforma judicial.- Criticada por un transitorio que amplía el mandato 
por dos años del Ministro Presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, la reforma judicial topó con 
otros cuestionamientos de fondo. Un amparo promovido por la Escuela Libre de Derecho 
(ELD), alma máter de Zaldivar, señala que dicha reforma traería riesgos sobre la autonomía 
de los jueces. Reforma PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002716nc.pdf 
 
Sector maquilador de exportación aprieta el paso en inversiones.- Las empresas inscritas 
en el programa de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (IM- MEX) han 
disparado sus inversiones en 2021, a pesar de deficiencias en trámites para la llegada de 
nuevas plantas productivas, de acuerdo con el organismo empresarial que representa al 
sector. El Economista PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002214nc.pdf 
 
Consenso para dar prórroga en ley de outsourcing.- Las empresas recibieron una 
bocanada de oxígeno, al emerger un consenso entre gobierno, legisladores y representantes 
del sector privado para prorrogar la puesta en vigor de la reforma en materia de 
subcontratación, conocida como la ley de outsourcing. El Financiero PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002174nc.pdf 
 
Un bar, domicilio fiscal de una empresa que vendió Pegasus.- Un local que hoy funciona 
como restaurante bar en las Lomas de Chapultepec, un departamento en la colonia Nápoles y 
una oficina en Polanco que está vacía desde hace más de dos años fueron los domicilios 
fiscales de empresas vinculadas con la compra y operación del software Pegasus con el que 
el gobierno de Enrique Peña Nieto espió a opositores, empresarios, artistas y periodistas. El 

Universal PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002100nc.pdf 

 
Riesgo brutal en el sistema eléctrico por cortes de IPa la red: Bartlett.- El Sistema Eléctrico 
Nacional (SEN) está en riesgo por los cortes que los privados hacen a la red de transmisión 
para inyectar la energía que generan, aseguró Manuel Bartlett Díaz, director general de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). Como parte de las medidas que realizará la empresa 
estatal para reforzar la red tras la falla ocasionada el 28 de diciembre pasado por una firma 
privada, pedirá a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) que suspenda los permisos y 
contratos de centrales eléctricas que no cumplan con los lineamientos. La Jornada PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001429nc.pdf 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inversion-extranjera-en-mexico-preocupa-a-estados-unidos-6994679.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inversion-extranjera-en-mexico-preocupa-a-estados-unidos-6994679.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002716nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002214nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002174nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021002100nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021001429nc.pdf


 

12 
 

 

 
AMLO denuncia nula respuesta del Gobierno de Israel ante petición de extradición de 
Tomás Zerón.- Durante conferencia de prensa matutina de ayer jueves, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador informó que el gobierno de Israel no ha dado respuesta a petición de 
extradición de Tomás Zerón, extitular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), señalado 
por su presunta responsabilidad en el delito de torfura en agravio del supuesto operador y 
sicario del grupo criminal de Guerreros Unidos, Felipe Rodríguez Salgado, El Cepillo, uno de 
los responsables de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Uno Mas Uno PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000283nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_23072021/23072021000283nc.pdf
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▲ La Sub-23 abrió la justa olímpica 
con goleada 4-1 sobre Francia, con 
tantos de Alexis Vega, Sebastián 
Córdova (centro), Uriel Antuna y 

Eduardo Aguirre. “No hemos ganado 
nada, pero viene lo mejor”, señaló el 
técnico Jaime Lozano. Foto Afp
                                  AGENCIAS / DEPORTES

Debut categórico del Tri en Tokio

● Particulares irrumpen en 
líneas de transmisión para 
meter energía que generan

● “Enorme peligro” en 
todo el país; la conexión 
no debe tocarse, advierte

● Pedirá a la CRE cancelar 
contratos a fi rmas que no 
acaten los lineamientos

● Inversión de 25 mil mdp, 
entre medidas anunciadas 
para robustecer a la CFE

Riesgo brutal 
en el sistema 
eléctrico por 
cortes de IP a 
la red: Bartlett

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 17

Retorno a las aulas, por el 
bien de los niños: AMLO
NÉSTOR JIMÉNEZ Y ANDREA BECERRIL / P 5 ALONSO URRUTIA Y JESSICA XANTOMILA / P 3 Y 4

Se les debe cuidar no sólo del Covid-19, subraya Al Verde, 40 de los $1,200 millones en sanciones del INE 

Informe fi nal sobre apagón de 2020  

Multa de 83 mdp a MC por las 
ilegalidades de Samuel García

     
   

  



▲ El Gobierno de la Ciudad de México pondrá en operación la Estación 
de Transferencia y Planta de Selección de residuos sólidos, con 
capacidad para recibir mil 400 toneladas de desechos al día, en la cual 
se invirtieron 385 millones de pesos. Cuenta con instalaciones de alta 
tecnología, que incluso pueden procesar material que será utilizado 

como combustible derivado de desperdicios, además de garantizar 
el correcto tratamiento de basura mediante separadores balísticos 
y magnéticos, entre otros aditamentos. Actualmente laboran ahí 190 
personas. Foto Cristina Rodríguez
                                                                                      ELBA MÓNICA BRAVO / P 27

Considerar espionaje 
con Pegasus al votar en 
la consulta, pide AMLO
● “Debemos 
participar para 
decidir si se indaga 
a ex mandatarios”

● Es vergonzoso, 
dice sobre sobornos  
a colaboradores de 
Felipe Calderón

● El presidente del 
Real Madrid revela 
que con dádivas 
obtuvo sus contratos

● Pagaba a Kessel y 
Gómez Mont hotel 
y boletos de avión 
para ir al estadio

ANDREA BECERRIL Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 7

OPINIÓN:  Gilberto López y Rivas 15  ●  Jorge Carrillo Olea 15  ●  Maciek Wisniewski 16  ●  Gianni Proiettis 16  ●  José Cueli 6a
COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López  8  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 18 ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 20

En Azcapotzalco, la planta de reciclado más moderna de AL

www.jornada.com.mx
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Rayuela

Son los oscuros intereses 
de algunos empresarios 

los que pretenden 
dejarnos en las tinieblas: 

¿así o más claro?

7 502228 390008 ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P 11

Mañana, reunión en la CDMX

Busca Celac llevar 
plan económico 
conjunto al G-20
● El objetivo es lograr que el 
FMI aporte fondos adicionales 
para la reactivación: Ebrard

Nos calumnia, dice La Habana 

Impone Biden 
sanciones a Cuba: 
“es sólo el inicio”
● Congela bienes a ministro de 
fuerzas armadas por supuestas 
violaciones a derechos humanos

DAVID BROOKS Y AGENCIAS / P 21

▲ Opositores al embargo de EU a Cuba 
enviarán 6 millones de jeringas a la isla 
para aplicar vacunas anti-Covid. Foto Afp
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

El espionaje telefónico sirve a 
los machuchones tanto como 
la carabina de Ambrosio. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

La inutilidad 
de Pegasus

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Mael Vallejo
“Ante Cuba ha llegado 

la hora de callarnos 
y escuchar” - P. 12

Alfredo Campos Villeda
“El negociazo verde 
alcanza hasta para 

maicear al gallinero” - P. 2

Enrique Serna
“Tres filmes sobre la lucha 

que libra todo bebedor 
compulsivo” - P. 24

J. LÓPEZ Y O. MALDONADO, CDMX Y MTY

 El Consejo General del 
INE aprobó una multa por 55 mi-
llones de pesos a MC y de 448 mil 
pesos a Samuel García, goberna-
dor electo de NL, cuya esposa, 
Mariana Rodríguez, se quejó an-
te la CNDH de “violencia política 
de género” y descalificó a los con-
sejeros en Instagram. PAGS. 10 Y 11

“Violencia de 
género”, alega 
la esposa de 
Samuel GarcíaQuince entidades, listas 

para regresar a las aulas

Pandemia. López Obrador insiste en la reapertura porque sostiene, como Unicef, que
los niños no son focos graves de contagio; doce estados esperarán el semáforo verde

DE LOS CORRESPONSALES, CDMX

 En medio del repunte de 
contagios y ante la insistencia del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador de regresar a clases pre-
senciales en agosto, 12 entidades 

manifestaron que el retorno so-
lo será en semáforo verde, otras 
15 respaldaron el llamado y ya se 
alistan para hacerlo de manera 
híbrida, mientras que  cinco dicen 
que lo siguen pensando. PAGS. 6 Y 7

“No le hagan al cuento”
China rechaza otra revisión 
y llama “arrogante” a OMS 
EL MUNDO - PAG. 9

Ebrard defiende donación
Oaxaca, con 10 hospitales 
saturados para intubación
O. RODRÍGUEZ Y A. CORRAL - PAG. 8

FASE 3 POSITIVOS:  2,709,739 DOSIS APLICADAS: 56,872,930

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS

| |FALLECIDOS: 237,626 22 DE JULIO - 17:00 H
FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD|

Solidaridad. 
Salen comida y 
medicamentos 
para La Habana

Trabajadores de la Secretaría de 
Marina cargan víveres y medici-
nas en el buque ARM Papaloa-
pan, anclado en el muelle del 
puerto de Veracruz, como parte 
de la ayuda de México a Cuba.

Controla un penal 
michoacano El Z40 
Personal de la cárcel de Buena-
vista, en Michoacán, denunció 
que el capo controla el penal y 
acusó al director de corrupción. 
YAHÍR CEBALLOS/REUTERS  P. 12 -13

Esperanzas. 
En gimnasia, 
clavados y TKD, 
las promesas

Ilusiona el Tri con 
goleada a Francia 
La selección nacional se vio sóli-
da en la defensa y contundente 
en el ataque, con lo que debutó 
con el pie derecho en Tokio. Die-
go Láinez pide prudencia antes 
de hablar del oro.  PAGS. 26 A 29

P. DOMÍNGUEZ Y E. DE LA ROSA, CDMX

 La reforma al outsourcing 
ha dejado en la incertidumbre 
a tres millones de trabajadores, 
considera la Coparmex. PAG. 14

Palomea AMLO 
prorrogar un mes 
la reforma sobre 
subcontratación
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¡AH, CARAY! Cuando el priista Adrián Rubalcava
denunció que su celular había sido hackeado, parecía
tratarse de un hecho aislado. Pero ayer que dieron
a conocer lo mismo el morenista Víctor Romo

y el mandamás del Senado, Ricardo Monreal,
la cosa ya se puso bastante extraña.
Y MÁS extraño resulta en estos días en que tanto se
habla del espionaje desde las esferas gubernamentales.
En medio de la polémica por Pegasus, el gobierno
federal ha sido incapaz de demostrar que ya no cuenta
con ese tipo de herramientas. Y es que no, ni modo,
no basta con que el Presidente diga: "ya no se espía".
EXISTEN VERSIONES de que los políticos hackeados
son víctimas de una banda que opera ¡desde el
Reclusorio Norte! Esta idea se refuerza con el hecho
de que desde las cuentas de WhatsApp se está tratando
de estafar a los contactos de los afectados.

SIN EMBARGO, aunque realmente se tratara de un
simple atraco, ¿cómo consiguieron los teléfonos
particulares de esos políticos? ¿A cuántos más les
ha pasado lo mismo en estos días? Resulta muy
difícil de creer que se trate de una simple casualidad;
casi tan difícil... como hackear un celular.

• • •

"QUÍTESE el bozal", le dijo Manuel Bartlett a un
reportero en referencia al cubrebocas que llevaba
puesto, durante la conferencia de la CFE. No saben
cuidarse de la pandemia y dicen que van a salvar
la soberanía nacional. No, pos' sí.

• • •

ALGO no cuadra en las cuentas del INE en la
fiscalización de Samuel García y del Partido Verde
Y es que al gobernador electo de Nuevo León le
están contabilizando los posteos de su esposa en
redes sociales en 40 mil pesos la foto y en 20 mil
pesos las stories en Instagram.
PARA los verdes se está aplicando la misma tarifa,
nomás que hay una pequeña diferencia. Mariana
Rodríguez, la esposa de García, en efecto es
sumamente popular, pero su número de seguidores
es de 1.8 millones. En cambio, el PVEM contrató
a una treintena de influencers, youtubers y
celebridades cuyo alcance es muuucho más alto.
SÓLO para darse una idea, Bárbara de Regil tiene
8 millones de seguidores en Instagram; Laura G
tiene 2.8 millones, Raúl Araiza 1.5 millones y,
agárrense, Belinda (sí, la que apoya a AMLO) tiene
13.8 millones. Por pura lógica, la multa a los verdes
tendría que ser conforme al alcance de su estafa
y no nada más por la cantidad de trampas.

• • •

POR CIERTO que en la sesión del INE, se volvió a poner
en duda el triunfo de Ricardo Gallardo en San Luis
Potosí. Fue devuelto el expediente a la Unidad de
Fiscalización para que revise e incluya otras tres quejas
sobre el evidente, perdón, supuesto rebase en el tope
de gastos de campaña. Y dado que ganó por menos
de 5 por ciento, en una de esas se podría anular la
elección. El pollito verde debe estar temblando y no
de frío, pío, pío, pío.

Fecha: 23/07/2021

Página: 8

Area cm2: 221
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Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 47,294
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NO, NO es un déjá
vú.... es ¡un gremia vú!
EL SINDICATO del
Metro arrancó una

campaña en contra
de la recién llegada
dirección del Sistema

de Transporte
Colectivo (STC), y lo
hizo nuevamente con

cartulinas en taquillas
y andenes reclamando
supuestas carencias
en servicios médicos.

QUIENES tienen
buena memoria

aseguran que esta
misma ofensiva ya
se había lanzado
en la anterior

administración,
con ganas de que se
volviera a recurrir a

viejos proveedores
con los que los líderes
gremiales tenían muy
buena relación —y no
sólo de amistad, ¡que

conste!—.

PUES AHORA vuelven

al ataque y pinta que
sea por las mismas
razones.

¿ALGUIEN SABE
qué pasó con los
dos funcionarios
de Benito Juárez

que la Secretaría
de la Contraloría

ordenó cesar por
comprar vehículos a
sobreprecio?

OJALÁ que no haya
sido un castigo
inflado, porque
dicen que cuando se
pregunta a la Alcaldía
desde cuándo se

aplicó, sólo dicen que
—hasta donde ellos
han sido notificados—
no hay nada que qué
sancionar.

Y QUE, por ende, la
compra cuestionada...
¡pues simplemente no
existió!

circuitointerior a refofma.com

Fecha: 23/07/2021

Página: 32

Area cm2: 112
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Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 23,968
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Jean Cusset dio un nuevo sorbo
a su martini con dos aceitunas

como siempre y prosiguió:

El padre Ripalda dividió las obras
de misericordia en corporales y del
espíritu. En igual forma debió dividir
los pecados capitales. Los hay del
cuerpo: la lujuria, la gula... Ylos hay
del espíritu: la envidia, la soberbia...

Los pecados del cuerpo siguió
diciendo Jean Cusset declinan

cuando declina el cuerpo. Al paso
de los años todos nos volvemos

castos y temperantes. Pero contra
los pecados del alma nada puede
el tiempo. Al contrario: esos pecados
se hacen más graves con la edad.
Y sin embargo los predicadores
ven con mayor encono los pecados
corporales que los del espíritu.
Deberíamos temer más a los pecados
del alma que a los de la carne, esos
pobrecillos que mueren antes que
nosotros.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 23/07/2021

Página: 9

Area cm2: 96
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Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 20,928
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Compló
Por estricto orden alfabético. En

Azetiján la gente protesta por
una plaga de murciélagos. En

Burlina Taso por lo caro del servicio
postal. En Cuba por la falta de alimen
tos y de libertad. En Chinad por el
control de precios en la tapioca. En
Dibute por el mal trato a los camellos.
En Ecotrea por el impuesto a las lente
jas. En Foji por los bajos salarios de los
cortadores de la caña En Garón por las
pobres cosechas de okoume. En Haití
por el reciente magnicidio. En Imaq
protestan contra la constante violencia
bélica. En Jodidia protestan por la con
taminación de la potasa. En Kilobati
por la exportación del taro. En Lerocho
por las trabas a la industrialización de
la lana. En Marania por la inacción
oficial para proteger la palma datilera
En Nauru por la venta incontrolada
del fosfato. En Ocián por la injusticia
en el trato a los mineros del cobre. En
Pachúa por la indiferencia ante la ex
tinción del dialecto negrito. En Qua
cuá por las limitaciones a la pesca En
Rwanda por la poca difusión que se
ha dado al piretro, insecticida hecho
con esencia de crisantemos. En Sola
nia por las protestas civiles. En Taji
kisttán por las devaluaciones del rublo
tajik. En Uyanda protestan por la baja

calidad de la casava. En el Vaticano
por la relajación de las costumbres. En
Western Sahara por la dificultad en
conseguir arena para las construccio
nes. En Xire por no existir. En Yeven
por el bajo poder adquisitivo del rial.
Y en Zimbare por la ola de calor... Doy
aviso de eso a Andrés Manuel López
Obrador porque seguramente todo es
parte de un compló en su contra orga
nizado por sus adversaries: la prensa
fifí, los conservadores, los neoliberales,
los aspiracionistas, los intelectuales (or
gánicos e inorgánicos), los estudiantes
que van al extranjero a estudiar para
obtener maestrías o doctorados, et
cétera, etcétera, etcétera... El prínci
pe Minucio se disponía a consumar
sus anheladas nupcias con la princesa
Guinivére, cuya nivea mano ganó tras
sostener mortal combate con el fiero
dragón que asolaba la comarca Ante la
expectante mirada de la princesita dejó
caer Minucio su bata, tejida en brocado
de tres altos con seda de ocales, fimbria
dorada y labor de brescadillo. Guini
vére contempló con mirada crítica la
mínima anatomía de su desposado y
dijo luego usando lenguaje ciertamen
te impropio de una princesita: "¡Uta!
¡Si hubiera visto esto antes, mejor me
habría ido con él dragón!"... El médico

le dijo a su paciente: "No me gusta su
aspecto, señor Picio. Ese rostro cetri
no, esa piel flácida esos ojos apagados,
ese rictus amargo en sus labios...". "¡ Ay
sí! se enojó el individuo. ¿Y a poco
usté está muy bonito?"... Don Senilio,
otoñal caballero, solía visitar de tarde
en tarde a la señorita Solicia Sinpitier,
madura célibe. Ella lo obsequiaba con
una copita de rompope, le ofrecía ci
ruelas Claudias y ponciles, lo invitaba
a gustar las confituras y pastitas que
decíale confeccionó ella misma, pero
que en verdad había mandado a hacer
en la panadería de la esquina especial
mente para la ocasión. En una de esas
visitas don Senilio iba preocupado por
ciertos detalles relativos a distancias en
la historia de la expedición punitiva de
Pershing contra Villa Le preguntó a la
señorita Sinpitier: "¿Sabe usted, queri
da amiga, cuánto mide la milla?". "¡Por
Dios, don Senilio! se ruborizó Solicia.
¿Ya va usted a presumir sus cualida
des?"... Decía una señora: "Las madres
deberíamos cuidar la forma en que
alimentamos a nuestros hijos cuan
do son bebés. Yo alimenté a mi hijo
con botella, y me salió borracho". "Es
cierto declaró otra, Al mío yo le di
de mamar, y me salió nini pensionado
por la 4T"... FIN.
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Villa, el asesino
"Un asesino hizo un villano,

millones un héroe".

Beilby Porteus

El 20 de julio, 98° aniversario luc
tuoso de Pancho Villa, Claudia
Sheinbaum le rindió homena

je en el Monumento a la Revolución.
Paco Ignacio Taibo II, autor de una
"biografía narrativa" de Villa y direc
tor del Fondo de Cultura Económica,
dijo en la ceremonia; "Villa es funda
mental. Es la rabia y la fuerza de un
movimiento social que tiró una dicta
dura Y recordarlo es eso... ¿De dónde
venimos? Para poder decir quiénes so
mos, de dónde venimos, venimos de
un cúmulo de luchas en las que Villa
es una figura ejemplar...".

A algunos les sorprenderá que
Taibo, nacido en Gijón, España, ponti
fique sobre quiénes somos y de dónde
venimos los mexicanos. Yo pienso que
como mexicano naturalizado tiene de
recho a asumir como propia la historia
nacional. Lo que asombra es su refe
rencia a Villa como "figura ejemplar".
Sería más certero llamarlo asesino
y violador.

La biografía de Taibo exuda admi
ración. Al final, retoma una leyenda
según la cual los restos del general no
son los que reposan en el Monumento
a la Revolución: "Francisco Villa, man
teniendo sus mejores tradiciones y su
mejor estilo, se volvió a fugar, logró es
capar, tuvo éxito en huir, una vez más,

del sistema". Su rastro de violencia
no le preocupa.

El 2 de diciembre de 1915 Villa or
denó el asesinato de todos los hombres
adultos de San Pedro de la Cueva, So
nora. Cuando el párroco trató de dete
nerlo, "sacó la pistola y lo mató allí mis
mo", según Friedrich Katz. "Setenta y
nueve habitantes del pueblo fueron
fusilados". El 8 de abril de 1917 entró a
Namiquipa, Chihuahua, buscando a un
grupo armado, Defensa Social, para re
clutarlo por la fuerza Los hombres se
retiraron del pueblo, pero Villa ordenó
el secuestro de las mujeres, 110 en total,
de 16 años para arriba Roberto Meri
no describió: "¡Y entonces se agarró
con la que pudo y las demás se las
entregó a los soldados!". Todas fueron
violadas.

José María Jaurrieta, secretario de
Villa narró cómo en 1916 una mujer le
reclamó en Camargo el asesinato de su
marido, un pagador. El general le voló
los sesos. 'Tero eso no fue suficiente
para aplacar su furia", escribió Héctor
Aguilar Camín; ordenó el asesinato de
decenas de soldaderas carrancistas
apresadas. "Hasta su leal secretario
resintió la escena terrible que vino
a continuación. Con una profunda
revulsión moral vio los cuerpos de
las 90 mujeres, apilados uno sobre
otro, privadas de la vida por balas
villistas. Terminó de sacudirlo la vi
sión absurda de un niño de dos años
riendo y jugando alegremente, sentado
sobre el cuerpo de su madre muerta

con las manos llenas de su sangre".
La historia oficial ha tratado de

soslayar estos y otros crímenes. Martín
Luis Guzmán transformó el secuestro
y violación de Concepción del Hierro,
"quien sufrió una semana de terror
encerrada en un vagón de Villa, llo
rando a gritos y pidiendo compasión
y auxilio", según Raúl Herrera Már
quez, en una visita de amor de una
joven que lloró durante días porque
extrañaba su casa Guzmán también
menospreció el secuestro y violación
de una francesa en la Ciudad de Mé
xico, "magno escándalo a ojos de unos
cuantos timoratos y para gente sencilla
que sabe poco del corazón femenino
en general y menos todavía del feme
nino y francés en particular". Taibo
II reduce el número de asesinadas
en Camargo de 90 a 14, como si eso
disminuyera la crueldad.

No, Villa no tiene nada de ejemplar.
Fue un asesino y violador. Reidezel
Mendoza lo ha documentado en su li
bro Crímenes de Francisco Villa. Pero la
historia la escriben los vencedores. Los
viejos priistas decidieron incorporar a
Villa a su santoral, los nuevos también.

• OUTSOURCING

Muchas empresas están enfrentando
enormes problemas para ajustarse a la
ley de subcontratación que entrará en
vigor el lo. de agosto. Si no se extiende
el plazo, millones perderán su empleo
o trabajarán en la ilegalidad.
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Dinero de EU y el gobierno de
AMLO
::::: Un acto más de contradicción afecta a la
administración del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Pese a que por me
ses, el tabasqueño no se ha cansado de se
ñalar a la embajada de Estados Unidos en

México y de incluso, en
viar una nota diplomática,
por el financiamiento que
reciben "grupos oposito
res" (organizaciones civi
les), ayer, la Comisión Na
cional de Búsqueda, de
pendiente de Gobernación
(Segob) presentó el "Proto

Andrés Manuel colo Homologado para la
López Obrador Búsqueda de Personas De

saparecidas y No Localiza
das" en donde destaca que éste contó con
el apoyo de la USAID (Agencia de los Esta
dos Unidos para el Desarrollo Internacio
nal, por sus siglas en inglés), la misma que
entrega dinero de manera directa a los gru
pos cuyo objetivo es, también, la consolida
ción democrática del país. ¿Ese apoyo no es
parte de una intervención extranjera en el
país? Nuevamente hay un doble rasero.
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Palos de ciego en Palacio
::::: Muchas muestras de apoyo ha recibido
en redes sociales el periodista Julio Her
nández López luego de que fue menciona
do en la sección "Quién es Quién en las

mentiras de la semana",
de la conferencia de pren
sa mañanera. Sorprendió
que incluyeran a un co
municador que se ha dis
tinguido por ir contra co
rriente de otros periodistas
vilipendiados con mayor
frecuencia por la 4T, como

Ana Elizabeth Carlos Loret de Mola.
García Vilchis Ana Elizabeth García

Vilchis, encargada de esa
sección, acusó a Hernández López de pu
blicar información falsa sobre el intento de
expropiación de más de mil 800 hectáreas
de la Sierra de San Miguelito para desarro
llar un proyecto urbano, pese a que Her
nández López había proporcionado datos al
respecto. Con este acto, el gobierno federal
actual demuestra que no está dispuesto a
aceptar ninguna crítica, ningún disenso, ni
siquiera de quienes a veces coinciden con
sus posiciones.

El hackeo esta de moda
::::: Algo extraño pasó ayer que varios per
sonajes de la política sacaron tuits con un
espacio de horas entre ellos para denun
ciar exactamente lo mismo: que alguien

había tomado control de
sus números de celular,
por lo que pedían ignorar
cualquier mensaje o lla
mada que proviniera de
sus números en esos mo
mentos. Los afectados
fueron el coordinador mo
renista en el Senado, Ri

Ricardo cardo Monreal; el alcalde
Monreal de Cuajimalpa, Adrián

Rubalcava, y el alcalde
de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo.
¿Será que, con Pegasus en boca de todos,
alguien ya está probando un nuevo siste
ma de espionaje más efectivo? ¿Quién está
detrás ahora?
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En Turismo piden acelerar
vacunación

::::: Durante la Conferencia
de Gobernadores, que enca
bezó la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cor
dero, nos comentan que el
secretario de Turismo, Mi
guel Torruco, pidió a las
autoridades sanitarias refor
zar las campañas de vacu
nación y acelerar la inmuniMiguel
zación de los habitantes deTorruco

los principales destinos tu
rísticos del país, como el de la Ciudad de Mé
xico, que para esta temporada de verano es
pera recibir más de 943 mil visitantes, para
convertirse en una de las cinco urbes más vi
sitadas por turistas extranjeros y con una ocu
pación hotelera de 30%. Nos comentan que la
petición fue avalada por el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, y de la represen
tante del Gobierno capitalino. Ya veremos si
se refleja la petición en acción.

La importancia de reunirse
con la jefa de Gobierno

::::: La alcaldesa electa de la
alianza en Alvaro Obregón,
Lia limón promueve la
necesidad de que se concre
te un encuentro entre los
nueve ediles que conforman
ese bloque de oposición y la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, pues conside
ra que es necesario estable
cer los canales de comuni
cación lo más pronto posi

ble. Además, nos dicen, asegura que es im
portante iniciar con el proceso de transición
en cada una de las demarcaciones para cono
cer el estado en que se encuentran y a qué se
van a enfrentar cuando asuman, además de
poder tomar decisiones sobre la definición del
presupuesto para el próximo año. Es un asun
to urgente y eso no quiere decir que ella esté
incontenible, nos comentan.
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El hackeo de teléfonos
::::: En las últimas 72 horas por redes sociales
han desfilado un sinfín de personajes de la vi
da política advirtiendo que teléfonos celulares
fueron hackeados, incluso llaman a no hacer
caso de los mensajes que lleguen a recibir.
Entre algunos de los afectados se encuentra el
senador Ricardo Monreal; el alcalde de Cua
jimalpa, Adrián Rubalcava, y el exalcalde de
Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, entre
muchos otros. Lo que nos dicen es que esta
situación preocupó a las autoridades federales
que se pusieron a investigar y nos comentan
que las antenas apuntan hacia el Reclusorio
Norte de la capital del país, algo que las auto
ridades deberán aclarar, sobre todo en estos
tiempos en los que se dan a conocer datos del
denominado espionaje telefónico.

Jorge Gaviño respira
con mas tranquilidad
::::: El diputado del PRD, Jorge Gaviño, ya
puede respirar con más tranquilidad, luego de
que el Tribunal Electoral de la Ciudad de Mé
xico (TECM) ratificó su triunfo para repetir
por tres años en el Congreso local. El organis
mo anuló dos casillas, pero no fueron sufi
cientes para que don Jorge perdiera su triunfo
en el Distrito 6 en Gustavo A. Madero. El
TECM resolvió 43 juicios de impugnación de
los 168 que se presentaron, entre los que rati
ficó los triunfos del panista Mauricio Tabe,
en Miguel Hidalgo, y de José Octavio Rivero
Villaseñor, diputado local por Milpa Alta.
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Morenista estrena curul con
pensión dorada en la bolsa
::::: Nos cuentan que el panorama político pa
ra José María Martínez, próximo legislador
de Morena en el Congreso de Jalisco, se com

plica, pues aunque en junio
comenzó a estrenar su pen
sión dorada de 108 mil pe
sos al mes, aun cuando no
ha cumplido ni 50 años de
edad, la fiscalía estatal ya
inició una investigación pa
ra conocer quién es el res
ponsable de aprobar una ju
bilación a todas luces irreJosé María

Martínez gular y en la que hay indi
cios de corrupción, pues fue

una empresa la que pagó casi 4 millones de
pesos de los adeudos del exsenador al Institu
to de Pensiones para ponerse al corriente en
sus aportaciones y poder acceder a su jubila
ción. En este contexto, hoy la pregunta es si
Morena predicará con el ejemplo ante proba
ble corrupción o se hará de la vista gorda y
premiará a don José María con la coordina
ción de la bancada que le habían prometido.
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La "guardia" de la discordia
::::: En Guanajuato, nos narran, quien levantó
polvareda fue el diputado y líder estatal de
Morena, Ernesto Prieto, luego de echarle en
__ __ cara al edil de León, Héctor

López (PAN), que desde
hace tiempo regatea el apo
yo para el alojamiento dig
no a los elementos de la
Guardia Nacional que la Fe
deración envió ante el as
censo sostenido de asesina

 tos en su municipio. El te
Ernesto ma, nos dicen, es que mien
Prieto tras don Ernesto argumen

ta que si no fuera por la
corporación las cosas estarían peor en la ciu
dad zapatera, los detractores de la 4T acusan
que la seguridad es responsabilidad de todos
los niveles de gobierno, además de que la
Guardia Nacional tiene su propio presupuesto
para no andar pidiendo caridades. ¡Qué tal!

Mas caro el caldo que las tabiets
::::: Nos comentan que en Cajeme, Sonora, la
desdibujada por la compra a sobreprecio de
100 tabiets causó comezón y ronchas, al gra
do que el alcalde Sergio Pablo Mariscal

(Morena) ahora sí puso a
trabajar a su equipo para
aclarar que los dispositivos
salieron caros porque son
de marca Huawei, modelo
MediaPad T3 e incluyen
funda de uso rudo, montura
para vehículo y conectivi
dad Mxlink, así como un
software para la aplicaciónSergio Pablo
del Informe Policial HomoMariscal

logado. Sin embargo, dicen,
pese a la aclaración, el descontento no acaba,
pues en sus casi tres años de gobierno, don
Sergio no aprendió a escuchar a la gente que
hoy reclama que por muy caros que hayan
salido los dispositivos no servirán para agarrar
a tabletazos a la delincuencia.

Atole de etica con el dedo
::::: Nos relatan que en Los Cabos, Baja Cali
fornia Sur, sorprendió que la alcaldesa Armi
da Castro Guzmán, fiel a la 4T, anunció la
creación del Comité de Ética Municipal para
"vigilar" la conducta en su administración. El
problema, afirman, es que llega a dos meses
de concluir su gestión, por lo que activistas
acusaron "simulación", sobre todo luego de
que el Instituto Nacional de Antropología evi
denció que en la remodelación de calles del
centro histórico hubo violaciones a la imagen
urbana y pese a ello, doña Armida presumía
las obras... hasta que el INAH amagó con ini
ciar procedimientos administrativos y enton
ces sí, no le quedó de otra que recular.
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En petit comité
De la obligación
moral y vital de AMLO
I ÓSCAR MARIO BETETA
La advertencia del presidente López

Obrador de que "si no terminamos de
pacificar a México, por más que se ha

ya hecho, no vamos a poder acreditar histó
ricamente a nuestro gobierno", es una losa
que le pesa ya demasiado y que muy difícil
mente podrá bajar de sus espaldas con la
sangre que está corriendo por todo el país.
Así lo confirman las 22 palabras que con

tienen esa sentencia, analizables en dos par
tes. La primera: "si no terminamos...", ten
dría que dar por hecho que esa tarea comen
zó al arrancar el sexenio y que registra algún
avance. Pero las espeluznantes estadísticas
de 80 asesinatos por día, no lo permiten.
Si se toma en cuenta que la administración

AMLO lleva tres años y que la situación sigue
agravándose, como lo demuestran estadísticas,
no hay manera de aventurar que cumplirá
una de sus grandes promesas de campaña
Lo más grave alrededor de la criminalidad,

es que el presidente se ha mantenido inamovi
ble frente a la actuación de las bandas delicti
vas, que pululan en todo el territorio nacional.
Con su errática estrategia de "abrazos, no

balazos", los criminales saben que no sólo
no habrá ley que los alcance ni castigo que
se les aplique; podrían esperar incluso la li
beración de importantes capos.
Las leyes, las instituciones y las facultades

presidenciales, que deberían esgrimirse para
procurar el bienestar de la sociedad, nunca
habían sido soslayadas, inmovilizadas y neu
tralizadas desde el poder como ahora. Como
ejemplo, está la Guardia Nacional paralizada,
impedida para actuar contra los cárteles
mientras se vuelven más sanguinarios.
Lo anterior, permite poner en perspectiva el

juicio de la historia que espera por el presiden
te, que reafirma la segunda parte de su decla
ración, ("...por más que se haya hecho..."),
puesto que, en rigor, nada se ha hecho. Nada
positivo. De lo contrario, México no sería sem
brado de cadáveres diariamente por doquier.
El desempeño del gobierno contra la delin

cuencia, visto con rigor, objetividad y magna
nimidad, no acredita logros significativos. El

discurso de que el crimen se ha estabilizado
en un pico elevado no consuela a nadie.
Como nunca, la ciudadanía está expuesta a
un atentado, en cualquier modalidad.
Si ese es el panorama a la mitad del sexenio

y se le suma la sucesión presidencial que está
desatada, no se puede albergar la esperanza de
que se cumplirá la obligación de pacificar al
país. El presidente necesita de toda su fuerza,
voluntad y atribuciones para hacerlo, pero con
el 2024 abierto, todo apunta a lo imposible.
El fracaso que sobradamente se acredita en

ese rubro, es incuestionable por la cantidad de
asesinatos diarios. La total indefensión en la
que se halla la gente, que inútil y desespera
damente clama por seguridad, se aprecia en el
surgimiento de grupos de autodefensa, el últi
mo de los cuales apareció en Chiapas.
Que la sociedad tenga que hacer lo que es

deber del Estado, implica que éste no está,
se niega incumpliendo la obligación elemen
tal de protegerla. El abandono en el que la
ha dejado, permitiendo que los criminales
aprovechen las oportunidades de "los abra
zos", es una señal inequívoca de que ha re
nunciado a su papel, flinciones y deberes.
Así, se lo coloca en el status de inservible.
Esa evidencia, sumada a la inacción contra

la impunidad, la corrupción, y la crisis econó
micasanitaria, hoy, inevitablemente desacre
ditan al gobierno. Difíciles de revertir esos in
dicadores en meses, no podrán acreditarlo
históricamente. El juicio será muy duro...
SOTTO VOCE...Prácticamente imposible,

derrocar a "Alito" del PRI. Los disidentes no
muestran fuerza ni el apoyo para lograrlo...
¿Responderá alguien por el escandaloso so
breprecio que se pagó por el sistema de es
pionaje Pegasus?... Abrazo fraterno y solida
rio a Carlos Salomón, por su extraordinaria
calidad de padre. •
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Guerreras desnudas
en el calor del desierto
El calor del desierto no es co

mo cualquier calor. El calor
del desierto abolla la men

te, genera cortes intermitentes en
la circulación y hace la respiración
un nudo de espasmos de sobrevi
vencianoasegurada El tacto yano
es tacto, es un sentido que se vuel
ve un riesgo al tocar por error un
metal que quema, una pala que
hierve, una varilla que puede dejar
marcas en la piel al haber estado
en la temperatura ambiente,
siempre a más de 40 grados cen
tígrados. Uno se siente un sapo a
punto de reventar.
La última vez que la señora

Eva, de 58 años de edad, sintió un
golpe de deshidratación fue en un
terreno donde buscaba cadáveres

y al que llegó con sus compañe
ras, las Madres Buscadoras de De
saparecidos en Sonora, gracias a
llamadas anónimas e investiga
ciones que ellas mismas realizan
para dar con fosas clandestinas.
"Cuando te deshidratas em

pieza la náusea, luego el dolor de
cabeza, el mareo, luego el mal
del estómago", me describe al
narrar su última experiencia.

Al ir a realizar búsquedas, ella
y sus compañeras se proveen de
sueros para aguantar las garras
del desierto que les oprime hasta
vencerlas a veces. Aún así siguen
buscando. No dejan de buscar.
El calor del desierto no es co

mo cualquier calor. Y es en él
donde Aranza Ramos trabajó sin
descanso buscando alguna pista
de su esposo desaparecido. Y no
lo encontró, pero sí la muerte, al
ser asesinada por un comando
armado el pasado 15 de julio en
su casa, en Guaymas, Sonora.
"Ella sentía que la seguían, y

me dijo un día antes: si me de
saparecen por favor búsquenme
y sigan buscando a mi esposo",
me cuenta Cecilia Flores, otra in
tegrante del colectivo que suma

una red de mil 200 madres. Des

pués del asesinato de su compa
ñera ella misma recibió nuevos
mensajes, "usted es la que si
gue", le escribieron. ¿En qué otro
país los ciudadanos hacen el tra
bajo que corresponde a los fun
cionarios públicos?
No y mil veces no. Todos somos

vulnerables, eso es verdad, y nin

guna vida vale más que otra, pero
si el gobierno no tiene la sensibi
lidad de ayudarlas y darles recur
sos, al menos deberían proveerles
seguridad porque ¡están haciendo
la tarea que le toca al Estado!
Es como si nos contaran que en

Alemania los ciudadanos decidie
ron meterse a cuidar las cárceles
porque no hay celadores; o como si
en Francia los pobladores tomaran
las oficinas de un edificio público
para atenderse ellos mismos.
Vi mensajes en los que las ma

dres y esposas piden ayuda a la Co
misión de Búsqueda de Desapare
cidos de Sonora y les responden
con evasivas. Un desdén reiterado
que describe claramente auna cla
se políticayunavisióndesde el po
der totalmente insensible ante lo
que es una tragedia humanitaria
Lo que no se ha querido reco

nocer en México es la ausencia de
Estado. La nulidad de investíga
cióndelosaparatosde justicia pro
bablemente porque están coludi
dos con los criminales. Porque no
les conviene que se encuentren
más restos y que se den con las pis
tas de los responsables.

Mientras vivamos en un país
donde las madres salen a buscar
con sus propias manos los cadá
veres de sus desaparecidos, coo
perando entre todas paragasolina,
medicinas para la deshidratacióa
comida y cosas más elementales,
no podemos decir que vivimos en
un México digno. ¿Qué tiene que
suceder para indignar?
Eva ha soñado dos veces a su

hijo Erik Alberto, quien desapare
ció en 2017 en Ciudad Obregón. Lo
ha visto muerto lleno de moscas en
el techo de una casa abandonada.
Desde entonces sigue buscando en
las propiedades desmanteladas,
"me da miedo, claro que me da
miedo,pero no puedodejar de bus
car", dice. Y no deja Es una de las
miles de guerreras que van desnu
das a una guerra de fuerzas desi
guales en el calor del desierto. •
* Para donativos o apoyos lo

gísticos, así como información so
bre fosas clandestinas las Madres
Buscadoras de Sonora proveen el
teléfono celular 6623415616

@sandra_romandia

ESi el gobierno no tiene la sensibilidad de ayudarlas
darles recursos, al menos deberían proveerles segunda
orque ¡están haciendo la tarea que le toca al Estado5
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López Obrador y la
desmovilización activa del Ejército
La memoria es un suceso y

un proceso colectivo. Hay
memorias sueltas y las

emblemáticas. Estas últimas no
son sólo una memoria, una "cosa"
concreta y sustantiva de un solo
contenido, más bien es una espe
cie de marco que con el tiempo va
incorporando hechos.
Andrés Manuel López Obrador

es un hombre obstinado, de ideas
fijas y difícil de convencer aún por
parte de su círculo cercano. Ren
coroso, guarda en ese pecho que
arguye "no es bodega" duros
acontecimientos que han marca
do su vida política y su experien
cia con nuestras fuerzas armadas

no ha sido la excepción.
Quizá por eso, y envalentona

do por el margen que le dio el voto
de castigo que en el 2018 lo llevó
a la Presidencia, decidió que sería
él quien modificaría su rol en la
cacareada transformación.
Y el 19 de julio de 2019 en una

entrevista con (obvio) La Jomada
espetó muy osado: "Si por mí fuera
desaparecería al Ejército y lo con
vertiría en Guardia Nacional, de

clararía que México es un país pa
cifista que no necesita al Ejército y

que la defensa de la Nación, en el
caso de que fuese necesaria, la ha
ríamos todos." Su audaz y teme
raria declaración fue rematada por
las palabras de que no era factible
su deseo por "las resistencias" sin
abundar, por supuesto, cuáles
eran o quienes las encabezaban.
El círculo verde olivo acusó re

cibo de la intención presidencial
y el agravio está latente en esa
memoria.

Dos años después López
Obrador está en su ruta de "de
saparecer" al Ejército. Atomiza
do en múltiples labores civiles la
institución es víctima de una es
pecie de desmovilización activa.
No desaparece sino sólo se trans
forma en administradores, alba
ñiles, jardineros y un larguísimo
etcétera y en la Guardia Nacional
prometida aquel 19 de julio. La
misma que en un "país pacifista"
es vejada, humillada y sometida
por las organizaciones crimina
les a quien el Estado mexicano
abraza (fracasa) y tolera.

Aprovechando la institucio
nalidad castrense el Ejecutivo y
sus pedestres cortesanos estiran
una cuerda cuya tensión en un
lado no se está midiendo porque
ellos tienen "otros datos". La es

calada de violencia y la fallida es
trategia en materia de seguridad
costará a México en el rubro eco

nómico, geopolítico y social. No
hay dedo presidencial ni distrac
tor mañanero que pueda tapar la
estela de muerte, de impunidad
y el nulo estado de Derecho en
regiones enteras donde el surgi
miento de autodefensas, grupos
paramilitares y comandos arma
dos desafía diariamente sin pu
dor ni temor alguno.
A este contexto se suma la

abierta narcopolítica y la cruenta
disputa morena entre facciones y
facciosos golpeando un tejido ins
titucional endeble. La apuesta
presidencial de someter al alto
mando a su cosmovisión es una

carrera contra el tiempo, en pleno
tercer año, con una sucesión
abierta y peligrosos flancos abier
tos. Sin saber quizá que cada vez

más fuerte se escucha un mur
mullo de fastidio desdibujando el
verde olivo en verde... opaco.

POR LA MIRILLA
1. El vaso de la Ciudad de Mé

xico está medio lleno y aplazar la
transición en las Alcaldías gana
das por la oposición es sin duda
un pésimo cálculo político.
2. No hay ninguna curva de

contagios sino una ascendente
línea vertical. Este tercer repun
te enfrentado sin personal sufi
ciente para hacer pruebas y su
ministrar vacunas está llevando

a la capital y al país a una catás
trofe sanitaria.
3. Entre algunos de los "in

fluencers" que promovieron el
voto por el PVEM manejan que a
una de ellas —la de personalidad
arrebatada— se le pagaron 10
mdp. La queja fúe que a muchos
"sólo" les dieron 4 mdp...Quizá
habría que indagar con la perso
na de la agencia que les envió vía
WhatsApp el guión y las instruc
ciones de dónde y con quién re
cibir el pago. Cínicos. •

@G omezZalce

No hay dedo presidencial ni distractor mañanero qu
f? ueda tapar la estela de muerte, de impunidad y e
nulo estado de Derecho en regiones enteras
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AMLO y EPN: les preocupa más
la prensa que sus raterías

En junio de 2017, en un re
portaje de portada, el pe
riódico The New York Ti

mes denunció que el gobierno
de Enrique Peña Nieto había
usado Pegasus para espiar a un
grupo de activistas, defensores
de derechos humanos y perio
distas (entre ellos, yo). Es decir,
esta primera denuncia se hizo en
pleno sexenio peñista.
Los intentos de infectar mi te

léfono celular con el software es
pía coincidían con la revelación,
hecha en estas Historias de Re

portero, sobre la matanza extra
judicial en Tanhuato, Michoa
cán, que el gobierno de Peña
Nieto estaba tratando de maqui
llar como un enfrentamiento en

tre policías federales y narcos.
En ese entonces, la PGR pe

ñista abrió una investigación y
me pidió entregar mi teléfono
celular como elemento probato
rio. Leyó usted bien: el gobierno
que intentaba espiarme a través
de mi celular me pedía entregar
les el celular. Me negué.
Hace unos días, un consorcio

de medios de comunicación

(The Washington Post, The
Guardian, El País...) reveló que
Pegasus tenía en varios países
50 mil teléfonos objetivo para
hacer espionaje con fines polí

ticos y no de seguridad nacional
(para lo que se supone que fue
diseñado el mentado software).
Los periodistas que realizaron

la investigación dieron a cono
cer que, en México durante el
sexenio de Enrique Peña Nieto,
se espió al entonces dirigente
opositor Andrés Manuel López
Obrador, su familia y sus más
cercanos colaboradores, ade
más de una nutrida lista de ac

tivistas, periodistas, intelectua
les, críticos, etc. Ayer, EL UNI
VERSAL publicó en primera
plana que, según la Unidad de
Inteligencia Financiera del pre
sidente AMLO, estoy entre los
espiados en el sexenio anterior,
aparentemente en la ya popular
lista de "los maléficos".

(Una nota personal y divertida
hoy da risa, pero en los tiempos
de Peña Nieto las presiones más
fuertes que recibí desde Los Pinos
por mis críticas y denuncias ve
nían acompañadas de un "es que
Loret le va a López Obrador").
El presidente López Obrador,

desde hace años, ha acusado a
muchos periodistas de haber
"callado como momias" frente a

los excesos de los gobiernos an
teriores. Es una hipocresía: para
hacer campaña opositora, él re
tomó muchas investigaciones

de esos mismos periodistas a los
que hoy ataca. Los escándalos de
espionaje en el sexenio de Peña,
revelados y apuntalados por su
propia administración, sepultan
su argumento del "callaron co
mo momias". Muerta su frase fa
vorita para descalificar a la pren
sa. Cae por su propio peso: es una
más de sus mentiras.

Hoy, López Obrador tiene que
lidiar con la sospecha, ventilada
en espacios periodísticos, de que
él mismo tiene una red de espio
naje contra periodistas que so
mos críticos de su administra
ción. Él lo ha negado repetida
mente. Lo que el caso Pegasus
nos revela es que más pronto que
tarde se sabe la verdad.

Lo que es cierto es que Peña y
López Obrador son parecidos en
algo: siempre muy preocupados
y muy pendientes de lo que di
gan y hagan los periodistas, pero
totalmente ciegos a la corrup
ción en su propia casa. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Pendientes. Unas 15 obras inconclusas heredará
•el gobierno de Campeche, de Carlos Miguel Aysa

González, a la próxima administración, informó el se
cretario de Planeación, Tirzo Raúl García Sandoval.
El funcionario recordó que se llevaron a cabo un apro
ximado de tres mil obras, de las cuales sólo quedan
15 pendientes y en pleno desarrollo, por lo que tocará
al próximo gobierno concluirlas y entregarlas. García
Sandoval explicó que cada una de estas obras en de
sarrollo se heredarán completamente documentadas,
y también dejarán recursos presupuestados para que
la próxima administración estatal las culmine. "Se
deja todo proyectado", dijo. Eso sólo tiene un nombre:
mala planeación. Lucirse no les va.

2 Fuera de presupuesto. El Consejo General del
•INE multó a Movimiento Ciudadano con 55.4 mi

llones de pesos y a Samuel García, gobernador electo
de Nuevo León, con 448 mil 996 pesos, por la aporta
ción indebida a la campaña de 27.8 millones de pesos
de una empresaria, la esposa del candidato e influen
cer, Mariana Rodríguez. La dama, con más de 5 mi
llones de seguidores en Instagram, publicó durante las
campañas 45 fotos en su muro y mil 300 historias pro
mocionando a su esposo y solicitando el voto a su fa
vor. El representante de MC ante el INE, Juan Miguel
Castro, consideró que esta resolución ha sido una de
las más "ominosas" que se han dado. Así de caros... y
apenas empiezan.

3 Vuelta de hoja. México está siendo víctima de
•actos de insospechada violencia que obligan a

revisar el enfoque de protección que se ejerce a nivel
personas e instituciones, es decir: casas, oficinas, co
mercios, fábricas e instalaciones de diversos sectores
estratégicos como son: vías de ferrocarril, aeropuer
tos, puertos, aduanas, minas, instalaciones de agua,
energía, de seguridad publica e inclusive las de ca
rácter militar, aseguró José Luis Calderón González,
vocero de la Asociación Mexicana de Empresas de Se
guridad Privada. Advierte un escenario difícil. Pero
que el Estado libre solo la batalla en materia de segu
ridad, está visto, no es lo óptimo. Colaboración es la
palabra clave. Es hora de reflexionar.

4 Aún es tiempo. En la entrega de diplomas a la
•primera generación en la Especialidad de Dere

cho Parlamentario y Técnica Legislativa, el senador
Ricardo Monreal afirmó que los senadores plurino
minales no representan la esencia del federalismo. En
un discurso para felicitar a los 79 estudiantes de 23 es
tados que participaron en el curso impartido por la
Universidad de Oaxaca, en coordinación con el Insti
tuto Belisario Domínguez del Senado, Monreal recor
dó que, en un tiempo, en la antigua sede del Senado
sesionaban sólo 64 senadores, dos por cada entidad,
a diferencia de la Cámara de Diputados, cuyos legis
ladores representan directamente a los ciudadanos de
cada uno de los distritos electorales. Decirles adiós no
debe ser imposible, ¿o sí?

5 Miedo. El presidente nacional de Morena, Mario
• Delgado, anunció que después de la consulta po

pular para enjuiciar a los expresidentes se convocará a
la militancia para la reorganización del partido. Acep
tó que la reestructuración servirá para terminar con
"los conflictos y malos entendidos" al interior de More
na entre diversos grupos. "Tenemos que ir muy unidos
hacia marzo, que será la consulta para la ratificación
del mandato del Presidente de la República, y a More
na, nuestro partido, nos corresponde ser el motor que
impulse esta ratificación, para lo cual tenemos que es
tar muy organizados y muy unidos", declaró. El tiempo
se le viene encima. ¿Tendrá la capacidad de mantener
a su partido donde lo recibió? Hay quienes lo dudan.
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• Keiko Fujjmóíi sabía perfectamente que las
impugnaciones presentadas serían rechazadas.
En las últimas semanas he escrito en este espacio sobre la
situación política que vive Perú ante sus elecciones presi
denciales que se celebraron el pasado 6 de junio. Y no es
para menos, pues no sólo es el hecho de que dos muy malos
contendientes hayan querido disputar una elección presi
dencial en un momento bastante turbulento en la política
peruana, sino también todo lo que se ha perdido de tiem
po en impugnaciones electorales, retrasos en la resolución
electoral presidencial, como también en la transición pre
sidencial entre el gobierno interino de Francisco Sagasti
y el nuevo gobierno electo.
Tuvo que pasar casi mes y medio para que el Jurado

Nacional de Elecciones (JNE) pudiera proclamar como ga
nador al maestro de primaria y líder sindical Pedro Castillo.

Me llama mucho la atención que este órgano constitu
cional autónomo del Estado peruano haya tenido retrasos
importantes en una resolución que es de suma importancia
para un país que se encuentra hundido en una crisis política
desde hace más de cuatro años.

Las impugnaciones presentadas por el equipo de cam
paña de Keiko Fujimori no fueron contundentes y no re
presentaron algún impedimento __
para que se diera la victoria a El próximo 28Castillo.

Keiko sabía perfectamente de julio tomará
que las impugnaciones presen protesta comotadas al JNE serían rechazadas en

presidente unsu totalidad, pero fue inteligente
y supo ganar tiempo para solidi hombre qüeficar su defensa ante un proceso

nunca ha tenidolegal que podría llevarla a pasar
más de 30 años en prisión. un cargo político.
A la hija del expresidente

Alberto Fujimori no le quedó de
otra más que aceptar la resolución del JNE. Se le acabaron
las cartas por jugar. Su tercera derrota como aspirante pre
sidencial. Ahora, sólo puede pensar en cómo no terminar en
la cárcel y cómo buscar frenar al gobierno castillista desde
el Congreso con su partido Fuerza Popular.

O
Por otra parte, ahora que Pedro Castillo es el presidente
electo de Perú es importante que se entienda que no llegó
a la presidencia por ser un maestro de primaria, un aferrado
líder de izquierda o un representante de los pueblos rurales
más arraigados de su país. El
llega gracias al hartazgo de lo que
derrocamiento de Fujimori. Llega
de cuatro presidentes en los últimos
voto popular de los olvidados por
por el rechazo a tener otro miembro
en la presidencia de la República.

Los 44 mil votos de diferencia
representan la voz del peruano
en el país andino.

El próximo 28 de julio tomará
un hombre que nunca ha tenido
hasta hace algunos años, era un
nacional. Lá toma de protesta
del Bicentenario de la Independencia
Castillo necesitará rodearse

partido o los Incondicionales de
de los tecnócratas y de los que
lítica y la economía El populismo
sos y la Ideología izquierdista
su forma de gobernar. Ambas
ejemplos son bastos en América

Es un hombre conservador de
tanto así que es comparado con el
Pedro empezará con un

Tendrá que buscar acuerdos y
so. No la tiene fácil, especialmente
en el país.
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GRASA/NUNCIOO

¿En una dieta balanceada debemos incluir
grasas y qué cantidades y de qué tipo? La
sabiduría común dice (¿o me equívoco?)
que la grasa es mala, ¿así que qué debemos
hacer ante tanta información tan confusa y
encontrada? No hay día que pase que no lea
yo que el azúcares mala y, al día siguiente,
que no lo es. Total confusión tras confusión.

R. Don Nuncio (y disculpe si es doña, pero
con los nombres de "correo" es difícil dilu
cidar el género), aquí le comparto: muchas
autoridades sanitarias de todo el mundo es
tán de acuerdo en que la grasa es una parte
importante de una dieta saludable, pero que
sólo debemos obtener una cantidad deter
minada de calorías diarias de las grasas.

La Organización Mundial de la Salud (0MS)
recomienda que las personas no obtengan
más del 30% de sus calorías diarias de las

grasas, de las cuales sólo el 10% de las ca
lorías diarias deben provenir de grasas sa
turadas y menos del 1% de las grasas trans.

Las recomendaciones del Reino Unido son

muy similares, limitando las grasas satura
das a sólo el 10% de nuestra ingesta diaria de
calorías, alrededor de 30 g por día para los
hombres (alrededor de 270 calorías) y 20 g
para las mujeres (alrededor de 180 calorías).

CLEO Y LAS PIRÁMIDES/CLEO

¿Fue Cleopatra y su Marco Antonio a quie
nes les debemos las pirámides?

R. Uy, no; doña Cleo, (y en perspectiva) las
grandes pirámides de Giza se construyeron
alrededor del 2500 a.C., Cleopatra vivió des
de el 69 a.C, al 30 a.C. y para darle pers
pectiva le comparto que, mientras tanto, el
iPhone se anunció en 2007, por lo que ¡Cleo
patra vivió más de 300 años más cerca de la
creación del iPhone que de la construcción
de las grandes pirámides!

LOS TEMPERAMENTOS

¿Qué significa cuando a alguien se le dice
que es temperamental, como desajustado o
poco confiable? Si los hay, ¿hay más de un
tipo de temperamento?

R. De acuerdo al sicólogo Rubén Verduzco
Torres, una persona temperamental es al
guien que actúa de acuerdo a sus impul
sos sin medir las consecuencias, que puede
mostrar mucha ira o mucha alegría sin en
contrar un punto medio.

Por otro lado, ampliando, también tenemos
una teoría protosicológica que sugiere que
hay cuatro tipos fundamentales de tempe
ramentos: sanguíneo, colérico, melancólico
y flemático. La mayoría incluyen la posi
bilidad de mezclas entre los tipos, donde
los tipos de personalidad de un individuo
se superponen y comparten dos o más
temperamentos.

El médico griego Hipócrates (c. 460  c. 370
a.C.) describió los cuatro temperamentos
como parte del antiguo concepto médico del
humorismo, según el cual cuatro fluidos cor
porales afectan los rasgos y comportamien
tos de la personalidad humana. La ciencia
médica moderna no define una relación fija
entre las secreciones internas y la persona
lidad, aunque algunos sistemas de tipos de
personalidad sicológica utilizan categorías
similares a los temperamentos griegos.

VUELO/JOA ZENTENO

Don Alfredo, ¿de cuánta duración es el vuelo
comercial más corto?

R. Don JOA, de un minuto. El tiempo de vue
lo exacto puede cambiar ligeramente según
el viento y otras condiciones, pero el vue
lo completo que conecta dos islas Orkney,
en Escocia, cubre sólo dos millas y ha sido
un vuelo regular, sin escalas, durante unos
50 años.
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Él miércoles pasado, en un merendero de la
colonia Nápoles, el líder del PRI capitalino,
Israel Betanzos, y el alcalde reelecto de la
Benito Juárez, Santiago Taboada, se echa
ron una larga sobremesa luego del desayuno.

Nada de raro tendría que estos dos perso
najes se juntaran a echar gri/ía, toda vez que
sus partidos forman parte de la alianza que,
jjunto con el PRD, se unieron para derrotar a
Morena en la Ciudad de México.
ti Hasta ahí todo iría bien, sí no es porque
¿hay tres temas a solucionar por ambos parti
dos, si no quieren resquebrajar '
jala alianza opositora, que es lo
Sgüe busca la 4T.
|l; Aunque técnicamente no
{tendrían que ver los asuntos
Sel Congreso de la CDMX, hay
jfos temas ahí que están sacan
do chispas entre azules y ver
fes, y ambos han ocasionado
encontronazos en Donceles.

£ Uno de ellos es la pugna
tjue desde hace tiempo traen el
Coordinador priista, Tonatiuh
fionzález, y el futuro coordi
nador panista, Christian von
íoehrich, con acusaciones di
lectas que van más allá de la
rilla legislativa. El diputado azul le ha puesto
a etiqueta de traidor a Tonatiuh, al que acusa
,e votar todo a favor de Morena en Donceles,
o cual no está tan alejado de la realidad.
En su respuesta, el priista lé ha colgado

la etiqueta de cobarde, lo reta a que no se
esconda y se lo diga de frente, no a través de
mensajitos en las redes sociales.
* Aunque la situación no ha pasado a ma
dores, sí puso tensa la relación entre ambas
¡¿aneadas, lo que podría afectar la alianza
«que buscan consolidar PRI, PAN y PRD, so
mbre todo porque desde el Legislativo piensan
¡ser el contrapeso de Claudia Sheinbaum.
} Y, precisamente, ése es el segundo punto,
pues los priistas piensan que el blanquiazul
retende agandallarse las comisiones que
corresponderán al bloque opositor en el
bngreso, por lo que han amenazado con
egociar con los morenos.

Quieren tentar a los perredistas para que,
unidos, logren más posiciones y bajen un
poco los humos al PAN, sin pensar que, si
toman ese camino, el único partido bene
ficiado será Morena, que justamente busca
dividir a la oposición tentando con dinero
al tricolor.
Los priistas son inmediatistas, van por

la lana sin pensar que, si no conservan su
alianza con los amarillos y los azules, desa
parecerán en 2024. La gente no votó porque
crea en el PRI, sino porque integraron una

alianza que podía vencer a la 4T.
Si al final se quedan solos o

traicionan al bloque que apo
yó la ciudadanía, perderán la
poca credibilidad que tengan y
no sólo ellos quedarán senten
ciados, sino la oposición en ge
neral. Todo por la ambición de
la lana.

El otro tema es la clara inten
ción de Taboada de perfilarse
como el próximo candidato alian
cista a la Jefatura de Gobierno,
para lo cual tiene que competir
con el priista Adrián Rubalcava,
pues son los dos alcaldes mejor
calificados en la CDMX.

La ventaja del de Cuajimalpa es que lo
ven bien en los tres partidos; el de Benito
Juárez es bastante bueno, pero percibido
como panista puro y eso podría atorar la
nominación dentro de tres años.

La alianza se tensa y Morena se relame
los bigotes.

©
CENTAVITOS
Por cierto, Rubalcava y Taboada son los ga
llos evidentes al 24( porque ninguno de los
dos tiene opción a reelegirseiotra vez, con;
trario a los demás alcaldes opositores, qu^
llegan por primera vez al cargoy quieren ha
cer huesos viejos ahí. Y se tienen que poner"
de acuerdo, porque, si no, les impondrán a
alguien de fuera; ya levantó la mano Xóchitl
Gálvez, pero la lista apenas empieza.
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MITO La artritis reumatoide y la artrosis son iguales.
La palabra "reumatismo" o, coloquialmente, "reuma"
hace referencia a un grupo de enfermedades que
comprometen a todo el organismo y son causantes
de incapacidades laborales. Algunas de ellas están
relacionadas al desgaste del aparato locomotor
(huesos, músculos, articulaciones, tendones y
ligamentos) y otras son originadas por la alteración
del sistema inmunológico; existen aproximadamente
100 enfermedades definidas, las más conocidas
son la artrosis y la artritis reumatoide. Y quien no
conoce la diferencia, cree que la artrosis y la artritis
reumatoide son similares, y esto es muy importante.
CONSECUENCIA La falta de información sobre
estas dolencias, que todo el mundo conoce como
"reumas", hace que, sin buscar una atención médica
adecuada, la mayor parte de quienes sufren estos
problemas acudan a remedios caseros, tomen
medicamentos que no son adecuados y que, incluso,
pueden hacer daño, retrasan la consulta con el
especialista y, a la larga, tienen más complicaciones.
REALIDAD Hay diferentes formas de enfermedades
reumáticas, la más frecuente es la artrosis, que se
produce en personas de mediana edad y mayores
y, por lo general, está causada por una lesión, cerno
una caída o por el desgaste normal. Por su parte, la
artritis reumatoide es un trastorno autoinmunitario
progresivo y crónico, en el que el sistema inmunitario
ataca a su propio cuerpo. Se presenta con más
frecuencia en mujeres entre los 15 a 50 años y se
puede desarrollar tánto en ancianos como en niños.

No existe una catisa única, ya que existen factores

genéticos, ambientales e infecciosos, como el
tabaquismo, la mala higiene oral y la tuberculosis.
La confusión entre estas dos enfermedades
reumáticas puede ser aún mayor porque algunas
personas con artritis reumatoide también tienen
artrosis, de forma que ambas enfermedades deben
diagnosticarse de manera adecuada. El Colegio
Mexicano de Reumatología señala que, en México, el
16% de la población sufre enfermedades reumáticas
y se encuentran entre las diez primeras causas de
enfermedad e incapacidad laboral (el 50% de las
Incapacidades es debida a estos padecimientos),
además de causar grandes gastos; tres de cada cuatro
pacientes son mujeres, y lo más importante es que el
Colegio confirma que quien las sufre por lo general
tarda 3 años antes de solicitar ayuda. Pero debemos
saber que, consejas aparte, estas enfermedades
tienen tratamiento y requieren la atención de un
especialista; primero, para hacer el diagnóstico de
artritis reumatoide o artrosis y, luego, para darle el
tratamiento adecuado. La artritis reumatoide, aunque
no tiéne cura total, puede remitir los síntomas
más incapacitantes si se inicia tempranamente el
tratamiento; por su parte, la artrosis también puede
tener alivio por diversos métodos: analgésicos,
fisioterapia y, ocasionalmente, cirugía. El mensaje es
el mismo: conoce tu cuerpo, si tienes problemas y te
duelen las articulaciones, busca el diagnóstico y el
tratamiento adecuados y olvida las consejas.
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Ante desinterés oficial, ¡16,244! infectados ayer...

Más tardó Andrés Manuel López Obrador, sin ofrecer argu
mento alguno cual es su costumbre, en desestimar la misiva
que una veintena de congresistas norteamericanos enviaron
a Joe Biden pidiéndole tomar medidas para frenar o revertir
incluso cambios legales aprobados por el gobierno de la 4T
en el sector energético que, estiman, contravienen acuerdos
signados en el marco del TMEC y amenazan inversiones
realizadas por sus empresas en territorio mexicano, que en
ser informado de que el Departamento de Estado había emi
tido ya una declaración oficial en similar sentido.

Horas después de difundida la carta de la (cuestionada)
"minoría" de congresistas de la Unión Americana, en efecto,
la oficina a cargo de Antony Blinken hizo público un extenso
documento denominado Declaraciones sobre el Clima de
Inversiones 2021: México, en el que, si bien destaca logros de
la administración en materia fiscal o el respeto mostrado a
la autonomía del Banco de México, no sólo llama la atención
sobre la vuelta atrás del lopezobradorismo en temas relativos
a petróleo y electricidad, sino que alerta sobre la creciente
incertidumbre que cambios legales impuestos desde Palacio
está provocando y que refieren a la multiplicación de pro
blemas de inseguridad jurídica y cambios regulatorios que
ponen en entredicho el futuro de las inversiones.

"La incertidumbre sobre el in
cumplimiento de los contratos, la
inseguridad, la informalidad y la
corrupción continúan obstacu
lizando el crecimiento econó
mico sostenido de México", dice
el estudio en una de sus partes
para, luego, establecer que "los
esfuerzos recientes para revertir
las reformas energéticas de 2014,
incluida la reforma en el sector
eléctrico de marzo pasado que
prioriza la generación por parte
de la CFE, aumentan aún más la
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incertidumbre. Estos factores ele
van el costo de hacer negocios en
México".
Al margen de la previsible

minimización y hasta ignoran
cia de tales exigencias —ahora
sí que al más puro estilo de la
4T, se afirma—, lo único en ver
dad importante e incuestionable
es que ambos posicionamientos
apuntan a cuestionar en forma
sustentada políticas decididas por el Ejecutivo y avaladas
acríticamente por un Legislativo "servil" que, más tarde
que temprano si se quiere, acabarán dando al traste con
avances económicos y tecnológicos conseguidos merced
a la apertura y modernización "neoliberal" de regímenes
previos, inversiones multimillonarias de capital foráneo en
particular.

Y esto, más la previsible presión norteamericana ante tan
indolente postura, es lo realmente preocupante...

O
ASTERISCOS

* Tras manifestarse en el Zócalo capitalino, Misión Rescate
México, que lidera Carlos Cortés, intentarán entregar varios
miles de firmas con la explícita solicitud al Ejecutivo de que
"deje la farsa (de la consulta) y (sólo) aplique la ley". La cita,
hoy a las 11 horas...
(• En medio de la más agria disputa por la creciente inseguri
dad a nivel federal, el gobierno quintanarroense, que lidera
Carlos )oaqufn, se adelantó a difundir cifras locales según
las cuales, entre 2019 y a la fecha, se ha detenido a 1,923
delincuentes vinculados a ocho grupos criminales distintos...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política
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• Presidente, presentemos una demanda colectiva:
fueron vulnerados nuestros derechos humanos.

Junto con Venezuela, México es el otro país en el que no hay
una sola condena por el caso Odebrecht. Así de fuerte es ese
otro pacto que habita en nuestros entornos institucionales:
el de la impunidad. Ya pasó un año desde la extradición de
Emilio Lozoya a México, por ejemplo. Nos dijeron entonces
que lo traían de regreso a nuestro país con nombres y hasta
videos donde se inculpa a otros personajes del sexenio pa
sado, pero no ha pasado nada, ni con Lozoya ni con esos
otros implicados: ni castigo ni testigo colaborador. Inclu
so sumó algunas demandas por difamación, pues lo único
que se ha atrevido a decir lo ha hecho sin presentar prueba
alguna. Para un gobierno como éste, que dice abanderar
la lucha contra la corrupción, el tiempo pasa demasiado
rápido y sus reacciones son muy lentas.

¿o
Presidente, ahora tiene una oportunidad como pocas
para, ahora sí, demostrar aquello de que la suya es una
clase política distinta; es el momento para darle fuerza a
su movimiento, vestirlo con rigor y dotarlo de credibilidad.
A principios de esta semana los nombres de varias figu
ras de su círculo cercano, su esposa, hijos y colaboradores,
aparecieron en la misma lista en
donde se muestran otros, como
el de su servidora y otros colegas,
políticos, activistas y líderes de
la sociedad civil. Mil 500 nom
bres en el padrón de, al menos,
50 mil números de teléfono que
fueron expuestos a Pegasus, ese
malware de espionaje del que se
documentó su uso en tiempos de
Enrique Peña Nieto.

Presidente, presentemos una
demanda colectiva: fueron vul
nerados nuestros derechos hu
manos, la ley nos asiste. Todos
quienes estamos en esas listas
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deberíamos presentarla para
hacer que sea ahora el suyo, su
gobierno, el que los castigue.

Israel, el país sede de la em
presa que desarrolló esta herra
mienta de espionaje, ya anunció
una comisión especial para investigar estas acusaciones
de uso indebido de un instrumento creado para comba
'tir al terrorismo, no a opositores ni a líderes, periodistas o
activistas que ejercen en países democráticos. ¿Qué hará
México? ¿Cuál es la ruta de su gobierno para finiquitar este

; expediente?
Es su oportunidad, Presidente, para demostrarnos que

no son como ellos, que no encubren, que no hacen caso
omiso. La impunidad no puede seguir como una pieza ins
titucional. De los veinte países implicados en el escándalo
Pegasus, el nuestro fue el que acumuló más objetivos, de

Ílos 50 mil números reportados por Forbidden Stories, tres
de cada diez eran mexicanos. Así de sólidas las redes de
corrupción que se han tejido por décadas, en el eterno no
pasa nada o pasa sólo cuando hay un doble fondo, uno
político y de venganza. Esto no puede quedarse sólo en las
respuestas y condenas que se dictan en una conferencia en
Palacio Nacional, esto debe generar consecuencias.

O
Presidente, ¿de qué sirve un ejercicio de democracia parti
clpativa, si teniendo elementos para una investigación, us
ted declina presentar una demanda? No necesitamos que
la ley se consulte, este país requiere instituciones firmes,
que la apliquen con toda su fuerza cuando sea necesario
sin importar los quiénes, sino los porqués. Ésta es una gran
oportunidad para su gobierno.
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Hoy inician los postergados y anhelados Jue
gos Olímpicos de Tokio 2020 más 1 y, en este
marco, el doctor Santiago Nieto Castillo, ti
tular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de la Secretaria de Hacienda y Crédi
to Público, y el licenciado Carlos Padilla
Becerra, presidente del Comité Olímpico
Mexicano, suscribieron un Convenio Marco
de Colaboración con base en la estrategia
de la Unidad del Movimiento Olímpico para
la Prevención de Manipulación de Compe
ticiones, en referencia al Código de Ética del
Comité Olímpico Internacional
(COI), reconociendo la amenaza
que supone la manipulación de
competiciones deportivas para
la integridad del deporte.

O
Todas las organizaciones de
portivas, incluidos los comités
olímpicos nacionales, reafir
maron su compromiso en la
protección de los atletas ho
nestos y de las competiciones
limpias, tal y como lo establece
la Agenda Olímpica 2020. Por
la naturaleza compleja de esta
amenaza, las organizaciones
deportivas no pueden abor
darla por sí mismas, por ende,
la cooperación con las autori
dades públicas de aplicación de
la ley es crucial.

La Carta Olímpica, constituida como la
máxima normativa vigente, establece como
una prioridad la prevención de manipula
ción de competencias, por lo que las orga
nizaciones deportivas se comprometen a
tomar todas las medidas necesarias dentro
de sus competencias para que no exista al
gún tipo de (beneficio) ilegal, con aporta
ciones directas o indirectas de dinero o sus
equivalentes, como sobornos, ganancias,
regalos y otras ventajas incluidas como re
sultado de una apuesta.

La norma 43 de la Carta Olímpica esta
blece dos prioridades durante los juegos

Olímpicos, que son el respeto del código
mundial antidopaje y el código del movi
miento sobre la prevención de manipu
lación, de tal suerte que el Movimiento
Olímpico Mexicano ha realizado acciones
educativas de sensibilización y desarrollo
de la capacidad informativa de los inte
grantes de la delegación mexicana a Tokio
2020, por lo que los pilares de la estrate
gia se complementan con la normativa,
legislación, la inteligencia e investigación,
en este caso, representado por la voluntad

institucional de la Unidad de

Inteligencia Financiera, a efec
to de coadyuvar en la preven
ción y detección de conductas
que pudieran constituirse en
la comisión de los delitos de
operaciones con recursos de
procedencia ilícita, incluyendo
hechos de corrupción dentro
del ámbito deportivo y, de ma
nera específica, en la delega
ción mexicana que participará
en los XXXII juegos Olímpicos.
Es importante resaltar el

que las y los atletas nunca de
berán apostar en su propio
deporte en los Juegos Olímpi
cos, ni tampoco manipular una
competición, siempre lo mejor
de sí mismos y nunca también
compartir información privile
giada y/o privada sobre su de
porte y siempre denunciar todo

intento de manipulación o cualquier acción
sospechosa.

O
Actualmente no se percibe un riesgo eleva
do sobre acontecimientos constitutivos de
delitos en México, no obstante, es trascen
dental que el Estado mexicano, a través de
la UIF, pueda disuadir cualquier intento por
involucrar a atletas mexicanos y a equipos
multidisciplinarios participantes con la de
legación mexicana, a la que le deseamos el
mejor de los éxitos.
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La presión a autoridades federales cada
vez es mayor, municipios tomados por el
crimen organizado, autoridades electas
relacionadas con grupos delincuenciales,
carreteras de la muerte en el norte y centro
del país y, por si fuera poco, autodefensas
en Pantelhó que empiezan a tomar el con
trol de poblados, convencidos de que la au
toridad no moverá un ápice la estrategia en
seguridad.

La presión del Presidente ante cifras de
homicidios dolosos sin precedente en el
país lo obligan a anunciar una estrategia en
50 de los más violentos municipios, mismo
discurso y misma razón que el expresidente
Peña Nieto en agosto de 2016 y que, aun
con órdenes de confrontar con la fuerza del
Estado, no tuvo resultados. ¿Por qué hoy,
sin estrategia, sin metas y con métodos de
abrazos y no balazos, obtendríamos resul
tados diferentes? Iluso es pensar que esta
novedad podrá mitigar el caos de crimen y
el fortalecimiento, crecimiento y extensión
de grupos delincuenciales si no se enfren
ta el crimen con los mismos métodos que
ellos usan.

Nuestros soldados, sean de la corpora
ción que sean, seguirán expuestos a una
guerra sin fusil, a una ola de violencia tra
tando de mitigarla sólo con presencia. Las
soluciones que López Obrador anuncia e
insiste, una y otra vez, son adecuadas, pero
a largo plazo; hoy es imposible que con
programas sociales grupos de narcotrafi
cantes dejen la droga para recibir 2,500 pe
sos mensuales. El abandono y la corrupción
de todas las administraciones pasadas e in
cluso presentes han cavado el tejido social
de una forma insultante y, en este rubro, ni
los pasados ni los presentes han mostrado
voluntad en atender las causas que originan
la vida criminal.
Nadie desea que las fuerzas del Estado

sean parte de una guerra sangrienta ni se
pretende que, al exigir acciones, sean sólo
acribillar a delincuentes, para eso existe
la profesionalización de quienes están al
frente de Seguridad Nacional, para eso la
GN será comandada por el Sedeña, para

eso existen estrategas y no improvisados,
como lo fue Durazo en el único operativo
crucial de esta administración. Si pretende
mos aün seguir con la misericordia por de
lante sin repeler las agresiones a soldados,
marinos, policías y ciudadanos, crecerán los
grupos criminales y las autodefensas a un
grado que será muy difícil parar, logrando
que este sexenio pase a la historia como el
peor fracaso en seguridad nacional.

Pantelhó decidió hacer frente a lo que el
estado y la Federación se rehusan a aten
der. Se suma a municipios que se niegan a
aceptar la ingobernabilidad que el gobierno
insiste en negar, pero que, al ver situaciones
como la de Aguililla, no se puede nombrar
dé otra forma. La inexistencia del Estado
de derecho traducida en ingobernabilidad
crece, a pesar de que el Presidente defien
da lo contrario. En la mañanera, la titular
de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, advierte
que actuará con la misma energía con la
que lo hace el Presidente, hizo énfasis en su
exigencia al pedir resultados. Si fuera cierta
esa exigencia para evaluar la estrategia, el
primero en haber sido destituido hubiera
sido Alfonso Durazo, seguido de la misma
Rosa Icela, pues desde el día uno en que
fue nombrada y desde el día en que pudo
tomar posesión no ha hecho nada y, como
si no tuviera que atender algo de vital im
portancia como el Gabinete de Seguridad,
hoy es nombrada coordinadora de vacuna
ción anticovid en Puebla.
El Ejército, además de patrullar calles

y carreteras brindando seguridad, está en
funciones de construcción, administración
y control de vacunas, y la SSPC, quien enca
beza Seguridad Nacional, cuando menos en
papel, coordinará vacunación en un estado.

O
DE IMAGINARIA

Resultados electorales obligaron a la jefa
de Gobierno de la CDMX a hacer cambios
sustanciales en su equipo. El último que se
rumora en el Gabinete de Seguridad es el
del SSC, Ornar García Harfuch.
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la agenda de la relación MéxicoEstados Unidos es casi ina
barcable, pero hoy pasa por tres grandes temas: la migración y
la frontera, la seguridad y la energía. Esta semana, la adminis
tración Biden anunció que la frontera seguirá cerrada, por lo
menos, hasta el 21 de agosto próximo, van ya 17 meses.

No fue suficiente el incremento de la vacunación en nuestro
lado de la frontera, que es muy disparejo aún, pero que hubiera
permitido abrir, aunque sea, espacios muy específicos, como
la frontera TijuanaSan Diego, sobre todo el paso por el túnel
que comunica ambos aeropuertos, que es prácticamente parte
de una conexión aérea.

No se abrió porque la frontera, más allá del temor existente
por el nuevo pico de contagios en nuestro país,
termina siendo el gran factor de negociación en el
pulso que están jugando México y Estados Unidos.
La única carta real de negociación que tiene Méxi
co con nuestros principales socios comerciales es
la migración, ya ni siquiera la migración mexica
na, que ha aumentado en los últimos meses, pero
que, en términos macro, ya no es significativa, sino
la de centroamericanos y otros países, incluyen
do ahora Haití, que cruzan por miles por territorio
mexicano hacia la Unión Americana.
 La administración Biden se encuentra atrapada
en su propio discurso sobre el tema: quiere libe
ralizar las normas migratorias de Trump y quiere
también legalizar a once millones de migrantes
indocumentados (porque lo que quiere Biden, en
realidad, es ampliar la banda de electores y hacerla más cercana
a lo que es la Unión Americana real: multirracial, multicultural,
multilingüe), al mismo tiempo que tiene que mantener una ac
titud de protección y cierre de fronteras a la migración.

Porque la migración ilegal es el único gran capítulo que
unifica a todos los grupos republicanos, desde los más mo
derados hasta los radicales trumpianos. Y en el 2022, sin que
pueda realizarse aún la reforma migratoria propuesta, el tema
migratorio puede ser decisivo en las elecciones intermedias.
Hay que recordar cómo, a los seis meses de haber asumido
el poder, el impulso inicial de Biden se ha ido diluyendo en
muchas áreas, porque simplemente los republicanos le han
bloqueado todas las iniciativas posibles.

México puede jugar con la carta migratoria, puede mostrar
mayor o menor cooperación en ese tema clave para la Casa
Blanca. Por supuesto que no se puede llegar a los extremos,
ni de cerrar la migración a piedra y lodo, simplemente porque
i)0 es posible, nuestra frontera sur apenas si puede ejercer al
gún tipo de control real sobre los migrantes, pero tampoco se
puede, como se hizo al inicio del sexenio, abrir plenamente

las puertas, sin control alguno. No se trata sólo de la relación
con Estados Unidos, sino también de nuestra propia seguridad
nacional, y pocas cosas al respecto son más importantes que
tener un control de las fronteras y la entrada de gente al país.

En ese pulso en torno a la frontera y la migración, se juega
mucho de la relación bilateral, sobre todo porque desde hace
años Estados Unidos no tiene una política para América Latina y
el Caribe. Prácticamente desde los atentados del 11 de septiembre
de 2001, hace ya 20 años, que Washington se centró en el terro
rismo, Al Qaeda, Afganistán y Oriente Medio, y se desatendió de
la región, incluyendo buena parte de la lucha antinarcóticos, fuera
y dentro de su propio país. Recomponer esas relaciones reque

rirá de un enorme esfuerzo, pero, también en ello,
México puede ser un instrumento útil.

En el tema de seguridad no es ningún secreto,
aquí lo hemos abordado y mucho, que no tene
mos, como país, una estrategia de largo plazo y la
misma se está tornando inmanejable en algunas
regiones del país. Pero tengamos claro que Es
tados Unidos tampoco colabora en ello, incluso
dentro de su mercado interno. El dato de las 90
mil muertes por sobredosis de opiáceos en Esta
dos Unidos, el año pasado, es terrible. Y muchas
de esas muertes provienen del fentanilo ilegal
procedente de México (y también de Canadá),
pero una cantidad mayor de esas muertes es cau
sada por opioides legales. Tan es así que se está a
punto de llegar a un acuerdo con un gran labora

torio y tres distribuidoras de medicinas para que paguen una
suerte de indemnización por los gastos de salud ocasionados
por los opioides legales —vendidos y promocionados en forma
masiva e irracional— de 26 mil millones de dólares.

Pero, más allá de eso, hay que insistir en que aquí no hemos
desmantelado las redes del tráfico de fentanilo y otras sustan
cias a Estados Unidos ni tampoco detenido a los principales
capos, pero en la Unión Americana tampoco lo han hecho. No
sabemos de golpes que hayan permitido romper esas redes y
detener a los grandes capos locales. Cada tanto hay redadas,
pero éstas no deben ser tan eficientes si el tráfico aumenta, así
como lo hacen las muertes. Asumir que las redes de tráfico y
de corrupción, para armas, drogas, dinero y muchos otros pro
ductos, operan en los dos países es parte de ese pulso bilateral.

El tema energético es otra historia. Ya lo hemos abordado,
da para mucho más, y en él estamos cometiendo un error es
tratégico que será muy costoso subsanar.

PD: Nos tomaremos una semana de descanso, estas
Razones estarán de regreso el lunes 2 de agosto. Gracias.
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De nuevo los "otros datos". Dice el presidente López Obrador
que la situación de México es inmejorable para la inversión,
que es algo que se está dando de manera natural.

No es lo que refleja el documento denominado Declaración
del Clima de Inversión de México 2021, del Departamento de
Estado de la Unión Americana. Dice, textual: "Los inversio
nistas informan cambios regulatorios repentinos y reversio
nes de políticas. La salud financiera inestable de Pemex y una
respuesta fiscal débil a la crisis económica del covid19 han
contribuido a la incertidumbre en curso".

En el primer y segundo trimestre de 2020, las tres princi
pales agencias calificadoras (Fitch, Moody's y Standard and
Poor's) bajaron la calificación crediticia soberana de México y
la calificación crediticia de Pemex al "estado basura".

El Departamento de Estado reconoce que el Banco de Mé
xico revisó al alza las expectativas de crecimiento del P1B de
México para 2021 —de 3.3 a 4.8 por ciento—, al igual que el
FMI —a 5 por ciento.

"Aun así, los analistas del Fondo Monetario Internacional
anticipan que una recuperación económica, a niveles prepan
démicos, podría llevar Cinco años", pronostica La incertidum
bre sobre el cumplimiento de los contratos, la inseguridad,
la informalidad y la corrupción continúan obstaculizando el
crecimiento económico sostenido de México, destaca.

"Los esfuerzos recientes para revertir las reformas ener
géticas de 2014, Incluida la ley de reforma de la electricidad
de marzo de 2021, que prioriza la generación de la compañía
eléctrica estatal, CFE, aumentan aún más esa Incertidumbre",
asegura. A lo que acaba de leer, súmele que apenas el pasado
martes una veintena de senadores y congresistas estaduniden
ses 4e escribieron al presidente Biden para quejarse del "pro
teccionismo" del mandatario mexicano en materia energética

Le dicen que la Ley de Hidrocarburos y la Ley de la In
dustria Eléctrica amenazan las inversiones estadunidenses
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en materia de energías limpias y violan el espíritu del TMEC.
Pero AMLO vive en una realidad que imagina. Dice que las

protestas provienen de una "minoría no significativa" (como si
se tratara de un tema de masas).

"La mayor parte de las cadenas productivas en México, en
Estados Unidos, están funcionando y cada vez mejor, porque
nosotros producimos muchas cosas que necesita la industria
de Estados Unidos", aseguró en la mañanera.

Decir que hay desconfianza entre los inversionistas, según
AMLO, es un discurso que tiene que ver más con la "politique
ría" de los que no están de acuerdo con la 4T.

"Es válido y es legítimo, pero no tiene que ver con la rea
lidad. No es algo que a mí me preocupe como Presidente.
Llevamos muy buena relación con el gobierno de Estados
Unidos", aseveró. Lo datos del Banco de México señalan que
se ha visto la salida de casi 136,000 millones de pesos en bo
nos gubernamentales, al cierre de junio pasado.

Esto "refleja la cautela que aún tienen los inversionistas",
según la revista Expansión. Estados Unidos ha sido la prin
cipal fuente de inversión extranjera directa (IED) en México,
con 100.9 mil millones dólares, según la Oficina de Análisis
Económico de EU (datos de 2019).

* El martes próximo se reuniría Comisión Permanente del
Congreso de la Unión. La intengi^res convocar a periodo ex
traordinario de sesiones c.eáí i^n;: suelven a decú, de des
aforar a los diputados, de Morena. Saúl Huerta, pederasta,
y Mauricio Toledo, PT, acusado de enriquecimiento ilícito.

Pero también para ampliar un mes la entrada en vigor de la

miento de Rogelio Ramírez de la O como nuevo secretario
de Hacienda. Ebanista Marco Adame, miembro de la mesa ,
directiva de la Comisión Permanente, nos dice que la con
vocatoria al extraordinario debe cumplir tres condiciones: £a.
definición de los temas, la construcción del acuerdo político
necesario, vía el diálogo,.

En Acción Nacional (
fasubcontratactón.gar la entrada en vigor ¿j

Un transitorio esti ~ á en vigor el próximo
propone qué se aplaceprimero de agosto. El sen

i la que se ha desarrolladoun mes esa fecha, por la leriti
el i

Los panistas han repetido que es imposible de cumplir ese
plazo por todas las implicaciones y dependencias involucra
das. "Nos sigue pareciendo igual pensar que en un mes se va
a resolver eso. Proponemos que sea en enero de 2022 cuando
entre en vigor", señaló Adame.
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Desde hace al menos siete años, los dueños de giros negros
pusieron precio a la cabeza del padre Marcelo Pérez Pérez,
párroco de Simojovel, Chiapas.

"Comenzaron con 200 mil pesos, luego lo subieron a 400
mil y después a un millón", ha relatado el propio sacerdote.

La razón: su oposición a la operación de cantinas y pros
tíbulos, cuyos dueños, asociados con el poder político local,
los utilizan para distribuir drogas.

Para crear conciencia sobre el problema que representa
la delincuencia organizada en la región de Los Altos, el pa
dre Marcelo ha organizado varias peregrinaciones a Tuxtla
Gutiérrez. Las continuas amenazas contra su vida llevaron a
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos a dictar
medidas cautelares en su favor en 2016. "Si no fuera por el
apoyo internacional, yo probablemente no estaña vivo", me
dijo ayer en entrevista para Imagen Radio.

Este religioso indígena es una de las figuras más visibles en
medio del "estado de terror" que se vive en el vecino munici
pio de Pantelhó, de donde unas tres mil personas han tenido
que huir por la violencia desatada por el crimen organizado.

Como Gilberto Vergara, el párroco de Aguililla, Michoa
cán, el padre Marcelo se ha convertido en la voz de una
población asolada por los criminales, particularmente Los
Ciriles, el brazo armado del Cártel Jalisco Nueva Generación.

Sin ambages, Pérez señala a la planilla ganadora de la
elección del 6 de junio en la demarcación de estar coludida
con el narcotráfico. "Es algo que el gobierno sabe y que el
PRD sabe", afirmó en la entrevista, refiriéndose al partido
que postuló al alcalde electo de Pantelhó, Raquel Trujilló
Morales, esposo de la actual presidenta municipal.

La campaña en Pantelhó fue marcada por el miedo, ha
denunciado el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé
de las Casas, opinión con la que coincide el padre Marcelo.

De acuerdo con diversos testimonios, el crimen organi
zado presionó para que ganara la planilla perredista. Esto es
algo sobre lo que he tratado de hablar con el dirigente na

cional del PRD, Jesús Zambrano, por quien tengo respeto,
pero me ha mandado decir que no está enterado.

En mi opinión, el partido debiera atender las denuncias
que se están presentando. La captura de instituciones y te
rritorios por parte del crimen organizado es un problema
que debiera unir a la clase política con un sentido de Estado.

El presidente Andrés Manuel López Obrador también
desdeña la situación explosiva que se está dando en los Altos,
donde el 5 de julio fue asesinado Simón Pedro Pérez López,
activista de la organización social Las Abejas.

El martes, en su conferencia mañanera, el mandatario
descalificó al grupo de autodefensa El Machete, que se formó
con el propósito explícito de proteger a la población, diciendo
que o es parte de una disputa de grupos caciquiles o se trata
una organización delincuencial más.

Pregunté sobre esto al padre Marcelo. "Él está criticando
el efecto, no la causa", me respondió. "No dijo nada sobre
el crimen organizado ni sobre la ausencia del Estado, que
significa campo libré para el crimen organizado. Para la
varse las manos, critica al grupo de autodefensa. Sabemos
que es ilegal, pero a las comunidades no les quedó otro
camino que defenderse".

Agregó: "Si el gobierno federal y el. estatal no toman en
serio lo que sucede en Pantelhó, surgirán otros autodefensas.
Tiene razón cuando dice que nadie puede tomar la justicia en
sus propias manos, pero aquí hay más de 200 ejecutados por
el crimen organizado, asesinatos cobijados por la corrupción
de las autoridades".

De nada sirve denunciar, abundó, porque "hacen caso
omiso". Y ejemplificó su dicho con el homicidio del tendero
Mario Ruiz, por vender productos a los habitantes de San
José Buenavista Tercero, una comunidad de Pantelhó que
se ha resistido al dominio de los criminales y vive sitiada.

"Lo mataron el 3 de julio. Y, al día siguiente, regresó el
asesino, con uniforme de la policía municipal, a preguntar
a sus familiares si habían presentado denuncia. Si lo hu
bieran hecho, también los habrían matado. Eso es lo que
estamos viviendo".
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De hackeos...
Con la novedad que el líder de la bancada de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, fue víctima del hackeo. De acuerdo con el
legislador zacatecano, desde la noche del miércoles su número de
celular fue intervenido, impidiéndole acceder a cualquier aplica
ción, por lo que pidió ignorar todo mensaje que pudieran recibir
del mismo, ya sea por WhatsApp u otro medio. En el contexto de
la investigación Pegasus Project, cabría preguntarse si el espionaje
realizado durante el sexenio de Enrique Peña Nieto no continúa
durante la administración actual. Es pregunta.

...Yrio hackeos
Y hablando de hackeos, no sólo Monreal fue víctima. También Víc
tor Hugo Romo, alcalde morenista saliente de Miguel Hidalgo, y
Adrián Rubalcava, alcalde priista reelecto de Cuajimalpa, pade
cieron la intervención de sus teléfonos. Y ya que ayer fue día de "ci
bermalandros", cualquiera pensaría que Beatriz Gutiérrez Múller
también fue blanco de los hackers. Pero no, el mensaje que posteó
en su Instagram es auténtico. En la fotografía que subió se ven ella
y su esposo, el presidente López Obrador, caminando de la mano,
y la acompaña del mensaje: "Somos 'Los maléficos', para servirles.
Somos un par de mexicanos que ha luchado y seguirá luchando
por México (...)".

¿'Yo no fui, fue Teté'?
A la representación de Movimiento Ciudadano en el INE le hizo
ruido que, si la queja contra Samuel García la presentó el PVEM,
Morena la nombrara como suya. Por ello cuestionó si fue el partido
guinda el que se la dio al ecologista o en su caso los del PRI par
tido que también tundió a Samuel los que se las dieron al Verde.
Incluso deslizó la posibilidad de que cualquiera de esos dos parti
dos, morenistas o tricolores, hubieran pagado los influencers del
Verde. Ay ajá.. .Ya no hallan cómo zafarse de sus tropelías.
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Marca "Mariana Rodríguez"
Y a propósito de la campaña de Samuel Garda, su esposa, Ma
riana Rodríguez Cantú, consideró "ofensivo" que el INE quiera
ponerle precio al apoyo que le dio como influencer a su marido. 'Yo
no soy ninguna cosa a la que le pueden poner un precio", se quejó
la pareja del emecista, hoy gobernador electo de Nuevo León. Pero
resulta que "Mariana Rodríguez" es ¡una marca registrada ante
el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial! Y, además, se
aplica, entre otras cosas, a publicidad. ¿Entonces? En todo caso, el
presidente del INE ya le mandó decir al político regio que quien no
esté conforme, que impugne, así de sencillo.

Atizan debate por los pluris
La reforma electoral que el presidente López Obrador ha antici
pado genera cada vez más debate. El presidente del INE, Lorenzo
Córdova, ha cuestionado la intención de desaparecer los legis
ladores plurinominales, y ha señalado que esa promesa es muy
cómoda cuando se está en el poder. A contrapelo, este miércoles,
el presidente de la Jucopo de la Cámara alta, Ricardo Monreal
sentenció que los plurinominales nunca debieron existir en el Se
nado. "Nunca debió haberse alterado la fórmula paritaria del Se
nado (porque esa cámara) representa a las entidades federativas
(...) es la paridad por entidad federativa, sin importar el número
de habitantes o el tamaño del territorio", señaló. Se va a poner inte
resante la discusión de la reforma.

"Desgobierno" en Morena
En el partido del Presidente nomás no se ve para cuándo habrá "or
den, organización y coordinación", admiten sus propios militantes.
Luego de que ayer su dirigente nacional, Mario Delgado, dijo
en Guerrero que en Morena "no hay división", que lo que hay son
"conflictos internos" que resolver, pero que se comenzarán a revisar
"después de la consulta del 1 de agosto", legisladores federales mo
renistas revelaron que "lo que pasa es que no le quieren ni le pueden
entrar a organizar y hacer de Morena eso, un partido". También se
ñalan que "patean el bote, porque es un partido ingobernable y hay
un permanente desgobierno interno"; que "cada quien hace lo que
quiere porque no hay un jefe, sólo el presidente AMLO", admiten.
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N SECTOR DURAMENTE golpeado por la pandemia
de coronavirus fue el de las escuelas privadas. SeOcalcula que este rubro caerá este año 35%. Ahora
mismo se debate la conveniencia de regresar a cla
ses presenciales.

En año y medio de crisis por el Covid19, de unas 65 mil es
cuelas particulares que había, se estima que desaparecerán
unas 20 mil, desde nivel primaria hasta superior. De ese tamaño
el golpe.
La pérdida económica calculada sería de aproximadamente

240 mil millones de pesos anuales y la eliminación de alrededor
de 600 mil empleos directos. El impacto, como se ve, es brutal
en esta actividad.
Además, cerca de cuatro millones de estudiantes cambiarán

de una escuela privada a una pública, si no es que algunos dejan
de estudiar. Hablamos de 200 alumnos por escuela, por 20 mil
centros de enseñanza.
En esa tesitura, la Secretaría de Economía ya trabaja en la

elaboración de una nueva Norma Oficial Mexicana para re
Arturo Fernández gular la prestación de los servicios educativos, el proyecto de

NOM237SE2020.
Para el caso del sector educativo, las quejas de los usuarios

son presentadas ante la Profeco, que entre 2018 y el primer bimestre de 2020 recibió 2 mil 765 relacio
nadas con la prestación de estos servicios.

Los principales motivos son negativa de la escuela a dar el servicio y rechazo a la devolución de
precios pagados. Ahora mismo por el confinamiento muchos padres entraron en conflicto por el pago
de cuotas.
Del primer trimestre de 2010 al cuarto trimestre de 2019, el valor de los servicios educativos pasó

de 526 mil 18 millones de pesos, a 931 mil 434 millones de pesos.
El Producto Interno Bruto (PIB) de las actividades terciarias pasó de 7.63 billones de pesos a más

de 15.91 billones de pesos. Los servicios educativos representaron, en promedio, poco más de 6 %
del PIB.
Entre 2010 y 2019, los servicios educativos registraron una media anual en torno a los 723 mil 325

millones de pesos, con una tasa de crecimiento del 5.9% anual.
En este sector de servicios educativos, además de escuelas de nivel preescolar, primaria, secunda

ria, medio y superior, se tienen registradas aquellas que combinan diferentes niveles educativos.
Hablamos desde pequeñas escuelas individuales particulares, hasta sistemas como el Tec de Mon

terrey que encabeza David Garza o el ITAM que dirige Arturo Fernández.
Asimismo escuelas de idiomas, de arte y de deporte, entre otras y según el Directorio Nacional de

Unidades Económicas, en total se tienen registradas 47 mil 547 que prestan servicios educativos.
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YA LE HABÍA comentado en el pasado que, en la prác
tica, el gobierno de la 4T está posicionando a Agroa
semex como la nueva aseguradora del gobierno, tal y
como sucedió en el pasado con Aseguradora Hidalgo
o Asemex, que fueron privatizadas. Cosa de ver que en
estos casi tres años del régimen de Andrés Manuel
López Obrador a la intermediaria que tiene como di
rector a Francisco Javier Delgado le han asignado
contratos el Infonavit de Carlos Martínez, Fonatur
de Rogelio Jiménez Pons, la Secretaría de Comu
nicaciones de Jorge Arganis, la Secretaría de la De
fensa de Luis Cresencio Sandoval, el Fovissste de
Agustín Rodríguez, el Cenagas de Abraham Alipi,
la Conagua de Germán Martínez y la Secretaría de
Hacienda de Rogelio Ramírez de la O.

EN LO QUE se ratifica a Rogelio Ramírez de la O, le
decía en un periodo extraordinario convocado para
los días 29 y 30 de julio, el secre
tario de Hacienda se dará tiempo
para armar parte del equipo que
lo acompañará en su encomienda.
El economista está trabajando con
un grupo compacto que lo orienta
y asesora en esa búsqueda. Entre
ellos apunte ni más ni menos que
a Rogelio Gasea Neri, el último Rogelio

Gasea Nerisecretario de Programación y Pre
supuesto que hubo en el gobier
no de Carlos Salinas de Gortari. También Carlos

Lerma, director de Energía en Banobras, y Miguel
Silíceo, director de Emisiones y Relaciones Interna
cionales del Bancomext.

NO ES NADA grato que quien fue propuesto para go
bernador del Banco de México cargue, ahora, con una
denuncia del Poder Judicial. Si de
por si ya había quien advertía que
Arturo Herrera no cumplía con
los requisitos legales para el pues
to, una querella debería ser otra
razón de peso. El Juzgado Cuar
to de Distrito en Materia Admi

nistrativa de la CDMX, por orden
del Juzgado 19, también de Mate Arturo

Herreraria Administrativa de la CDMX,
promovió el recurso. A Herrera
lo acusaron, junto con el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, por desacato y omisión que generó el desa
basto de medicamentos oncológicos, principalmente
para los niños.

CAMBIOS EN EL Banco Autofin, que preside Juan An
tonio Hernández. Deja la dirección general Bernar
do Rubio y entra al relevo Carlos
Septién Michel, ex director de
Banco Azteca y ex director de la
Caja Libertad. Justo este mes Ban
co Autofin está cumpliendo 15 años
de operaciones y para festejarlo
está lanzando al mercado nuevos
productos y servicios financieros.
Lo más relevante es la migración a Carlos

Septién Michelun formato cien por ciento digital.
Otro rubro al que se están enfocan
do es el inmobiliario, donde el propio Hernández tie
ne muchos intereses y activos. La intención es abrirse
a la coinversión con terceros inversionistas.

Fecha: 23/07/2021

Página: 6

Area cm2: 645

2 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 143,706



Espionaje

El asunto de Pegasus y el
presunto espionaje gu
bernamental llega en un

momento importante ante la,
hasta hoy, desangelada consulta
sobre "esclarecimiento de las de

cisiones políticas tomadas en los
años pasados...", mejor conocida
como la consulta sobre los expre
sidentes. Antes de explicarme,
vale la pena revisar el sentir ciu
dadano sobre varias facetas de la

vigilancia o surveillance guber
namental que han registrado las
encuestas internacionales, parti
cularmente la Encuesta Mundial
de Valores más reciente, reali
zada entre 2017 y 2021 en más
de 80 países.
El estudio abordó el tema de la

vigilancia gubernamental y si los
ciudadanos están de acuerdo o

no con ello. Una pregunta plan
tea si los entrevistados consi
deran que el gobierno tiene el
derecho de recolectar informa

ción sobre cualquier persona en
el país sin su conocimiento. Las
respuestas originalmente inclu
yen cuatro opciones que van de
"definitivamente sí" tiene ese

derecho, "probablemente sí",
"probablemente no" y "defini
tivamente no". Para simplificar
junté las dos opciones positivas y
las dos negativas.

El asunto de Pegasus y el
presunto espionaje gu
bernamental llega en un

momento importante ante la,
hasta hoy, desangelada consulta
sobre "esclarecimiento de las de
cisiones políticas tomadas en los
años pasados...", mejor conocida
como la consulta sobre los expre
sidentes. Antes de explicarme,
vale la pena revisar el sentir ciu
dadano sobre varias facetas de la
vigilancia o surveillance guber
namental que han registrado las
encuestas internacionales, parti
cularmente la Encuesta Mundial
de Valores más reciente, reali
zada entre 2017 y 2021 en más
de 80 países.
El estudio abordó el tema de la

vigilancia gubernamental y si los
ciudadanos están de acuerdo o

no con ello. Una pregunta plan
tea si los entrevistados consi

deran que el gobierno tiene el
derecho de recolectar informa

ción sobre cualquier persona en
el país sin su conocimiento. Las
respuestas originalmente inclu
yen cuatro opciones que van de
"definitivamente sí" tiene ese
derecho, "probablemente sí",
"probablemente no" y "defini
tivamente no". Para simplificar
junté las dos opciones positivas y
las dos negativas.

En México, el 18 por ciento
de los entrevistados afirmó que
el gobierno sí tiene derecho
a recolectar información so
bre las personas sin su conoci
miento, mientras que el 82 por
ciento opina que el gobierno no
tiene ese derecho. La encuesta,
realizada en México durante el

primer semestre de 2018, antes
de las elecciones presidenciales,
muestra un rechazo claramente

mayoritario.

Como referente, la mayoría
de los ciudadanos de los diver
sos países participantes en la
encuesta también rechazó que
su respectivo gobierno tenga
derecho a recopilar información
sin que ellos lo sepan. En algunos
países del bloque excomunista es
donde más rechazo se observa,
como Polonia y Lituania, con

95 y 91 por ciento de rechazo,
así como Hungría y Bulgaria,
con 87 por ciento en cada uno.
El rechazo suma también 87
por ciento en Alemania, 79 por
ciento en Suecia y Canadá, paí
ses con una más larga tradición
democrática, y es mayoritario
en Estados Unidos, con 58 por
ciento, pero con una mayor divi

sión de opiniones, toda vez que el
42 por ciento estuvo de acuerdo.
Hay pocos países donde la ma

yoría cree que el gobierno sí tiene
el derecho de recopilar informa
ción sin consentimiento: Irak

(69%), Jordania (66%), Pakistán
(58%) y China (53%) están en

ese pequeño grupo.
Otra pregunta del estudio plan

tea si el gobierno tiene o no dere
cho de mantener videovigilada
a la gente en las áreas públicas.
En esa pregunta los mexicanos
se mostraron divididas, con 52

realizada en México durante el
primer semestre de 2018, antes
de las elecciones presidenciales,
muestra un rechazo claramente

mayoritario.
Como referente, la mayoría

de los ciudadanos de los diver

sos países participantes en la
encuesta también rechazó que
su respectivo gobierno tenga
derecho a recopilar información
sin que ellos lo sepan. En algunos
países del bloque excomunista es
donde más rechazo se observa,
como Polonia y Lituania, con
95 y 91 por ciento de rechazo,
así como Hungría y Bulgaria,
con 87 por ciento en cada uno.
El rechazo suma también 87
por ciento en Alemania, 79 por
ciento en Suecia y Canadá, paí
ses con una más larga tradición
democrática, y es mayoritario
en Estados Unidos, con 58 por
ciento, pero con una mayor divi
sión de opiniones, toda vez que el
42 por ciento estuvo de acuerdo.
Hay pocos países donde la ma

yoría cree que el gobierno sí tiene
el derecho de recopilar informa
ción sin consentimiento: Irak
(69%), Jordania (66%), Pakistán
(58%) y China (53%) están en
ese pequeño grupo.
Otra pregunta del estudio plan

tea si el gobierno tiene o no dere
cho de mantener videovigilada
a la gente en las áreas públicas.
En esa pregunta los mexicanos
se mostraron divididas, con 52
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La sociedad
mexicana está

entre ¡as que menos
aceptan monitoreo
del gobierno

por ciento que cree que sí y 48
por ciento que no. En este caso
la mayoría de los países registra
porcentajes de aceptación ma
yoritaria, con Finlandia (89%),
Suecia (87%), Dinamarca (82%)
y el Reino Unido (82%) compar
tiendo lugares con China (82%).
Polonia vuelve a destacar, junto
con Turquía y Grecia en este
caso, entre quienes más recha
zan esa vigilancia gubernamen
tal, con 68,71 y 74 por ciento,
respectivamente.
Una tercera pregunta plan

teó si el gobierno tiene o no el
derecho de monitorear correos
u otra información vía inter
net. Desafortunadamente no se
planteó la vigilancia telefónica,
pero esta última pregunta es muy
interesante porque, a diferencia
de la anterior, se circunscribe al
espacio privado, no al público,
como sería el caso también de la
telefonía.
La aceptación en México regis

tró 25 por ciento y el rechazo 75
por ciento. Queda claro con esta
pregunta y con la primera que los
mexicanos gustan que su priva
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por ciento que no. En este caso
la mayoría de los países registra
porcentajes de aceptación ma
yoritaria, con Finlandia (89%),
Suecia (87%), Dinamarca (82%)
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cidad esté protegida. Habrá que
ver qué implicaciones tiene eso
en medidas como el reciente re
querimiento bancario de ubicar
localización en uso electrónico, u
otras cuestiones similares.
El rechazo al monitoreo de co

rreos electrónicos es la postura
con más apoyo, alcanzando sus
niveles más altos en países como
Islandia (91%), Polonia (90%),
la República Checa (88%) y Por
tugal (87%). La mayor acep
tación al monitoreo de correo
privado se registra en países
como Myanmar (89%), Pakistán
(70%), Etiopía (66%), Indone
sia (63%), China (61%) e Irán
(54%).
De esta breve comparación

internacional se concluye que la
sociedad mexicana está entre las

que menos aceptan la vigilancia
o monitoreo del gobierno a la
vida privada de sus ciudadanos.
Volviendo al tema de la con

sulta sobre expresidentes, la dis
cusión sobre Pegasus llega en un
momento importante para acaso
movilizar los sentimientos anti

vigilancia que han predominado
entre los mexicanos. No sabe

mos si los motivará a votar, pero
por lo pronto puede servir para
reavivar el enojo, sobre todo si el
mensaje de presunto espionaje
a periodistas y actores políticos
logra conectar con la idea de
vigilancia a los ciudadanos más
genéricamente.
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SOBREAVISO

Democracia
¿sin partidos?
Cuando la política ya 110 gire en torno a una
figura y sea preciso apoyarse en los partidos,
aparecerá un hoyo negro. La crisis de éstos
no se ha calibrado en su justa dimensión.

René
Delgado

Concentrada la atención en la fi

gura presidencial, inadvertida
pasa la crisis de los partidos y,

por lo mismo, la consecuencia que a
la postre habrá de acarrear: la pérdida
de la institucionalidad y la civilidad
para canalizar y resolver las diferen
cias, acompañada del recrudecimiento
de los peores vicios de la subcultura
política.

El régimen de partidos se descom
pone a pasos agigantados. Ahí se ex
plica por qué la extorsión, el chantaje
y la amenaza, así como la violencia, el
crimen y la corrupción tienden a con
vertirse en instrumento de los actores
políticos para posicionarse en la escena,

"* buscar arreglos bajo cuerda, alcanzar
objetivos e intentar doblegar al con
trario... para entenderse a partir de la
bajeza.

Más tarde, cuando luz y sonido de la
escenografía montada en Palacio Nacio
nal se apaguen y el eje del universo deje
de ser aquella figura, el telón de fondo
de la política será un hoyo negro.

La revisión del estado de los partidos es
pavoroso. Plantea un absurdo: ¿puede
sobrevivir una democracia sin partidos?
Esa pregunta escuece, la que ya arroja
una certeza es que sí puede haber parti
dos sin democracia.

Ninguna formación política incluido
el movimiento en el poder escapa a
esa circunstancia. Una descompostura
que, por donde corre, augura una lucha
encarnizada por conservar o arrebatar

el poder sin claridad del sentido de éste,
y cuyo prolegómeno serán los pleitos
internos para alzarse, primero, con el
control y dominio de la respectiva orga
nizacióny,luego, con los restos, inten
tar establecer su hegemonía.

Si hace ya tiempo los partidos de
jaron de ser instrumento de la ciuda
danía, la crisis tiende a convertirlos en
herramienta de camarillas facciosas.

Grupos no siempre con ansia de po
der, sino tan sólo de las prerrogativas,
prebendas y posiciones que deja estar
al frente de ellos, gracias a un sistema
electoral que, sin querer, degrada al ré
gimen de partidos y privilegia el acceso
al poder, pero no el ejercicio de él.

El mismo movimiento que encumbró a
Andrés Manuel López Obrador, vive la
circunstancia del resto de los partidos.

El mismo liderazgo que Morena ve
nera con respeto y con miedo, impulsa
y frena al movimiento, resumiendo la
doble actitud en una confusa relación.
Lo lidera, pero no lo encabeza y sí lo
utiliza para sus fines, al modo de quien
requiere de un vehículo para llegar a un
sitio y, después, desentenderse de él.
Tal uso y desuso le niega a Morena con
solidarse, institucionalizarse y organi
zarse a la luz del porvenir mediato sin
estar, valga el recurso, a la sombra del
caudillo.
Los cuadros formados de Morena

y los hay no se atreven a tomar sana
dis tancia del líder y, ante el temor de

contrariarlo, aunque después los dejé,
agachan la cerviz. Quizá rechinando
los dientes, pero contemporizan con él
a sabiendas del costo supuesto de esa
relación temporal. Y los socios eleva
dos a rango de dirigentes, operadores o
coordinadores de Morena también los
hay sólo cuidan su posición, a la espera
de crecerla en la primer oportunidad.
Cuanto más tarde Morena en defi

nir y fijar los términos de su relación,
más profunda será la crisis en la cual se
adentra. El pasaje que el líder adqui
rió con el movimiento es sencillo, no
redondo.

Las camarillas al frente del panismo y
el priismo no están claras si sus padri
nos que así cómo los custodian, los
abandonan les impusieron un matri
monio de interés o si su confraternidad

responde a la necesidad y la orfandad
política.
Ambas direcciones, sin embargo,

comienzan a resentir cómo, dentro de
su estructura, surgen grupos resueltos
a desplazarlos. Ante ese asedio y la zig
zagueante postura de los gobernado
res, las dirigencias albiazul y tricolor se
aferran al puesto de mando, intentando
asegurar la dirección del partido y las
coordinaciones parlamentarias.

Complicada la situación de esas di
.r . ,,

rigenaas, tiene ademas otro problema.
Los cuadros formados en que apo
yan su dominio partidista operan con
miedo, nerviosos por los manchones
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que pudieran descubrirse en su hoja
de servicios y, obviamente, los cua
dros en formación carecen de peso y
experiencia.

El rol de contención que enarbolan
como el resultado mayor de las elec
ciones no pasa de ahí. Saben qué no
quieren, pero no qué quieren, como
tampoco hasta dónde y hasta cuándo
puede durar ese matrimonio sin luna
de miel o esa confraternidad sin lazos

sanguíneos.
La gran aspiración de esas camarillas

es seguir al frente de sus partidos, de
jando al azar el resto.

De los otros partidos si así se les puede
llamar destacan dos, por razones

distintas: Movimiento Ciudadano que
ensaya una vía distinta a la del resto y el
Verde que, tal como los delincuentes de
oficio, reincide en prácticas y estrate
gias propias de la canalla, en la frontera
que hermana a la política y el delito.

El Verde ha hecho de las prerrogati
vas un fondo con reparto periódico de
beneficios. Entiende multas y sancio
nes no como un gasto, sino como una
inversión; la postulación de algunas
candidaturas como la renta o venta de
una posición con tasa de rendimiento
sujeto al resultado; las posturas como
una cartera de bonos... Siempre seguro
de contar con la tolerancia de quien lo
solapa como partido o lo contrata como

cómplice con título de aliado, tal cual lo
hace ahora Morena. Ejemplo, la defensa
de Andrés Manuel López Obrador de
Ricardo Gallardo, destinado a competir
por el distrito de Almoloya de Juárez.

De los partidos de la Revolución De
mocrática y del Trabajo su situación es
como la de este espacio, no da más.

Con tal elenco de partidos, es más fácil
hablar de espionaje, extorsión, moche,
chantaje, amenaza, transa, asociación
delictuosa, violencia y crimen político
que de democracia.
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Juegos peligrosos
La información sobre el es

pionaje en México ha sido
abundante esta semana,

aunque ni así se ha actuado con
la seriedad que se requiere. Este
miércoles Santiago Nieto Jefe de la
Unidad de Inteligencia Financiera,
mencionó diferentes programas
de seguridad que, bajo el paraguas
del mal uso de Pegasus, diseñado
para combatir a criminales y terro
ristas, aunque también sirvió para
espionaje político dejó entrever
la posibilidad de que durante los
dos últimos gobiernos, hubieran
servido para lavar dinero. O sea, lo
mismo de siempre. Sólo importa la
narrativa del combate a la corrup
ción, no investigar la violación de
derechos humanos y el abuso de
poder.
Los detalles que dio Nieto ali

mentan la retórica del presidente
Andrés Manuel López Obrador
contra los gobiernos de Enrique
Peña Nieto y Felipe Calderón, pero
no son novedosos, pues la prensa
lleva años revelando mucho del
contenido que presentó. Lo más
importante de lo que dijo, sin
embargo, fue lo que no dijo, de
acuerdo con funcionarios federales
con conocimiento de los progra
mas a los que se refirió, y a los que
ni siquiera mencionó.
Nieto reiteró que durante el

gobierno de Peña Nieto la Procu
raduría General de la República
adquirió el programa Pegasus en
32 millones de dólares. Sin em
bargo, funcionarios en las áreas de
seguridad recuerdan que el primer
programa Pegasus vendido por la
empresa israelí NSO Group lo ad

La información sobre el es
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aunque ni así se ha actuado con
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del mal uso de Pegasus, diseñado
para combatir a criminales y terro
ristas, aunque también sirvió para
espionaje político dejó entrever
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embargo, fue lo que no dijo, de
acuerdo con funcionarios federales
con conocimiento de los progra
mas a los que se refirió, y a los que
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Nieto reiteró que durante el

gobierno de Peña Nieto la Procu
raduría General de la República
adquirió el programa Pegasus en
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quirió en 2011 la Secretaría de la
Defensa. Uno más, también dentro
del gobierno de Peña Nieto, fue
comprado por el Cisen. Es decir, no
fue uno, sino tres programas Pega
sus los adquiridos, por 32 millones
de dólares cada uno. Entre lo que
soslayó Nieto está que cada telé
fono intervenido tenía un costo de
10 mil dólares mensuales.
El gobierno asegura que ya no

hay programas para espiar. En
realidad, ninguna empresa vende
programas para "espiar". Son pro
gramas diseñados para la seguri
dad, interna y externa, integrados
al sistema de contrainteligencia
que realizan todos los gobiernos,
aunque en algunas ocasiones se ha
abusado de ellos para dañar polí
ticamente a adversarios, al filtrar
audios y videos de figuras públicas
en situaciones incómodas, ilegíti
mas, ilegales o difícil o imposible
de explicar públicamente.
El presidente López Obrador no

quiere abrir una investigación so
bre el espionaje el Congreso, que
estaría obligado a hacerlo porque
sus representados fueron afecta
dos, menos, lo que lo hace omiso
en su responsabilidad y pudiera
ser, si se aplicara la ley, responsable
por omisión. Lo que quiere el Pre
sidente, y para eso puso a Nieto a
hablar, es dar vuelo a las acusacio
nes de corrupción e inyectar com
bustible a su campaña electoral
permanente. Es decir, no se acota
el abuso, se persigue a adversarios.
Iniciar una investigación no

parece convenirle al gobierno.
Cuando menos, según fuentes
gubernamentales, Pegasus sigue
funcionando en el Centro Nacional

de Inteligencia, sustituto del Cisen.
En la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, como se ha
denunciado, existe otro sistema de

quirió en 2011 la Secretaría de la
Defensa. Uno más, también dentro
del gobierno de Peña Nieto, fue
comprado por el Cisen. Es decir, no
fue uno, sino tres programas Pega
sus los adquiridos, por 32 millones
de dólares cada uno. Entre lo que
soslayó Nieto está que cada telé
fono intervenido tenía un costo de
10 mil dólares mensuales.

El gobierno asegura que ya no
hay programas para espiar. En
realidad, ninguna empresa vende
programas para "espiar". Son pro
gramas diseñados para la seguri
dad, interna y externa, integrados
al sistema de contrainteligencia
que realizan todos los gobiernos,
aunque en algunas ocasiones se ha
abusado de ellos para dañar polí
ticamente a adversarios, al filtrar
audios y videos de figuras públicas
en situaciones incómodas, ilegíti
mas, ilegales o difícil o imposible
de explicar públicamente.
El presidente López Obrador no

quiere abrir una investigación so
bre el espionaje el Congreso, que
estaría obligado a hacerlo porque
sus representados fueron afecta
dos, menos, lo que lo hace omiso
en su responsabilidad y pudiera
ser, si se aplicara la ley, responsable
por omisión. Lo que quiere el Pre
sidente, y para eso puso a Nieto a
hablar, es dar vuelo a las acusacio
nes de corrupción e inyectar com
bustible a su campaña electoral
permanente. Es decir, no se acota
el abuso, se persigue a adversarios.
Iniciar una investigación no

parece convenirle al gobierno.
Cuando menos, según fuentes
gubernamentales, Pegasus sigue
funcionando en el Centro Nacional

de Inteligencia, sustituto del Cisen.
En la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, como se ha
denunciado, existe otro sistema de
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Segúnfuentes
gubernamentales,
Pegasus aún opera
en el Centro Nacional

de Inteligencia

Investigar podría ser
contraproducente,
porque el gobierno
tendría que revisarse
a sí mismo

intervención telefónica que ayuda
a establecer las redes de vínculos
del usuario. Desde ahí, se reveló
recientemente en la prensa, se
intervinieron teléfonos celulares

de periodistas. También investi
garon a quienes protestaban por
el tema del agua en la presa de La
Boquilla en Chihuahua de donde
salieron acusaciones públicas e
infundadas contra políticos, y vol
tearon de cabeza a los líderes del

movimiento antiLópez Obrador,
FRENAA, para encontrar cómo
neutralizarlos.
López Obrador ha dicho que su

gobierno no espía. Esta semana, sin
embargo, el periódico madrileño El
País reveló que la Fiscalía General
compró en 2019 y 2020 cuatro pro
gramas para la geolocalización de
celulares y análisis de metadata a
la compañía mexicana Neolinx, in
termediaria de la empresa italiana
Hacking Team. No detalló qué pro
grama adquirió, pero hace cinco
años se publicó en este espacio que
el Ejército, la Marina, la Policía
Federal, el Cisen y 11 gobiernos
estatales espiaron masivamente a
mexicanos a través de Galileo, un
programa de Hacking Team que
intervenía dispositivos móviles,
copiaba mensajes de texto, con
versaciones en internet y Skype, y
extraía los datos y el historial de las
computadoras, audios e imágenes.
Para un gobierno que sólo ataca

a sus antecesores con acusaciones

de corrupción, iniciar una inves
tigación para saber qué sucedió,
como lo están haciendo en otras
partes del mundo en el caso Pe
gasus, podría ser contraprodu
cente, porque tendría que revisarse
a sí mismo, y podría llevarse el
Presidente alguna sorpresa. Por
ejemplo, en la Secretaría de la
Defensa, que tanto apoya, aunque

intervención telefónica que ayuda
a establecer las redes de vínculos

del usuario. Desde ahí, se reveló
recientemente en la prensa, se
intervinieron teléfonos celulares
de periodistas. También investi
garon a quienes protestaban por
el tema del agua en la presa de La
Boquilla en Chihuahua de donde
salieron acusaciones públicas e
infundadas contra políticos, y vol
tearon de cabeza a los líderes del
movimiento antiLópez Obrador,
FRENAA, para encontrar cómo
neutralizarlos.

López Obrador ha dicho que su
gobierno no espía. Esta semana, sin
embargo, el periódico madrileño El
País reveló que la Fiscalía General
compró en 2019 y 2020 cuatro pro
gramas para la geolocalización de
celulares y análisis de metadata a
la compañía mexicana Neolinx, in
termediaria de la empresa italiana
Hacking Team. No detalló qué pro
grama adquirió, pero hace cinco
años se publicó en este espacio que
el Ejército, la Marina, la Policía
Federal, el Cisen y 11 gobiernos
estatales espiaron masivamente a
mexicanos a través de Galileo, un
programa de Hacking Team que
intervenía dispositivos móviles,
copiaba mensajes de texto, con
versaciones en internet y Skype, y
extraía los datos y el historial de las
computadoras, audios e imágenes.
Para un gobierno que sólo ataca

a sus antecesores con acusaciones

de corrupción, iniciar una inves
tigación para saber qué sucedió,
como lo están haciendo en otras

partes del mundo en el caso Pe
gasus, podría ser contraprodu
cente, porque tendría que revisarse
a sí mismo, y podría llevarse el
Presidente alguna sorpresa. Por
ejemplo, en la Secretaría de la
Defensa, que tanto apoya, aunque

no está claro si sigue operando
ese programa, tiene otro sistema
que llaman "El Pulpo", que infecta
los teléfonos celulares y permite
encender sus cámaras y dar su
geolocalización.
Sin embargo, uno pensaría que

el gobierno está obligado a hacerlo.
Difícilmente sucederá porque Ló
pez Obrador tendría que admitir
que su gobierno emplea programas
para la seguridad como instru
mento de contrainteligencia otra
vez, vulgarmente conocido como
espionaje político, que como en
todo el mundo, permite a los go
biernos prevenir amenazas e ingo
bernabilidad. Él ha dado pruebas
de que no entiende estos matices,
pero en el caso de Pegasus enfrenta
un problema que debe atender.
El ministro de Defensa de Israel,

Benny Gantz, dijo recientemente
que estaba considerando una in
vestigación del NSO Group para
determinar si sabía que Pegasus es
taba siendo utilizado para fines aje
nos al contrato, que al necesitar el
aval del ministerio para venderlo,
el escándalo del espionaje global lo
involucra. Gantz anticipó que revi
sarían si los gobiernos a quienes se
les vendió respetaron los términos
del contrato, que es lo que tendría
que atajar López Obrador, antes de
que le acarree problemas.
La relación entre los dos go

biernos pasa por un muy mal
momento. Con 15 mil teléfonos ce

lulares como objetivo de Pegasus,
casi una tercera parte del total en
el mundo, México estará en lo alto
de la lista para revisar. Hará bien el
gobierno en investigar presuntos
actos de corrupción en otros con
tratos, pero hará mal al ignorar el
espionaje de Pegasus porque Israel,
eventualmente, podría colocarlo
en una situación incómoda.

no está claro si sigue operando
ese programa, tiene otro sistema
que llaman "El Pulpo", que infecta
los teléfonos celulares y permite
encender sus cámaras y dar su
geolocalización.
Sin embargo, uno pensaría que

el gobierno está obligado a hacerlo.
Difícilmente sucederá porque Ló
pez Obrador tendría que admitir
que su gobierno emplea programas
para la seguridad como instru
mento de contrainteligencia otra
vez, vulgarmente conocido como
espionaje político, que como en
todo el mundo, permite a los go
biernos prevenir amenazas e ingo
bernabilidad. Él ha dado pruebas
de que no entiende estos matices,
pero en el caso de Pegasus enfrenta
un problema que debe atender.
El ministro de Defensa de Israel,

Benny Gantz, dijo recientemente
que estaba considerando una in
vestigación del NSO Group para
determinar si sabía que Pegasus es
taba siendo utilizado para fines aje
nos al contrato, que al necesitar el
aval del ministerio para venderlo,
el escándalo del espionaje global lo
involucra. Gantz anticipó que revi
sarían si los gobiernos a quienes se
les vendió respetaron los términos
del contrato, que es lo que tendría
que atajar López Obrador, antes de
que le acarree problemas.
La relación entre los dos go

biernos pasa por un muy mal
momento. Con 15 mil teléfonos ce

lulares como objetivo de Pegasus,
casi una tercera parte del total en
el mundo, México estará en lo alto
de la lista para revisar. Hará bien el
gobierno en investigar presuntos
actos de corrupción en otros con
tratos, pero hará mal al ignorar el
espionaje de Pegasus porque Israel,
eventualmente, podría colocarlo
en una situación incómoda.
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Samuel, Mariana,
lasRRSSy los abusos
de siempre

Ala hora que redacto esta
columna no se sabe aún
si el Instituto Nacional

Electoral sancionará al candi
dato ganador de Nuevo León por
los apoyos en redes sociales de
su esposa. Aun sin eso, el tema
ha suscitado un debate donde se

supone que Samuel Garda y Ma
riana Rodríguez son las víctimas.
No es así.
La larga historia de la lucha

por tener elecciones limpias en
México incluyó, desde siempre,
no sólo que los votos no fueran
robados en la urna o manipula
dos tras ser emitidos sino que,
sobre todo, se respetara al vo
tante. Que éste pudiera conocer

en igualdad de circunstancias las
propuestas de las y los candida
tos en cuestión.

Hoy suena a prehistoria, pero
en los 80 nacieron rudimenta

rios pero efectivos monitoreos
de medios electrónicos que
evidenciaron que la cobertura
"informativa" que recibían los
candidatos del PRI era dramáti

camente desproporcional a los
espacios que se daba a los oposi
tores. Se demostraba, pues, que
no había equidad.
Igualmente, era obvio cómo

los gobiernos ponían al servicio
de los abanderados del tricolor

todo tipo de apoyos logísticos.
Con la llegada de las alternan

cias en los estados, por supuesto,
viejas prácticas priistas fueron
incorporadas, para mal, por go
bernantes que se supone que ac
tuarían de manera distinta.
Por ello nuestras leyes elec

torales son abigarradas hasta el
exceso, dado que se tiene que
monitorear todo a todos: propa
ganda, recursos materiales en las
campañas, cobertura mediática
que reciben y un largo etcétera.
Ese es el triunfo cultural del

PRI y una tragedia para México:
una vez que los otros partidos
llegaron al poder gubernaturas,
diputaciones o presidencias mu
nicipales por igual se convirtie
ron en lo que tanto criticaron. Se
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han vuelto abusivos, tramposos,
usan el presupuesto de apoyos
en tiempos de Covid para pagar
comilonas como se descubrió es
tos días en Jalisco y, sobre todo,
cuando son denunciados por
contravenir las normas fingen
que son víctimas de una conjura,
como ahora Samuel García con la
denuncia sobre el apoyo que reci
bió de su esposa en la campaña.
Como ya mencioné párrafos

arriba, nuestra legislación es ob
sesiva con la fiscalización porque
las trampas electorales fueron
elevadas a un nivel de refina

miento. Por eso, para quedar
muy claros en que sí hizo trampa
el gobernador electo de Nuevo
León pongamos un ejemplo.

Imaginemos que la esposa del
candidato X del partido Y que
compite por el puesto Z tiene una
empresa de helicópteros. Enton
ces, como es su cónyuge decide
prestarle los aparatejos esos para
que vaya y venga en los meses
de la campaña. Si los hubiera
rentado, por supuesto, habría
gastado bastante dinero, pero lo
recibió como apoyo familiar y no
lo reportó, como era obligado,
como aportación. Pues de algo
muy parecido a eso están acu
sando a Samuel y Mariana.
Con sus redes sociales, la es

posa del candidato que además
se dedica a cobrar por poner
mensajes en internet le ayudó
al de Movimiento Ciudadano

a llegar a mucha gente, casi
casi como si hubiera tenido un

helicóptero.
En el siglo pasado trampas que

hacían inequitativa la compe
tencia se hacían a través de radio

y televisión. Hoy las RRSS son
tan potentes como los viejos me
dios. Y lo único que se le pediría
a Garda es que no ofenda a la
inteligencia, ni a las verdaderas
víctimas, al escudarse en que hay
violencia de género en el caso
que discuten los órganos electo
rales sobre sus apoyos por parte
de Mariana Rodríguez.
Nuevos medios, viejos trucos

para romper equidad, misma
cínica actitud por parte de un
joven político que no reportó im
portantes donativos en espede.
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DESDE SAN LÁZARO

Un presupuesto alternativo para el 2022
Alejo
Sánchez
Cano
Parece que va en serio el

cierre de filas que se ha
dado entre los integrantes

del bloque opositor en la Cámara
de Diputados, en torno a presen
tar un proyecto alternativo del
Presupuesto de Egresos de la Fe
deración (PEF) al Congreso, y lo
decimos porque una cosa son las
declaraciones y otra, los hechos
que en el pasado se imponían so
bre los buenos deseos.

En la LXIV Legislatura ocu
rrieron muchas traiciones a ese

bloque opositor conformado
por el PAN, PRI y PRD, por sus
propios legisladores, quienes en
temas fundamentales, se abstu
vieron, ausentaron o de plano
votaron a favor de las iniciativas
propuestas por Morena, como el
caso del actual coordinador del
grupo parlamentario de los trico
lores en la Cámara baja, Rubén
Moreira.

Ahora el propio Moreira, con
Jorge Romero, del PAN, y Luis
Espinosa Cházaro, del PRD, acor
daron ir en bloque por un PEF al
terno al presentado por la SHCP
y ello, de suyo, si se concreta,
sería un gran logro, toda vez que
en la distribución de los recursos
se establecen las prioridades del
gobierno de la 4T y en ellas no
están atender las demandas más

sentidas de la población, como la
crisis económica, la inseguridad,
el desabasto de medicamentos,
vacunas, la desaparición de las
guarderías y otros programas de
política social que requieren fon
deo presupuestal.
Sabedores de que no cuentan

con la mayoría calificada para
aprobar el presupuesto alterna
tivo, tienen razón en considerar

que eventualmente se podrían
sumar legisladores de otros par
tidos políticos a su causa, como
de MC y del PVEM; más en estos
momentos que la ciudadanía
estará más atenta al desempeño
de sus representantes populares
en su relación con Morena y el
mismo gobierno federal.
En estos momentos en que se

analiza, incluso, el retiro como
partido político del Verde, varios
diputados que conforman su
bancada en San Lázaro, ven con
buenos ojos sumarse a la causa
del bloque opositor, porque están
convencidos de que la gente re
quiere esos apoyos presupuésta
les para sortear la crisis sanitaria
y económica por la que transitan.
Incluso varios diputados del

Verde formaron parte del equipo
del expresidente Enrique Peña
Nieto.

Existen temas que son muy
atractivos para el PVEM e incluso
para el PT, como las energías
limpias o la reivindicación de los
derechos de las minorías, por
ello en una de esas, se suman
a las causas que defienden los
opositores.
Lo que es un hecho es que hay

una gran concordancia por de
fender en la LXIV Legislatura los
órganos constitucionalmente
autónomos, al tiempo de cons
tituirse como un auténtico con
trapeso de las ocurrencias del
titular del Ejecutivo federal.
Los subejercicios presupués

tales que han tenido varias de
pendencias del gobierno federal
en los dos años pasados, tendrán
una revisión especial por los le
gisladores del bloque opositor,
ya que no es posible que se ten
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gan pocos recursos y estos no se
ejerzan.

Es interesante ver cómo ha gas
tado el gobierno los recursos de
los mexicanos y cuál es su efecto
sobre mejorar la calidad de vida
de todos los mexicanos, sobre
todo, verbigracia, el de los pro
gramas asistenciales, que tienen
más recursos que nunca, pero el
número de pobres creció en más
de 11 millones de personas en lo
que va del sexenio.
De igual manera, las obras

faraónicas del régimen repre
sentan dinero público tirado a la
basura, ya que no conllevan be
neficio alguno para el grueso de
la población, como la construc
ción de una refinería, cuando el
mundo camina en sentido con
trario a la quema de combusti
bles fósiles.

Ya no digamos el Tren Maya,
que está devastando la selva del
sureste mexicano o el aeropuerto
de Santa Lucía, que lleva más re

cursos gastados de lo que hubiera
costado terminar el aeropuerto
de Texcoco.
Veremos qué tan congruen

tes son los diputados del bloque
opositor en eso de cumplir con
las declaraciones que emiten sus
líderes parlamentarios, aunque,
hay que decirlo, ahora que están
bajo la lupa por parte de la ciu
dadanía, pues será difícil que se
vendan al mejor postor.

"Sabedores de que
no cuentan con la

mayoría calificada
para aprobar
el presupuesto
alternativo...
podrían sumar
legisladores de
otros partidos
políticos a su causa"
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¡Júzgalos ya!
Tal cual se los comenté hace ocho

días en el foro virtual de El Fi
nanciero, que condujo mi com

pañero Héctor Jiménez Landín, y a
menos de un mes de que el INE lleve a
cabo el capricho... ah no, perdón, la con
sulta ciudadana de juicio a expresidentes
el próximo 1 de agosto, "ciudadanos
preocupados por el porvenir de Mé
xico", así se autonombraron, han puesto
en marcha una campaña negra para pro
mover el voto masivo por el "Sí" bajo el
lema # JuicioSílmpunidadNo.

Este grupo del "pueblo sabio y bueno"
colocó un "módulo de atención", curio
samente ubicado afuera de la joya oaxa
queña del Templo de Santo Domingo,
en donde reparten folletos, por una opor
tuna coincidencia emplean el caracte
rístico color guinda del partido Morena.
Además, con micrófono en mano se les es
cucha decir: que si nuestros hijos no tienen
medicinas es por culpa de los expresiden
tes. .. ¡vaya desfachatez!, pues fue Morena,
con PT y el Verde, quienes votaron a favor
de acabar con el Seguro Popular y crear
el Insabi, y es con la 4T cuando los niños
y mujeres con cáncer están muriendo
por falta de tratamientos.

El panfleto... ah no, la presunta guía,
como la llamaron, tiene en su primera
página las fotografías de los últimos cinco
expresidentes: Carlos Salinas de Gortari,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto, cada uno con
una cinta en los ojos de "presunto
culpable" con el delito que a cada
uno le achacan.

Lo insólito es que en esa misma por
tada vienen ¡las respuestas!
El 78.1% a favor de que se investi

gue y se enjuice por corrupción (ojo,
los delitos que les achacan no todos son
corrupción, eh).
El 91.4 % votará a favor de

enjuciarlos.

¡QUIHUBOLES CON EL CIRCO!

Además, no está por demás recal
car que a CSG lo acusan del
fraude de 88, y eso es de... sí,

acertó, de Manuel Bartlett.
Además, dedica una página para dar

su versión sobre el sexenio de cada uno
de los expresidentes, seguido de un ca
lendario de fechas para el circo.
Enflyer aparte, por un lado hay un

gráfico de Salinas, Calderón y Peña
Nieto con la leyenda "POR LA VERDAD
Y LA JUSTICIA, EN LA CONSULTA VOTA
SÍ ESTE 1 DE AGOSTO DE 2021".

Y por el otro lado se lee que la con
sulta popular es un "ejercicio de la
ciudadanía donde, a través de nuestro
voto, decidimos qué hacer ante temas
de trascendencia nacional", y destacan
que ésta es la primera vez que se realiza
una de este tipo.

"¿Cuándo? El domingo Io de agosto
de 2021".

"¿Cómo votar?".
"Marca Sí en la boleta el próximo 1

de agosto", recalca el folleto atribuido

a https://www.juicioexpresidentes.mx/
Las trampas presidenciales.
La consulta tiene trampa y lo sabe

mos. El Presidente quiere sacar la bola
del estadio con casa llena para lograr
cuatro carreras.

La primera, Morena, sus secuaces y
músicos que los acompañan ya tienen
folletos para salir a las calles, para in
tentar recuperar lo que la coalición
opositora les quitó en junio pasado.
La segunda, de confirmarse que no

hay suficiente participación, 40 % para
que sea vinculante, puede afirmar que
él era partidario de no voltear hacia
atrás y ni siquiera fue a votar.
La tercera, ponerle tag a los oposi

tores a la consulta, además de conser
vadores, defensores de Salinas, Peña,
Fox, Calderón y Zedillo...
La cuarta, tiro a la yugular del INE,

quien organizará este circo y desde el
día uno mostró la dificultad de llevar a

cabo este ejercicio debido al poco presu
puesto que le asignaron. Baste recordar
que la Cámara de Diputados lo aten
dió con un recorte de 870 mdp, al pasar
de 27 mil 689 mdp a 26 mil 819 mdp,
aunado a la realización de la elección
intermedia más grande de la historia
en México. Aun así, se instalarán para
esta burla 57 mil casillas. Si hace bien
la consulta, ¿para qué quería más re
cursos? Si le sale mal, ¿para qué debe
seguir con esa autonomía?

El llamado debería ser:

Si les saben algo; si tienen pruebas;
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si la palabra vale; si respetamos el
Estado de derecho: ¡júzgalos ya!
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El gobierno del presidente López ha decidido respaldar
a la dictadura cubana de manera diplomática, políti
ca, financiera y material. Cuba ha sufrido la tiranía más
longeva y atroz en la historia del continente americano,
apenas velada en su momento por la lógica de la gue

rra fría, por la simpatía nata que irradia el pueblo cubano, por
su vigorosa cultura, por la extraña predisposición latinoamerica
na a endiosar caudillos justicieros y vengadores, y por las ins
tintivas pulsiones antidemocráticas de nuestras izquierdas. Tam
bién, ha tratado de ser encubierta por una sagaz propaganda
sobre pretendidos logros en medicina y educación, que no son
tales: Cuba sería un país moderno, próspero y productivo, y cla
ramente es todo lo contrario. En cualquier caso, en todas las dic
taduras, aún en las más aberrantes, sería posible identificar al
gún aspecto positivo, lo que de ninguna forma las justifica. Han
sido 62 años de estancamiento, retroceso y destrucción, de rui
na económica, de miserias, y de quiebra física y moral, como lo
puede atestiguar con tristeza e indignación cualquiera que haya
visitado esa infortunada isla, que aún subsiste gracias a infraes
tructuras y equipamiento previos al comunismo (sorprendentes
para su época). De hecho, recordemos que Cuba fue, hasta an
tes de los años sesenta del siglo pasado, uno de los países más
avanzados en América Latina en materia de ingreso per cápita
y desarrollo social  no obstante gobiernos corruptos  sólo por
debajo de la Argentina y del Uruguay. Cuba pasó de ser prós
pero paraíso de atracción migratoria (españoles, italianos, liba
neses, judíos, latinoamericanos, norteamericanos) a convertirse
en una nación expulsora: más del 20% de su población ha  li
teralmente huido.

A pesar de que muchos en su cinismo, alucinación ideológica
o ingenuidad todavía le reconocen tintes de legitimidad históri
ca, la verdad es que la dictadura comunista cubana extirpó todo
vestigio de democracia, conculcó todas las libertades, y erradi
có todos los incentivos a la innovación y al progreso. En su mo
mento, persistió gracias al férreo abrazo y a los subsidios de la
Unión Soviética en el contexto de la guerra fría, y después a las
dádivas chavistas de Venezuela. Vive esencialmente del turismo,

de transferencias humanitarias masivas de alimentos y medici
nas provenientes de los Estados Unidos (sí, de los Estados Uni
dos), y dese luego, de las remesas de la diáspora cubana. Cuba
produce muy poco, y exporta menos, aparte de azúcar, tabaco,
ron, algunos minerales, y médicos esclavos. Se trata de una eco
nomía estrictamente subdesarrolladay baldada. El contrabando
y la corrupción, así como privilegios y monopolios permiten que
la hipócrita nomenclatura que conforma al Partido Comunista de
Cuba extraiga jugosas rentas de escasez, y disfrute de una ofen
siva afluencia material.
Ciertamente hay un embargo comercial por parte de Esta

dos Unidos, pero Cuba puede comerciar libremente con más de
160 naciones, entre ellas Europa, China, Japón, Rusia y Améri
ca Latina, entre muchas otras. El embargo comercial tiene su ori
gen en la confiscación, sin indemnización, de inversiones nor
teamericanas en la isla. El régimen lo usa como justificante para
enmascarar fracasos y atrocidades. La dictadura se sostiene por
una represión astuta e implacable a través células vecinales (Co
mités de Defensa de la Revolución), turbas paramilitares de cho
que, cárcel, asesinatos selectivos, propaganda ubicua e ince
sante, emigración como válvula de escape, control de la red, y
espionaje despiadado. Así es como las recientes protestas ma
sivas han sido reprimidas de manera feroz. La dictadura ha so
focado todo intento de disidencia y libertad de expresión (ape
nas se empieza a filtrar en los últimos años cierta conversación
crítica gracias a internet). El aparato de inteligencia ha alcanza
do una eficacia formidable y es capaz de identificar y aplastar
cualquier destello de liberación, al tiempo que exporta sus sabe
res, experiencia y agentes a gobiernos afines. De hecho, la in
teligencia cubana gobierna en la práctica y sostiene a la dicta
dura en Venezuela.
Es esto lo que respalda el gobierno de López, en el periodo

más negro en la historia de la política exterior mexicana, a pesar
de que el Artículo 89 Constitucional establece como principio de
política exterior, el respeto, la promoción y la protección de los
derechos humanos. Exijamos que México defienda la democra
cia, los derechos humanos y las libertades en Cuba.
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Más allá de que la interrupción legal
del embarazo sea una realidad en dis

tintas entidades del país, se necesitan
los mecanismos básicos para acceder
a ello...

La interrupción legal del emba
razo es una de las prácticas ci
vilizatorias que han desarrolla
do las sociedades occidentales
desde hace casi 100 años. Cas

tigar a una mujer por decidir terminar
con un embarazo es un sin sentido, úni
camente se pone en riesgo su vida y la
sociedad no gana nada. Pocas cosas
son tan irracionales, contrarias a la liber
tad personal y al interés público, que pe
nalizar el aborto. Hacerlo en un contexto

de marginalidad extrema, como el que
enfrentan decenas de miles de mujeres
en Hidalgo, Oaxaca y Veracruz es sim
plemente una violación a sus derechos.
En realidad no existe un argumento en el
espectro político democrático, ni liberal,
ni social demócrata, ni siquiera demócra
ta cristiano para justificar el penalizar el
aborto. Solamente el polo no democrá
tico, la ultra derecha, justifica esa prohi
bición. Independientemente de las con
vicciones religiosas de cada quien, no
existen los argumentos de la razón jurídi
ca para que el Estado penalice a una mu
jer por tomar decisiones sobre su cuerpo.

Por eso, lo sucedido en los últimos me
ses en esos estados en el tema es particu
larmente esperanzador. La cascada de

aprobaciones de legislaciones anti abor
to no puede ser una casualidad. Por un
lado las mayorías de Morena, más las le
gislaturas paritarias y la creciente influen
cia del movimiento feminista en el debate

público hacen posible que llegue a nivel
local una legislación que ha probado su
viabilidad, en términos de hacer segura
su práctica, en la Ciudad de México.

Difícilmente esos temas hubieran po
dido llegara las últimas instancias legis
lativas y alcanzar los votos necesarios
sin mujeres en las cámaras, sin diputa
das con largas trayectorias de lucha en
la izquierda y sin una opinión pública
cada vez más atenta y receptiva a la
agenda feminista. Por fortuna, la despe
nalización del aborto en Veracruz pasó
sin mayor escándalo, como debe de ser,
como una decisión soberana tomada en
el ámbito local en favor de la libre auto

determinación de los cuerpos de las mu
jeres, miles de ellas en condiciones gra
ves de pobreza.
Más allá de que la interrupción legal

del embarazo sea una realidad en dis

tintas entidades del país, se necesitan
los mecanismos básicos para acceder
a ello, toda vez que, no basta con que
se despenalice, sino que el aborto de
be ser seguro y accesible, como de al
guna manera sucede en la capital del
país, esto quiere decir que se requiere
que los servicios públicos de salud ga
ranticen ese derecho otorgando los me

dicamentos y realizando las intervencio
nes correspondientes.
Los cambios legislativos no bastan,

en las entidades en las que se aprobó
la medida, es necesario exigir a los go
biernos un plan de acción y los recursos
presupuestóles necesarios para garanti
zar ese derecho. Estos planes de acción
son mucho más importantes de imple
mentar en contextos rurales de alta mar

ginación. Es también evidente que faltan
políticas y recursos para mejorar el ac
ceso a la salud sexual y reproductiva de
las mujeres, particularmente quienes ra
dican en zonas de mayor marginación,
es una buena oportunidad para recor
darles a los gobiernos de los estados,
la obligación de garantizar esos dere
chos fundamentales a través del diseño

y la implementación de políticas públi
cas que permitan ofrecer atención inte
gral a la salud sexual y reproductiva de
las mujeres.
La necesidad de una legislación que

evite la persecución y el encarcelamien
to de mujeres que buscan interrumpir
un embarazo es inminente, pero no su
ficiente. Por lo pronto, las noticias que
nos llegan del sur son alentadoras y una
muestra clara de que la agenda de los
derechos de las mujeres no solo avanza
en la Ciudad de México, sino que gra
cias al triunfo de la izquierda y desde
luego, del movimiento feminista, se ex
tiende a otros lugares del país.
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En el símbolo se encuentra el mensaje.
El pasado miércoles el secretario de Relaciones

Exteriores Marcelo Ebrard develó el billete de lotería
conmemorativo "Simón Bolívar, el Libertador".
Mismo nombre lleva el patio central del Instituto

Matías Romero desde el día de ayer. El propio canciller deve
ló una placa en ese espacio.
Lo hace como preámbulo de la reunión que sostendrán ma

ñana sábado los encargados de la política exterior de Améri
ca Latina y el Caribe en el Castillo de Chapultepec bajo el me
canismo de la Celac.

Nacido en Caracas, Simón Bolívar fue una figura desta
cada en el proceso de independencia de Bolivia, Colombia,
Ecuador, Panamá, Perú y Venezuela.
No es casualidad que el canciller Ebrard haya resaltado la

importancia de Bolívar en momentos en los que algunas nacio
nes ¡de la región se encuentran con fricciones.

"América Latina y el Caribe nos está exigiendo, nos deman
da, a quienes dirigimos y representamos, que estemos a la al
tura de lo que necesitan nuestros pueblos", comentó ayer el se
cretario Ebrard durante la develación de la placa en el patio
del Instituto Matías Romero.

Las profundas diferencias ideológicas que existen en la ac
tualidad entre la mayor parte de los presidentes de la región,
han impedido construir puentes en este momento de emergen
cia sanitaria.

Uno de los sucesos que generó un giro geopolítico en la re
gión fue la XLVII Asamblea General de la OEA de Cancún, ce
lebrada en junio de 2017, donde el mecanismo quedó enca
llado y, a la postre, nació el Grupo de Lima para abordar la
crisis en Venezuela.
Posteriormente hemos sido testigos de una serie de cam

bios ideológicos en varias naciones de la región, y en algunos
otros, han surgido crisis políticas de gran calado.

Por este motivo, y retomando el lema de "la unión hace la

fuerza", el canciller Ebrard pidió a los Estados de la región a
no hacer hincapié en aquello que nos divide, sino más bien
en las coincidencias.

México tiene a su cargo la presidencia pro tempore de la
Celac. De hecho, le correspondió en 2020, pero la pandemia
retrasó el programa de actividades y de manera lógica man
tiene la presidencia durante un año más.
La Celac nació en febrero de 2010 en una sesión de la

Cumbre de la unidad de América Latina y el Caribe, en Playa
del Carmen, México.

Pero fue en la Cumbre de Caracas, en diciembre de 2011,
el momento en que el organismo quedó constituido. La prime
ra cumbre de la Celac se celebró en Chile en enero de 2013.

Entre los objetivos de la Celac, destacan la preservación
de los valores democráticos, el fortalecimiento de las institu
ciones y el Estado de Derecho y la vigencia de los derechos
humanos.

Estos objetivos han quedado lastimados en varias nacio
nes, y la pandemia ha profundizado las crisis.
La directora de la Organización Panamericana de Salud

(OPS), Carissa Etienne, reveló el miércoles que, en promedio,
en América Latina y el Caribe se ha vacunado de manera
completa solo al 15% de la población, y países como Hon
duras y Haití, solo al 1 por ciento. Esto no puede seguir así.

El secretario Ebrard ha promovido en diferentes foros, pero
particularmente en la ONU, la urgente solidaridad que debe
regresar en el región para lograr caminar ¡untos a lo largo de
esta crisis sanitaria.

La reunión de mañana en el Castillo de Chapultepec servi
rá para perfilar una estrategia común a través de la Celac y, al
mismo tiempo, será preparatoria de la VI Cumbre de Jefes de
Estado y de Gobierno que se llevará a cabo de manera pre
sencial el 18 de septiembre en la ciudad de México.

Hoy más que nunca se requiere de la unión de Latinoamé
rica y el Caribe que soñó Simón Bolívar.
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• Alguien, en su sano jui
O ció, podría catalogar de
exageradas las reaccio
nes de los padres de niños
con cáncer, de pacientes
renales, personas que vi
ven con VIH que dejaron
de recibir su tratamiento?
Más bien sorprende lo pa
cientes que han sido ante
una, haiga sido por las ra
zones que haiga sido, falla
del Estado mexicano. No

hay, hay que repetirlo has
ta el cansancio, causa al
guna, llámese combate a
la corrupción, transfor
mación, nuevo régimen,
que justifique haber deja
do sin medicamentos a

personas en tratamiento.
Hablamos sobre todo de

los niños, pero los afecta
dos han sido muchas mu

jeres y hombres que no
merecen el trato de que
han sido objeto por parte
de las instituciones y las
voces que representan al
gobierno mexicano. Na
die, mucho menos el res
ponsable de la Salud del
país, puede decir misión
cumplida cuando los me
dicamentos llegan con ca
si dos años de retraso.

¿Qué pasaría si du
rante una semana parara
el transporte público o de

jara de llegar agua a las
casas y la explicación fue
ra que se está combatien
do la corrupción? Ardería
Troya, todos estaríamos
en las calles protestando.
¿Por qué entonces resulta
tan difícil de entender que
los afectados cierren ca

lles, tomen, el aeropuerto,
salgan a protestar?

El uso político del
abasto de medicamentos 

por ambos bandos, el de
los apoyadores y el de re
tractores del presidente
es poco menos que mez
quino. Exigir al Estado y
particularmente a las ins
tancias del gobierno fede
ral que tienen la obliga
ción de hacerlo que ase
guren el flujo de
medicinas es un derecho

que no debería siquiera
cuestionarse. El simple
hecho de insinuar que son
manipulados por los labo
ratorios o parte de un plan
de desestabilización del

gobierno es un insulto.
Por el otro lado, montarse
en el dolor de las personas
para hacer propaganda
contra el presidente y su
partido es una muestra,
por decirlo bonito, de ena
nez moral. Ambas cosas

son, sin embargo, inevita
bles desde la visión del

poder y la lucha por el po
der. Quien lo detenta verá
en cada acción que lo
cuestione una afrenta;
quien lo reta, aprovecha
rá cada desliz del gobier
no, cada inconformidad
para minar y cuestionar.
Hace apenas tres años los
que hoy detentan el poder
hacían exactamente eso

desde la oposición.
Hay, pues, que salir

nos del debate ideológico
y la luchaporelpodery en
tender que en este caso
hay víctimas, que esos
ahorros que presume el
gobierno tienen costos
ocultos, no sólo adminis
trativos y de gestión, sino
principalmente sociales.
Que son los padres de los
niños que quedaron sin
medicamento los que han
pagado, con dinero o sufri
miento, en algunos casos
con la vida de sus hijos, el
costo de esta política.

No perdamos el foco:
el centro de la discusión
entorno al desabasto es el

derecho de mexicanas y
mexicanos de carne y
hueso, a quienes las insti
tuciones de este país les
fallaron.
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í Í CLJP° c'e ayuda en estos mo
\ mentos", decía el mensaje de
I WhatsApp. La imagen y el nú
J mero correspondían al teléfo

no celular del alcalde priista de
Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba. "Ocupo realizar
un pago de 28,000 pesos. Hoy mismo te devuelvo
el favor".

Lo inverosímil de la petición era rebasado por el lé
xico usado por el usurpador de la identidad del polí
tico capitalino en ese mensaje, recibido al menos por
una veintena de vecinos contactados. No hubo al

guien que rechazara la petición, pero a la hora de ul
timar detalles, ganaba la impaciencia.
Y es que más que una cantidad, lo que querían los

intrusos eran los datos bancarios de los contactados.

Ruvalcaba acudió a la Fiscalía General de la Repúbli
ca y levantó una denuncia, como víctima de delitos
de tipo cibernético, ataque a la intimidad y espionaje.

El alcalde priista y sus colaboradores más cercanos
tuvieron que acudir a su proveedor de servicios de te
lefonía para "limpiar" sus smart phonesy recuperar el
acceso a sus aplicaciones. Por la misma monserga tu
vieron que transitar Ricardo Monreal, Víctor Hugo
Romo y otros políticos capitalinos adictos a las redes
sociales y —ahora se sabe— vulnerables al hackeo.
El escándalo desatado por el Pegasus Project pone

en la mesa un asunto delicado: la ligereza con la que
personas de interés (sean altos funcionarios, dirigentes
partidistas, legisladores, alcaldes o periodistas) hacen
uso de las telecomunicaciones. El ciberespionaje es
un asunto oneroso, tecnológicamente hablando, pero
también los intentos de chantaje y extorsión telefónica
que frecuentemente padecen los ciudadanos de a pie.
En el caso que nos ocupa, además de la interven

ción del dispositivo, los políticos afectados se vieron
impedidos temporalmente de usar cualquier aplica
ción en sus teléfonos móviles. El alcalde de Miguel Hi
dalgo, Víctor Hugo Romo, de plano no pudo acceder

a su número celular. "Si reciben mensajes de texto a mi
nombre o en WhatsApp, hagan caso omiso", alertó.
Por su parte, el líder de la mayoría morenista en la

Cámara Alta reconoció que desde la noche del pasa

do miércoles 21, sus comunicaciones fueron intercepn
tadas. "Pido ignorar todo mensaje que pudieran reci
bir, ya sea por WhatsApp u otro medo", pidió a sus
contactos a través de Twitter.

¿Y la policía cibernética? ¿Y el INAI?
Efectos secundarios

FOCOS ROJOS. En vísperas del arribo del presiden
te Andrés Manuel López Obrador a tierras tlax
caltecas, el subsecretario de Derechos Humanos, Ale
jandro Encinas, adelantó que el gobierno federal
decretará la alerta de género en la entidad. En tan
to que la Comisión Interamericana de Derechos Hu
manos hizo un reconocimiento a México por la ela
boración del Protocolo Homologado de Búsqueda de
personas desaparecidas y los esfuerzos de las autori
dades mexicanas para garantizar el derecho a la in
formación y la participación de los familiares de las
víctimas en las tareas de localización.

¿FESTIVOS? Este fin de semana, la Bolsa Institucio
nal de Valores cumplirá tres años de operaciones y un
sexenio de haber sido presentada públicamente, con
el respaldo de Luis Videgaray y Enrique Peña
Nieto. Entonces, Santiago Urquiza prometió "au
mentar en 50% el volumen de operación en los prime
ros dos o tres años", lo cual, no ha ocurrido puesto que
el volumen no registra un crecimiento significativo. Al
paso del tiempo, los resultados han sido exiguos. En la
medida en la que más personas se interesen por inver
tir en Bolsa, fondos de inversión u otras opciones, será
que el mercado solo así podrá crecer más.

GUIÑOS MEXIQUENSES. A punto de ser expulsa
do del PRI, Ulises Ruiz emprendió una gira nacional
que tuvo una de sus escalas más relevantes en Mete
pec. Allí, el exgobernador de Oaxaca dijo una ob
viedad que, sin embargo, tuvo mucho eco: si el trico
lor retuviera la gubernatura del Estado de México en
el 2023, Alfredo Del Mazo quedaría en una posi
ción inmejorable para buscar la candidatura presiden
cial. En el extremo opuesto, en un jardín deChimalnua
cán, un bloque morenista fue testigo del lanzamiento
de la candidatura de Emilio Ulloa por la dirigen
cia nacional del partido.
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Parecería exagerado decirlo, pero el presidente
López Obrador ya tiro la toalla y está más preo
cupado por escribir su historia, que por gober
nar el país. Nunca había pasado que un pre
sidente adelantara el destape y se dedicara a

escribir su historia a la mitad del sexenio, sabe que su
4T fracasó, por lo que lo único que le queda es tratar
de explicar por qué se dio ese fracaso.
Hay en el país un vacío de poder y en las confe

rencias de todas las mañanas, el presidente sólo sigue
viendo hacia atrás y culpando al pasado de su falta de
resultados, en lugar de buscar el dialogo y los acuerdos
para sacar al país adelante.
Es cierto que la pandemia dio al traste con su sexe

nio, pero el mal manejo de la crisis económica y la fal
ta de apoyo al sector productivo hará que este sexenio
sea peor que los 35 años del neoliberalismo.
Tiene razón en tratar de ignorar la realidad, en ma

teria económica, creación de empleos y reducción de
la pobreza, el sexenio está perdido; suponiendo que
la economía crezca 3% en los próximos tres años, el
crecimiento promedio durante el sexenio será menor a
1 %, la creación de empleos no será superior al millón
y habrá 10 millones más de pobres.

En el caso de la violencia sucede algo similar, no
ha podido en estos tres años con su política de "abra
zos, no balazos", con sus programas sociales y la crea
ción de la Guardia Nacional, combatir la delincuen

cia y actualmente enfrentamos niveles de violencia que
no se veían hace tiempo. Los cárteles se han fortaleci
do y haga lo que haga en los próximos tres años, no
podrá debilitarlos, sobre todo si sigue convencido que
no hay que combatirlos, sino convencerlos de que se
porten bien.
Ha dicho que para concluir la 4T le quedan sólo

tres reformas constitucionales, la eléctrica, electoral y la
adscripción al Ejército de la Guardia Nacional, sabe
que ninguna de estas reformas va a pasar en el Con
greso, pero para él, lo importante no es que se aprue
ben, sino que quede constancia de que trato.
En los tres años que quedan del sexenio va a ase

gurar que se terminen sus proyectos estratégicos, el ae
ropuerto, la refinería, el tren maya y del Istmo y a con
solidar y ampliar sus programas sociales, para que la
gente pobre se acuerde de él, sin importarle la crisis
que va a provocar en las finanzas públicas.
López Obrador nunca va a reconocer sus errores

y va a seguir hasta el final de su sexenio con el mis
mo discurso y con las mismas estrategias. Nunca va a
aceptar que no bastan los programas sociales para re
activar la economía y reducir la pobreza y que la polí
tica de "abrazos y no balazos", no da resultados para
combatir la delincuencia organizada.
Por eso ya tiró la toalla y está dedicado a escribir

sus memorias, porque no puede aceptar que ha esta
do equivocado toda su vida, sobre lo que había que
hacer si llegaba a la Presidencia.
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Rayuela
Son los oscuros intereses

de algunos empresarios
los que pretenden

dejarnos en las tinieblas:
¿asío más claro?
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ASTILLERO

Multas a Samuel y MC // Abusos para
"ganar" # ¿Ninguna elección anulada?
1 El caso Gallardo Cardona
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
A LA HORA DE cerrar la presente

columna se había aprobado en el
consejo general del Instituto Nacio
nal Electoral (INE) la imposición
de una multa de casi medio millón

de pesos a Samuel García, gobernador electo de
Nuevo León, y de 55.4 millones de pesos al par
tido que lo postuló, Movimiento Ciudadano.

LA DECISIÓN DEL INE, tomada por ocho
votos contra tres, seguramente será recurrida
ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, que tendrá la última palabra,
ya sea para confirmar, modificar o rechazar la
determinación de este jueves o incluso para de
volverlo al INE en aras de ajustes o ejecuciones.

EL FONDO DEL asunto es interesante, pues
sanciona el ejercicio de la esposa de García, la
inñuencer Mariana Rodríguez, con actividad
empresarial en campañas publicitarias en redes
sociales, por poner esos servicios, fiscalizables,
a favor de su esposocandidato como si no tu
vieran un obligado impacto en el monto de los
gastos de campaña (recuérdese el uso del juego

de palabras "fosfofosfo" y todas las argucias
propagandísticas con barniz de "buena onda").

LAS INDAGACIONES DEL INE abordaban
anoche un punto más complicado, el relaciona
do con las aportaciones irregulares, con fuerte
tufo delictivo, de dinero para la campaña
del mencionado Samuel García. La suma de
hechos punibles coloca a las autoridades elec
torales, instituto y tribunal, ante la decisión
de imponer más multas (lo cual ayuda al INE a
compensar las mermas presupuéstales recien
tes) o ir más allá y, en la línea de lo sucedido en
cuanto alas candidaturas morenistas a gober
nadores de Guerrero y Michoacán (por montos
e infracciones notablementre menores), se
atreviera el instituto a definir puntualmente
la base jurídica (en específico, en el tema de la
fiscalización) que propiciara que el tribunal se
decidiera a anular esos procesos electorales
adulterados y convocar a nuevos comicios.

UN DILEMA PARECIDO, anular o sólo mul
tar, estaba anoche por ser enfrentado por el
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INE en el caso de Ricardo Gallardo Cardona,
el gobernador electo de San Luis Potosí al que
se ha acusado de rebasar ostentosamente el
límite de gastos de campaña, además de la
sistemática comisión de actos ilegales en el
terreno comicial.

GALLARDO CARDONA FUE postulado
por el negocio de las cuatro mentiras (el Par
tido Verde Ecologista de México), aunque en
los hechos Morena y aplicadamente su diri
gente formal, Mario Delgado, lo convirtieron,
con acciones y omisiones, en el candidato
real del partido guinda, dejando de lado el
historial judicial del mencionado Gallardo,
quien no fue declarado inocente de los delitos
federales que se le imputaron, pues fue pues
to en libertad por fallas procesales clásicas
cuando se aceita la maquinaria juzgadora
para favorecer a alguien.

EL TEMA RECURRENTE en este ajetreo cí
clico de las autoridades electorales es el abuso
del dinero, como motor real de las campañas,
la propaganda, la movilización de seguidores el
día de las votaciones y el aprovechamiento de

otros servicios y bienes para esos propósitos
partidistas.

COMPRAR TRIUNFOS ELECTORALES,
sin mayor consecuencia que eventuales mul
tas, por cuantiosas que parezcan, es un buen
negocio. La agresiva corrupción sistemática en
el ejercicio de cargos públicos o de representa
ción popular tiene como primera fase la "inver
sión" de fondos subterráneos para llegar a esos
sitiales de poder y, desde ahí, pagar los favores
recibidos, con altos réditos.

Astillas

EN GUAYMAS, SONORA, fue asesinado
ayer el periodista Ricardo López, director del
portal InfoGuaymas, quien había denunciado
amenazas de muerte en su contra. El lunes
recién pasado, en Morelia, Michoacán, fue
ejecutado Abraham Mendoza, conductor de
un programa informativo radiofónico. Hay
tres detenidos y las autoridades han dicho
que hasta ahora no encuentran un móvil
relacionado con lo periodístico... ¡Hasta el
próximo lunes!
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• El "bozal" de Bartlett
Más que refrendado quedó ayer, nos comentan, que a varios funcionarios de la 4T la aplica
ción de algunas medidas sanitarias, en particular el uso del cubrebocas, les hace cortocircuito.
No se sabe si, como dicen los abuelos, es "por llevar la contra" o por el pecado original que
representó el rechazo oficial al uso de la mascarilla a principios de la pandemia. El caso es que
ahora fue el director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, quien pidió a un
reportero durante una conferencia de prensa quitarse el cubrebocas para preguntar. "A ver les
voy a contar una cosa, con el bozal no se oye ni se entiende, estamos casi todos vacunados,
estás lejos, si quieres quítatelo para hablar porque no se entiende nada de lo que dices". No deja
de llamar la atención, nos dicen, que muchos crean que la pandemia ya se acabó. Sobre todo
porque esa idea sí que puede generar un cortocircuito en temas de salud... y de los grandes.

• Sánchez Cordero, voz consciente
Por cierto que, nos comentan, en el gabinete sí hay lo que se podrían denominar honrosas
excepciones si se habla de sensibilidad ante la pandemia. Tal es el caso de la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien en medio del ambiente de negación, aclaró ante
gobernadores que "desde que iniciamos estas reuniones quincenales, hemos enfrentado di
versos temas críticos de la pandemia (y) hoy estamos ante uno de ellos: porque enfrentamos
nuevamente una ola de contagios importantes en el país". En esa reunión, pidió a los man
datarios estatales trabajar unidos, "como hasta ahora lo hemos hecho a nivel federal y local,
privilegiando en todo momento la salud de todos, sin descuidar el impacto social que la pan
demia ha implicado para la mayoría de la población". Claro que le importa el tema económico,
pero no está de más supeditarlo a la salud y no al revés, nos comentan.

• AMLO, Israel y Tomás Zerón
Y hablando de Pegasus, nos cuentan que resultaba obvio que este asunto, en el cual ha sido
señalado el exdirector de la Agencia de Investigación Criminal Tomás Zerón, llegara a la con
ferencia mañanera en Palacio Nacional, donde el propio Presidente hizo ayer votos porque el
Gobierno de Israel acepte extraditar al exfuncionario. "No ha habido todavía respuesta y ojalá
y el Gobierno de Israel actúe con respeto a los derechos humanos, porque se está solicitando
la extradición de este funcionario público, entre otras cosas, por hechos de tortura. Entonces,
yo espero que actúe de manera consecuente, que se apeguen a una política de respeto a los
derechos humanos", dijo el Ejecutivo, quien descartó que sean ciertas las versiones de que
el Gobierno de esa nación pudiera estar protegiendo al funcionario como una respuesta a
las posiciones de nuestro país en el tema palestino. Puede ser volada o íake news, aclaró el
mandatario.

• Qué cosas tiene la vida, Mariana
En el INE, una mayoría de 8 consejeros determinó ayer que sí procede multar a Movimiento
Ciudadano por la publicidad que la infIuencerM.atia.na. Rodríguez hizo en favor de su esposo,
el candidato a la gubernatura de Nuevo León, Samuel García. Quienes no avalaron la san
ción consideran que el apoyo se dio por un tema familiar en una red social (Instagram) que
puede ser comercial, pero también personal. En tanto, los que se pronunciaron por castigar
argumentan que el apoyo es irregular porque la vocación principal de Rodríguez en esa red
social es la de ser empresaria, es decir, obtener ingresos vía el uso su propia imagen para el
posicionamiento de mensajes. Parece que el dilema está en determinar si las stories en favor
de Samuel García tuvieron en su motivación y/o en sus alcances un componente de apoyo
familiar o uno propagandístico. Por lo pronto, una mayoría de consejeros consideró que fue
más lo segundo.
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• Tres políticos hacheados
Con la novedad de que los teléfonos de tres políticos resultaron hacheados en sólo dos días
y en todos los casos la principal afectación se dio en la aplicación WhatsApp. Primero fue el
alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, quien el miércoles por la mañana dio cuenta de
la intrusión a su equipo. Luego, en la noche el que resultó afectado fue el celular del senador
Ricardo Monreal, quien notificó del hecho en las redes sociales pasadas las dos de la tarde de
ayer. También ayer, pero por la mañana, el alcalde con licencia de Miguel Hidalgo Víctor Hugo
Romo informó de la afectación de su dispositivo móvil. En todos los avisos que los afectados
publicaron pidieron ignorar los mensajes que se hubieran transmitido desde la aplicación
WhatsApp. Parece que a alguien le dio por ponerse a atacar teléfonos de políticos, en la misma
semana en la que ha estado en boca de todos el escándalo por el espionaje de Pegasus. Uf.

•Déjá vu en el INE
En el INE, nos comentan, tuvieron ayer un déjá vu. En el salón de la herradura del Consejo Ge
neral regresaron seis años atrás cuando discutían las multas al Partido Verde por la propagan
da que deportistas, actores y distintos personajes le hicieron a través de Twitter, infringiendo
la legislación electoral. Fue el consejero Ciro Murayama quien recordó que ese momento ya
lo habían vivido, pero que ahora estaban hablando de influencers a los que también les dieron
un guión para que supieran qué decir y en qué momento. Les pagaron para violar la ley y
afectar la equidad de la contienda, aseveró Lorenzo Córdova. En esta ocasión, el INE decidió
aplicar una sanción ejemplar, no sólo por los 40 millones de pesos, sino por la cancelación de
los spots del PVEM durante un año. Sin embargo, los consejeros se negaron a iniciar el proceso
para la cancelación del registro del partido.

Fecha: 23/07/2021

Página: 2

Area cm2: 400

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 56,860

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


"Quien mucho abarca, mucho subcontrata"
Frase popular

El desarrollo del outsourcing en Mé
xico se produjo por el ahorro que
las empresas hacían al dejar de

pagar derechos de antigüedad y reparto
de utilidades a los trabajadores, utilizan
do empresas especializadas parala con
tratación de personal, y de esta forma el
personal contratado jurídicamente labo
ra para una empresa diferente a la cual
trabaja.

Por la desvirtuación del outsourcing, el Gobierno soli
citó al Congreso la reforma a diferentes leyes, entre ellas
la Ley Federal del Trabajo, para poder limitar la subcontra
tación y permitirla únicamente en los casos de servicios
especializados.

Por lo anterior se reformó el artículo doce de la Ley Fe
deral del Trabajo, para quedar como sigue: "Queda prohi
bida la subcontratación de personal, entendiéndose ésta
cuando una persona física o moral proporciona o pone a
disposición trabajadores propios en beneficio de otra. Las
agencias de empleo o intermediarios que intervienen en el
proceso de contratación de personal podrán participar en
el reclutamiento, selección, entrenamiento y capacitación,
entre otros. Éstas no se considerarán patrones ya que este
carácter lo tiene quien se beneficia de los servicios".

Con la reforma antes señalada queda prácticamente

prohibida la subcontratación, y no importa que en reali
dad exista, ya que se referirá como patrón a quien preste el
servicio, creando por ello todos los derechos y obligacio
nes para la empresa beneficiada.

Por otra parte, el artículo trece de la referida Ley del
Trabajo establece las excepciones, para lo cual señala: "Se
permite la subcontratación de servicios especializados o
de ejecución de obras especializadas que no formen parte
del objeto social ni de la actividad económica preponde
rante de labeneficiaria de éstos, siempre que el contratista
esté registrado en el padrón público a que se refiere el ar
tículo 15 de esta Ley. Los servicios u obras complementa
rias o compartidas prestadas entre empresas de un mismo
grupo empresarial, también serán considerados como es
pecializados siempre y cuando no formen parte del objeto
social ni de la actividad económica preponderante de la
empresa que los reciba".

Por todo lo anterior, las sociedades que se encontraban
en los supuestos señalados de prestar o recibir servicios
de subcontratación, han tenido que realizar una serie de
reformas a sus estatutos sociales, en algunos casos modi
ficando su objeto social mediante una asamblea general
extraordinaria de accionistas que se deberá protocolizar
ante notario e inscribir en el Registro Público de Comercio
para ajustar el objeto social exclusivamente a los servicios
que en realidad presta preponderantemente la empresa.

Con la reforma, el objeto social de las empresas será la
referencia para determinar si una empresa puede recibir
servicios de subcontratación, pues sólo será posible para
las actividades que no estén directamente ligadas a su ac
tividad principal.

La reforma al outsourcing ha generado una serie de
cambios y registros que han hecho muy lenta la transfor
mación, por lo que se ha propuesto ampliar el plazo para
que entre en vigor, y aprovecharemos para comentarlos la
próxima semana.
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Stefan Zweig escribió, en Mo
mentos Estelares de ¡a Humani

dad, que "el destino ama a los
hombres que son como él: inconteni
bles. Pero hay ocasiones en los cuales
se echa a los pies de algún indolente
y el hilo de la fatalidad cae, durante
un instante, en los incompetentes".

Lo escribe con relación a la última batalla de

Napoleón, la batalla de Waterloo, Bélgica, del 18
de junio de 1815. En este capítulo de la historia,
el personaje más importante no es el emperador
francés, ni el general inglés Wellington, ni Blücher
del ejército prusiano. Se trata del mariscal francés
Grouchy, "un hombre honrado, íntegro, recto, de
confianza, pero no un furibundo guerrero, ni un
estratega, ni un héroe": un incompetente.

Napoleón le confió a Grouchy un tercio de su
ejército para perseguir al ejército prusiano que fue
obligado a retroceder luego de derrotarlo un día
antes en Ligny. El resto del ejército, comandado
por el emperador, marcharía contra los ingleses.
El objetivo era impedir que el ejército prusiano se
uniera al inglés durante la batalla que decidiría el
futuro de Europa.

Por su parte y sin saberlo, Grouchy tenía en sus
manos el destino de Napoleón y se abocó a perse
guir a los prusianos, sin encontrar, hasta ese mo
mento, rastro del enemigo. En la mañana del 18 de

junio, Grouchy escucha una y otra vez el sonido
de los cañones que marcaban, a cuatro horas de
ahí, el inicio de Waterloo. Pidió consejo a sus sub
comandantes y oficiales quienes exigían marchar
a la batalla. Sin embargo, decidió no desobedecer
la orden del emperador. Tuvo una segunda opor
tunidad para reconsiderarlo, cuando un subco
mandante le rogó comandar una división de esta
parte del ejército para unirse a Napoleón, pero se
mantuvo firme.

A la una de la tarde, en Waterloo, tanto ingle
ses y franceses estaban rendidos y la victoria sería
para el que recibiera antes refuerzos: Wellington
de Blücher y Napoléon de Grouchy. Quedaban
apenas fuerzas para un último asalto, cuando se
escuchó fuego en el flanco inglés. No era francés.
Se trataba del ejército prusiano que atacó, por
error, al ejército de Wellington. Pronto detuvieron
el fuego y se dirigieron furibundos, ingleses y pru
sianos, en contra del ejército de Napoleón hasta
derrotarlo. Al día siguiente Londres y París, Bru
selas y Alemania se enteran de la derrota. La única
persona que no sabía nada de Waterloo fue Grou
chy, quien al obedecer las órdenes del emperador
produjo su fracaso.

Hoy, Waterloo, se utiliza para referirse a una de
rrota final. Una búsqueda rápida en Internet arroja
que el desplome de la Línea 12, el movimiento fe
minista, el manejo de la Covid19, la clase media
en las elecciones del 2021, la inseguridad, el desa
basto de medicamentos, fueron considerados, en
su momento, el Waterloo de AMLO. Ninguno lo ha
sido... aunque no le han faltado sus Grouchy.
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Mientras el Presidente An

drés Manuel López Obrador
insiste en que aún sin va

cunas, los alumnos deben regresar a
clases el próximo mes porque "ya no
es posible tenerlos encerrados en la
casa", por tercer día consecutivo, el nú
mero de contagios volvió a ascender a
16 mil224 en las últimas 24 horas, cifra
cercana a los 16 mil 377 de enero del

año pasado, al comienzo de la pande
mia, lo que confírmalas graves conse
cuencias que origina la tercera ola de
coronavirus con la variante Delta en

todo el país que afecta sobre todo a los
jóvenes y menores de edad.

Anunció en su mañanera que ése es un punto
que va a defender, porque si bien reconoce que
los contagios se multiplican, "no están creciendo
mucho" y hay que cuidar emocionalmente a niños
y adolescentes, por lo que es necesario que regre
sen a clases aunque no estén vacunados, por lo que
"no debe haber pretexto ni excusa".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Los integrantes del Consejo General del INE apro

baron por ocho votos a tres imponerle una multa de
55 millones 470 mil pesos al partido Movimiento Ciu
dadano y 448 mil pesos a Samuel García Sepúlveda,
senador con licencia y gobernador electo de Nuevo
León: al primero, por permitir la promoción de su
campaña por parte desuesposa, Mariana Rodríguez.
Más tardó el Presidente López Obrador en criticar en
su mañanera de ayer a Enrique Krauze por no llamar
a los ciudadanos a participar en la consulta popular
del l de agosto, como lo hiciera en anteriores jornadas
electorales, que el historiador en responderle que "el
cumplimiento de la ley no se consulta".
Más dudas que certeza de que haya consecuencias
inmediatas o mediatas, tras esa acusación penal por
desacato a un mandato del Tribunal Colegiado en
Materia Administrativa para atender el desabasto
de medicamentos oncológicos en hospitales públi
cos, presentada en la FGR contra el exsecretario de
Hacienda, Arturo Herrera; la oficial mayor de esa de
pendencia, Thalía Lagunas, y el secretario de Salud,
Jorge Alcocer Varela.
Sobre todo porque en el caso de los dos primeros
tendrán nuevas e importantes responsabilidades:
Herrera, quien será propuesto por el Presidente
como nuevo gobernador del Banco de México, en
sustitución de Alejandro Díaz de León, que conclu
ye su mandato, y Lagunas, a la que se menciona para
ocupar un cargo en la Función Pública, una vez que
Roberto Salcedo Aquino sea ratificado por el Senado
como titular de la misma dependencia.
Va para largo, como se previo, el fin de la subcoi
tratación laboral, el outsourríng, porque el sector
empresarial solicitó su aplazamiento hasta enero de
2022, en tanto se ajustan las plantillas de personal que
demanda esa reforma.
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•QUEBRADERO
Covid: hacer lo que
se debe hacer

Si bien a estas alturas tenemos más

elementos para identificar las varia
bles de la pandemia, de hecho, las vacu
ías están en dicha línea y entendimien
to, al mismo tiempo queda claro que nos
defienden del virus, pero nc impiden los
contagios entre quienes son vacunados.

Es un enigma por qué no se depura el proceso de vacuna
ción. Los avances no son del tamaño del número de vacunas

que las autoridades aseguran se tienen, nos movemos entre
altibajos en la aplicación del día tras día.

Sigue sin quedar clara la estrategia que permita vacunar
a la mayor cantidad de personas, y que, por otra parte, sigue
existiendo un buen número de ciudadanos que no quieren ser
vacunados.

A estos escenarios se ha sumado el incremento de conta

gios entre personas jóvenes, lo que ha colocado la pandemia
de nuevo entre nosotros de manera alarmante, hoy tenemos
más contagios diarios que hace un año. Lo relevante está en
que, debido a que los contagios son mayoritariamente entre
jóvenes, las posibilidades de que se agudice la enfermedad pu
dieran bajar, el gran problema está en que no están vacunados.

El factor relajación está siendo un elemento clave en el in
cremento de los contagios. Entre la mayoría de los jóvenes no
hay plena conciencia de lo que pueden padecer por más que

quizá hayan visto los brutales efectos del virus en sus casas.
En estos días se ha visto a un buen número de jóvenes en la
CDMX en clínicas, farmacias u hospitales haciéndose la prueba
de Covid, las filas evidencian lo que subyace en este momento.

El gobierno se mueve en medio de sus propias prisas. Ayer el
Presidente de nuevo insistió en el regreso a clases presenciales
bajo argumentos que si bien tienen lógica, no necesariamen
te en la práctica pueden y deben aplicarse por los riesgos que
contraen.

La sociedad ha vivido en carne propia lo difícil que ha sido
que los niños no tengan clases presenciales, no hay quien no
lo haya padecido. La clave está en que bajo argumentos como
cuidar a los niños "emocionalmente" porque regresar a clase
"es la mejor terapia para todos", tomen decisiones de alto riesgo
en función del actual estado de las cosas.

El encierro, decía ayer el Presidente, está causando "gran
daño... ya no es posible tener a los niños encerrados en la casa,
no es posible eso, está causando un gran daño están ahí some
tidos, dependiendo de muchos aparatos, están recibiendo in
formación tóxica".

Los argumentos del Presidente son atendibles, pero lleva
mos así más de un año como para reparar en ello de un día a
otro. Los riesgos de la pandemia han pasado por procesos de
altibajos sin dejar de estar, hoy estamos por mucho en los altos
y para nada en los bajos.

Como le decíamos hace algunos días, la pregunta ante lo que
estamos es si vale la pena correr el riesgo de clases presenciales
en medio de un momento único en el desarrollo de la pande 
mia. El Presidente no puede ni debe minimizar el actual estado
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de las cosas, se hizo al principio de la pandemia y el costo ha
sido, es y se perfila en el balance final profundamente grave.

Estos días hemos empezado a tener indicios de las reaccio
nes que puede tener la sociedad ante lo que se está viviendo. El
secretario de Salud, Hacienda y el afamado vocero van a tener
que responder diferentes demandas que se han presentado
dentro y fuera del país.

Seguimos en medio de situaciones límite. La pandemia no
ha cedido, más bien se ha transformado, sigue y seguirá entre
nosotros.

El antídoto sigue estando en la sana distancia, el uso del
cubrebocas el cual el Presidente no asume y las vacunas.
Todos queremos dar pasos adelante, pero para ello hay que
hacer lo que tenemos que hacer.
• RESQUICIOS
El dinero de las multas a los partidos va directamente al Cona
cy t que obviamente debe transparentar. Por ahora, habrá que

ver qué dicen los partidos ante las multas que como sea será
una buena lana. Como andan las cosas vaya usted a saber qué
hace el Conacyt con lo que está por llegarle a sus arcas.

EN ESTOS días se
ha visto a un buen

número de jóvenes
enlaCDMXen

Clínicas, farmacias u
hospitales haciéndo
se la prueba deCovid,
las filas evidencian lo

quesubyaceen este
momento
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Que Marcelo Ebrard volvió a
darle un raspón a la Organización de
Estados Americanos al ponerla como
ejemplo de "foro multilateral donde
no se llega a acuerdos", en contraste
con lo que se espera lograr en la cum
bre de cancilleres latinoamericanos
del sábado. "Reuniones para discu
tir sobran, foros para discutir, ¡uf! La
OEA, que ya saben, es una cosita que,
bueno". En junio pasado el titular de
la SRE aseguró que la actuación del
secretario general de aquella instan
cia, Luis Almagro, "ha sido una de
las peores en la historia". A ver si el
uruguayo no le responde de nuevo con
eso de que solo espera que no se le va
ya a caer otra obra al mexicano, como
laLínea!2delMetro.

Que hablando de "diplomacia",
ya empezaron los relevos en la emba
j ada de EU en México con la llegada,
ayer, de Stephanie SyptakRam
nath, lanueva encargada de Negocios
en sustitución de John Creamer,
personajes ambos a quienes recibió el
secretario de Relaciones Exteriores,
por lo que ya solo faltapor consumar
se el arribo de Ken Sal azar.

Que aunque en Edomex ya es
realidad el proceso de amnistía para
personas de escasos recursos y gru
pos vulnerables presos de manera
injusta, esta gente ahora afronta un
nuevo calvario: la extorsión. La re

forma aprobada a finales del año pa
sado por el Congreso mexiquense
establece que todos los trámites se
rán gratuitos, pero en las cárceles de
la entidad los custodios cobran a los
interesados hasta dos mil 500 pesos
por prestarles un teléfono para man
dar correo, llenar la solicitud o por so
lo mirar los requisitos en la web. Ahí
le hablan a Alejandro Encinas, sub
secretario de Gobernación
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/Viva
la Pepa!
La Exposición de motivos del Anteproyecto
de Ley de Memoria Democrática guarda una
sorpresa para los lectores. Al menos para los
que pueden entretenerse un rato con la histo
ria de las ideas políticas. En la segunda parte
del texto se nos dice: «España atesora una lar
ga tradición liberal y democrática que surge
con las Cortes de Cádiz y la Constitución de
1812». Y se añade: «Constituciones como la

de 1812,1869,1931 y 1978 han sido hitos de
nuestra historia democrática y han abierto mo
mentos esperanzadores para el conjunto de
nuestra sociedad». Por supuesto, es más que
discutible afirmar que solo esas constitucio
nes han servido al desarrollo de la democra

cia y las libertades en España. Pero si orilla
mos la incomprensión tradicional de la izquier
da española ante la obra política del moderan
tismo hasta la propia Restauración, lo que lla
ma poderosamente la atención es que el go
bierno PSOEPodemos asocie liberalismo y
democracia Hasta el punto de reivindicar una
tradición constitucional que va de 1812 a 1978.
Vale recordar que Karl Marx ya había lla

mado la atención sobre el carácter revolucio
nario de la Constitución de 1812 en la serie de

artículos sobre España escritos en 1854 para
el New York Daily Tribune. Sin embargo, su
mensaje tuvo poco eco en España. Los segui
dores españoles de Marx han carecido de su

capacidad de análisis. Y guiados por una fe
religiosa en la revolución, la cultura marxista
española y sus derivados han declarado nues
tra tradición liberal, con su defensa clásica del
principio monárquico, un fracaso en bloque.
Quizás por eso, la reivindicación sobreve

nida de la tradición liberal desde 1812 a 1978

por mucho que se introduzca la fecha mági
ca 1931 casa mal con la asociación exclusi

va entre democracia y lucha antifascista que
inspira el resto del Anteproyecto. Sobre todo,
porque para quien defiende esta última posi
ción, el liberalismo, al que se considera en
esencia reaccionario, es cómplice del ascen
so del fascismo en Europa. Recordemos que,
para Visconti, el arribista Tancredi, que enla
za la aristocracia italiana con la revolución li

beral en El Gatopardo, era un fascista ante li
tteram. Del mismo modo, para la mayoría de
los partidos radicales que sostienen a Sánchez
en el poder, el franquismo no fue una excep

ción en nuestra historia, sino una posibilidad
dentro de las trayectorias que permitía la evo
lución de la tradición liberal española.
En todo caso, nunca es tarde para que nues

tra izquierda se reconcilie con la idea de la
Constitución de 1978 como culminación de la

tradición política española que parte del libe
ralismo gaditano. Quién sabe si, por este ca
mino, llegarán a gritar un «¡Viva la Pepa!» pa
ra la celebrar la democracia. Sin embargo,
es tal la energía, el tiempo y el dinero que
PSOE y Podemos han invertido en desacre
ditar la Transición, que se antoja muy difí
cil que la letra de la Exposición de Motivos
sea algo más que un brindis al sol. A fin de
cuentas, son muchos años cultivando la idea
de que la verdadera democracia es el fruto
exclusivo de la ruptura revolucionaria. Y con
esa obsesión dando vueltas en la cabeza, re
sulta difícil no pensar que nuestra democra
cia está contaminada de franquismo.
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Guando los reaccionarios demuestran que son re
accionarios porque reaccionan, se ganan las pal
mas, lasorejasyelrabo.Nosoloporsu estilo mori
gerado ybuenaondita, profundamente incluyen
te y respetuoso, sino por las buenas maneras en

que desatan sus demonios de las redes sociales. Elproblemaes
quequizáelaguerridosectoropositorssepierdeenelairebato
de las fakenews y enla exageración desmesuraday delirante de
prácticamente cualquiercosa,pero sobre todoenlas minucias.

En ese sentido destaca el asuntillo del atuendo que llevaba
TatianaClouthier para la reunión en Washington que desató
comentarios de los acérrimos adversarios de la Cuarta trans
formeichon; claro, con casi nada de clasismo ni mamonería in
finita ni nada de esas ondas, fijándose con todo comedimiento
en un vestido que, según su papel de supe
rexpertos en materia de protocolos diplo
máticos, no ibade acuerdo alaocasión.
Señalamientos que, extrañamente,

iban subiendo de tono como si la Tatis

hubiera acudido a la cita con los ropajes
clásicos de Lord Molécula. Incluso, en
boca de personajes que, se los juro jurito,
los he visto embutidos en unos ropajes
que no podrían haber sido sino inspira
dos por la industria porno. Si los vestía Mitzy y ahora se
sienten como Meryl Streep en El diablo viste a la moda.
Curiosamente las prendas que portaba la secretaria

de Economía no fueron importantes para sus interlocu
tores yanquis que elogiaron la participación de la señora
Clouthier en este encuentro binacional.

A lo mejor Tatiana tendría que andar por la vida como
Laura Zapata, Margarita Zavala, Lilli Téllez y la Gaviota,
los modelos que encarnan el espíritu de Mariana Rodrí
guez, esposa fosfofosfo de Samuel García, a la que se le ad
mira por su estilo Ivanka Trump y por los 27 millones de

pesos que se ganó por apoyar la cam
paña de su maridito en su calidad de
inñuencer. Ahí sí superó gachamen
te a sus maestras. Solo le falta su Casa
Blanca ahí en San Pedro.
En reconocimiento a este fake

minismo 10.0, elINE de Tatankay
Murayamasamídecidió multar a la
bonita pareja con 55 melones que
pagarán los regios, pero, afortunada

mente, nunca le arrebatarían la gubernatura al Canelo
y su señora, digo a Alfaro y su señora, perdón, a Samuel
García y a Marianita (a ver, los reto a que encuentren las
10 diferencias entre las señoras que quieren ser como
Ivanka Trump), faltaba más, sobraba menos. Ni que fue
ran de Morena.»*»

Los interlocutores
yanquis elogiaron
la participación de
Tatiana Clouthier
en el encuentro
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Guillermo Cabrera Infante
Gil encontró este grueso libro: Mea Cuba antes y después. Escritos políticos
y literarios del autor y crítico acérrimo de Fidel Castro. Gamés ofrece algunas

tabletas de esta medicina contra el totalitarismo.

Gil cerraba la semana bajo las
lluvias del verano. Caminó
sobre la duela de cedro blan

co y encontró este grueso li
bro: Mea Cuba antes y des

pués. Escritos políticos y literarios del
escritor Guillermo Cabrera Infante (1929
2005) (Galaxia Gutemberg, 2015). Crítico
acérrimo de Fidel Castro desde los prime
ros años de la revolución cubana, Cabrera
Infante se exilio y sufrió la enardecida crí
tica de los defensores déla revolución que
ya se convertía en dictadura. Gil ofrece al
gunas tabletas de esta medicina contra el
totalitarismo.

***

"Fidel Castro ha erradicado la pobreza de
Cuba y ha nacionalizado la miseria". Esta
frase la dije en fecha tan temprana como
jimio de 1968 en un artículo para la revis
ta Primera Plana con el que me construí
un ghetto de uno solo. Cadáveres ilustres
(Cortázar, Carlos Barral) y zombies polí
ticos (mencionarlos ahora es activarlos)
me condenaron a un ostracismo que no
fue más que una estación de mi exilio vo
luntario. Estaban entonces en todas par
tes, hasta en un vuelo de Iberia en que el
sobrecargo se convirtió en una pobre car
ga castrista. Epítetos al uso (gusano, sin ad
vertir que uno siempre se puede convertir
en mariposa, lacayo del imperialismo, in
sulto proferido por otro lacayo de otro im
perialismo) cayeron sobre mí como una
lluvia ácida.
Pero sabía que tenía razón. A diferencia

de esos Castroenterados yo podía repetir
con José Martí: "He vivido en el monstruo y
conozco sus entrañas". Y aún más: estuve en

lacavernay no sólo sé el terrible tamaño de
Polifemo y cómo reconocerlo, sino que una
perversa intimidad me permite usar el nom
bre de cada cíclope y sus apodos: el Gallego, el
Guajiro, Barba Roja, Barbita, el Chino.

***

Puedo hablar también del presente mise
rable. Después de treinta años de raciona
miento por tarjeta, ahora Castro planea
adoptar el régimen de Pol Pot, la llamada
economía de subsistencia, y un lunático
sistema militaragrícola que creará en la

población cubana una verdadera ham
bruna Aunque no, claro, para los dirigen
tes. (Yaen la guerrilla de laSierra era Cas
tro quien comía el único trozo de carne).
Además, por si la debacle. Un diplomático
sudamericano que se dice enterado asegu
ra que Felipe González ya ha ofrecido asilo
a Castro en Galicia. Lo dudo. Castro es ese

capitán que después de averiar su barco se
hunde con él. La isla será su Titanic.

***

La carrera política (y sobre todo militar)
del Che Guevara fue un verdadero despla
zarse en escaques atravesados, mal Caba
llo, después de dejar Cubay embarcarse en
las dudosas aventuras de político cazador
blanco en el Congo y su desastre sudame
ricano. Pero antes de morir hizo sus infa

mosas declaraciones de propósito, en que
llegó a decir: "¡Qué cerca estaríamos de un
futuro luminoso si en el mundo surgieran
dos, tres o muchos Vietnams con su bagaje

de muertesy sus intensas tragedias!" Éstas
parecerían las palabras de un anarquista in
extremis y no del socialista o aun marxis
ta ortodoxo que Guevara profesaba ser, el
hombre que había adoctrinado a Fidel Cas
tro, salvaj e político, leyéndole para domes
ticarlo pasajes del Manifíesto comunista.
Pero era su testamento político.

***

Cuando en enero de 1959, Fidel Castro en
tró en La Habana como un Cristo mayor
(tal como Severo Sarduy escribió desde Pa
rís con humor) algunos lo vimos como una
versión joven y barbuda de Magwitch: un
proscrito de elevada estatura que emergía
en las brumas de la historia para hacer de
todos y cada uno de nosotros un Pip polí
tico (...) al redentor siempre se le veía con
una pistola al cinto. Cuando Castro ocu
pó el lugar de Batista, había en Cuba tres
grandes escritores ya entrados en años:
dos poderosos poetas y un hombre de le
tras inconforme: todos muy influidos por
la literatura francesa. Esta santísima pero
impía trinidad estaba integrada por José
Lezama Lima (19101976), Nicolás Guillén
(19021989) y Virgilio Piñera (19121979).
Los dos primeros eran los poetas: popular y
hasta populista, uno,impopulary herméti
co el otro. Más tarde, Lezama sorprendió a
todo el mundo con la publicación, en 1966,
de Paradiso, su densa, intensa, tensa, im
penetrable obra maestra: esa novela es una
confesión y una memoria.

***

Un revolucionario siempre cava tumbas.
De hecho, no hace más que cavar tiimbas
la mayor parte de las veces, tumbas aje
nas como bien prueban Stalin, Mao y Fi
del Castro.

***

Como todos los viernes de la tercera ola de

la pandemia, que no es tercera ola sino la
misma primera, o como se diga, Gil toma
la copa con amigos. Dejó caer una modes
ta catarata en el vaso corto con dos rocas y
repitió la máxima de Wallace Stevens: "El
buen humor es un deber que tenemos para
con el prój imo".^«

Gils'enva

"Un revolucionario
siempre cava tumbas.
De hecho, no hace más
que cavar tumbas"
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Consulta: entiendo,
no entiendo

17
H|^ ntiendo que la consulta del primero de
¦I Á agosto ha perdido desde ahora parte de

su sentido. El ejercicio debía ser un paso
para la democracia, para una democracia con futuro,
como tanto se dij o cuando se impulsaron las figuras de
participación ciudadana. Pero está tan revuelto el río
que, en lugar de votar por un punto específico, se ve ya
como un voto en favor o en contra de AMLO.

No entiendo para qué en concreto solicitan un apo
yo ciudadano (Maestro, ¿me puede dar un ejemplo?).
En abstracto todo es claro, pero eso no basta. ¿Se tra
ta de cumplir la ley? Para eso ya tienen el permiso y la
obligación. ¿Qué significa "un proceso de esclareci
miento"? ¿Cuáles podrían ser acciones pertinentes o
impertinentes, más allá de estar apegadas "al marco
constitucionalylegal"?
Entiendo que los que dicen que entienden, entien

den la pregunta enmendada por la Corte de la misma
manera que la pregunta original planteada por el Pre
sidente, solo que formulada con una especial correc
ción jurídica: de manera que no se entienda. La inten
ción es la misma desde el principio.
No entiendo lo que significa "se" cuando la pregun

Fecha: 23/07/2021

Página: 10

Area cm2: 247

1 / 2

Columnas Políticas

Catarata / Luis Petersen Farah

Luis Petersen Farah

Costo: 30,134

Página 6 de 17



ta habla de que "se lleve a cabo un proceso de esclare
cimiento". ¿Quién será el encargado de hacerlo? ¿Con
qué grado de independencia?
¿O solo "se" llevará a cabo?
¿Habrá mano meciendo la
cima? ¿Quién se comprome
te a dar incluso un resultado

diferente del esperado y pu
blicitado si, por ejemplo, no
hallan pruebas?
Entiendo que en buena

medida la razón para votar
con "no", o no votar, es la falta de confianza en las auto
ridades. También para votar "sí", solo que desconfían
de otros. Y todos temen al manejo político que ya re
volvió el río.
Entiendo que, como dijo el presidente de la SC JN, la

consulta hace más incluyente y efectiva la democracia
Entiendo que la democracia requiere de mucho

más que votar por los gobernantes y aborrecerlos me
ses después. Más allá de eso, nuestro futuro como país
democrático depende del involucramiento ciudadano:
al menos estar presente en las decisiones clave del país.
Entiendo que la consulta da oportunidad de pensar en
el país que buscamos y el que ya no queremos.
No entiendo la forma de valuar el costo o el beneficio

social y político de los 530 millones que el INE ha desti
nado a la consulta, con sus 57 mil mesas y sus tres fun
cionarios por mesa. Para unos es poco, comparado con
lo que aportará a la democracia Para otros es demasia
do, porque lastimará a la democracia pues la consulta
popular nacerá muerta en nuestro país. Está claro que
en los dos casos la valuación proviene de preferencias
anteriores al tema
Entiendo que se requiere revisar a fondo lo hecho en

años recientes, si es que queremos modificar los cami
nos andados. Es una oportunidad para, de una vez por
todas, ver si aquellas decisiones fueron requeridas por
la circunstancia o si fueron negligentes o fueron direc
tamente corruptas: si de plano fueron delitos.
No entiendo por qué hacer las cosas de manera tan

ambigua y llevando las posturas a un nuevo estás con
migo o no estás conmigo. Para eso, las elecciones cada
tres años bastan.
Entiendo que, así, la consulta se repetirá en unos

años, pero dirigida al actual gobierno. Y con el mismo
tono les hallarán lo suyo, mmm

Nuestro futuro como
país democrático
depende del
involucramiento
ciudadano
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Dormir con el enemigo

T
odavía sin instalarse la nueva legis

¦ latura queda claro que el Presidente
JBL. perdió mayoría en el Congreso. Para

salvar cara después de la elección, se hizo creer que
se había alcanzado el objetivo de lograr mayoría
absoluta en la Cámara de Diputados. La situación
no es tal y ahora su proyecto transita por campo
minado. Lograr convocar al extraordinario, a pe
sar de su necesidad, fue difícil más que todo por la
determinación del PT de proteger a Mauricio To
ledo de la justicia penal promovida por la fiscalía
déla Ciudad de México.
El Presidente hizo creer que los diputados del

PT y PVEM le pertenecían. No son incondiciona
les, más aún, en perspectiva tienen la necesidad de
diferenciarse para no asumir los costos del mal go
bierno, las malas decisiones y el incumplimiento
de obras emblemáticas y en programas sociales.
López Obrador es popular, y seguramente seguirá
siéndolo, no así su partido como quedó evidente en
las elecciones pasadas. La cúpula del PRI está dis
puesta al acuerdo con el Presidente, es la función
de Rubén Moreira, pero saben bien que de hacerlo

sobrevendría la rebelión y el rechazo de sus corre
ligionarios en el Senado.
La sumisión al Presidente por sus aliados será

más que incierta conforme se aproxime la suce
sión presidencial y el proceso electoral de 2024.
Retrasar los tiempos del relevo era necesario pa
ra retener el poder por el Presidente. López Obra
dor anticipó los tiempos y ha abierto un frente en
tre sus colaboradores que conlleva que los aliados
construyan un proyecto diferente al de una coali
ción total de 2018 y que significó la pérdida de re
gistro del PES y para efectos prácticos del PT, al
que salvó un acuerdo desde el poder al anular un
distrito en Aguascalientes. Esto ocurrió con 53%
de los votos a favor del candidato común, ¿qué su
cedería si el porcentaje fuera de 45% como ocurrió
en la elección pasada?
El PVEM no es un partido. Es un negocio a par

tir de la extorsión a quien detente el poder. No hay
proyecto, valores, principios ni nada. Son eficaces
porque su inmoral pragmatismo les ha permitido
transitar al futuro sin mayor problema. Han gana
do mucho porque saben acordar y como tal, el fu
turo les plantea la necesidad de un candidato pre
sidencial propio. A la vista está Marcelo Ebrard o
Ricardo Monreal, lo que significaría una fractura
de la coalición gobernante y una merma para el
2024. Al PT, con un mayor apego al proyecto de la
4T se le presenta un dilema semejante: desapare
cer o traicionar.

Conforme avance el tiempo se advertirán con
mayor claridad que los socios del Presidente no son
confiables ni suscriben el esquema sucesorio presi
dencial. Todo, más el presupuesto o las decisiones
polémicas, estará sujeto a negociación. En la Cáma
ra de Diputados serán difíciles los acuerdos y no hay
unafigurade la calidad y habilidad de Ricardo Mon
real, a quien el Presidente ha maltratado en exceso y
le ha hecho entender desde ahora y sin legítima ra
zón que no es opción en la sucesión.

Fecha: 23/07/2021

Página: 9

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Juego de espejos / Federico Berrueto

Federico Berrueto

Costo: 27,669

Página 8 de 17



Sobre Cuba:
callarse y escuchar
F

111 de julio en Cuba miles de personas salie
i ronaprotestar,comonuncaen60añosdes

JKL—jA de la Revolución, en contra de la carestía de
alimentos y servicios básicos, la mala gestión de la pande
miaylos excesos del régimen.
El saldo es de al menos 500 personas detenidas, según

organizaciones de derechos humanos, y que 12 de ellas ha
yan recibido de forma exprés penas de prisión en juicios
sumarios, en los cuales no tuvieron acceso a abogados.
Los hechos los han contado, en sus redes y algunos me

dios, periodistas y artistas cubanos que viven en Cuba y
que han sido detenidos, interrogados y amenazados —

ellos y sus familias— por el gobierno desde hace meses o
años. Uno de ellos, Abraham Jiménez Enoa, es columnista
de Post Opinión, donde soy editor.
Ese día Abraham narró en Twitter lo que estaba vien

do: represión, violencia, detenciones arbitrarias y amena
zas. Lo hizo pese a que ha sido desnudado e interrogado, y
también amenazado en distintas ocasiones por el gobier
no solo por hacer su trabajo. Cada que Abraham publica
un texto nosotros sabemos que está en riesgo. En octubre
del año pasado, después de una deten
ción más violenta de lo normal, publicó:
"Si esta es mi última columna aquí, es
porque estovpreso en Cuba".
En una columna publicada el 12 de ju

lio Jiménez escribió: "Los cubanos han
pasado de la inconformidad doméstica,
de quej arse en casa y asentir en público,
alaacción,y eso acaba de abrir imagrieta
en las arterias del corazón del régimen".
Además de Abraham, otros periodistas y artistas co

mo Elaine Díaz, Anyelo Troya, Yunior García, Yoani
Sánchez, Carlos Manuel Alvarez, Luis Manuel Otero
Alcántara y los miembros del Movimiento San Isidro, y
muchos más, han expuesto en internet —no es que an
tes no pasara, es que antes no podían transmitirlo por
internet— lo que sucede en la isla, pese a las amenazas y

la violencia. Es gente valiente que se ha dejado la piel por
informar(nos) lo que sucede ahí.
La respuesta que desde la "verdadera izquierda" lati

noamericana han obtenido muchos de ellos, y también
quienes han salido a manifestarse desde el exilio, ha sido
que ellos no entienden lo que está pasando en Cuba Re
pito: buscan explicarles a los cubanos lo que pasa en su
propio país. En México, incluso hubo ataques a golpes de
mexicanos hacia cubanos que protestaban en el Zócalo.
Un meme de Homero Simpson resume bien —como lo

hacen los buenos memes— la situación: "Disculpe, profe
sor Cerebrón, pero yo he comido tortas cubanas desde ha

ce 10 años y creo que sé cómo funciona
el gobierno de Cuba". También lo ha
ce una frase del filósofo Zlavoj Zizek:
"Los cubanos han pagado el precio de
estar atrapados en los sueños de otro".
Es obvio que Cuba polariza. Por

un lado, el bloqueo económico que
Estados Unidos le ha impuesto des
de hace décadas sin duda ha influido

en que hoy la situación sea insoste
nible. Por el otro, la "verdadera izquierda" insiste en
mantener levantado como estandarte una camisa vie

ja, manchada y raída.
Estamos en momentos donde, con toda la razón, las

mujeres nos piden a los hombres callarnos y escuchar—
al igual que la comunidad LGBT+ a los heterosexuales, o
las personas racializadas a las blancas— sobre cómo es
vivir en sus zapatos. Quizá haya que hacerlo también so
bre Cuba: callarnos y escuchar, tan simple y tan compli
cado a la vez.

"Los cubanos
han pasado de

quejarse en casa y
sentir en público,

a la acción"
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La inutilidad
de Pegasus
T?

xcepto contra probables delincuen
B i tes (incluido su entorno familiar y re

laciones amistosas o de negocio con
eventuales cómplices) y desde luego con la autori
zación de un juez, la intercepción de comunicacio
nes telefónicas privadas es un delito que debe per
seguirse y castigarse porque atenta contra la priva
cidad de las personas.
Se trata de una vieja práctica morbosa que, de no

ser para chantajear a víctimas temerosas de que se
revelen vergonzosas intimidades, resulta sobre to
do, además de inútil, un ejercicio idiota.
¿A quién de los espiados mediante el software Pe

gasus le pudo alguien alterar su existencia y destino
si el gallo más alambreado, Andrés Manuel López
Obrador, alcanzó (y con holgura) la Presidencia de la
República? ¿Su "adversario" Claudio X. González per
dió acaso su condición de próspero empresario? En su
caracterización de Brozo, ¿Víctor Trujillodejó de ha
cer befaymofade los poderosos de ayeryhoy? ¿Algún
periodista hadejadode trabajar como se le dala gana?
Indigna y desagrada saber (o suponer) que "un

mundo nos vigila", pero el teléfono es un instru
mento vulnerable y tan fácil de "pinchar" que hasta
en los mercados callej eros pueden adquirirse artilu
giospiratasparahusmearenlavidadequiensea, co

mo se pueden conseguir unifor
mes y armas de tan buena o mees tan
jor calidad que las de soldados,
policías y guardias nacionales.
Guillermo Valdés dirigió el ex

tinto Centro de Inteligenciay Se
guridad Nacional y, en su Doble
mirada de MILENIO, bajo el tí
tulo El espionaje que viene, pu
blicó este miércoles valiosas re

tema desatado por los nuevos datos
Conocedor como pocos, advierte
recurso "es una fuente para gene
la única, pero indispensable para

cuyo riesgoso manejo tiene
de resolverlo a través de la inter
ajeno al órgano de inteligencia

Judicial, que valore si realmente se
justificada". Otro Poder con res
asunto es el Legislativo, pero el de
un desinterés tal que ha sido inca
"medidas al respecto y no esperar

lance una iniciativa de ley...".
no se le confía a nadie, los equi

espionaje debieran ser distintos
instituciones obligadas atenerlos.

en 2014 por la desaparecida
PGR, fue compartido con órganos militares y civi
les y terminó, como las bases de datos de que se sir
ven los bancos y hasta las funerarias para ofrecer
servicios, igual que los chismes que no solo corren
por todo el barrio sino que son magnificados por la
imaginación hasta que la intención y versión origi
nales se vuelven incomprensibles.
En el caso del más prominente espiado y su fami

lia, de los sobornos electorales a sus hermanos Pío y
Martín se supo gracias a la traición del intermedia
rio antes que por algún archivo "secreto" de los pin
ches "neoliberales...".*

El teléfono es tan
fácil de "pinchar"
que hasta en los
mercados hay

artilugios piratas
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Hoteles

Me doy cuenta de que lle
vo mucho tiempo sin
quedarme en un hotel

como no sea para pasar dos días. Un
regalo envenenado de la pandemia.
Me gustan los hoteles, pero los he
perdido. George Bernard Shaw dijo
que los hoteles son un refugio perfec
to ante la vida doméstica. En ellos se
estrella la rutina de la vida diaria.
Leo: uno de los hoteles más famo

sos del mundo es el Hotel Ritz que se

encuentra en el centro de París. Se

trata de un pequeño palacio del siglo
XVIII con vistas a la Place Vendó
me que fue inaugurado en 1898. Fue
el primer hotel europeo que ofreció
cuarto de baño, electricidad y teléfo
no para cada habitación. Muy pronto
se hizo de una reputación de lujo que
aún conserva. Ahí, en el Ritz, se han
hospedado integrantes de la reale
za, políticos, escritores, cantantes y
estrellas de cine. Algunas de sus 159
habitaciones llevan el nombre de al

gún huésped distin
guido, Coco Chanely
Ernest Hemingway.
Cuenta la leyenda

que el 25 de agosto
Ac*~\ClAA UnrMi'nrfr.ro.rde 1944, Hemingway
irrumpió en el Hotel
Ritz con una metralleta, dispuesto a
echar a los altos mandos nazis que se
habían instalado ahí. Pero llegó tar
de, los nazis ya se habían marchado,
de modo que no le quedó más que ce
lebrar. Bien entrado en la fiesta, el
corresponsal de guerra Hemingway
ni siquiera salió a presenciar el des

file de las tropas que liberaron París.
La noche histórica de la liberación se
esfumó en la mente de Hemingway
con la ayuda del sabor seco del mar
tini. Dicen que se tomó quince, cosa
que parece imposible. Tal vez por eso
hasta la fecha el bar lleva su nombre.
Años más tarde, el escritor esta

dunidense regresó a vivir al Ritz con
su cuarta esposa, la periodista Mary
Welsh, quien pretendía alejarlo de
la bebida. Hemingway, en lugar de
apostar por la abstinencia, le contó

su problema al bar
man del hotel y él le
propuso una bebi
da: vodka y jugo de
tomate, ya que no
Ai'nkn rnotxno nn oldejaba rastros en el
aliento. Así nació el

Bloody Mary, en honor a la esposa
del escritor.

La pandemia ha desaparecido a
los hoteles. Nos llevará tiempo con
vertirlos una vez más en lugares co
munes y corrientes, refugios, ritos
de paso. El mundo ha cambiado,
dicen. SÍbm

Nos llevará tiempo
Convertirlos Una vez más
en refuíHOS, iltOS de paso
0 1
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La ciudad de los

palacios y la de
los fanáticos

Me dice un buen amigo
que la expresión "ciu
dad de los palacios" pa

ra la Ciudad de México no es de Hum

boldt, como dije aquí el viernes pasa
do, sino de un viajero distinto, menos
clásico pero acaso más legible: Charles
Latrobe (18011875).
Latrobe fue un precoz y empeder

nido viajero inglés que visitó muy jo
ven Estados Unidos y México, entre

1832 y 1836, y del que José Ignacio
Lanzagorta ha hecho una larga, eru
dita y deliciosa evocación (https://bit.
ly/2V2Cpoq).
Es común la atribución a Hum

boldt porque la hicieron dos autores
célebres del XIX: la marquesa Calde
rón de la Barca en "La vida en Méxi
co" y Guillermo Prieto, en piezas pe
riodísticas dedicadas a contradecir la

expresión, pues en la ciudad que él ca
minaba en esos años
veía más miserias

que palacios.
Latrobe tuvo una

larga historia de via
jero que terminó lle
vándolo a Australia
donde fue autoridad británica colo

nial y es bien recordado como tal.
No hay duda alguna de que fue él

quien se refirió a la Ciudad de Méxi
co como "la ciudad de los palacios" en
su libro Rambler in México, uno de la
serie que escribió sobre sus visitas a
otros países.
La expresión "ciudad de los pala

cios", dice Lanzagorta, no era infre
cuente en viajeros europeos de laépo

ca, que la aplicaron a otras ciudades
como Calcuta y Génova.
Latrobe acuñó para la ciudad de

Puebla una expresión que tuvo menos
fortuna pero que proviene de una anéc
dota fantástica, digna de memoria.
Latrobe llamó a Puebla "la ciudad

de los fanáticos", y demostró su dicho,
entre otras cosas, con la historia de un
inmigrante europeo que trajo a Méxi
co unos caballos ingleses de gran alza

da, muy distintos de
los mexicanos.
En su trayecto de

Veracruz a la Ciudad
de México los caballos
fueron vistos como

heréticos por venir de
tierras anglicanas. En Puebla se dio el
peor momento: hubo protestas en las
calles y pedreas al paso de los animales.
Escarmentado por los poblanos, el

dueño de los caballos decidió "llevar
los abendecir", dice Lanzagorta, "a San
Antonio Abad, en el entonces sur de la
Ciudad de México, para cristianizarlos
bajo el sello de Romay frenar las ame
nazas por su pagana existencia".
Cosas veredes.«

La expresión no era
infrecuente en viajeros
europeos de la época
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No es juicio, es
reivindicación
electoral

En lugar de marca quieren dejar cicatriz.
Florestán

jn
¦4 1 domingo 1 de agosto se levantara la
S j consulta popular que originalmente
_Hplanteó el presidente López Obrador
para juzgar, o no, a cinco de sus antecesores, que
la Corte amplió alos actores políticos, que son to
dos: los del pasado, pero también los del presente.
La promoción oficial es para lograr el voto

de 40 por ciento de los electores registrados en
el padrón, unos 37 millones de ciudadanos, y que
el resultado de la consulta sea vinculatorio. Así,
pues, no se trata de promover el sí o el no, pues
mayoritariamente los que participen irán por el
sí, sino de la participación
Pero lo que en el fondo busca el Presidente,

más que la afirmativa, que da y doy por descon
tada, es la reivindicación electoral de Morena, y
suya, tras el descalabro del 6 de junio en Ciudad
de México, donde por primera vez perdió nueve
de 16 alcaldías, lo que sin duda fue una derrota pa
ra líder y partido.
Por eso la intensidad de la promoción en la

mañaneray con las brigadas del gobierno de Ciu
dad de México, siendo Claudia Sheinbaum la más
interesada en revertir aquel revés capitalino.
Morena logró 34.09 por ciento de los votos a

nivel nacional que no le alcanzan para el mínimo
constitucional. Tendría que sumar los de sus alia
dos, PT (3.24 por ciento) y Verde (5.43 por cien
to), y que los tres mantuvieran sus cifras para re
basar el mínimo.

Pero la campaña oficial, más que para superar
ese mínimo constitucional, es para rebasar su

máximo electoral.
Y poreso están todos.

RETALES

1. IMPARABLE. El incremento de contagios
por covid sigue imparable. Ayer fueron 16 mil
244 casos, a niveles del 30 de enero. A esto hay
que sumar los casos activos de ayer, cerca de 100
mil, el peor nivel desde el 31 de enero, y las tasas
de hospitalización que alcanzaron su máximo
desde el 27 de marzo;
2. PEOR. Ayer se rebasó, también, la línea de los
400muertos, 419, la mayor desde el 27 de mayo y
agrego: entre el 5 de junio y el 18 de julio, el rango
de decesos estuvo entre 148 y 198, hoy el promedio
saltó a269. Al menos en 13 entidades se ha dispa
rado el nivel de hospitalizaciones, la ocupación en
CdMxestá a 63 por ciento, el INERy el ABC están
saturados. Esta oleada sigue incontenible, no veo
que la estrategia sanitaria responda a esta nueva
realidad y Hugo López Gatell, ausente; y
3. CULPAS. El Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México dio dos versiones del caos del
miércoles por la mañana y en ambas culpó a la
Agencia Federal de Aviación de Estados Unidos
de la falla en sus sistemas que afectaron la co
municación de las computadoras aquí, lo que
Washington desmintió diciendo que si ese hu
biera sido el caso, la caída del sistema hubiera
afectado a otros muchos aeropuertos, pero solo
fue el de la Ciudad de México, así que la falla, que
negaron, fue aquí. «¦

Nos vemos el martes, pero en privado
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Y hasta maicean
al gallinero
17

1 esquema delincuencial del
B j Partido Verde se comentó

alguna vez aquí, hace años,
comparándolo con el sistema que rige
a las aseguradoras, es decir, "win win",
ganas porque ganas. La estructura se
mueve para obtener recursos como
sea, de donde sea, que invierte de for
mas legal e ilegal, no importa, en bus
ca de obtener el voto suficiente no para
mantener el registro, sino para colocar
se como una minoría que vende caro su
amor, aventurero.

Una vez obtenido el resultado pro
gramado, unos sufragios más, unos
sufragios menos, pasa a revisión de las
instancias electorales que, ya es cos
tumbre, hallan múltiples irregularida
des de los verdes, pero es un daño pre
visto, un riesgo calculado, por lo que
abren la carteray pagan la multa, no sin
una fingida consternación, una vez que
el beneficio es tan jugoso que alcanza
hasta para repartir a ciertos hermanos
con aspiraciones a estrellas del video.
Aquí entra la maquinaria de aboga

dos, porque a diferen
cia digamos de un con
ductor de vehículo que
infringe el reglamento
de tránsito más de una
vez, con pérdida de
puntos hasta el límite
de poner en riesgo la licencia correspon
diente, o un hampón reincidente, contra
quien se considerará como agravante
que ya era una fichita para dictarle una
sentencia, con los verdes no pasa nada.
Simplemente cubrensumultaycomien
zan nuevo juego desde cero.
Nadie como los verdes para sacar

provecho a esas lagunas de la ley, a esas
rendijas en el entramado regulatorio
comicial que hacen posible que se im
pongan multas millonarias a una in
ñuencer como Mariana Rodríguez,
por la innegable campaña que hizo
desde las redes sociales por su espo
so, Samuel García, gobernador electo
de Nuevo León, pero nada castigan en
específico sobre la reincidencia de los
seudoambientalistas.

La democracia mexicana y la de
fensa de que es cara porque sus fines

lo valen permiten que
el Estado financie a
un partido rufián, lo
recompense en cada
elección mientras si
ga obteniendo más de
3 por ciento de vota

ción, convalide sus cambios de aliados
dependiendo de la coyuntura y con
sienta sus trapacerías poniéndole mul
titas de risa a los pillos que aseguran la
sobrevivencia y hasta les alcanza para
maicear a algunos esquivos habitantes
del gallinero.
Negocio redondo**.

Nadie como los verdes

para sacar provecho a
esas lagunas de la ley
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Las promesas
olvidadas de Olga
Sánchez Cordero

Frentealaconsultadelpróxi
mo primero de agosto y su
confusa pregunta, las orga

nizaciones no gubernamentales de de
rechos humanos, justicia transicional
y de víctimas en el país han pedido que
se aproveche para cumplir la promesa
nunca cumplida de Olga Sánchez Cor
dero, hoy secretaria de Gobernación,
en tiempos de campaña y transición.
Fue pródiga en promesas y argu

mentos durante girasy encuentros con
víctimas. Pero lo argumentó con mu

cha claridad en un texto publicado en
estas páginas en el año 2018 que se ti
tuló: "¡Ya basta! Justicia transicional".
Cito: "Quienes cuestionan la posibili

dad de una justicia transicional en Méxi
co ponen en duda que nos encontremos
en un conflicto, que necesitemos nuevas
instituciones de justicia para enfrentar la
realidad, que el origen de la violencia no se
adapte a otros modelos de justicia transi
cional, que los hechos a analizar aún no
terminen. Lo que na
die puede negar con
datos sólidos es que, al
menos en los últimos
11 años, el Estado mexi
cano hasido incapaz de
frenar la violencia y de
responder adecuadamente a la dolorosa
realidad que vivimos. Dejemos de simu
lar que en este país no pasa nada (...) No
existe un modelo único de justicia transi
cional, lo que sí existen son pilares que de
ben estarpresentes en cualquiermodelo:
verdad,justicia,reparaciónygarantíasde
no repetición ¿Dóndeestán las personas
desaparecidas? ¿Por qué esfumar a un
pueblo entero? ¿Quiénes sonlos respon
sables? ¿Por qué la inactividad estatal?"

Para avanzar hacia la paz, es necesa
rio no solo fortalecer el sistema de ad
ministración de justicia —con especial
énfasis en fiscalías independientes—,
sino también pensar en amnistía de
conductas que no constituyan graves
violaciones a los derechos humanos.
Además, no podemos descartar la po
sibilidad de reducir las penas —no am
nistiar— en otros delitos que, no sien
do amnistiables desde el derecho inter

nacional, el beneficio
de la reducción de la
pena sirva para cono
cer la verdad, es decir,
condicionando la re

ducción de penas a in
formación verídica y

comprobada que conduzca, por ejem
plo, a saber el paradero de las personas
desaparecidas, a conocer a los respon
sables y a acercar a las víctimas y a la
sociedad a un punto de reconciliación
en el marco de la verdad, la justicia y la
reparación".
Terminaba: "Tenemos la responsa

bilidad histórica de abrir la discusión y
de hacer algo diferente". ¿Y luego, se
cretaria?.

"Tenemos la

responsabilidad de
hacer algo diferente
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La competencia digital por los pues
tos de elección popular no tiene mar
cha atrás.

Los influencers llegaron para quedarse.
Son nuevos actores políticos cuyo des
empeño en el marco de las campañas
genera controversias.
A la Unidad de Fiscalización del INE se

le acumuló la chamba por los casos de
los influencers que apoyaron ai Partido
Verde el día de 1a jornada electoral, y la
participación de Mariana Rodríguez en
1a campaña de su esposo, Samuel Gar
cía, de MC, en Nuevo León.
El presidente consejero Lorenzo Cór
dova dijo que Mariana no debió pro
mocionar a su marido en una plata
forma por la que le pagan.

Por parte de ia dirigencia de! MC, Dante
Delgado sosruvo que el INE incurre en
despropósitos y fallas al sentido común.
La controversia no concluirá ni con la
multa. De hecho, puede impulsar cam
bios en el marco legal de los comicios.
Mario siente frió
¿A quién se le habrá ocurrido io de la
revocación de mandato? preguntan en
Morena.

Se le ocurrió al presidente, responden,
al calor de los 30 millones de ratos que
obtuvo en el 2018. Pero la temperatura
ya bajó. En la elección del 2021 Morena
se quedó en 17 millones de votos y eso

comenzó a darle frío a los dirigentes.
Si no se revierte la tendencia a la

baja, para marzo del 2022, en oca
sión de la consulta sobre revoca
ción de mandato, puede ocurrir lo
impensable.
Por eso Mario Delgado, dirigente na
cional, lanzó ayer desde Guerrero un
llamado a sus correligionarios para re
organizarse y dejar atrás resentimien
tos y malos entendidos, de modo que el
partido llegue unido a marzo del año
que entra.
De un tiempo para acá pocos le hacen
caso a Delgado dentro del partido, ¿Lo
seguirán en esta llamada de auxilio?

Una coincidencia
La Unión de Padres de Familia y la CNTE
nunca coinciden en nada. Tienen puntos
de vista no solo diferentes, sino antagó
nicos, sobre la educación en el país.
Sin embargo, tienen una coincidencia
importante: no quieren clases presencia
les en las actuales circunstancias.

Consideraron, cada uno por su lado des
de luego, que se corren demasiados ries
gos y que ia infraestructura de los plan
teles no ayuda. Como ayer se registraron
más de 16 mil nuevos contagios, su re
chazo tiene más argumentos.
En la acera de enfrente el gobierno se
aferra al regreso. El principal promo

tor es el presidente. Incluso se elabo
ra un nuevo diseño del semáforo CO

VID para que no sea un obstáculo del
regreso a clases presencíales.
El diferendo está planteado. Se agudi
zará conforme avance el mes de agosto
y sea inminente el nuevo ciclo escolar.

El limbo como destino
El presidente de la República y el pre
sidente de la Coparmex rara vez están
de acuerdo, pero ahora López Obrador
y José Medina Mora se juntaron en la
necesidad de ampliar el plazo para la
entrada en vigor de 1a nueva ley de la
subcontratación.

El dirigente patronal advirtió que
más de 3 millones de trabajadores se
quedarían en el limbo si no se concre
ta la prórroga propuesta por el sena
dor Ricardo Monreal de dar un mes

de gracia para terminar la tramito lo
gia que implica el cambio.
AMLO se dijo a favor de esperar otro
mes. Ya se verá cuál es plazo de gra
cia porque algunos empresarios han
demandado que sea hasta enero del
2022 •

Son nuevos actores políticos
cuyo desempeño en el marco
de las campañas genera

controversias.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Manuel Buendía, memoria y reflexión

Con motivo del documental
de Manuel Alcalá sobre el
asesinato de Manuel Buen
día, recientemente estrena
do en Ja plataforma de Ne

tflix, la figura de este periodista fun
damental paia esta profesión, ha si
do objeto de una renovada atención.
Desgraciadamente, Ja mirada se ubica
principalmente en el terrible asesinato
y muy poco en la excelencia de su la
bor y el análisis del papel de Buendía,
en la evolución de ios medios informa

tivos y !a crítica.
Tampoco se ha logrado trazar un

perfil cabal del personaje. Poco se ha
bla de su faceta íntima, de cuya perso
nalidad disfrutamos algunos a Jo largo
de los años gozosos de Ja amistad.
Para compensar lo primero, míni

mamente, reproduzco algunas ideas
de Francisco Martínez de la Vega. Pa
ra lo segundo, algunas vivencias per
sonales.

"...Manuel Buendía, Todas los días
penique las verdades de México, ías es
truja, las aprietat con afán constante y
las que cree encontrar; fas exhibe con
humor ligero, ton prosa ¿ratay amena,
con fresca ironíai que huye de solemni
dades y pedanterías... en el columnis
ta se expresa el sagaz reportero, el in
vestigador acucioso. Sus denuncias no
son frases de mitin demagógico ni pa
triotero, sin documentación concreta y
precisa.

"Seguramente este capítulo de la ma
gistral tarea de nueitro periodismo (la
operación de la CIA en México) será edi
tada alguna vez.'"
Por mi parte, ofrezco estas líneas al

recuerdo,. Una memoria sin necesidad

de aniversarios, porque es constante.
"Su afición por ía¿ armaí siempre es

taba presente. Lo viví en una fiesta de
fin de año, en 1978, cuando la última
noche de diciembre fue despedida con un
concierto de fogonazos de calibre ascen
dente. Primero las pistolitas 22 y des
pués las roncas .45 para terminar con
un concierto de metralleta al aire.

"Mi hija, entonces de tres jnese.> de
nacida, a cada tiro se sacudía dentro del
"bambineto"como un tlaconete con sai.

—Manuel, deje usted de proclamar
a los cuatro vientos que siempre anda
armado. La ostentación de tas pistolas

sonales.

"...Manuel Buendía, Todas los días
penique las verdades de México, ías es
truja, las aprietat con afán constante y
las que cree encontrar; fas exhibe con
humor ligero, ton prosa ¿ratay amena,
con fresca ironíai que huye de solemni
dades y pedanterías... en el columnis
ta se expresa el sagaz reportero, el in
vestigador acucioso. Sus denuncias no
son frases de mitin demagógico ni pa
triotero, sin documentación concreta y
precisa.

"Seguramente este capítulo de la ma
gistral tarea de nueitro periodismo (la
operación de la CIA en México) será edi
tada alguna vez.'"
Por mi parte, ofrezco estas líneas al

recuerdo,. Una memoria sin necesidad

de aniversarios, porque es constante.
"Su afición por ía¿ armaí siempre es

taba presente. Lo viví en una fiesta de
fin de año, en 1978, cuando la última
noche de diciembre fue despedida con un
concierto de fogonazos de calibre ascen
dente. Primero las pistolitas 22 y des
pués las roncas .45 para terminar con
un concierto de metralleta al aire.

"Mi hija, entonces de tres jnese.> de
nacida, a cada tiro se sacudía dentro del
"bambineto"como un tlaconete con sai.

—Manuel, deje usted de proclamar
a los cuatro vientos que siempre anda
armado. La ostentación de tas pistolas

nada más advierte aun posible agresor
para aracarpor la espalda, aunque uó
ted diga, me llevo auno por delante. No,
Manuel, ¿i alguien quiere lo sorprendey
le mete cuatro tiros por la espalda.
"Su asesinato me dolió profunda

mente. Mi casa se ensombreció duran

te meses porque habíamos perdido a al
guien de nuestra familia. ¿Mi tutor, mi
maestro, mi mentor; mi amigo?
"Pero lo peor no fue eso, sino haber

estado distanciados. Para Rafael y Pa
tricia, cuya casa ha sido para mí un re
fugio, escribió en la dedicatoria de su
último libro.
"Cuando una muerte repentina se

presenta con un zarpazo y nos sorpren
de con remas pendientes, el dolor je du
plica porque siempre se piensa, debí ha
ber hecho algo oportunamente para vol
ver a lo de siempre.

"Pero en esos días, cuando el trabajo
de la Presidencia envolvía y atrope lia
ba, no había pausas para la sensatez.
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maestro, mi mentor; mi amigo?
"Pero lo peor no fue eso, sino haber

estado distanciados. Para Rafael y Pa
tricia, cuya casa ha sido para mí un re
fugio, escribió en la dedicatoria de su
último libro.
"Cuando una muerte repentina se

presenta con un zarpazo y nos sorpren
de con remas pendientes, el dolor je du
plica porque siempre se piensa, debí ha
ber hecho algo oportunamente para vol
ver a lo de siempre.

"Pero en esos días, cuando el trabajo
de la Presidencia envolvía y atrope lia
ba, no había pausas para la sensatez.

En fin, no vafe ni como consuelo.
"Me avisaron del ataque cuando es

taba yo al final de una gira por Yuca
tán.

—"Balacearon a Buendía, me dijo
Sandra Sánchez, asistente de Manuel
Alonso. No les digas nada todavía a los
reporteros, no sabemos cómo está".
Pero yo lo sabía sin saberlo.
Lo intuía: nadie iba a tiroteara Ma

nuel y arriesgarse a dejarlo vivo. Yo sa
bia o sentía—que estaba irremediable
mente muerto y que yo no había busca
do tiempo y humildad para decirle una
ve2 más cuanto lo quería, cuanto le de
bía por su a/e ero y cercanía y cuanto
bien me hizo su presencia cuando tanto
la necesitaba.

A bordo del avión, con una "fuente*"
inquieta y curiosa de los detalles, me
hundí en un asiento y con ese gesto les
informé la muerte de Manuel.

"Fue una tris re temporada**.
Hoy por la noche, Julio Patán pre

sentará en Foro TV, a las 22:00 horas,
un programa en el cual Raymundo Ri
va Palacio, Miguel Angel Sánchez de
Armas y yo, analizaremos la figura y
el tTabajo de Buendía.
Además, Sánchez de Armas prepa

ra un documental sobre este intermi

nable periodista. Ningún homenaje es
suficiente. Ningún recuerdo es super
ficial*

En fin, no vafe ni como consuelo.
"Me avisaron del ataque cuando es

taba yo al final de una gira por Yuca
tán.
—"Balacearon a Buendía, me dijo

Sandra Sánchez, asistente de Manuel
Alonso. No les digas nada todavía a los
reporteros, no sabemos cómo está".Pero yo lo sabía sin saberlo.Lo intuía: nadie iba a tiroteara Ma
nuel y arriesgarse a dejarlo vivo. Yo sa
bia o sentía—que estaba irremediable
mente muerto y que yo no había busca
do tiempo y humildad para decirle una
ve2 más cuanto lo quería, cuanto le de
bía por su a/e ero y cercanía y cuantobien me hizo su presencia cuando tantola necesitaba.
A bordo del avión, con una "fuente*"

inquieta y curiosa de los detalles, me
hundí en un asiento y con ese gesto les
informé la muerte de Manuel.

"Fue una tris re temporada**.
Hoy por la noche, Julio Patán presentará en Foro TV, a las 22:00 horas,

un programa en el cual Raymundo Ri
va Palacio, Miguel Angel Sánchez de
Armas y yo, analizaremos la figura y
el tTabajo de Buendía.
Además, Sánchez de Armas prepa

ra un documental sobre este intermi
nable periodista. Ningún homenaje es
suficiente. Ningún recuerdo es superficial*

ii
...Manuel Buendía, todos los
días persigue las verdades
de México, las estruja, las

aprieta, con afán constante
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CODICE
T 1 *Los maléficos

Si no quieres que se sepa, ni lo
pienses. El espionaje es el juego
que todos los gobiernos juegan.
Capitalistas, comunistas, socia
listas o morenistas, Gracias al

desarrollo de ias nuevas reenologías ese
juego se ha extendido a la iniciativa pri
vada y un montón de empresas en el pla
neta contratan los servicios de espías co
mo parte de sus estrategias comerciales.
Las grandes bandas del crimen organi
zado no se quedan at ras. Es una p ráctica
extendida y creciente.
Las democracias más robustas tie

nen los mejores sistemas de espionaje.
La DEA y la CIA espían en México desde
los años de ía Guerra Fría y ío siguen ha
ciendo. Los regímenes autoritarios, Chi
na, Rusia, Cuba, son espías de Sigas ma
yores. Los espías mexicanos están muy
lejos de ese nivel Son de segunda o ter
cera división, no por falta de artitugios
para escudriñar la vida de los otros, que
eso con dinero se resuelve, sino por la
carencia de un plan sobre qué hacer con
la información obtenida. ¿Para qué sir
ven ios datos que se captan en escuchas
ilegales, o legales?
La información es poder, eso es cier

to, siempre y cuando se tome en serio,
porque si se trata de un cachondeo fri
volo solo sirve para chismosear en las
sobre mesas y enredarse a la hora de
las explicaciones, A mí me preocuparía
mucho que la actual administración no
estuviera espiando. La Seguridad Nacio
nal enfrenta riesgos enormes. Claro que
nadie en ias mañaneras lo reconocerá,

pero las fuerzas arma
das, las policías y des
de luego los órganos
formales de inteligen
cia espían las 24 horas
al día y está bien que
lo hagan.
El problema real del

escándalo de espionaje que ha acapara
do la atención de la prensa en la semana
es que estamos ante un mega operativo
de espionaje torpe, como de cuarentones
jugando a los espías, que al gobierno an
terior no lo sirvió para nada. Para nada.
Perdió las elecciones de manera categó
rica, no pudo detener el crecimiento de
los carteles de la droga, la delincuencia
dedicada al secuestro y al chantaje si
guió operando incluso desde la cárcel y
la mayoría de los funcionarios del sexe
nio pasado están agazapados, aguardan
do que se acabe el actual gobierno y se
olviden de ellos.

Los principales casos de sangre, co
mo el de Ayotzinapa no solo no se re
solvieron, sino que el gobierno federal
pagó toda la factura política. Vuelvo a
la pregunta: ¿para qué le sirvió espiar
a todo mundo? La úni

ca persona que parece
relajada es el ex presi
dente porque acaso tie
ne un blindaje forma
do por la información
obtenida por medio del
espionaje, pero la ver

dad nadie puede asegurar que el señor
de ias fotos viviendo la vida loca no pa
dezca insomnio y ansiedad.

El espionaje no es tema en retirada,
al contrario. El espionaje será dentro de
poco una práctica común entre los ciu
dadanos, ya que los teléfonos inteligen
tes son la joya de los espías. El ingenio
so método Pegasus se replicará en otras
marcas.

El gobierno mexicano espía de ma
nera sistemática desde que la Revolu
ción se institucionalizó, pero a ningún
grupo de espías se les hubiera ocurrido
bautizar a la lista de objetivos a seguir
como "Los maléficos". Hacerlo muestra

una total falta de profesionalismo, co
mo un júnior insolente manejando a to
da velocidad el poderoso auto del pa
dre, La cuestión es hacer algo útil con la
información obtenida y no dejarla ma
nos de espías obsesionados con el Dis
ney Channel*

it
La DEA y la CIA espían en
México desde los años de

la Guerra Fría y lo siguen
haciendo

rr
íl espionaje será dentro de poco
una práctica común entre los

ciudadanos, ya que los teléfonos
inteligentes son la joya de ¡os

espías
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SUBE Y BAJA

Bernardo FernándezO EáLTÍfor e ilustrador

Mejor conocido como BEF, recibe el
reconocimiento Compromiso por las
letras de la Feria Nacional del Libro
de León, el cual dedicó a la memoria
de F, G. l langhenbeck.

Zeng YixinO Viceministro de SaludSChina

El funcionario anunció que su país no
puede aceptar el plan de la OMS para
la segunda fase del estudio sobre los
orígenes del COV1D19, cuyos oríge
nes se sospecha están en Wuhan,
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Ei mensaje de ARTURO ZALDIVAR,
sobre la necesidad de que el Consejo
de la Judicatura Federal tenga faculta
des para vigilar al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, dejó
muy clara la intención del ministro
presidente de la Suprema Corte para
que se proceda contra el magistrado
electoral losé Luis Vargas, acusado
repetidas ocasiones por inconsisten
cias patrimoniales. A la letra, Zaldívar
aseguró que el diseño institucional
debe corregirse si se quiere un com
bate serio contra la corrupción y la
impunidad, de la que por cierto pre
suntamente ya ha gozado el famoso
Magistrado Billetes.

En plena tercera ola de contagios, cuen
tan que diversos especialistas e inte
grantes del sector salud pidieron ya a la
Secretaría que lleva Jorge Alcocer ace
lerar la estrategia de vacunación y,
prácticamente, hacer una campaña ma
siva para inmunizar a mayores de 18
años cuanto antes. Lo anterior, dijeron,
priorizando las ciudades que más con
centración de personas tienen y los
principales destinos turísticos del país,
pues la rapidez con la que se propaga la
variante Delta del coronaviius podría
volver a rebasar la capacidad hospitala
ria de distintas urbes.

Sobre ese tema, ayer en privado Hugo
López Gatell dijo que 97 por ciento de
los nuevos contagiados no están vacu
nados, mientras que la gobernadora
saliente de Sonora, Claudia Pavlovich,
dijo que no está de acuerdo con el re
greso a clases presenciales. Y Delfina
Gómez, la titular de la Secretaría de
Educación Pública, nos cuentan, inme
diatamente respondió que se regresa a
la escuela, no a clases, casi como un
acertijo.

Sobre ese tema, ayer en privado Hugo
López Gatell dijo que 97 por ciento de
los nuevos contagiados no están vacu
nados, mientras que la gobernadora
saliente de Sonora, Claudia Pavlovich,
dijo que no está de acuerdo con el re
greso a clases presenciales. Y Delfina
Gómez, la titular de la Secretaría de
Educación Pública, nos cuentan, inme
diatamente respondió que se regresa a
la escuela, no a clases, casi como un
acertijo.

***

Pero Pavlovich no estaba sola, el gober
nador de Baja California Sur, Carlos
Mendoza Davis, nos confian, pidió tam
bién repensar más eso del regreso a las
escuelas que plantea el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador,
ya es necesario para el país. Y él solicitó
que se contemple comenzar con la vacu
nación de menores de edad, pero mayo
res de 12 años. El Bronco Jaime Heliodoro
Rodríguez, gobernador de Nuevo León,
también pidió no apresurarse con el re
greso a las aulas, no es conveniente des
de su punto de vista.

bién repensar más eso del regreso a las
escuelas que plantea el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador,

ya es necesario para el país. Y él solicitó
que se contemple comenzar con la vacu
nación de menores de edad, pero mayo
res de 12 años. El Bronco Jaime Heliodoro

Rodríguez, gobernador de Nuevo León,
también pidió no apresurarse con el re

greso a las aulas, no es conveniente des
de su punto de vista.

A Olga Sánchez Cordero, titular de la Se
cretaría de Gobernación, nos cuentan
que le quedó claro que los gobernadores
no quieren que los niños regresen a la
escuela, a las clases presenciales, pues
todavía no se sienten con la confianza
de acelerar la interacción entre huma

nos en plena tercera ola. Omar Fayad,
gobernador de Hidalgo, expuso varios
riesgos y recordó que la comunidad es
colar no solamente se compone de ma
estros, miles de familias están involu
cradas en este proceso.

***

Las voces que están a favor del regreso,
como plantea el presidente López Obra
dor, llegaron desde Guanajuato, con
Diego Sinhué, y desde Jalisco, con Enri
que Alfaro. También desde Veracruz,
Cuitláhuac García dijo que se puede.
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De pronto sentí
que me desconecté
Despertarte y sentir un vacio en
el pecho. Pararte, prender la computa
dora y comenzar con una rutina que
después de un año parece normal. En la
noche poner una película y así se van
más de cinco días de la semana. De

pronto parece que los sábados y los
martes se ven muy parecidos. Sentir
cada día más ese sentimiento de desco

nexión, contigo y con el mundo.

Según lohann Hari (2018) la depresión
puede ser originada por nueve razo
nes, de las cuales sólo dos son bioló
gicas. Vivir en soledad o estar aislado,
no tener una misión mayor en tu tra
bajo, no tener contacto con la natura

leza, sentir que de pronto tu propósito y relevan
cia en la vida desapareció; éstas son unas de las
razones por las cuales las personas sufren depre
sión. Resumido en pocas palabras, es sentir una
desconexión contigo y con el resto de tu entorno.

Vivimos en una realidad que en tan solo un
año ha dado más vuelcos y cambios que nunca
antes, hace unos meses estábamos ansiosos por
salir a la calle, ir a conciertos, al parque o cual
quier evento social. Ahora pensar en grandes

aglomeraciones de personas nos puede incluso
producir ansiedad. Nuestra rutina no es nada cer
cana a lo que era, nuestras casas se han converti
do en gimnasios, cines, restaurantes y centros de
trabajo. En tan solo 12 meses hemos perdido una
gran cantidad de conexiones con todo lo que nos
rodea, desde cosas tan sencillas y rutinarias como
salir por un café hasta esas personas que ya no
nos acompañan a la mesa.

La salud mental es un tema que hoy más que
nunca hay que hablar, estamos viviendo en una
realidad donde los seres humanos experimenta
mos desconexiones importantes en nuestra vida.
Donde muchos hemos perdido trabajos, personas
amadas, propósitos...conexiones que nos vincu
lan con la vida. Hoy el reto no solo va ligado a
combatir un virus que afecta nuestro sistema res
piratorio sino también, a contener a un gran grupo
de seres humanos a reencontrar su propósito y su
conexión con el mundo.

Hablar de depresión hoy en día es muy impor
tante. Si los millennials somos la generación más
deprimida y desconectada de la historia, tenemos
la oportunidad de convertirnos en la más resi
liente e innovadora para encontrar en medio de
una pandemia de desconecciones la materia pri
ma para construir nuevos puentes que nos reúnen
de nuevo con la sociedad y nuestro propósito.
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El informe sobre
cambio climático

El próximo 9 de agosto, el Grupo Intergubernamental de Expertos so
bre el Cambio Climático (IPCC) publicará su sexto informe, del cual,
preliminarmente se ha informado que despertará las alertas sobre el
avance del cambio climático global, principalmente porque se han
duplicado las emisiones de gases de efecto invernadero y los niveles
de dióxido de carbono en la atmosfera.

Alerta además sobre los

cambios de temperatura y
aumento de nivel del mar,
cuyas proyecciones esti
man que se está por so
brepasar el limite en el au

mento de la temperatura promedio global
de L5°C y alcanzar un escenario fatal de un
aumento de 2°C.

Esta situación ya ha afectado a varias
regiones del mundo con eventos climáti
cos extremos, como las lluvias históricas
que recientemente inundaron varias ciu
dades de China, Alemania, Holanda y Bél
gica y que han ocasionado la muerte de
cerca de 200 personas; las olas de calor
que azotan a países de Oriente Medio o la
fuerte sequía que ha afectado a México en
el curso de este año.

La emergencia climática que se ha
venido anunciando, y de acuerdo con la

información divulgada por el IPCC, en
30 años las condiciones de vida en el

planeta cambiarán de forma irreversi
ble. América Latina y el Caribe están
identificadas como una de las regiones
particularmente vulnerables a los im
pactos del Cambio Climático.

Por la exposición a fenómenos clima
toloigicos severos; por sus altos ¡índices
de desigualdad y de pobreza; y porque no
cuenta con suficientes recursos y políticas
adecuadas para prevenir, adaptarse, o
responder a los cambios esperados, países
como México pueden enfrentar escena
rios complicados.

Particularmente para nuestro país, la
Conagua estima que en 2050 el clima será
entre 2 y 4 grados más cálido, y entre
2060 y 2090 se predice una reducción en
la precipitación entre 1028%. Esto ya ha
sido palpable en la sequía que hoy azota

prácticamente a todo el territorio. Tam
bién los fenómenos se han manifestado

con inundaciones en varios estados y ciu
dades del país, en donde se ha colapsado
la infraestructura de desalojo de agua.

Sin lugar a dudas, las catástrofes deri
vadas del cambio climático, tienen un im
pacto importante en la disponibilidad,
cantidad y calidad de los recursos hídri
cos, más aún considerando la demanda y
necesidades de la población.

La ONU ha advertido que para 2040,
se proyecta que la demanda mundial de
agua se incremente más del 50%, y a me
dida que se se agoten los recursos hildri
cos faicilmente disponibles, las poblacio
nes tendrain que obtener agua a mayores
distancias, extraerla de mayores profun
didades, depender de tecnologiias avan
zadas y enfocarse más al tratamiento y
reuiso de agua.
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Este año está siendo particularmente
complejo en el Valle de México, dadas
las graves condiciones de sequía que es
tamos enfrentando en la región así como
las consecuentes reducciones en el su

ministro del agua proveniente del Siste
ma Cutzamala tanto a municipios como
alcaldías del Estado de México y la CD
MX, esto derivado de los bajos niveles de
almacenamiento que hay en las presas
que lo suministran.

Las cifras presentadas anteriormente
representan un llamado urgente para
actuar. Acciones, políticas, regulación, y
presupuestos efectivos son necesarios y
urgentes para contener estos efectos, así
como los fenómenos de urbanización

exacerbada, las invasiones en áreas na
turales protegidas, los cambios de uso
de suelo y la deforestación, que han de
rivado en una fuerte degradación de los
ecosistemas que son las principales

fuentes de agua.
Agua Capital, en el trabajo particular

que realiza en el Valle de México, reafirma
su compromiso y trabajo en la promoción
de nuevos modelos de gestión del agua
con enfoque basado en la naturaleza,
perspectivas de economía drcular que fo
menten el tratamiento y reúso de agua
tratada, la captación de agua de lluvia, la
recuperación y protección de los acuíferos
y de las fuentes externas provenientes del
sistema LermaCutzamala.
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Amenaza al TEPÍF
Controversia: El 21 de julio, el presidente de la Supre
ma Corte de rustida de la Nación y del Consejo de la
Judicatura Federal, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea,
aseguró a través de su cuenta de Twitter "Si se quiere
combatir los abusos y corrupción en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
debe corregirse el diseño institucional, ya que el
Consejo de la Judicatura Federal no tiene facultades
constitucionales ni legales de disciplina y vigilancia
sobre este". Calificó tal circunstancia como "una ano

malla que debe corregirse".
Autonomía TEPJF: Es necesario recordar que la

evolución del sistema de resolución de controversias

en materia electoral del país, está orientado siempre
hacia un diseño institucional que permite a las auto
ridades velar por la regularidad constitucional de los
comicios en condiciones de independencia y autono
mía respecto de los intereses de actores políticos y de
demás poderes del Estado.

Origen: Desde 1996, el TEPÍF fue creado como un
órgano constitucional autónomo, adscrito al Poder
Judicial de la Federación y le fueron reconocidas di
versas garantías de independencia. Su diseño no es
"una anomalía" ni mucho menos una ocurrencia,
sino que busca garantizar que este órgano, encargado
develar por la legalidad de las elecciones de nuestro
país, en contextos tan complejos como el actual, pue

da desarrollar su fun

ción sin injerencias ex
ternas, incluso, de la
propia Suprema Corte
de Justicia de la Nación,
situación que las decla
raciones del ministro

Zaldívar parecerían
desestimar.

Independencia judi
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cial: Se debe recordar la

controversial propuesta
presentada en el Senado
de la República para ex
tender por dos años el

mandato del presidente de la Corte, en franca contra
vención a la Constitución que establece puntual
mente que el mandato nunca puede exceder de cua
tro años ¿Es que además de mantener una actitud
pasiva ante esta ampliación inconstitucional, el Mi
nistro busca tener en la mano los hilos para manejar
el Tribunal Electoral? Ya veremos qué pasa, pero de
momento, no resulta extraño que para quien ha re
nunciado a defender la independencia judicial, todo
diseño institucional que busque garantizarla, resulte
"una anomalía que debe corregirse".

Pasos en el tejado: De las 15 elecciones para go
bernador, ocho fueron impugnadas y en tres podría
retirarse el triunfo como son, Sinaloa donde obtuvo
mayoría el candidato de Morena Rubén Rocha Moya,
Chihuahua donde ganó Marú Campos pero, según su
opositor Juan Carlos Loera, rebasó el tope de gastos
de campaña y omitió los informes de propaganda. La
tercera apunta al proceso electoral de Michoacán en
el cual, su gobernador saliente Silvano Aureoles acu
só financiamiento del crimen organizado hacia el ga
nador Alfredo Ramírez Redolía.

La tercera apunta
al proceso electoral
de Michoacán en el

cual, su gobernador
saliente Silvano Au
reoles acusó finan

ciamiento del crimen

organizado hacia el
ganador Alfredo Ra
mírez Bedolla.
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Roberto Madrazo Pintado no aspira hoy a ningún cargo, no as
pira a la dirigencia del PRI tampoco, ni ser miembro de esa
cúpula, no le interesa en absoluto ser parte de la política en este
momento, pero sigue reflexionando sobre lo que está pasando
en el país.

De Latinus, dice que él no tiene nada que ver con ellos, más
allá del lazo familiar.

"Es una plataforma exitosa en donde participan efectiva
mente Alexis Nickin, que es mi yerno, y Federico Madrazo, que
es mi hijo, ellos con otro grupo de jóvenes empresarios le dieron
impulso a esta plataforma y ahí van ellos caminando. De ma
nera directa yo no tengo absolutamente ninguna participación
en la plataforma de Latinus".

Suelta una risa cuando le preguntamos si no le da miedo que
le echen encima a la Unidad de Inteligencia Financiera de San
tiago Nieto, o a la Fiscalía General de la República, de Alejandro
Gertz. "Sí, pudieran hacerlo, como hemos visto que es el sello
déla casa".

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, es
tá haciendo tres cosas que le parecen sumamente delicadas a
Roberto Madrazo Pintado, quien fue Gobernador de Tabasco y
candidato presidencial del PRI en 2006.

"Una es la destrucción de la democracia institucional, él no
simpatiza con las instituciones autónomas que no puede con
trolar. Por eso hay ataques permanentes al Instituto Nacional
Electoral, al Tribunal Electoral, al INAI, a la Comisión Regula
dora de Energía y a otros. Otro, como el caso de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, ya la colonizó, ya tiene
una gente totalmente de él, que depende y hace lo que él sugie 
re, indica. Y la otra parte que a mí me preocupa es este eterno
regreso que el Presidente está haciendo al pasado en estos casi
tres años de su gobierno.

"El Presidente tiene una obsesión, que me parece suma
mente delicada, de regresar al pasado. En ese intento, que todos
los días hace por regresar a los años 70 con Echeverría, princi
pios de los 80, finales de esta época con López Portillo, hace
una síntesis de lo que él quisiera ser: El poder absoluto, de un
sólo hombre, que dirige la República como lo hacía Luis Eche
verría, y el dispendio de recursos sin ningún objetivo claro, par
ticular, para el desarrollo nacional, como lo hacía López Portillo.

"La tercera parte que a mí me preocupa mucho de lo que
hemos visto en estos primeros años de Gobierno, es que con to
das estas críticas que su gobierno ha decidido impulsar, está
sacando a México del mundo, le está restando futuro. Señalo un
ejemplo, este regreso a las energías sucias, a los combustóleos, al
carbón, a lo que ya habíamos superado. A violentar el acuerdo de
París, todas estas cosas que el Presidente hace como aprobar
leyes que son inconstitucionales cuando el reforma la Ley de la
Industria Eléctrica, que genera confrontaciones, que cancela de
rechos adquiridos de las empresas nacionales e internacionales,
o que enfrenta la inversión de Constellation Brands allá en Baja
California, con una consulta patito como lo hizo con el aeropuer
to de la Ciudad de México, nos están indicando claramente que el
Presidente está sacando a México del futuro".

Le comentamos que parece que el Presidente está revivien
do al viejo PRI.

"Sin duda", responde Madrazo. "Ese es el esquema que tiene
y por eso el tapado. Es una figura que hace muchísimos años se
dejó de utilizar, yo diría que finales por ahí del gobierno de
Salinas, cuando Salinas impulsa a Colosio, que lamentable
mente lo asesinan, y a partir de entonces sale esta figura que
estaba desgastadísima. Y era una figura del viejo PRI, pero del
viejo, viejo PRI".
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Aflojan la tuerca
Nuevo paquete de inversiones con la IP presentará el
presidente López Obrador en los próximos días. Será
para los sectores energético y de comunicaciones,
fundamentalmente, y nos dicen que también le servirá
para desinflar la crispación de congresistas de EU que
se quejan de trato desigual del gobierno mexicano
para las empresas de ese país que operan aquí.

Morena se reestructura
Después de la consulta popular del 1 de agosto, Morena
inicia una reestructuración, según su dirigente
nacional Mario Delgado. Esto, nos dicen, significa
que se abrirá la afiliación al partido y se unificará
el padrón de militantes, entre otras medidas, para
terminar con los conflictos internos. La intención es

llegar con fuerza a la ratificación de mandato, en 2022.

Tiende puentes
Nos anticipan que el secretario de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres, se está perfilando como uno de
los principales interlocutores con los alcaldes que
iniciarán funciones a partir de octubre próximo. Sobre
todo, con los de oposición, con quienes construye
puentes de diálogo y coordinación, además de que su
plan es mantener cercanía permanente.

También Dulce María
Apoyo de peso recibió la nueva corriente priista que
busca sacar a Alejandro Moreno de la presidencia del
partido. Se trata de Dulce María Sauri Riancho, quien
respalda la demanda de que se realice la Asamblea
Nacional del PRI, que debió darse en febrero pasado. Si
bien no se ha sumado al grupo "Por la renovación del
PRF, su voz, sin duda, suma presión a la cúpula.

Se descartan
Una etapa de descartes se está dando rumbo a la
carrera presidencial de 2024, a un par de semanas
de que inició la tanda de destapes. En Morena, los
titulares de la U1F, Santiago Nieto, y de Segob, Olga
Sánchez Cordero, dijeron que no van. Por su parte el
emecista gobernador electo de Nuevo León, Samuel
García, comentó que sí quiere... pero en 2030.
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Legisladores estadounidenses piden la intervención
de su gobierno para buscar cambios en la política
energética de México, negativa a sus intereses

n una nueva señal de las complicaciones
en la relación entre Méxicoy Estados Uni
dos, un grupo bipartisano de legisladores
estadounidenses pidió la intervención de
su gobierno para buscar cambios en la
política energética de México, que consi
deran como negativa para sus intereses.

Para los legisladores,se trata de potenciales violacionesal
Tratado comercial MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC).

No es un tema nuevo. Hace un año, algunos legisladores
estadounidenses de Texas, que firmaron también la carta
actual, hicieron una petición similar al entonces presidente
Donald Trump.

Así pues, no es la primera vezy probablemente tampoco
será la última. La relación comercial es en general una de las
más contenciosas entre dos países, como pueden atestiguar
los canadienses. En el caso mexicano, se complica por razones
ideológicas y los intereses fronterizos afectados.

Las propuestas del presidente Andrés Manuel López Obra
dor para fortalecerá Petróleos Mexicanosy la Comisión Federal
de Electricidad han sido en detrimento de empresas extran
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jeras, en general; estadounidenses
en particular, y de intereses texanos
en concreto.

No es un secreto que las aspira
ciones del gobierno López Obrador
entérminosde independencia ener
gética chocaron desde un principio
con las tendencias de libre comercio

y de inversión abierta de los gobier
nos anteriores y, por tanto, con los

beneficiarios mexicanosy extranjeros de esos cambios.
Pero eso implica también un golpe a la creciente integración

energética de los dos paísesy la dependencia mexicana del
gas natural importado de Estados Unidos.

Y desde ese punto de vista, también a la idea de crear una
región norteamericana integral que sea competitiva en el
mundo como unidad económica y productiva. La idea del
gobierno mexicano es reducir una dependencia que cuesta
más de siete mil millones de dólaresanuales al país, mientras
sus exportaciones de petróleoy gas natural han ido a la baja.

Pero para críticos del gobierno mexicano o para los inte
reses afectados se trata de una reversión en las tendencias

de los últimos 30 años, pero más complicado aún, de una
tendencia estatizante que confirma la insistencia a desco
noceracuerdos internacionales.

En qué medida afecte la relación bilateral está por verse.
En una relación tan amplia, los gobiernos no son los únicos
actoresy hay ciertamente participación de intereses privados,
que frecuentemente piden la protección de su gobierno, pero
no necesariamente siguen sus lineamientos.

Y bajo cualquier perspectiva, no es conveniente que el go
bierno mexicano sea percibido como un socio desconfiable,
con su correspondiente impacto negativo en la relación de
comercioy de inversión, por lo regular de intereses privados
extranjeros.

El problema, como antes, está en su posible impacto en
otros aspectos de la relación.

JOSE.CARRENO@ ELHERALDODEMEXICO.COM/ @CARREN0J0SE1

Hay un golpe a
la idea de crear

una región
integral
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• Hermilío Pérez, abuelo
cíe! triatleta olímpico
mexicano Irving Pérez,
apoya a si. nieto con pan
cartas oeoc e su puerto
en el mercadoide lojutla,
Morelos. El apoyo llego á
las redes y sevolvió viral.

• Baltazar i" fue vinou

aoo a proceso,.acusado
de cargos ílf hci m ¡cid ¡o
calificado contra dos
niños de origen. roa2ahua
d'f.ll y Haños. El homi
cidio ocurrió en 2020 en
el Centro Históriccx

v m

• Kentaro Kobayashi,
director de la ceremonia

de inauguración de los
Juegos Olímpicos de To
kio 2020, fue despedido
por una broma que hizo
sobre el Holocausto en un

programa de comedia.
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AL MANDO

¡AUN
ESTAMOS
A TIEMPO!

Es urgente que las autoridades cambien sus planes
en materia energética y entiendan que se debe
optar por tecnologías sustentables

«OPINION

i hay un tema que preocupa a todos los
sectores de la población, a las autoridades
y empresarios es el del agua.

Ahila Conagua, de Germán Martínez
Santoyo, debe poner especial atención y
generarlasconversacionesnecesariascon
los diferentes actores intergubernamenta

les, llámese CFE, Pemex o la propia Semarnat, pues factores
hay muchos, pero uno que ha llamado la atención, desde
hace un par de años, es el impulso que se le está dando a las
termoeléctricas para la generación de energía, así como la
construcción de varias más a lo largo del territorio nacional.

Esta política impulsada desde Palacio Nacional tiene la
complejidad del intensivo uso de agua que requiere para
producir electricidad. Y es que si bien las termoeléctricas
producen la mayor energía en el país, para ello se destina
alrededor de 5 por ciento del total del agua extraída, contri
buyendo al incremento en el estrés de cuencas y acuíferos,
en especial en las zonas centro y norte del país.

Además, las termoeléctricas no solo son consumidoras de
agua, también contaminan de manera significativa al medio
ambiente, como las plantas "Golfoy
Peñoles" que utilizan coque de petró
leo para sus procesos industriales, el
cual tiene unalto contenido de azufre

que daña la salud, y produce lluvia
ácida que afectaa la vegetación. Otro
ejemplo, es la termoeléctrica Fran
cisco Pérez Ríos, que se encuentra
en Tula, Hidalgo, la cual opera prin
cipalmente con combustóleo,y que

junto con la Refinería, emiten 33 veces más dióxido de azufre
que todo el Valle de México en su conjunto, a gravan do, entre
otras, las enfermedades respiratorias.

Es urgente que las autoridades cambien sus planes en ma
teria energética y entiendan que si nooptamosportecnologías
sustentables, en unosaños las afectaciones medioambien
tales, en especial en el agua y el aire, serán ya irreversibles.
LOS MIL 500 DE HOSPITALES MAC

Hospitales MAC, de Miguel Khoury, concretó su segunda
emisión de certificados bursátiles por mil 500 millones de
pesos, que destinará a su plan de expansión, con el que busca
consolidarse, este mismo año, como la segunda cadena de
hospitales más grande de México por número de unidad, sólo
por debajo de Grupo Ángeles, de Olegario Vázquez Aldir.
Esta es la segunda emisión que realiza Hospitales MAC, vía
BIVA, después de debutar en octubre de 2020 en el mercado
de deuda con una emisión de 500 millones de pesos. MAC
nació en Celaya hace 13 años abriendo una nueva categoría
en servicios hospitalarios que conjugan servicios médicos de
calidad, tecnología de punta, trato amable y precio justo. Ha
sido tal el éxito del modelo que recientemente atendió a su
paciente un millón. Asimismo, genera dos mil 400 empleos
directos, cuenta con ocho hospitales en Jalisco, Guanajuato,
CDMX, Puebla, Aguascalientes, Tamaulipas y Baja California
y abrirá otros cuatro más en Querétaro, CDMXCentro, León
y Los Mochis.
Las termo

eléctricas

consumen

5% del agua
extraída del

país
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Exultante, el niño le enseña a su padre una
piñata con la forma de la Coatlicue. Es el premio
por herir a Pedro deAluarado

lega la criatura feliz, de la mano desús pa
dres, y loprimero quese encuentra esa un
empleado del Gobiernode la CDMX vestido
de caballeroáguila, que dice: "Bienvenidos
a Aztlán. Como las vacunas, la entrada es
gratuita, gracias al HueyTlotoorti, licenciado
Andrés Manuel López Obrador".

Le esperan un mundo de diversión y una lección de
historia patria. "¿Sabías que en el tlatoani se reunían las fun
ciones del reyy el supremo sacerdote, por el mismosalario?
—explica el empleado del gobierno—.Nuestros antepasados
pusieron las bases de la austeridad republicana. Lamen
tablemente, después llegaron los españoles a imponer el
neoliberalismo".

La antigua Feria de Chapultepec está muy cambiada.
"¿Pusieron a Noroña en toalla?", se pregunta la madre de la
criatura, sorprendida, pero no: es la figura de un muerto con
taparrabos, que te da la bienvenida al "Viaje a Mictlán", en lo
que antes fue la casa de los sustos. "Conoce el prodigioso
inframundodelosmexicas",invitaunletreromuylM55años7G.

No hay tiro al blanco, pero puedes dispararle flechas de plás
ticoalosinvasoresyreplicaraquella
masacre súperch/dade españoles
en "La Noche Victori osa", antes cono
cida como"Triste". Exultante, el niño
le enseña a su padre una piñata con
la forma de la Coatlicue. Es el premio
por herir a Pedro de Alvarado.

Los altavoces no paran. Con esa
voz traída del México profundo, im
pregnada de tristeza milenaria pero

también, claro, de esperanza, Eugenia León entona "La mal
dición déla Malinche", la canción de Gabino Palomares:"Iban
montados en bestias/ como demonios del mal./ Iban con

fuego en las manos/ y cubiertos de metal". Una letra muy
vigente. Hoy, los de Iberdrola y los de Repsol hacen exacta
mente lo mismo.

La criatura no puede contener la emoción. En "Aprende
historia con el tío Andrés", diseñado por la Agencia de In
novación Digital, agarra el mouse de una Compaq 1995 que
antes usaban en la Secretaría de Economía, hace clic en
"Benito Mussolini" y aparece nuestro t/atoan/ante la ONU:
"Benito Juárez fue tan importante que...", explica, como una
aportación a la sabiduría del mundo. Pero hay más: Morelos,
Porfirio Díaz, Zapata, obtienen, por fin, su lugar en la historia
en voz del líder. Inolvidable.

Como cerezo del pastel, lo más esperado: ya es grande,
y la criatura puede subirse al "Paseo con Quetzalcóatl, la
serpiente emplumada".

"Está bonito —se dice el padre—, cómo pintaron los carros
de la Montaña Rusa. Me recuerda a las viejas papelerías",
piensa con nostalgia de aquellos tiempos: "Buenas tardes,
señor. ¿Me da una monografía de los aztecas?". La cola es
larga, pero la ocasión lo amerita.

Veinte minutos después, les toca, por fin, turno. Nada más
sentarse en el carro, se va la luz.

Hubo una quema de pastizal, explicará al día siguiente
Manuel Bartlett.

La antigua
Feria de

Chapultepec
está muy
cambiada
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Será la primera vez que el INE estará inmiscuido
en la organización y escrutinio de un ejercicio
democrático como la consulta popular

"Nadie quiere un no acuerdo. Según io que se votó ¡a se
mana pasada".

Leo Varadkar.

Quieres ser mi pareja? ¿Tienes hambre?
¿Vamos de vacaciones? ¿Te importa el

j medio ambiente? ¿Te gustó la película? ¿Te
m m gustaría ejercer plenamente tus derechos

humanos? ¿Se deberían hacer cumplir
las leyes en este país? ¿La democracia es
importante para las naciones? ¿En México

se vive un Estado de Derecho? Estos y millones de cuestio
namientos son preguntas cerradas y su respuesta marca la
totalidad de sensaciones, sentimientos o peticiones, no hay
espacio para las interpretaciones, sí o no,sin medias tintas.

Así, un plebiscito o referéndum presentado a la población
tendría que hacerse con una pregunta cerrada, ¿usted requiere
mejores ingresos?Si. No. Un ejercicio claro,asequibley con
tundente. Con la llegada de López Obradora Palacio Nacional,
las prácticas de las consultas ciudadanas se han vuelto co
tidianas, programas sociales, cancelación de aeropuertos,

construcción de trenes y refinerías
se han consultado a los mexicanos.

En este tenor, el Presidenteanunció
desde 2018 que tenía intenciones de
hacer una consulta nacional para
"preguntarle a los mexicanos"si quie
ren que se enjuicien a los expresiden
tes correspondientes a los periodos
de 1988 a 2012, Cari os Sal i ñas, Ernesto
Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderóny

Enrique Peña, serían los implicados. Han pasado tres años y,
no sin antes pasar por reformas constitucionales, polémicas
y la aprobación del Congreso y su respectiva publicación en
el DOF, dicha consulta se realizará el 1 de agosto.

El cuestionamiento plasmado en la boleta será el siguiente:
"¿Estás de acuerdo o no en quese lleven a cabo lasacciones
pertinentes con apego al marco constitucional y legal, para
emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones

Con los
resultados
sabremos

si la pregunta
fue pertinente
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políticas tomadas en losaños pasados por los actores políti
cos, encaminado a garantizar lajusticia y los derechos de las
posibles víctimas?". ¿Pregunta cerrada? No. ¿Pregunta clara?
No. Aquí la respuesta pertinente sería ¿me podría repetir la
pregunta? Y es que esta cuestión está sujeta a muchas inter
pretaciones, esaltamenteconfusay no tiene la contundencia
necesaria para sea cual sea el resultado tomar decisiones.

Después de extenuantes revisiones por parte de la SCJN,
¿porqué se decide este fraseo para la pregunta de la consulta?
Esta respuesta sólo la saben los ministros, las personas invo
lucradas del Congresoy el titular del Ejecutivo. Lo que sí queda
claro es que será la primera vez que el INE estará inmiscuido
en la organizacióny escrutinio de un ejercicio democrático de
este tipo para dotar de certezasy validez a los resultados (se
necesita 40 % de participación del padrón electoral para que
sea vinculante). Ya con los resultados sabremos si la pregunta
fue pertinente y se puedan realizar mejoras para plebiscitos
venideros. Ahora bien, lo que se haga con el resultado de la
consulta es la principal incógnita.
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Con cuidados y medidas .sanitarias, de manera
voluntaria y escalonada, pero hay que abrir las
escuelas ya

El daño de tener escuelas cerradas es ma

yor que el de abrirlas", UNICEF. "Las escue
las, con medidas sanitarias, no son foco
de contagio", OMS. "El cierre de escuelas
prolongado generará una catástrofe ge
neracional", ONU. Estamos ante la crisis
educativa más grande a la que nos hemos

enfrentado. Las consecuencias no alcanzamos ni a dimen

sionarlas. Han pasado 17 meses desde que comenzó el brote
de CGVID en México,y el desarrollo de millonesde niñossigue
interrumpido. Las escuelas deberían ser las últimas en cerrar
y las primeras en reabrir, han dicho UNICEF y UNESCO. Los
planteles educativos, con medidasy cuidados noson focos de
contagio. Lo dice la ciencia. Pero aquí hemos hecho las cosas
al revés: las escuelas fueron lo primero en cerrar y serán lo
último en abrir. Todo está abierto, de los centros comerciales
a los parques de diversión; de los restaurantes a los casinos.
No hayjustificación para que noabran las escuelas. Sabemos
que funciona el cubrebocas, la distancia y ventilar los espa
cios. Esas tres cosas pueden adaptarse a la vida educativa.
Urge hacerlo. Las primariasy secundarias están cerradas en
  19 países, afectando a más de 156

millones de estudiantes (UNICEF).
México es uno de esos países. La
diferencia es que en prácticamente
todoel mundo lasescuelasabrieron

y cerraron por periodos, por regiones,
o dependiendo los contagios, pero
aquí el cierre fue parejo. Olvidemos
por un momento el tema académico,
pensemos en el daño psicológicoy

emocional para millonesde niñasy niños.Tengamos en mente
a los más de 6 millones que ya abandonaron sus estudios,y
quizá nunca vuelvan. No les sigamos fallando."No se puede
esperara que los casos lleguena cero. Hay pruebas claras de
que las escuelas no están entre los principales impulsores
de la transmisión (...). La reapertura no puede esperar a que

Todo está

abierto,
menos las

escuelas
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todos los profesoresy alumnos estén vacunados (...). Todas las
escuelas deben dar aprendizaje en persona lo antes posible",
publicaron en un comunicado conjunto UNICEFy UNESCO, hace
dos semanas."El cierre de escuelas hipoteca nuestro futuro
(...). Podemos reabrir de forma segura, y debemos hacerlo".
Desde hace unaño hemos insistido en este espacio: hay que
abrir las escuelas,ya. Con cuidados, con medidas sanitarias,
de manera voluntaria y escalonada, pero hay que abrir.

OFFTHE RECORD: Casa llena. Representantes de pri
mer nivel de todos los países de AL y el Caribe acudirán
a la conmemoración del 238 aniversario del natalicio de

Siman Bolívar que encabezará el presidente López Obra
dor en el Castillo de Chapultepec. El evento se acompaña
de la reunión de cand/leres de Celac, coordinados por el
subsecretario Maximiliano Reyes. En p/ena convulsión en
Cuba, Haití, Venezuela, Colombia. México se coloca como
factor de cohesión y muestra liderazgo regional. Si a eso
se suma la llegada de alrededor de 10 m///ones de vacunas
contra COV/D en siete días, /a que termina será una sema
na redonda para /a cancillería y Marcelo Ebrard.
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De entrada, parece que está uno llegando a algún
deportivo muy acá o parque público en Santa Fe...
Hermosamente acabado y bien cuidado

e punzón los patrullas de cansancio, pero
es que doña Clara Brugada, la alcaldesa
reelecta de iztapalapa, me llevó a dar un
recorrido por tres de las llamadas UTOPÍAS.
No saben qué lugares tan bonitos, y si no
han podido abrir al 100 por ciento es porque
seguimos con el semáforo amarillo y la

variante Delta de este asunto del COVID19.

Cuando llegué a San Miguel Teotongo, me /ancédirectoa
la Utopía. De entrada, parece que está uno llegando a algún
deportivo muy acá o parque público en Santa Fe... pero era
iztapalapa. Hermosamente acabadoy bien cuidado.

Ahí tienen un área deportiva, otra social, una más cultural, ta
lleres, casas de día para adultos mayores, y hasta un lugar para
atender a las personas que utilizan sustancias psicoactivas.
Me cae que se vo/aron /a bardo, no en balde cuando abrieron
las inscripciones para una de lasalbercas (la de Tezonco), los
maestrosy el equipo administrativo se encontraron con más
de tres mil personas formadas jy algunos hasta pernoctaron
afuera de las instalaciones con tal de quedar apuntados! Y
cada Utopía, tiene alguna especialidad. Por ejemplo, la llamada

PAPALOTZIN, en la colonia Reforma
Política, a la que se llega por Avenida
Ermita... le agregaron una escuela
de cine, GRATUITA. Por el momento
tienen más de dos mil 100 alumnos
a través de internet. Pero las instala

ciones están de primer mundo, con
decirles que acababa yo de visitar
las de don EpigmenioIBARRAalláen
donde le llaman TLANEWOOD (como

Hollywood,pero en Tlalnepantla); que esadonde mudaron la
escuela de nombre Casa Azul. Pero al ver éstas en iztapalapa

Cada Utopía
tiene

alguna
especialidad
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no se quedan atrás de lo bien puestas que están.
Me llamó la atención, por ejemplo, el taller de cartonería,

que está en un lugar muy espacioso con el techo altísimo y una
de las paredes, completita, es una cortina como de comercio.
Esto para cuando lleven a cabo obras monumentales, que no
les suceda que tengan que romper la pared porque nomós
no cabe por la puerta.

Otro detalle son los techosabovedadosen los salones de

música. La acústica. En el de Tezonco me tocó ver ensayo
de coroy clase de Chelo (Me refiero al violonchelo, no a doña
Chelo la de las tortas).

El lugar donde atienden a las personas con alguna adicción
se llama Colibrí. No son prohibicionistas,sinoque,atravésde
la información, el apoyo y el acompañamiento van llevando
hacia otros intereses a los usuarios de drogas. Siemprevivas
es la zona donde se da apoyo psicológico y legal a mujeres
que han sufrido violencia. Hay un huerto. ¡En uno de estos
lugares tienen incluso un lugar para criar orquídeas! En serio
no daba crédito.

A mí me tocó vivir en la Tepalcates ahí en iztapalapa y, por
ejemplo, muchas de esas zonas eran cuevas, llanos ozonas
de tiraderoy basura que,sin embargo, los vecinos defendieron
para que no se hicieran desarrollos habitacionales. Perdó
nenme, pero me encantaría poder cantar la de Alex Lora con
un nuevo sentido: "Nuestros impuestos están trabajando"
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La posibilidad de terminar el mandato presidencial
por ufa de una consulta, introduce incentivos
incorrectos en el ejercicio de gobierno

asada la consulta popular del 1 de agosto,
hay una siguiente cita para los electores
mexicanos. Se trata de la revocación de

mandato introducida en la Constitución por
el presidente Andrés Manuel López Obrador
y que está prevista para marzo de 2022.

El ejercicio enfrenta varios obstáculos:
un umbral de convocatoria de 3 por ciento del listado nominal
(2.8 millones de votantes); la previsión de recursos presu
puestaos para el INE y la falta de legislación secundaria en
la materia. Cabe señalar que el Congreso aprobó la inclusión
del mecanismo en la Constitución, perosigue sin expedirse la
ley reglamentaria, lo cual implica un alto riesgo en cualquier
escenario, más aún en caso de que la ciudadanía votara por
revocar el cargo del Ejecutivo.

Y dichos obstáculos noson el único problema. El ejercicio
es riesgoso por otras razones.

Para empezar, en un régimen presidencialista como el
nuestro, este ejercicio es una mala idea porque altera los tér
minos de la elección de presidente de la República (enfecha
determinadayporun único período deseisaños). La posibilidad

de terminar el mandato presidencial
por vía de una consulta, introduce
incentivos incorrectos en el ejercicio
de gobierno, colocandoal Presidente
en modo de campaña permanente,
evitando tomar decisiones impopula
res para no desagradar al electorado.
A su vez, la oposición se dedicará a
encontrar motivos para descarrilar
al Ejecutivo anticipadamente.

Es mala idea por ser instrumento con escasas credencia
les democráticas. Hugo Chávez usó la figura para justificar
su permanencia en el cargo. Y sólo tres países en America
Latina contemplan el referéndum revocatorio: Ecuador, Bo
livia y Venezuela.

En México parece una mala idea para el Presidente, sobre
todo, después de las elecciones intermedias de este año.
Ciertamente, Morena ganóa nivel territorial al llevarse 11 de las
15 gubernaturas disputadas, pero perdió estrepitosamente en
la Ciudad de México, otrora bastión del obradorismo. El mismo
resultado podría repetirse en la revocación de mandato y el
nuevo revés para la jefa de Gobierno, candidata favorita de
AMLO para 2024, sería imposible de remontar.

Por ello, tampoco es una buena idea estratégicamen
te hablando. La conseja es no arriesgarse en ejercicios de
consulta, si no se está seguro del resultado. Ejemplos hay de
exceso de confianza con resultados contraproducentes para
sus proponentes. Chile rechazó la continuidad de Pinochet
con un plebiscito promovido desde el gobiernoy losingleses
votaron por el Brexity echaron fuera al primer ministro Da
vid Cameron.

Al final, para el país es una mala idea porque sigue distra
yendoal gobiernofederal de las tareas pendientesy urgentes.
Lejos de generar confianza, añade otra fuente de incerti
dumbre. Lo que demandan los ciudadanos son acccionesy
rendición de cuentas. Lo demás es tentar a la suerte con las
cartas en contra.

La oposición
podría

dedicarse a

descarrilar al

Ejecutivo
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EL GOBIERNO
INCUMPLE TAMBIÉN
CON OUTSOURCINC

I próximo 1 de agosto debían entrar en
vigor las disposiciones que modifican en

E México la práctica de la subcontratación,
conocida como outsourcing;sin embar
go, el incumplimiento de empresasy el
gobierno orillaron, una vez más, a que
el Congreso de la Unión/e entre ol quite.

El senador Ricardo Monreal presentó una iniciativa
de ley para prorrogar 30 días la puesta en marcha de tan

controvertida reforma, debido a que sólo 30 por ciento de
las empresas pudo cambiar su régimen de contratación.
Pero lo más penoso del caso es que las enti

dades de gobierno tampoco lo han hecho. Su ni
vel de cumplimiento anda por el mismo rango.
Pese a que el presidente López Obrador vendió

la reforma como una de sus acciones de mayor avan
zada, para eliminar la evasión de impuestos y mejo
rar los ingresos de los trabajadores, poco eco tuvo,
no sólo entre la IP, sino en su propia administración.

De acuerdo con la Organización Mexicanos contra la
Corrupción, el gobierno esuno de losprincipales clientes
de empresas que se dedican a ese negocio.

Entre 2019y 2022,asignó contratos por al
menos5mil millones de pesos. Y el Banco del
Bienestar es el que más ha gastado:408 mi
li ones de pesos en 2G19y 463 mil Iones en 2020.

Otras dependencias cuentan con servid os
similares,como lassecretarías del Bienestar,
Economía, Hacienda, Relaciones Exte
riores, Marina, la Sedeña, Cultura, la SEP,
Banobras,el IMSSyel ISSSTE, entre otras.

Como dice el clásico: El buen juez, por su caso emp/eza,y
éste no es el caso, aunque la ley establece que la administra
ción pública tiene hasta el 1 de enero de2022 para incluir en la
nómina a los trabajadores que tiene por subcontratación. Sin
embargo, no hay plazo ni política publica para hacerlo (ni en
el gobierno ni en la IP) tanto que el Congreso hace molobores
para dar un mes de gracia, por lo que los próximos29y 30 de
julio se llevará a cabo un periodo extraordinario de sesiones
para desahogar el tema. Como siempre, ol cuarto poro las 12.

¡Oh! Y ahora, ¿quién podrá espiarnos? Se dio a co
nocer esta semana que el gobierno de Enrique Peña
pagó un contrato millonario por el sistema Pegasus
que, entre otras cosas, espió a 15 mil mexicanos, entre

políticos, activistas y periodistas. Lo más extraño es
que justo en el momento que se conoce la noticia, nos
enteramos que fueron hackeados los celulares del se
nador Ricardo Monreal, jefe de Morena en la Cámara
alta, así como los de los alcaldes de Cuajimalpa y Mi
guel Hidalgo, Adrián Rubalcava y Víctor Hugo Romo.

El pasado14 de julio publiqué en este espacio que el boom
inmobiliario en Yucatán ha desatado la ambición de

algunos empresarios, como el caso de Grupo Vive, que
pretende adjudicarse 300 hectáreas del campus de la
Universidad de Chapingo en el estado. Por esa razón, el

miércoles la Comisión Permanente aprobó
un punto de acuerdo en el que exhorta al rec
tor de esa casa de estudios, y al subdirector
del Centro Regional, Manuel Jesús Negrete
Quijano,a que en un plazo máximo de 15 días
entreguen un informe de la transacción. No
obstante, el rector José Solís Ramírez fue
destituido, hace un mes"por incumplimiento
y omisiones"y el interino es Eusebio Dago
berto Torres, pero no ha tomado posesión.

Por otro lado, la Permanente también pidióla interven
ción de la Secretaría de Economía, que encabeza Tatiana
Clouthier, para que determine si en esta operación los em
presarios involucrados: Juan Manuel Ponce, vicepresidente
de la Canacintra; su hermano Fernando, presidente de
laCoparmexen Mérida,yel papá, Fernando Ponce,cum
plen el apartado de ética señalado en la Ley de Cámaras
Empresariales y sus Confederaciones.

Ycomo dice e/filósofo... Nomeacuerdo:"E/cam/no de

la doctrina es /argo; breve y eficaz, el del ejemplo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

La adminisfración
es uno de los

principales
clientes de este

negocio
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En un encuentro de los Ministros o Secretarios de Turismo de Cuba y México ce
lebrado en Mérlda, Yucatán, en la pasada administración, salió el problema de la
falta de suministros a ese país por el bloqueo de Estados Unidos que prohibía a las

naciones proveer a ese país.
Manuel Marrero de Cuba en plática expuso la problemática de llegar los productos

a su país, pues las importaciones de alimentos venían desde Rusia y tardaban más de 3
meses en llegar. Los costos en consecuencia se registraban extraordinariamente altos.

Porque le comento esto, bueno porque ahí se hablaba ya de un acuerdo con el go
bierno de México de ser proveedor y que desde la blanca Mérida podrían exportar sus
productos frescos y a menor costo.

En el encuentro estuvo presente el entonces secretario de Turismo, Enrique de la
Madrid y el entonces gobernador, Rolando Zapata.

El ministro de Cuba reveló que consumen milmlllones de dólares al año y que seria
muy significativo que México a través del gobierno de Yucatán, por su cercanía pudiera
dar luz verde a esa comercialización de productos alimenticios.

Se acortaría tiempo, dinero y esfuerzo, además con la calidad de carnes frescas,
hortalizas, legumbres y más.

Sin embargo De la Madrid en la charla simplemente dijo que sería muy complicado
que Estados Unidos permitiera a México poder vender a Cuba.

De la Madrid en ese tiempo adelantaba incluso, que sin embargo en Cuba ya se
estaban abriendo a la inversión mexicana, una cadena hotelera estaba por construir el
primer hotel en la isla. Que eso era un gran avance que podría ser el inicio de la apertu
ra internacional.

Hoy el Presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó a enviar ayuda hu
manitaria a ese país que ha sido devastado por las políticas de Estados Unidos con
ese bloqueo.

Hace pocos días López Obrador envió un primer avión de la Fuerzas Armadas con
alimentos y vacunas. Anunció que fue porque México no olvida la ayuda de los cubanos
en la crisis de la pandemia, es decir cuando mandaron una delegación de Médicos
para apoyar en los hospitales.

Ahora el Presidente comenzó a preparar otro buque de ayuda humanitaria que
enviará a Cuba, desde luego que son ayudas que necesita ese país con carácter de
urgente. Las manifestaciones del pueblo cubano están provocando se agudice la crisis.

Por lo pronto el Presidente López Obrador les tendió la mano en esta ayuda huma
nitaria que, sin calificar si es buena o no el régimen de sus Presidentes, lo importante
al menos es que les llegue esos alimentos y enseres esenciales a los cubanos, indepen

dientemente de la situación política que se viva.
Ahora vamos a ver que dice Estados Unidos que tiene la solución en un abrir y ce

rrar de ojos, al menos el régimen cubano les permitió tener internet y el ingreso al país
norteamericano así como vuelos de la isla a EU. Un avance que ojalá se potenclalice.
APADRINAN A EGRESADOS DE DERECHO PARLAMENTARIO

En la entrega de diplomas a la primera generación en la especialidad de Derecho
Parlamentario, ante la presencia de Eduardo Ramírez, presidente del Senado, Miguel
Angel Osorio Ghong, presidente del Instituto Belisario Domínguez, el líder de los senado
res Ricardo Monreal dijo a los 79 egresados de 23 estados, que nunca se debió alterar
la fórmula de representación en la Cámara Alta porque con los 64 que se sesionaba se
tenía estrictamente la representación de las 32 entidades.

Desde luego que Monreal aprovechó para decir que no es la esencia esa represen
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tación de senadores, vaya de los llamados becados plurinominales, pues hoy están en
puerta reformar la Constitución para eliminarlos.

También la reforma seria para eliminar 100 de los 200 diputados por esa misma
figura, pues basta recordar que inicialmente son 300 Distritos y se sumaron 200 de
representación proporcional o por beca.

Ahí en San Lázaro que está en manos de la presidenta del PRI, Dulce María Sauri y
liderada por Morena con Ignacio Mier, corresponderá ahora esperar la entrada de la
nueva Cámara de Diputados para consolidar si se registra esta reforma.

Por ello Monreal les reiteró a esos egresados que como alma mater fue la
Benemérita de Oaxaca que esa representación (de Pluris o becados) no es la esen
cia del federalismo.

DE QUIEN Y QUE TANTO TENDRÁ PEÑA POR EL ESPIONAJE
Con el escándalo de Pegasus, vamos a ver que sorpresas salen antes del 2024,
porque para nadie es secreto que Santiago Nieto, como fiscal de la Unidad de
Inteligencia Financiera sabe que ese equipo del ex Presidente Enrique Peña Nieto al
menos deberá tener una tonelada de información de lo que espiaron. <iQué tanto
tendrá y qué tendrán?

Jachavez77(a)yahooxom
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Pegasus, como anillo al dedo para la consulta
Vaya sincronía entre el renacimiento del caso Pegasus y la

consulta para enjuiciar a personajes del pasado (como dice la
pregunta que aprobaron los ministros de la Suprema Corte de

(injusticia de la Nación).

Como dice ya saben quién, el tema les cayó como anillo al dedo
igualito que la pandemia por Covid19, porque ha servido a Andrés
Manuel López Obrador para machacar un día sí y otro también en que
los mexicanos deben participar para condenar la corrupción y los
abusos de La Mafia del Poder.

Y no se lo diga a nadie, pero la verdad, acá entre nos, la consulta
ciudadana nomás no termina por convencer ni a los mismos leales a la
cuarta transformación.

Recuerde que para que sea vinculante la Ley establece que se
requiere la participación del 40 por ciento de la lista nominal, lo que
significa con las cifras actuales 37 millones 411 mil 389 mexicanos.

Nada fácil, con todo y las becas y pensiones que se regalan en todo
el país.

Hasta López Obrador la ve complicada y ya se pronunció por una
reforma que reduzca ese porcentaje, que "es muy alto".

Ojalá se pueda hacer una reforma para que no esté tan alto el
porcentaje para que la consulta se pueda hacer vinculatoria, dijo en
una de tantas mañaneras.

dPus qué nadie se lo advirtió al mero preciso de Palacio?, se
escuchó en radiopasillo.

Hackean a Romo y a Monreal
Y a propósito de Pegasus, ayer se supo del hackeo del teléfono celular
de dos integrantes de Movimiento Regeneración Nacional (Morena):

Víctor Hugo Romo, alcalde de Miguel Hidalgo, y Ricardo Monreal
Avila, coordinador de los senadores morenistas.

Curiosamente a ambos les fue bloqueado al celular desde la noche
del miércoles.

En las redes se desataron las bromas y algunos preguntaban si
fueron al mismo congal.

 cNo que Pegasus ya es cosa del pasado?, se escuchó en

radiopasillo.

Temen apoyo del PRI a AML0

Para nadie es un secreto que la disputa interna tiene al Partido
Revolucionario Institucional (PRI) así, como su nombre lo dice:
partido.

Que las decisiones de Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, han

provocado división y malestar entre quienes se sienten desplazados y
hasta traicionados.

Acusan al líder nacional de colocar a sus amigos en las listas de
candidatos y en los puestos clave del tricolor.

Ahora, tras la alianza con el PAN y el PRD, que en la CDMX
y el Estado de México tuvo su mayor impacto y dejó a Morena
disminuido, alertan sobre un eventual apoyo priista a las iniciativas
presidenciales, lo que le daría la mayoría calificada, necesaria para
aprobar reformas constitucionales... como la eléctrica, que está en
puerta.

El que más negativos genera es Rubén Moreira quien hasta será el
coordinador parlamentario en la LXV Legislatura.

Mientras, los tricolores son pastoreados con terapias como el
Seminario Operación y Técnica Legislativa, rumbo a los trabajos, que
inician en agosto.
radiopasillo@ova.com.mx
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Los acuerdos azules

Aunque aún faltan algunos
meses para que el CEN panista
dé el banderazo de salida para
la renovación de la dirigencia
nacional, el actual líder azul,
Marko Cortés, nos dicen, no ha

perdido el tiempo y tras la jorna
da del 6 de junio se ha enfocado
en apuntalar sus aspiraciones
para repetir en el cargo, aunque
tampoco lo tiene nada fácil. En la
Cámara de Diputados ya operó
la llegada de Jorge Romero

como coordinador, con lo que se
aseguró su respaldo, lo mismo
con Santiago Creel, quien sería
la apuesta para una vicepresi
dencia en la Mesa Directiva por
el PAN. Ahora, al parecer, Marko
se negocia con otros aspirantes
que también levantaron la mano
para dirigir al partido, como
Adriana Dávila o Francisco

Domínguez, y sobre todo con al
gunos potenciales "presidencia
bles" panistas, a quienes promete
piso parejo y sobre todo, que él
mismo no se presentará como
aspirante. ¿Le alcanzará?

Viable, discusión
por outsourcing
Mientras que el extraordinario
en la Cámara de Diputados
para sacar adelante los procesos
de desafuero de Saúl Huerta

y Mauricio Toledo, más la
ratificación de Rogelio Ramírez
como secretario de Hacienda

sigue muy cuesta arriba, en el
Senado, nos dicen, es casi un

hecho que habrá extraordina
rio para ampliar hasta al 30 de
agosto el periodo para la entrada
en vigor de las modificaciones
en materia de subcontratación, y

no así el 30 de julio. Sin embargo,
la bancada del PAN y el gremio
patronal continúan en la búsque
da de acuerdos para ampliar el
periodo de gracia hasta enero de
2022, igual que en el sector públi
co, En la próxima sesión presen
cial de la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión, el
martes 27 dejulio.se podría dar
luz verde al extraordinario para
el cambio de plazos, lo único
que continúa en la mesa de ne
gociaciones, a muchas bandas,
es qué tanto se va a ampliar.
Atentos.
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EL SILENCIO DE LA CEDHNL
Y PRESUPUESTO ECHA ABAJO

LEY DE EDUCACIÓN
La Comisión Estatal de los

Derechos Humanos de Nuevo

León (CEDHNL), a cargo de
Olga Susana Méndez Arellano,
guardó silencio en cuanto a la
queja de Mariana Rodríguez
por violencia política de género
por la sanción que puso el INE.

Se intentó buscar el

posicionamiento de la
presidenta, pero la respuesta
fue negativa. Era muy
importante que Méndez
Arellano emitiera su postura,
sobre todo porque la denuncia
era contra este órgano electoral.
Y más aún, porque Mariana no
está siendo sancionada como

una persona, si no por su marca
con actividad empresarial.

Mientras que su esposo, el
gobernador electo, Samuel
García, señaló presunta
violencia política de género.
La verdad, se equivocó en el
planteamiento porque ella
nunca fue candidata a un

puesto de elección popular y,
para configurar este delito, se
tiene que minimizar o afectar
a la mujer en su actividad
política.

Samuel mostró incertidum

bre, comenzó a declarar en los

medios y subir información
en sus redes sociales. Tam

bién aseguró que el TEPJF, en
denuncias similares a las hoy
resueltas, las declaró infunda
das en 2018, otra declaración
sin sentido porque en esa
ocasión no estaba registrada la
marca de su pareja, ya que eso
lo hizo en 2019.

De cualquier forma, la con
troversia aún tiene para rato.

PRESUPUESTO ECHA ABAJO

LEY DE EDUCACIÓN

Tal parece que la aprobación
en el Congreso estatal de una

nueva Ley de Educación será
frenada por el gobierno de Jai
me Rodríguez y, como se había
perfilado, lo que terminaría
por echarla abajo sería el tema
presupuestal.

El gobierno estatal, sobre
todo la Tesorería, a cargo de
Carlos Garza, ya está revisando
minuciosamente lo aprobado.
Pero el incumplimiento de
incluir un dictamen de impacto
presupuestal es lo que hará que
se regrese al Legislativa

Tampoco se descarta que

en el análisis salga a relucir que
existen otras discrepancias con
la Constitución federal, lo cual
también sería motivo para que
se cayera.

No sería la primera vez que el
Gobierno del Estado, o incluso
otras instancias, terminen
por corregirle la plana a los
legisladores. En esta ocasión,
como enfatiza la oficina de

prensa de la bancada del PT, se
elaboró una iniciativa basada

en cuatro iniciativas previas y
tres mesas de consulta. Pero

con todo y eso, no incluyeron
el análisis de impacto
presupuestal. Ver para creer.

Jaime Rodríguez podría vetar la Ley
de Educación.
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HASTA SEPTIEMBRE,
LA TRANSICIÓN

Los alcaldes de la CDMX, de la

Alianza Opositora y de Morena,
no van a poder adelantar la tran
sición a pesar de los pesares.
Han pasado por la oflcina del se

cretario de gobierno capitalino, Marti Batres,
para tomarse la foto, tomar café y platicar
del futuro, pero no han logrado que se de
lante de ninguna manera el cambio en las
demarcaciones a pesar de que le han pre
sentado proyectos completos. La instrucción
de la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum,
es tomar el plazo máximo de entrega de la
administración para dar a conocer el estado
en que quedaron las demarcaciones.
Nadie ha querido aclarar el

apagón digital en el Aero
puerto Internacional de la
CDMX. Nos informan que los
recortes presupuéstales al

canzaron diversas dependencias, pero con lo
sucedido regresamos a los 80 cuando Méxi
co guiaba aviones en el aire con pizarras y
letreros. Si bien es cierto nunca hubo riesgo
en el espacio aéreo, hubo demoras en todos
los vuelos de la mañana y parte de la tarde.
La austeridad debe ser planeada, no solo pa
sar tijeretazos a diestra y siniestra.
La reunión de la Conago encabe

zada por la secretaria de Gober
nación Olga Sánchez y Claudia
Pavlovich, presentaron dos ban
dos: uno que considera viable y

hasta necesario regresar a clases en agosto,
ahí está Diego Sinhué Rodríguez, de Guana
juato; Enrique Alfaro, de Jalisco; y Cnitláhuac
Garcia, de Veracruz. El otro grupo considera
riesgoso que los alumnos vuelvan porque
los contagios de coronavirus se elevaron en
tre jóvenes y niños. La respuesta de la secre
taria de Educación Pública, Delfina Gómez,
fue taj ante con la linea marcada por el Presi
dente a Anales de agosto regresan a presen
ciales. Eso si, todos coinciden en acelerar la
vacunación

hora que el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional

de Seguridad Pública identifi
có los 50 municipios como
violentos del país, sobresale el

hecho de que 30 de ellos son gobernados
por Morena, y en el caso del Valle de México
destacan Halnepantla, Naucalpan, Ecate
pec, Nezahualcóyotl y Cuautitlán México,
cuyos alcaldes han permitido que la delin
cuencia domine sus territorios.

El gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín, presume su
estrategia de seguridad con la
que de enero a junio aseguró
124 armas cortas, 45 largas,

tres granadas y casi 172 mil bolsitas con
estupefacientes; además de 93 vehículos
y 11 motos utilizados para actividades de
lictivas. Logró detener a 473 presuntos
delincuentes y trasladó a penales de má
xima seguridad a 38 reos que mantenían
el auto gobierno al interior del Centro de
Reinserción Social de Chetumal.
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SIN PROTOCOLO
ALITO AL BANQUILLO
JOELSAUCEDO

Tras la derrota que sufrió el
PRI a nivel nacional, la lum
bre le llegó a los pies de su
dirigente Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito.

Varios elementos se conjugan y le dan
argumentos a sus adversarlos internos
que exigen su renuncia.

Desde el inicio de este gobierno se le
criticó su cercanía al Presidente López
Obrador, lo que le mereció el mote de
"Amlito".

La catástrofe para el tricolor llegó con
la pérdida de ocho estados, incluido
Campeche, donde Alito es gobernador
con licencia.

De inmediato, su más acérrimo ad
versarlo interno Ulises Rulz demandó su

renuncia.

"Este año será recordado por la historia
como aquel en que el PRI sufrió la más hu
millante de sus derrolas", dijo Ruiz.

Tal vez por eso Alito buscó colgarse de
los triunfos priístas en la Ciudad de México,
donde hubo alianza con el PRD y PAN.

Su dolor de cabeza subió de intensi

dad, cuando Ulises bloqueó por varios
días la sede nacional priísta.

En ese contexto se generó una trifulca
donde salieron a relucir armas de fuego y

que Moreno Cárdenas achacó al exgo
bernador de Oaxaca.

De inmediato Cárdenas cobró revan

cha iniciándole un proceso de expulsión
que está en curso.

A ello se suma que López Obrador
deslizó la posibilidad de que Morena po
dría contar con el voto de priístas para
aprobar sus iniciativas en la próxima le
gislatura de la Cámara de Diputados.

¿Acaso Moreno tiene un pacto oculto
con López Obrador? ¿Hay algo que no
sepan sus aliados el panista Marko Cor
tés y el perredista Jesús Zambrano?

A lo anterior se suma el surgimiento
de una corriente crítica priísta encabeza
da por Fernando Lerdo de Tejada que
también exige la renuncia de Alito.

La presión se le Incrementa al priísta
y aún le falta.

PROSPECCIÓN... El espacio de las
mañaneras es usado por tiradores disfra
zados de informadores, como sucedió
con Ornar Niño, llegado directo de San
Luis Potosí, y quien pretendió confrontar
al Presidente López Obrador con su alia
do el gobernador electo, Ricardo Gallar
do Cardona. Por lo visto los filtros no le

funcionan al vocero Jesús Ramírez.

Twitter: (SJoelSaucedo
saucedos¡(a)yahoo.coim.mx
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VIA LEGAL
NECESITO UN ABOGADO

MARÍA FERNANDA MATUS
Apenas el pasado 12

de julio se celebró el
Día del Abogado en
México, una fecha

que, según las ver
siones disponibles, podría re
montarse a ese día de 1553 cuan

do se impartió la primera cátedra
de derecho en América, en lo que
a la postre sería la Universidad
Autónoma de México. En el mun

do el Día del Abogado se conme
mora cada 3 de febrero.

Muy a propósito de la fecha
mexicana, en la que se pondera a
quienes ejercen esta profesión y a
la profesión misma (una de las
fuentes más inspíracionales de
memes), vale la pena hacer una
reflexión más allá de las felicita

ciones que, entre los profesiona
les del derecho, una de las profe
siones más antiguas y demanda
das en todos los países, provoca la
mencionada fecha.

Para ello qué mejor que la lec
tura de "Necesito un abogado.
Cómo escoger a un abogado y qué
puede hacer por ti" de Jordi Nieva
Fenoll, reconocido catedrático de

la Universidad de Barcelona,
conferencista y autor de otros
destacados libros sobre derecho

procesal.
Desde cierta perspectiva el li

bro puede ser interpretado como
una especie de manual de salva
ción para cualquier persona, ya
que permite acercar como el pro
pio autor menciona, esta profesión
a los ciudadanos, que generalmen
te la perciben y para muchos lo es,
incomprensible; no en pocas oca
siones he escuchado a periodistas
entrevistar abogados, aplicando la
de "no me lo diga en abogañol".

La anécdota da una Idea de la

relevancia de la profesión del es
pecialista en derecho y de cómo
su asesoría deberla estar, Invaria
blemente, ligada a un ejercicio
ético y eficaz, pero que, por el
contrarío, en ocasiones aprove
cha esta poca capacidad de com
prensión de los ciudadanos para
dar paso a un ejercicio muy le
jano a esos principios, eternizan
do los conflictos con una mentali
dad de monetización.

La profesión así ejercida no
sólo contribuye a la corrupción
de la profesión misma, sino que
provoca pérdidas para los ciuda
danos y para el Estado y sus Insti
tuciones, ya que entre más dura
un conflicto, el entramado de
personas y recursos que se desti
nan a su atención se extiende con

la consecuente carga económica
para todos.

Además, está también la afec

tación que un mal ejercido de la
profesión, por mala preparación,
puede causar a las personas. "La
mala actuación de un abogado
puede destrozar completamente
la vida de una persona o incluso
mandarlo directamente a pri
sión", apunta el autor.

Vista desde el ojo del profe
sional del derecho o de quien tie
ne una relación cercana a esta

profesión, la obra se adentra en
temas vitales, por ejemplo, el pa
pel esencial de los abogados en el
restablecimiento de la Igualdad.

"El abogado iguala las armas de
los contendientes, Al ponerse en el
lugar de su defendido y hablar por
él cubre todas las carencias de su

cliente que pudieran representarle
una desventaja", señala.

Finalmente mencionaré la

Idea que aborda el autor sobre la
necesidad de contar, desde la
educación básica, con una Ins
trucción jurídica "al menos en
derechos humanos". Más que
nunca, actualmente ya nos da
mos cuenta de lo importante que
es conocer y comprender el mun
do del derecho, presente en prác
ticamente todas nuestras activi

dades e interacciones.
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TEXTU ALES
ESTÁNDARES DOBLES
DE LA OPAQ
ADALBERTO VILLASANA

Este julio fue celebrada la 97 se
sión del Consejo Ejecutivo de
la Organización para la Prohi
bición de las Armas Químicas
(OPAQ). El evento ha renova

do la discusión sobre las decisiones politi
zadas de esta estructura y violaciones por
su dirigencia del principio de la imparciali
dad.

El exembajador británico en Siria, Peter
Ford, comentó que "es una tragedia que un
organismo de vigilancia internacional muy
importante sea corrompido tanto al ser po
litizado por las potencias occidentales".
Dijo que la OPAQ durante los últimos anos
ha demostrado que es un títere de los Eli A,
Remo Unido y Francia. Esos paises la han
dotado de funcionarios de sus propias ad
ministraciones que cumplen los deseos de
Washington, Londres y Pans.

El origen de esa crítica consiste en la
política de estándares dobles de la OPAQ.
La Secretarla Técnica de la organización
cierra los ojos al hecho que Washington
tiene el arsenal químico más grande del
mundo. Para todos, menos la OPAQ, es
evidente que Estados Unidos durante las
décadas demoran el proceso de destruc
ción de las municiones prohibidas. Al mis
mo tiempo se aumenta la presión sobre el

gobierno de Siria que con el monitoreo in
ternacional eliminó todas sus reservas de

armas químicas. En ese sentido merecen la
mención los informes de la OPAQ que se
basan en las grabaciones fabricadas del
llamado grupo "Cascos blancos". Es confir
mado que esa estructura, financiada por
los EUA y sus aliados europeos, coordina
todos sus montajes con las organizaciones
terroristas.

El carácter engafloso de los informes de
la OPAQ se revela en una carta Interna de
esa institución que fue publicada en un
portal de WikíLeaks. Uno de los miembros
de la comisión que investigaba el presunto
ataque químico en la ciudad de Duina, Si
ria, denunció al jefe de la OPAQ Robert
Falrweather que el contenido de la versión
final del informe tergiversa los hechos. Hi
zo hincapié en que los hechos cruciales
que se pueden ver en la versión redactada
son algo diferente en comparación con el
texto original, hubo una Incoherencia entre
lo mostrado y los testimonios de los testi
gos por lo que el documento ya no refleja el
trabajo del equipo.

La sesión de la OPAQ mostró creciente
preocupación por la actuación del Equipo
de Investigación e Identificación (UT) de la
Organización.
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Empresarios y AMLO
aplauden decisiones

en el Senado

Otra vez dio en el blanco, mostró

su eficacia y empatia politica el
coordinador de Morena en el

Senado, Ricardo Monreal. Y es que su
propuesta de ampliar un mes el plazo
para la entrada en vigor de la reforma
para eliminar el outsourcing fue muy
bien recibida en el sector empresarial
y por el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
El sector industrial de México desta

có la sensibilidad del senador Monreal

con el empresariado para tratar de pos
tergar la implementación de las refor
mas en subcontratación, y aunque sugi
rieron ampliar el periodo hasta enero
de 2022, se dicen satisfechos con los ofi
cios políticos del legislador.
A través de un Twitter, la Confede

ración de Cámaras Industriales

(Concamin) que encabeza Francisco
Cervantes, aplaudió la propuesta de
Monreal para ampliar la fecha para la
entrada en vigor de las "complejas
reformas en materia de contratación.

Sugerimos que se amplíe lo más
posible, para asegurar la eficacia de
la ley".
El presidente de la Canacintra,

Enoch Castellanos, dijo: "Nos suma
mos. los industriales de Canacintra a la

modiücación propuesta por Ricardo

Monreal, que prorrogaría la entrada en
vigor de ¡as reformas relacionadas a
regular la subcon tratación.

"Recibimos positivamente la iniciati
va del senador Ricardo Monreal para
ampliar ei plazo de la entrada en vigor
de la reforma en materia de subcontra

tación, Coincidimos en la relevancia de

hacerlo para las empresas, como se
hizo para dependencias gubernamen
tales' 1, des tacó por su parte el Consejo
Coordinador Empresarial.
Y López Obrador no se quedó atrás

y en su "mañanera" consideró que las
empresas han estado ayudando a
avanzar en la contratación de trabaja
dores y apoyó la iniciativa que busca
rá ampliar el periodo para cambiar de
esquema.

"Se está actuando con mucha pru
dencia y además entendiendo cada
realidad. Los empresarios nos pidieron
una prórroga de un mes, porgue les
lleva tiempo el que se ajusten a la nueva
circunstancia. Es muy probable que en
el Congreso se resuelva el que se dé
esta ampliación. Nosotros lo vemos
bien, porgue si es para que se puedan
preparar. ajusfar a Ja nueva ley, y que no
haya la subcontratación estoy a favor de
que se amplíe", apuntó.
Por otro lado, y ya que menciona
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mos al líder del Senado, en torno a la
Reforma Electoral, llama poderosa
mente nuestra atención su comentario

en el cual destacó dos temas: que
nunca se debió modifícar el número

paritario de senadores< porque repre
senta al pacto federa/ y la necesidad
de especialistas en la técnica parla
mentaria para elaborar mejores
leyes.
En la casona de Xicoténcati, en el

Centro Histórico de la capital, el sena
dor Monreal dijo, al clausurar el curso
de Especialidad de Derecho Parla
mentario de la Universidad Benito

Juárez de Oaxaca, que a él le hubie
ra gustado llevar esa materia cuando
estudió leyes. Ah, pero también les dio
a conocer que esa especialidad,
Derecho Legislativo será perma
nente en el Senado, pues en agosto
se lanzará la primera convocatoria.
Y ya que estamos echando chai

sobre el tema, también comentó que
ya lo ha solicitado a sus pares en la
Universidad Nacional Autónoma de

México, en la Facultad de Derecho,
donde él mismo da cátedra en esa

materia. Les ha pedido que se esta

blezca como materia obligatoria,
¡vaya que esa sí sería una innovación
extraordinaria entre las y los pro fe 
sionales de las leyes!
Y lo más interesante que dejó ver el

senador, fue quizá sin darse cuenta, ¿lo
creemos? Un avance de su reforma

electoral. Nos llama la atención que,
enfático aseguró que la representación
proporcional no representa la esencia
del Federalismo. Textual, asentó:
"Minea debió haberse alterado la fór

mula paritaria del Senadoporgue este
órgano del Congreso "representa a las
entidades federativas y debe de tener
representación paritaria".
¡Vaya, pues...! En su discurso para

felicitar a los 79 estudiantes, de 23
entidades federativas, que participa
ron en el curso impartido por la
Benemérita Universidad de Oaxaca,
en coordinación con el IBD, el sena
dor recordó que, en un tiempo, en la
antigua sede del Senado sesionaban
solo B4 senadores, dos por cada enti
dad... hoy en día son 128, debido a la
representación proporcional o los lla
mados plurinominales, ¿Será que
planteará regresar a ese estadio par
lamentario?
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En La Cámara de Diputados mexi
quense, se aprobó por unanimidad ta
Ley ingrid, para establecer como tipo
penal, eL delito de difusión indebi
da de imágenes o información de
víctimas, e incluso se castigará hasta
con 8 años cuando sea cometido por
servidores públicos y se incorporan
agravantes cuando sea en perjuicio
de niñas, adolescentes o mujeres.

Muy buena noticia es que La Secre
taría de La Mujer y eL Consejo Mexi
quense de Ciencia y Tecnología hayan
formado un Convenio de Colabora

ción que permitirá dar continuidad a
La segunda promoción de becas de
posgrado para mujeres indígenas y
ruraLes del Esta do de México.

Y en Cuautitlán izcaLli hubo un

zafarrancho en el tianguis de Santa
María Cu a da Lupe las Torres, cuyos
Líderes priistas son Job Villeda y Ja
vier González Ahí se venden bebi

das a Leo hóLfcas, como ya es común
en muchos tianguis de La entidad.
Lo cual no debería ser permitido,
porque pone en riesgo La integridad
física de compradores y vendedores,
ya que bajo el infLujo deL aLcohol La
violencia puede desatarse. Se debe

poner orden en este tema, porque
por eso hay establecimientos fijos,
como bares, cantinasy restauran
tes. en donde se pueden expender y
consumir bebidas alcohólicas como

Lo marca La Ley.
EL año de Hidalgo se nota en
muchas alcaLdía5 mexiquenses.
en donde se construyen obras en
terrenos que eran de propiedad
municipaly con argucias LegaLes se
volvieron aparentemente de propie
dad privada EL caso más sonado es
el del terreno denominado "EL Trián

gulo de Lomas Verdes", que no es el
único caso, porque está La pLaza que
se construye en La calLe de Andes,
también en La Cuarta Sección, cuyas
modificaciones de uso de sueLo se

dieron en gobiernos priistas y Las
Licencias con los morenistas. Y no

son los únicos terrenos, porque en
Río Hondo hay 3 predios en similar
situación, lo mismo que en Lomas
de HuizachaL, por lo que este Lunes
2 de junio se unirán Los afectados de
todos esos Lugares, para bloquear eL
Periférico, ante La falta de respuesta
deLgobíerno municipaL Tomen sus
precauciones.
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No nos hagamos
El Partido Verde ya tiene una argucia legal para que el Tribu
nal Electoral le perdone la multa por 40 millones de pesos
que le aplicaron por la promoción que hicieron algunos
famosos. Nos adelantan que apelará a que no existen legal
mente los influencers, youtubersy tiktokers, sino que son
ciudadanos utilizando su libertad de expresión. ¿Será?

El mito de Higinio
Quienes conocen de política morenista en el Estado de
México dicen que, como René Bejarano en la CDMX, en
aquella entidad Higinio Martínez Miranda es un mito,
pues perdió elecciones en los municipios y distritos en don
de tenía que ganar y uno de los grupos ya hasta anda candi
dateando al Gobierno de esa entidad con el color guinda a
Pedro Zenteno, director de Birmex, quien negoció adquirir
vacunas contra el Covid19 en mayor cantidad y antes de
lo que se esperaban. Afirman que él sí ha hecho algo no
solo por la entidad, sino por todo el país, y que si alguien lo
duda... le pregunten al Presidente. ¿Será?

Otro capítulo tricolor
La telenovela del PRI continúa y ahora se vive un nuevo ca
pítulo: "La carta". Y es que enplenojaloneo con Alejandro
Moreno, que a pesar de su derrota sigue aferrado a dirigir y

legislar al mismo tiempo, ahora Ulises Ruiz a quien persi
guen denuncias de crímenes de lesa humanidad, envió una
carta a Fernando Elias Calles, encargado de la Comisión
de Honor y Justicia tricolor, en la que solo faltaron las
marcas de las gotas de las lágrimas cuando escribió: "Don
Plutarco sehadeestar retorciendo en su tumba al ver lo que
le ha sucedido al partido"... aunque no aclaró si en la era de
Alito o en la suya. ¿Será?

'Zapatero' presidenciable
Nos cuentan que la respuesta que dio en la conferencia
mañanera el titular de la UIF, Santiago Nieto, sobre la posi
bilidad de aspirar a la candidatura presidencial en 2024, fue
vista al interior de Morena como un acto de disciplina hacia
el presidente López Obrador, quien será finalmente el que
decida el futuro político del especialista en procuración de
justicia. ¿Será?

Ahí está el detalle
Nos dicen que uno de los aciertos en materia de seguridad
fue ampliar la intervención en los municipios con mayor in
cidencia de homicidios dolosos. Desde la Secretaría de Se

guridad y Protección Ciudadana de Rosa Icela Rodríguez
se atenderán 50 municipios (ya no solo 15) que concentran
casi 48% de dichos delitos en el país. Nos advierten que es
bueno prevenir los crímenes, pero que el reto estará en aten
der las causas y mejorar los resultados de las investigaciones
conjuntas. ¿Será?
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Nicaragua, el otro pendiente de EU

De nueva cuenta la Casa Blanca

tienen puesta su mira en Nicara
gua. Recordemos que el espacio
estratégico de ese país centroame

ricano por ser una vía natural para la cons
trucción de un canal interoceánico, lo han
apetecido a lo largo de su historia diversas y
grandes potencias. Hoy, en medio de la pan

demia del coronavirus, Nicaragua conserva
un reducido número de infectados, alrede
dor de 8 mil, y 194 fallecidos, según la OMS.
Sin embargo, políticamente Nicaragua es
noticia particularmente tras la detención de
precandidatos de la oposición a la presiden
cia. Recordemos que, por su acumulación de
fuerzas, el Frente S andinista de Liberación
Nacional (FSLN) llegó alpoder con el triunfo
de la candidatura del comandante Daniel

Ortega Saavedra el 10 de enero de 2007.
Hasta nuestros días, Ortega ha continuado
en el poder en sucesivas victorias electorales

y ha sido criticado por ello; con el arribo a la
Casa Blanca de Donald Trump (20162020),
el enfrentamiento con Nicaragua tomó nue
vos bríos, yes una política que hasta nuestros
días no la ha modificado la administración
de Joe Biden. Por el contrario, la compaña
antisandinista se acrecentó.

La subsecretaría de Estado para Asuntos
Políticos de EU, Victoria Nuland, afirmó en
gira por Panamá (29/junio/2021): "Cuan
do los países se salen del camino democrá
tico, como ha sido el caso de Venezuela y
Nicaragua, las personas sufren y la región se
desestabiliza. Hay muchas razones por las
cuales debemos proteger y avanzar nuestras
democracias".

La política estadounidense apoya finan
cieramente, por medio de la USAID y la NED
a la oposición antisandinista. Sin duda, las
condenas contra el presidente Ortega tratan
de minar la acumulación de fuerzas logradas
por el sandinismo. Esto se medirá el próxi

mo 7 de noviembre, cuando se realicen las
nuevas elecciones generales, incluyendo las
presidenciales. Hasta hoy, la oposición nica

ragüense se encuentra dividida.
El sandinismo pretende refrendar un nue

vo triunfo. Carlos Fonseca Terán, uno de sus
pincipales dirigentes, ha señalado que Nica
ragua no es noticia por ser uno de los países
"más seguros de América Latina (con un índi
ce de 3.5 homicidios al año por cada 100 mil
habitantes, siendo Costa Rica el más cercano,
con 11.2); y tampoco por tener uno de los
gobiernos del mundo con el mayor apoyo
popular sostenido durante una mayor canti
dad de tiempo (con índices de alrededor del
60% enlos últimos once años, de manera casi
ininterrumpida)". La disputa por Nicaragua
seguirá presente y estará de aquí a noviembre
en el ojo del huracán.
La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
independientesyno reflejan nec&ssrl amenté

él;purwáev¡sa de 24 HORAS.
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@Artedeldesarte @santiagoguerraz

¿Somos nuestro teléfono?
Cuando voymanejando, ono encuen

tro un lugar mientras camino, siem
pre pienso qué haría si no tuviera
Waze. Esta aplicación me da la ruta

más rápida para llegar a cualquier lugar de la
Ciudad de México.

Si con esa herramienta doy vueltas, ya me
imagino todo el tiempo que tardaría en llegar
a cualquier destino con solo un mapa físico,

o peor aún, guiándome únicamente con las
direcciones de las personas delalocalidad. Soy
pésimo escuchando indicaciones.
Y es que estamos acostumbrados a nuestro

smartphone, así como a toda su colección de
privilegios. Porque no solo nos ayuda a llegar
a cualquier sitio, si no a hacer cualquier opera
ciónbásica, a apuntar toda cosa que se nos ocu
rra al instante, o a mandar mensajes de texto y
sintonizar nuestras redes sociales a cada rato.

Incluso podemos usarlo para despertarnos, o
como linternaparair al acecho de unbocadillo
nocturno sin hacer alborotos.

También, el teléfono es nuestra guía emo
cional. ¿Queremos evitar a alguien que nos cae
mal? Simple, fingimos que "no lo vimos" por
estar pendientes del teléfono. ¿Nos tocó fila?
No pasa nada, bajamos cualquier juego y listo,
adiós tedio. ¿Situaciónfamiliarincomoda? No
hay problema, agachamos la cabeza, refresca
mos las redes, y tan tan.
Hicimos el escudo perfecto para escapar de

larealidad.

Vaya, hasta es el mediador predilecto en las
discusiones familiares, porque con una bús
queda en Google se resuelvenmuchos debates.
Por ser el equivalente a una mascota, no

nos despegamos de este aparato ni por equi
vocación. Nuestra vida ya no cobra el mismo
sentido sin él, porque hasta podemos sentirnos
inseguros.
¿Pero qué pasa cuando esa extensión de

nosotros mismos roba nuestro estado de con

ciencia? Podemos sentirnos perdidos.
¿Cómo le haré si me acaba la pila y debo re

gresar a casa, pero no conozco la ruta?
O qué, ¿se supone que sume a la antigüita

para calcular cuánto debo de la cuenta?
Ay, ¿y tendré que ver a los ojos a esa persona

que no soporto? ¿YhastasaZudarZa?

adiós tedio. ¿Situaciónfamiliarincomoda? No
hay problema, agachamos la cabeza, refresca
mos las redes, y tan tan.
Hicimos el escudo perfecto para escapar de

larealidad.

Vaya, hasta es el mediador predilecto en las
discusiones familiares, porque con una bús
queda en Google se resuelvenmuchos debates.
Por ser el equivalente a una mascota, no

nos despegamos de este aparato ni por equi
vocación. Nuestra vida ya no cobra el mismo
sentido sin él, porque hasta podemos sentirnos
inseguros.
¿Pero qué pasa cuando esa extensión de

nosotros mismos roba nuestro estado de con

ciencia? Podemos sentirnos perdidos.
¿Cómo le haré si me acaba la pila y debo re

gresar a casa, pero no conozco la ruta?
O qué, ¿se supone que sume a la antigüita

para calcular cuánto debo de la cuenta?
Ay, ¿y tendré que ver a los ojos a esa persona

que no soporto? ¿YhastasaZudarZa?

No, mejor no, gracias.
O hay pereza máxima, o de plano no sabe

mos qué hacer sin ese guardián electrónico que
nos protege de muchas situaciones.
Por eso, cuando creo que conozco muy bien

un camino, hago dos ejercicios.
Puedo estar confiado de la ruta que estoy to

mando. Apago el Waze, sigo el camino, trato de
poner atención a la calle, a los señalamientos y
a mi memoria.

A veces, triunfo y siento que vencí a la má
quina.
Pero en otras ocasiones, caigo en cuenta de

que efectivamente sigo perdido. Después de
refunfuñar, y sentirme como un tonto, dejo
ganar al smartphone, porque prefiero usarlo
para llegar más rápido a mi hogar que seguir
dando vueltas por necedad.
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Pese a contagios,
Consejo Nacional
de Salud va con
plan de AMLO

Hoy se deberán conocer los nuevos li
neamientos del nuevo semáforo epi
demiológico sobre el cual los gobier
nos estatales decidirán sus respectivos

esquemas de movilidad.
Sin embargo, ayer la secretaria de Gobernación,

Olga Sánchez Cordero, afirmó que el Consejo
Nacional de Salud "analiz a la propuesta de mante
ner los espacios públicos abiertos con el propósito
de proteger la economía y retomar a la educación
presencial en beneficio de la sociedad".
La funcionaría aseguró que se debe privilegiar

"en todo momento la salud pero sin descuidar el
impacto social que la pandemia ha implicado para
la mayoría de la población".
Parece claro por dónde irá la estrategia guberna

mental para enfr entar si así se puede decir, esta
ola de contagios que ayer superó los 16,000 casos.
Pero mientras el Gobierno se empeña en abrir sí

o sí las escuelas desde preescolar hasta preparato
ria, ninguna universidad ha promovido el regreso
a las clases presenciales.
En la UNAM, la universidad pública más grande

del país, el ciclo escolar comenzará el 9 de agosto
pero será en la modalidad a distancia.
La casa de estudios había elaborado un proto

colo en el que se establecía que, una vez declarado
el semáforo verde en la ciudad, dejar ía correr un
plaz o de 10 días para comenz ai a regresar a clases
de manera escalonada.

Pero tal escenario nunca ocurrió así que todos
los estudiantes de la UNAM, con calendarios se
mestrales o anuales, comenzarán el ciclo el 9 de
del próximo mes desde sus casas.
Como se puede ver, el regreso a clases presen

ciales se está promoviendo para el sector de la
población que de acuerdo a las estadísticas oficia
les ha sido el más vulnerable para el Covid en esta
tercera ola.

Podría ser que a partir del análisis del incremen
to de los contagios el Gobierno pudiera desistir
de su intención de volver a las clases presenciales,
pero las decisiones del Consejo Nacional de Salud
van alineadas con la decisión presidencial de abrir
las escuelas el 30 de agosto.
El argumento es que los niños y adolescentes se

enferman pero no se mueren.
• • • •

Una pregunta: si hay un subregistro de vacunas
aplicadas, ¿será la causa de que muchas personas
no pueden obtener el certificado de vacunación
que expide el Gobierno?
Porque si es así, el problema es más grave que

simplemente no completar un formulario.
Imagínese que por motivos de salud, trabajo o

escolar tiene que viajar a un país en donde le exi
gen el comprobante de que ya está vacunado y no
lo puede obtener porque no está registrado aún.
Ya nos dijeron de cuánto es el retr aso en el regis

tro, pero no en cuánto tiempo se repondrá.
¿Alguien por ahí que nos explique?

• • • •

A la dirigencia nacional del Partido Movimiento
Ciudadano no le habrá caído nada bien la multa fos

forescente por 55.4 millones de pesos que le impuso
el INE por la campaña en redes que hizo Mariana
Rodríguez a favor de su esposo Samuel García.
Un debate de horas en el INE concluyó con una

votación de 8 a 3 a favor de imponer la multa al par
tido y otra al gobernador electo por448,966pesos.
La discusión se centró en el hecho de que si se

debía o no contabilizar como aportaciones em
presariales en especie a la campaña de García las
historias publicadas en la cuenta de Instagram de
Mariana Rodríguez.

Versión completa

La0ninit^8®*gr»||jJ^p)f}0:S;E0lgcnnJ^IB.W;inÍ|íKndientes
y no reflejan necesariamente el punto devista de 24 HORAS.
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Violencia criminal: reacomodo y desgaste entre cárteles

El método analítico de expertos en
seguridad se está quedando en
la superficie de los conflictos. En
Estados Unidos existe un modelo

de ataque a las bandas del crimen organi
zado basado en la provocación de enfren
tamientos entre los grupos para propiciar
su debilitamiento.

La guerra entre el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración, el Cártel de Sinaloa, el Cártel del Golfo
y bandas menores está obligando a los capos
a desgastar recur sos, personal, visibilidad e
información y está creando las condiciones
para alguna intervención dr ástica del apar ato
de seguridad del Estado.
En términos de estrategia, la capacidad

de fuerza, económica y de movilización de
personal armado está obligando a los cárteles
aquemarrecursosymostrarqueenloshechos
su capacidad de fuerza es menor a lo que di
cen sus videos de propaganda.
No está claro si la contención operativa de

las fuerzas de seguridad obedece a una es
trategia de estimulación de la guerra entre
cárteles para debilitarlos entre ellos, pero el
escenario pragmático está mostrando ya un

deterioro en el CJNG y está obligando al Cár
tel del Chapo a entrar en una guerra que no
quiere.
La conquista de nuevos territorios crimi

nales no garantiza un asentamiento formal
permanente de lasbandas criminales, porque
carecen de cuadros administrativos, financie
ros y políticos para construir una gobernanz a
institucional no conflictiva.

La movilización de personal para la gue
rra obliga a los cárteles a usar fondos para
financiar contratación de combatientes,
personal logístico y sobre todo armas, sin
que existan datos de crecimiento de sus
ingresos criminales.
La logística de la guerra entre cárteles

podría ser el principio del desgaste de los
grupos criminales y facilitaría la acción del
Estado.

ZONAZERO

A pesar de los datos de aumento de la violen
cia y la inseguridad la última encuesta del
INEGI reveló que la percepción social de la
inseguridad a nivel nacional en junio fue de
66.6%, hasta ahora la más baja después del
pico de 76.8 de marzo de 2018.
Este dato podría mostrar el estado de áni

mo social que tiene la inseguridad como
problema el número uno, pero su percep
ción es menor a la que existía desde 2013.
La prioridad social es el Covid y la crisis de
empleo.
Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
¡ ndependíentesy no reflejan necesariamente

el púSSSgViSta de.24 horas.
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Rectificación y nuevo esquema nacional de salud

En un dato se sintetizan muchos he
chos.
Borsalino González Andra

de asumirá hoy la Dirección de Ad
ministración del Instituto Mexicano del Segu
ro Social (IMSS) en sustitución de Humberto
Pedrero.

En esta decisión Zoé Robledo, bien aseso
rado por el secretario general Marcos Bucio,
se encierran rectificaciones y propósitos.
Lo primero:
El Instituto será punta de lanza de un pro

yecto para la adquisición, sobre todo de medi
camentos, con mecanismo eficiente denomi
nado compras consolidadas desde Ernesto
Zedillo.

Borsalino llega con la encomienda de
transparentar todos los procesos de compra,
evitar corrupción y cumplir un reclamo llama
do piso parejo por varios proveedores.
Es una exigencia, por ejemplo, de produc

tores, importadores, distribuidores y comer
cializadores de medicinas en el país, entre
ellos la Asociación Mexicana de Laboratorios

Farmacéuticos (Amelaf).
El nuevo funcionario será el principal co

laborador de Zoé Robledo para reforzar al
IMSS como la principal institución de salud
pública en México.
Porque a ese organismo se le entregará la

atención médica de la población abierta, ori
ginalmente encomendada y no cubierta por
el Instituto de S alud para el Bienestar (Insabi)
de Juan Antonio Ferrer.
Ni el Insabi ni la SSA de Jorge Alcocer se

encargarán más de ese sector de pobres entre
los pobres, un fracaso del cual hay constan
cias recurrentes.

La compra de fármacos, con todo y la
UNOPS (Oficina de las Naciones Unidas de
Servicios para Proyectos) es una de ellas.

LA UNIVERSALIZACION PROMETIDA

Con la misión vienen los retos.

De entrada, el IMSS pasará de tener 40
unidades JMSSBienestarsimple cambio de
nombre: antes eraIMSSSolidaridad desde
los neoliberales José López Portillo a Enri
que Peña a 200 en 2024.
Cinco veces más.

Su obligación: garantizar atención, con
sultas y medicinas gratuitas a todos los nece
sitados, los carentes de seguridad social por
otras vías.

Significará aumentar, también de golpe y
cuanto de infraestructura signifique, algo así
como 30 millones de derechohabientes.

Hoy hay 20 millones de asegurados y unos
70 millones de derechohabientes, cifra supe

rior a la población de España y a la atendida
por Estados Unidos luego de la destrucción
del Obamacare por DonaldTrump, ídolo de
ya saben quién.
Zoé Robledo, Marcos Bucio y Borsalino

González deben responder en primera ins
tancia por esta universalización de la salud.
MAS CAMBIOS EN EL SECTOR SALUD

1.  El cambio en el IMSS no vendrá solo.

Le seguirán más en otras dependencias,
aunque de momento algunos nombramien
tos se encuentren detenidos.
Uno de ellos atañe a los institutos de salud

Nutrición, Cardiología, Enfermedades Res
piratorias y otros, adonde ibaAnabelRayo.
Prácticamente ya despachaba para asegu

rar las adquisiciones en todos ellos, pero la lla
mó de nuevo Raquel Buenrostro y regresó al
Sistema de Administración Tributaria (SAT).
Y 2. En Palacio Nacional solamente ven

tres cárteles, todos formados y activos here
dados del período neoliberal.
Pero los datos desmienten las afirmaciones

presidenciales.
Quintana Roo difundió ayer:
"Desde 2019 y hasta lafechafueron deteni

dos por la Policía de Quintana Roo mil 923
presuntos delincuentes, una parte importante
vinculada a 8grupos criminales diferentes...
Ocho grupos criminales en una sola enti

dad, y ni para qué hablar del país entero.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ ndepend ¡entes'yno reflejan neeesar I ámenle

fljgfjitoT^ vi Sfaáe 24 HORAS.
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIAL

• Pegasus, las sorpresas. Las historias del espionaje
darán para un libro. Además de poner en la mira a
periodistas, activistas y opositores (incluidos el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y su esposa
Beatriz Gutiérrez), habrán de salir más nombres...

• ¿Maléfico? Jajajaja, Así reaccionó en redes sociales
José Ramón López Beltrán al título de la lista hallada
en la Unidad de Inteligencia Financiera, en donde
aparecía el hoy presidente, su padre. ¿Bajo cuántas
llaves estaba esa lista?

• Sucesión presidencial, muchos adelantados. En las filas
del PVEM y del PT ya hacen cuentas de lo bien que les
puede ir en 2024 si mantienen laalianzapolíticoelecto
ral con Morena. Aunque para ello falten tres años.. .

• ¿Y el semáforo Covid? Supuestamente, ya será este
viernes cuando la Secretaría de Salud presente el nue
vo mapa que indique el riesgo que tiene cada estado
ante el virus SARSCoV2. Hasta la semana pasada, lo
único que se conoció fue un borrador de los nuevos
lineamientos que quiere implementar la Secretaría
de Salud. Sólo el tiempo dirá cuál será el resultado de
suavizar los parámetros en medio de la tercera ola de
contagios que arrasa con fuerza en el país.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Desde hace unos días, el

presidente López Obrador
situó en los reflectores de cara

al 2024 a la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum Pardo.

Para quienes crean
que fue una ocurrencia
del mandatario, están
completamente equivocados,
ya que desde hace muchos
años, la doctora Sheinbaum
Pardo ha demostrado en

los hechos que es uno de
los perfiles que puede
garantizar la continuidad de
íos objetivos y programas
sociales de la 4T: justicia para
los que menos tienen.
Este mensaje no ha pasado

inadvertido en el Congreso
local, principalmente en la

fracción de Morena, quienes
dejaron en claro que "no habrá
distracciones en el Gobierno

capitalino ante lo que la
sociedad ha 11 amado el inicio

delacarrera presidencial".
La CDMX se ha situado

como el corazón de la Cuarta

Transformación, en donde los
capitalinos están atentos a los
problemas y la respuesta que
su actual administración le

hado para solucionarlos.
Prueba de ello, han

sido los recientes sondeos

realizados por las principides
encuesladoras que sitúan a
Sheinbaum dentro del top de
los 5 mejores gobernantes y
como la primera mandataria
mejor calificada en su
desempeño.
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MAESTRO, PEGASUS, ADEMÁS DE ESPIONA
JE ILEGAL, SE CONTRATÓ A SOBREPRECIO
Lo que nos faltaba: doble saqueo a la nación. Aun
que no se logre el SÍ este 1 de agosto, la FCR tiene
fundamentos suficientes para citar a declarar a Cal
derón y Peña, y fincarles responsabilidades (y de pa
so unas crujías enEl Reno oEl Altiplano).
LaUIF halló una lista de 207 espiadas: Los Ma
léficos, incluido AMLO con la clave El Gallo.
Maléficos, los y residentes de Los Pinos de l'J64 a
2CJ18. Toda una pandi lia de maleantes: Díaz Ordaz,
Echeverría, López Portillo, De la Madrid, Salinas,
Zedillo, Fox, Calderón y Peña.
Osorio Chong negó haberse enterado de la
adquisición del malware para llamadas te
lefónicas.

¿Pues a cuál secretaría asistía, que no se enteraba
de nada?.. No me extraña, con eso de que no sabía
ni el díay la hora en que se iba a escapar El Chapo, y
hasta de viaje andaba
El ex titular de Segob agregó que el Císeii sólo
grababa charlas auriculares con orden judicial.
Lo niega porque Cisen...tera su ex jefe de que lo
ba lcone a, le iría muy mal. Pero el fuero se le ha de
acabar, y entonces sí a declarar.
Zvi Tal, embajador israelí, negó que su país obs
taculice la extradición de Zerón.

Si quiere que ya no se tenga la imagen sionista que
dejóNetanyahu, que interceda ante su nuevo gobier
no para que regrese al escurridizo Tomás que huyó
hacia allá como rata.

Israel Betanzos y Tonatiuh González tra
mitan amparo contra el bloqueo de sus
cuentas por la UIF.
De una vez a Alito Moreno y Ulises Ruiz, para ver
quién es quién en las mentiras... priístas.
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MÉXICO BUSCA REABRIR
LAZOS DIPLOMÁTICOS

Igual que muchas naciones, Corea del
Norte ha sufrido embestidas de la po
tencia más poderosa del mundo. Siem
pre quedará la duda quien tiene la
razón, los norcoreanos o los estadou
nidenses» estos últimos alegan que las
causas del conflicto se originan por ac
ciones bélicas con misiles nucleares por
parte del Líder supremo Kim Jongun.

En el mismo renglón, Estado Unidos
mantiene problemas con otras regio
nes a quienes considera opuestos a su
ideología y por tanto se inmiscuye para
alentar luchas internas.

Con Corea del Norte, en el año 2017,
bajo un evidente influyentísimo del pue
blo vecino, durante el gobierno de Enri
que Peña Nieto, nuestro país rompió
relaciones con el pretexto de que aque
lla nación realizaba ensayos nucleares;

así, de manera grosera, Luis Videga
ray, Secretario de Relaciones Exterio
res, le dio al Embajador de la República
Democrática de Corea, Kim HyongGil,
un plazo de 72 horas para que saliera de
México, declarándolo persona no grata,
algo verdaderamente humillante.
Agraciadamente esa conduc

ta contraria a nuestros valores se

supera y de esta forma, se ha dado a co
nocer que México busca reabrir lazos
diplomáticos con Corea del Norte. En
horabuena; es claro que las perspecti
vas económicas y sociales con el país
asiático tendrán frutos favorables. Lle

gó el momento de recuperar para Méxi
co sus principios en materia de política
mundial, en particular el de que tenga
relaciones gratas con todos los gobier
nos del globo terráqueo, sin importar su
ideología ni posición.
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NO PODEMOS CAMBIAR LA MANERA

DE PENSAR DE MILES DE MEXICANOS

Me gusta reunírme con personas impor
tantes de este país para platicar al res
pecto de diversos temas que tienen a todo
México ai borde de un ataque sobre todo
cuando estas "personas" odian a AMLO
sín entender el por qué.

Ayer me senté con dos amigos exem
pleados de Pemex de muy alto rango
quienes perdieron su trabajo una vez que
Emilio Lozoya fue perseguido durante
el sexenio de Enrique Peña Nieto y hasta
hoy no han logrado obtener los "suelda
zos" a los que estaban acostumbrados du
rante su estadía en esa dependencia.
Ambos sin pensarlo me aseguraron

que AMLO está planeando quedarse
en el poder para siempre pues aseguran
que poco a poco está ganando el cariño
del pueblo y su reelección casi es unhe
cho en el 2024. Me contuve la risa por
unos cuantos minutos pues quería es
cucharla postura de estas personas que
en su momento fueron personajes im
portantes en PEMEX.
Después de platicar al respecto de

esta "posible reelección" me di cuenta
que justamente de esta manera piensan

decenas de mexicanos a quienes les la
varon el coco y les hacen creer que el co
munismo está a punto de instaurarse en
este país donde aseguran que AMLO se
rá el siguiente dictador de México y no
tendremos escapatoria.
Los que opinan de esta manera ¿Ha

brán ido a la escuela y tomaron de manera
correcta las clases de historia o pasaron
de noche su educación?

Me apena mucho poder externar en
esta columna que aquellos amigos con los
que me reuní el día de ayer fueron educa
dos en las universidades más prestigiosas
de México y Estados Unidos dejándome
en claro que no importa si cursaste de no
che tu universidad pero el "coco wash"
que muchos replican como robot lo
aprendieron de las redes sociales.

Las elecciones del 2024 serán críticas

y estoy cas i segu ro que para esas fechas el
ga n ador o ganadora de la presidencia se
rá anunciada días antes por medio de las
redes sociales donde la democracia pasó
a segundo término y hoy lo único que i m 
porta es tener seguidores y muchos likes
para declarar el triunfo.
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Ante la goleada 41 de México contra Francia en las
Olimpiadas de Tokio, es interesante apreciar cómo
se les han pasado algunos goles a los franceses,
tanto en el fútbol y en la seguridad nacional de
Francia. Pues con lo ocurrido con el software

"Pegasus" y el espionaje hacia el presidente
Emmanuel Macron. seguramente el exsecretario
de seguridad de Napoleón Bonaparte el
mitrailleur de Lyón. Joseph Fouché estaría
orgulloso de sus correligionarios, ante el espionaje
de sus contrincantes.

Sin embargo, de quien, sí estaría sumamente
decepcionado el por siempre enemigo de Maximilien
Robespierre, sería del hoy senador exsecretario de
gobernación. Miguel Angel Osorio Chong ante
sus comentarios sobre desconocer el uso y compra de
tan polémico software. Ya sea por mentir, pues en este
caso estaría mostrando una clara falta de pantalones,
y de haber dicho la verdad, ¿no se supone que el
encargado de la seguridad interna del país, debería ser
el primero en enterarse del uso de estas tecnologías?
¿Qué deparará el juicio a los expresidentes?, pues es

claro que en los gobiernos de Felipe Calderón y
Peña Nieto se contrató dicho virus para espiar a los
contrincantes del gobierno en turno. LAuch!
PÜSTIT Un día como hoy, México y el mundo
vería nacer a un exalumno de la Universidad

de París, el cual llegaría a ser candidato a la
presidencia de la República, el enigmático hoy
diputado Don Porfirio Muñoz Ledo, quien
celebra su cumpleaños número 88. ¡Enhorabuena,
por Don Porfi!
Sin embargo, será que al abogadt> Muñoz Ledo y
Lazo de la Vega, le habrá quedado algún asunto
pendiente previo a su retiro del poder, después de
las pasadas elecciones, por aquello que el diputado
tenía mucho interés en impulsar la despenaüzación
de la marihuana. Ante tal situación, seguramente
quien habráquedado decepcionado debió haber sido
el escritor, Héctor Aguilar Canún ya que aseguran
los confidentes de este tundemáquinas, que el esposo
de la literata Angeles Mastretta. se encuentra en
proceso para tramitar su permiso para el uso lúdico de
la marihuana.
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Tiraditos
NUEVOS CRITERIOS
EN EL SEMÁFORO
•Estejdía se[.presentarán los.,
nuevos criterios bajo ¡os
.cu.aÍes..funcionará
epidemiológico de riesgo de
C.ov i d...Lu ego de que la tere era _
ola de. I,a..pandemiaL..n.o s a le a nz ó.
Y.. e)í. número de .contagios, cada.
día registran un incremento, el
subsecretario de Saíud, Hugo
LépezGateÍL detallé que aún
y.cncolorrojodd
no habrá cierre absoluto de "las
actividades económicas y sociales.
Actualmente 19 entidades del país
se ..encuentran .en_ verde,, ocho en
amarIIIo y cinco en naranja, y
muchos ¿st án a ..punto de de.ciarar
el rolo.
HACKEOS AL POR MAYOR
•Ahora tocó el turno al presidente
de ja..Junta;..de..C.o.qrdinac
PdMca..M..S.enado del a.
República, Ricardo Monreal, ser
yíetima de jos hackers. A través,

de un mensaje.en sus. redes,
sociales informó que su teléfono.
fue hackeadp Jo ..que je impidió.
ingresar a cualquier aplicadón..
El.tambíeneporcinador de la
bancada de Morena en Ja Cámara
M ía dijo'..que ya ..estaba.a^en^
el" problema para recuperar su
línea, tejefónica .Ío..más.p.rpntp.
posible. Esta denuncia.es.ja
tercera, que se registra, "después de
Víctor Romo y Adrián Rubalcava,
entre[ja ..cíasepolítica.
NO SUELTA PRENDA
•E1 presidente Andrés Manuel
López Obrador despejó as
dudas que ..algunos tenían sobre
la reunión que sostuvo con eí
presidente nacional de Morena,
Mario Delgado. Para empezar,
confirmó que dicho encuentro
se lievó a cabo; sin embargo, no
profundizo sobre tos temas que
abordaron. EÍ .primer mandatario
dijo que solo platicaron un
momento sobre Ja.situación en el
país y lacuestió n poli tica.
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NO GENERAR ESTRES
• A! A JL A <^! _

del C5 instaladas en toda la ciudad

_UA >_ A_ P_^_r_i ?A HA A c_ 3__ ¿i_
_^_ i_^A_k^Ai _1_AAA A_>A _^_ Í_ ^íí ?A 1AAA ÍA AAAA^Ail !A A A^!^ _
ALI1 AA AvAD ^  A jA^. A "! CA A AA A f A _1A( A' AÍ ÍA^AÍ fÁ A *
a no sal':r de casa, la diputada de
Morena,
que esta niedida podría generar un
incremento en trastornos como el
estrés, ansiedad
y soledad que "han acompañado
M..^islamienito.obLi^atoriojior el_
Covid19. Además, señaló que el
Gobierno de la Ciuda;; cni reñía
"la situación con una estrategia.
adecuada,basada.en conocimiento,
científico.

SALVAGUARDAR RECURSOS
•Nos dicen que la iniciativa enviada
ai.Congreso de la^.Ciudad para
ejercer vLiA^^AÜAVA^^AAADAlAAJAÜA^'JyA?
de.2.020X.202Í en
Á 0 AA^AAAÍ _ÍAÁ?A A:l <A lAA^A k <A.g<AA_ 5A _^A A rfAA^VA AAi fAA'i
en caso de que las
Maneen a. ejeA(A^ÍAS.>. AA1Í.Lse tengan
.que..Ve&resar a..ia Secretam
^'OADAAA.Al.AeAAÍAkAií^ÁlAA.tgOl'A
subejerc icio;;. con e^
podrá ser iJcstiíiada a accií.'ncs
pripritar^

A.iA, y.Í ÍA >.1AA^. lA^AA^AA A^i.AlM^ AA^AA.S^AA
algún impedimento jurídico para su
ejecución se puedan postergar en el
siguiente.ejercicio ^

CAUSAS CIUDADANAS
•De acardo a acunas fuentestjpor
el momento ia diputada sin partido,
Álessacdra Rojo de la Vega no
está pensando en Incorporarse a
AA kkíA i AA? t i t u t o p olí t i c 1 a b or
£.e centrará.en_darle voz a_jas,.
organizaciones de la sociedad civil,
sobre todo en temas que han sido
su ..causa, .como¡.ía.eíiminaciOT
1 Í?. A IAAÍIP. lAAÍ ÍA).AAAA?AAAi^. l^Ai AAAVA J! A^.l
cuidado del medio ambiente. Por

cierto, en corto y en público, la.
iegisiadora ha señalado que espera.
una sanción ejemplar al caso de
A.)A.áADAlf::!Ke!A..yye. j'ue!AALlA.^(.UA..
que derramó el vasoy_detonara_su__
salida del" partido del tucán.

ELIMINAR ACOSO
•LA.^AAÍAMAi'ikAlkteklAMAfLl^A^^i^iAA
del Congreso de la CDMX aprobó
una iniciativa que^..modifica el
artículo .508 de su reglamento,
para diseñar e .impiementar un
AQecanisnAP.de.prevención y
atención del.hp^i^mientp^, acoso
^exualydcciialyuicrotra
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Poblaciones callejeras

De rucio de 2018 a mar

zo de. 2021, la Comisión
de. Derechos Humanos
de la Ciudad de México

ha atendido 205 quejas
relacionadas con perso
nas en sil nación de calle,

quienes de manera.¡sistema lica enfren
tan mayores obstáculos para acceder
a oportunidades para desarrollar su
proyecto de vida,» los servicios y a la
justicia..

Principalmente en el rubro de la j us
lifii!,, las personas en iit nación de calle
han denunciado abusos y también han
sido victimas do ta fuerza pública y gru
pos delictivos.

Por Varios años, también, organiza
ciones de la sociedad civil, han denun
ciado una "limpieza" social por parte de
autoridades locales.

Ayer, la CDHCM emitió su Recomen
dación General 1/2021, dirigida a la Se
cretaría de Inclusión y Bienestar Social
(SIBISO) y al Instituto para la Atención
y Prevención de las Adieeioncs (IAPA),
ambas locales, con el fin de transversa
lizar una política pública que garantice
los doxeehos de las personas que viven
en situación de calle

I ir su intervención, la Cuarta Visita
dora General, Ruth Zcnlcno López, se
ñaló que, a t ravés de la Coordinación dé
Servicios Médicos y Psicológicos de la
Dirección General de Quejas y Atención
Integral, la CDHCM, mediante el análisis
de casos, ha logrado documentar áreas
de oportunidad, respecto del marco
normativo y políticas públicas, para ga
rantizar el Derecho a la Protección de la
Familia clnolusión en la Comunidad, de
las personas en sit nación de calle.
Por lo quciüS requiere de una pers

pectiva de derechos humanos que iden
tifique las condiciones particulares de
vulnerabilidad, para una atención espe
cializada y diferenciada, en el caso de
las mujeres en sil nación de calle, como
de las niñas, niños y adolescentes, para
garantizar, por ejemplo, su derecho a la
unidad familiar y al cuidado.

VENTANAL

Saúl Rodríguez Márquez fue nombrado
por unanimidad como nuevo presídeme
del Consejo Consullivo fiel Agua AC(CCA)
para el periodo 2021  2023, relevando
así a Víctor l.ichüngei. quien lia fungido
pomo presidente fiel Consejo desde junio
del año 2018.

Fue presidente del Consejo de Admi

nistración de Impulsora Agrícola S.A.,
de; 20082010. En el año 2013 lungió
como consejero Nacional y Miembro
del Comité Ejecutivo de Ja Confedera
ción Patronal de la República Mexica
na, COPARMEX (20092013). También
participó como vicepresidente de CON
CAMISt y vicepresidente Nacional de
EnlaceLcgislslivode( \\\( l\TR\:así
como vicepresidente de los comités de
agroindustria y de asuntos fiscales de
la American Chambcr, México (2008
2013).

Alrespecto, la presidenta
de la CDIICM, Xashicli
Ramírez Hernández,
dijo que ios estereotipos
y estigmas sociales
que contribuyen al
deterioro en el ejercicio
de derechos consolidan

ios ciclos de pobreza y
desigualdad, ante ¡a jaita
de intenenckm estatal

diligente, enfocada a
la rcinscívión social
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vi;)lcncja y discrim:i ¡lación. cnn el
ÁA!A Arl ?A 5A !Á AAA Á 0 A"_ Á fA_! A 1AAAÍ Ai k ÁC'A A^_ 1_
interior de este poder MilsMivo.
Él dictamen estima como
imprescindible que "las relaciones

iaborales que se desarrollan dentro
del Congreso, se
basadas en el máximo respeto a los
derechos humanos.
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¿Válido pero exagerado?

li el sel vicio p(iblieoseeS
É obligado a hacer lo que
dice lít ley y nada más,, si
no se ¡nomete una falla,
pues no «i un lema de.
eonlenlillo o de creencias.,

por lo que ahora Jorge Al
cocer, secretario de Salud; el ex secre
tario de Hacienda, Arluro Herrera, y
posiblepróximo gobernador del Banco
de México, así como la oficial mayor de
I laeieuda. I lialía Lagunas,serán objeto
de una denuncia penal por incumplir
Ion sus iiincioiii's.

El caso es ejemplar y será interesante
ver él desarrollo de eiSa denuncia, Ínter
poesía por el incumplimienlo a sumi
nistrar los medicamentos oncológica; a
niños y jóvenes deChiapas, un lolal de
260 meneres de edad.

Las denuncias dé los padres fie niños
con estos padecimientos, han obtenido
220 amparos y oíros cien más se espera
estén por resolverse^ 5eespera que a esa
denunciase sumen oirás más que segui
rán el mismo cauce judicial.

La síiiihcíóii ¡Se observa complicada
para estos funcionarios y habrá que ver
los malabares déla 4 transformación

para salvarlos.
La falla fiel suministro de medica

mentos 110 ha siflo cesa menor, son vi

cias que se van, que se pierden entre el
tiempo d# espera por problemas inter
nos entre.el gobierno y las farmacéuticas

a quienes .se les quilaron concesiones
para surtir el medicamento, y se decidió
ir al extranjero!» conseguirlos.

Esta semana se aseguró que el medica
mento oncológico \a está adquirido,pero
110 así ya entregado a los hospitales. Han
sido meses de quejas y protestas.
Ante el incumplimienlo a su deber,

el secretario Alcocer, el encargado fie
garantizar la salud a los mexicanos, a sn
avanzada edad, esa que lo hace retirarse
desús oficinas a las 3 déla larde lodos los
días y requerir un banquito para abordar
so automóvil, esíá ©n la antesala, de ser
juzgado por incumplir con sus funciones.

Eue el Vigésimo Primer Tribunal Co
legiado m Materia. Adminisl ral iva quien
ordenó al Juzgado Cuarto de Distrito en
Materia Administrativa denunciar pe
nalmente ame la Fiscalía General de la

República (EGR) al secretario de Salud,
al ex secretario de Hacienda y a la ofi
cial mayor de Hacienda, por desacato a
una suspensión emitida para garantizar
el abastó de. medicamentosonOológic@s>

La situación es clara, y aunque en la
4 Transformación ÜS le inl eiil e defender,
el funcionario 110 ha tenido camela en

dos cosaSíStós declaraciones y cumplir
con sus funciones, porque en el servicio
público hay normas.

Este martes, desde la mañanera. Al
cocer declaró que aunque válidas,.: eran
exageradas las quejas fie los padres de.
niños con cáncer.

Que mala declaración, que lalui fie
élioa y sensibilidad. Nada ayuda al go
bierno este tipo fie manifestaciones,,
máxime cuando el propio jefe del Eje
cutivo André! Manuel López Obrador
ha externado su respeto a los padres de

estos pequeños que tienen el infortunio
fie pasar por esta terrible Enfermedad,
ver amenazado.su ful uro y tener que so
portar la indolencia de funcionarios.
Por ello, ha: sido una gran sorpresa

el que se ordene la denuncia del secre
tario fié salud y la os otros dos, porque
rs prueba fie que la, ley es la ley. Como
mancha quedará este caso.

El apercibimiento a eslas tres autori
dades se fia derivado de na amparo, de
la Agrupación Mexicana de( hicohema
lologíaPediátrica (AMOHP), que agru
pa otipólogos y hemítlólogos pediatras
dedicados a la lucha contra el cáncer

eJl la niñez, por medió dé la difusión y
capacitación.

De manera silenciosa, está organiza
ción fue avanzando hasta llegar a fiar un
coscorrón al gobierno, pero otras aso
ciaciones están a la espera de que les
llegue su turno.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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Enfermedad y sociedad

La peste negra azotó Eu
ropa en el siglo XIV. La
ola fie desesperanza que
causaría al Occidente me

dieval luvo consecuencias
sorprendentes: la descon
fianza en las instituciones

leúdales que mostraron su incapacidad
para, lidiar con la pandemia, para la que
simplemente la élite guerrera y religiosa
no tuvo instrumento alguno qué apa
ciguara el desasir®» El sistema feudal
entraría en su agonía y la fe jutleocris
tiana, ahora se confrontarían con el
redescubrimienlo de una tradición de

pensamiento que revivía gracias al aco
pio de loslextos grecolatinos obtenidos
a través fiel islam.

Los textos gentiles ofrecían 1111 catá
logo fie Sorpresas a la inleléclualidád
humanista educada bajo los principios
de la le. No solo d predominio plato
nista. de la influyente patrística ahora
Encontraría rival en el aristotelismo

tomista, incorporado a los principios
ensílanos hasta nuestros días, sino que
también renacía una preocupación por
los asuntos mundanos que eran relega

rlos a 1111 segundo plano. La vieja póleis
fie los griegos, la magnífiea república
de Roma, y con ellos las arcas abier
tas de su administración, de su cien
cia y del activismo por lo público que
ya 110 podía conformarse con ser 4§$
empobrecida comunidad campesina
(báglante mermada con la pesié). El
ciudadano reconquistaría la concien
cia de un Occidente lector de Cicerón
o de Plutarco, en donde la idea de li

bertad y legalidad, ambas ligadas, sé
adecuarían a los principios de la parti
cipación ciudadana, como poco a poco
se iría construyendo con el paso de los
siglos en sociedadé? amamantadas por
ese cosmos clásico, que como Sócrates,
nos i 11 vi l a a c u es l i o na r a bso 1 u ta 111 en t!
torio, para obtener una respuesta con
vincente ante los problemas.
El pensamiento moderno nace,

entre otra cosas, de la conciencia: ríe

finiíud, con la muerte fie la, vieja orga
nización comunal. Kace desencantarlo

y temeroso, y por eso apelaré poco á
poco al poder de la organización civil
Como 1111 recuso capaz dé guarecer a
lo que quedara de un mundo desmo

ronarlo. El humanismo lárrlomerlieval

engendraría los principios del Rena
cimiento, \ con ello los fundamentos
del individualismo civil, en torno a los

gérmenes riel capitalismo nacido en
el Mediterráneo. Las oraciones y los
autos dé fe, habían demostrarlo el mis
mo éxito que los despotismos feudales.
Grecia y Roma se convertirían en la
alternativa.

Cuando los sinemas gubei iiamenia
les se: ven sobrepasarlos ante hechos que
patentizan sus incapacidades, como la
enfermedad, el instinto ríe sobrevivencia
de las sociedades obliga, a buscar alter
nativas, a pesar de toda la idealización; a
pesar de ese hermoso cosmos ptolemai
co que nos retrata un orden majesl lioso
£>01110 las melodías sacras de. |ui órgano.
La geni ese han a dé entiegaisea las más
sublimes causas, donde la búsqueda fie
dragones y corteses amores, pronto Ste
derrumba ante el hambre, la guerra, la
pesie \ la muel le.
«Catedrático de la Universidad

del Pedregal.
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OPINION
EL AGORA

Espiona [ e y
seguridad nacional
OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ
Poruña ¡nustigación |»m ¡c><Iíai¡en

quefixhibió al servigio dfelnl.eli
gencia fiel gobierno mexicano,
se supo fie la compra irregular
de un programa informático
para espionaje lelcfónico a di
versos personajes de la política

nacional incluido al propio presidente entonce
candidato, su familia y círculo cercano. El con
trovertidosoftware israelita fie grado militar co
nocido como Pegasus fue adquirido por las dos
anteriores aflministraciones de la extinta Policía:
Eederal para su áreadeinleligencia con el obvio
propósito de combatir al crimen organizado, lbr
talecer las capacidades gubernamentales contra
los ciberdelitos que vulneran la seguridad nació
nal y, como siempre lo han hecho los gobiernos
en todo el mundo, contar con una herramien
ta de seguimiento a los actores políticos fie la
oposición, grupos sociales o deseslabilizadores
y posibles afluías guerrilleras o tefroristas,: Ea
Alemania de la posl guerra lo hizo eficazmente
¡Jofl sus ciudadanos y burócratas.

En México, Miguel Alemán creó la Dirección
Eederal fie Seguridad dependiente de la íj¡á¡Se
María fie Gobernación, responsable de la política
interior del país, para contrarrestar inigialmen
te las actividades de la CIA durante la Guerra
1 ría, y li encontró utilidad para espiar y aiaCar
a los grupos desestabilizadores que atentaban
comía el sislema y la fortaleza monolílicá del
gobierno. Al "Caehorro de la Revolución"SC flete

esa práctica colidiana de los regímenes contem
po'ráneOs, sobré lodo durante lá guerra sucia,
cuando se wmibaüóa disidentes, líderes sociales
Cí #1 udianlil#, guerrilleros, com uiíisl as y dd#íie
entonces a uno que otro periodista. En la sede
fiel Archivo General fie la Nación antigua Peni
lenriaría deLecumberri,seencuentra una sala
entera con las transcripciones del espionaje que
realizaron los agentes de la DES, el C1SEN y los
nuevos órganos de inteligencia con que cuenta el
gobierno. El espionajes un tema fie seguridad
nacional que no puede soslayar ningún Estado,
No es criticable la acción preventiva, sino el uso
indiscriminado y hasta dechanlajequese hace
tlcí'l. Urge una reglamentación delciberespacio
y en especial fiel espionaje, no solo fiel que hace
el Estado mismo, sino del industrial o de particu
lares, cuyo marco legal ¡está rebasado,

En la historia reciente Se ha fiado müchoel é#
pionaje telefónico fie personajes políticos, incluso
desdé qué ^ElJefe'Diego era miembro distinguido
del PAN y denunció la burda grabación fie que fue
objeto una reunión fié su parí ido con un micrólb
110 iue*****ba de 10 alt0 de un 89,011 en un botel
de Morelia hace algunos ayeres, o los reclamos de
legisladores que han sido escuchados por quien
sabe ^«fentemenié. la modason las vi
deograbaeiones que exhiben conductas ilícitas,

my que actualizar la regulación deesas acti
vidades i,or iiarle del ado< ^1 anibián **
;cionar con rigor las grabaciones o videos que
Ü liliian y niucsiian isas conducía* ilegales,
porque80,0sirveni,araexhibir*evenll,almeri
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teiCastigar a los inlr^eiorftü, pero ríadie exige
que se persiga al autor del espionaje. Si, hay que
míi^ar al que comele un^uio,per*^igugi.de
reprobable utilizar medios ilícitos.solisticados
O rupest res, para obieíier información o evi
ctencias<así 860 el g°biemo mismo< burócraias
.oliciosos o particulares con conllicto de interés.
Elasta ahora, por la legislación laxa que tenemos
110 ha hftb¡doSf,nc¡ones pm*<vas para ios espías.

Hay que Crear un 11 uevo marco j urídico para
los ciberdelilos o prácticas de escucha con nue
vas tecnologías; Mientras tanto, Pegasus es otro
espantapájaros que solo confirma la vocación
fie oreja del gobierno mexicano.

Lo mismo suceüe en
Éstados UnidosRusia.

j.
ñsmel ktiglaterra. rraticia
0 países de América
rrífrw
vulneratiles ante presiones

internos que atenían

contmelestm
de tal suerte que el

ileqal y políticamente
Mr.

incorrecta, vero de aran
ayuda para los líderes de
tOttO el trumao»
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Avanzan a cuentagotas

TT asta el momento, son 19 mil las em
Xi presas que han logrado pasar todos
los filtros para darse de alta en el Registro
de Prestadoras de Servicios u Obras Espe
cializadas, que lleva la Secretaría del Tra
bajo, de Luisa María Alcalde.

Algunas estimaciones apuntan a que el
universo de empresas a registrarse suma
cerca de 100 mil, por lo que el avance pa
rece ir a un ritmo bastante lento.

Para poder obtener un registro se han
presentado diversos problemas y la autori
dad laboral lo ha atribuido a que los patro
nes no están al corriente de los pagos en
seguridad social e Infonavit

Todo esto mientras el reloj corre, pues
según la reforma en materia de subcontra
tación, todas aquellas empresas que pres
ten servicios de esta naturaleza deben ins

cribirse antes del 24 de agosto.
Sea porque se deban poner al corrien

te o por otras causas, el avance observado
quizá sea la señal de que se requiere un
mayor plazo para cumplir con la obliga
cióa

Sin embargo, todavía está en veremos
si los plazos se amplían un mes, como
propuso el líder de los senadores de Mo
rena, Ricardo Monreal, o como lo sugi
rió la senadora panista Kenia López, cuya
una iniciativa plantea que la fecha límite
se recorra hasta enero del 2022.

La Secretaría del Trabajo advirtió que
se pueden dar de alta las actividades que
se deseen, siempre y cuando estén den
tro del objeto social o actividad económica
preponderante de la empresa. De lo con
trario, el registro será rechazado.

Cuenta

regresiva
Si siguiera vigente el mode
lo de compras consolidadas
que durante más de una dé
cada organizó el IMSS para
adquirir los medicamentos
y material de curación para
hospitales públicos, por es
tos días se tendría que em
pezar a hablar de la compra
para 2022.

La realidad es que es
te modelo se terminó y es
te año la compra la lleva la
UNOPS, la Oficina de las
Naciones Unidas de Ser
vicios para Proyectos, en
coordinación con el Institu
to de Salud para el Bienes
tar, que lleva Juan Antonio
Ferrer, y no han podido si
quiera terminar las compras
para el 2021.

Algunos miembros de
la industria farmacéutica
aseguran que el problema
del desabasto se heredará

Cuenta

regresiva
Si siguiera vigente el mode
lo de compras consolidadas
que durante más de una dé
cada organizó el IMSS para
adquirir los medicamentos
y material de curación para
hospitales públicos, por es
tos días se tendría que em
pezar a hablar de la compra
para 2022.

La realidad es que es
te modelo se terminó y es
te año la compra la lleva la
UNOPS, la Oficina de las
Naciones Unidas de Ser

vicios para Proyectos, en
coordinación con el Institu

to de Salud para el Bienes
tar, que lleva Juan Antonio
Ferrer, y no han podido si
quiera terminar las compras
para el 2021.

Algunos miembros de
la industria farmacéutica

aseguran que el problema
del desabasto se heredará

al 2022, y la UNOPS no es
tá dispuesta a seguir traba
jando con el Insabi en una
nueva compra para el próxi
mo año.

La razón es que el prin
cipal requisito para que se
diera la compra en 2021 no
se cumplió: tener los recur
sos por anticipado para que
la UNOPS pudiera hacer
las compras y pagar a los
laboratorios.

Así que el problema pa
rece estar extendiéndose.

¿Alza temporal?

Ayer, el Inegi, que preside
Julio Santaella dio a cono
cer su dato de inflación para
la primera quincena de ju
lio, que con 5.75 por ciento
otra vez se colocó por arri
ba de las expectativas del
mercado.

La cifra es también su
perior al objetivo de 3 por

al 2022, y la UNOPS no es
tá dispuesta a seguir traba
jando con el Insabi en una
nueva compra para el próxi
mo año.

La razón es que el prin
cipal requisito para que se
diera la compra en 2021 no
se cumplió: tener los recur
sos por anticipado para que
la UNOPS pudiera hacer
las compras y pagar a los
laboratorios.

Así que el problema pa
rece estar extendiéndose.

¿Alza temporal?

Ayer, el Inegi, que preside
Julio Santaella dio a cono
cer su dato de inflación para
la primera quincena de ju
lio, que con 5.75 por ciento
otra vez se colocó por arri
ba de las expectativas del
mercado.

La cifra es también su
perior al objetivo de 3 por

ciento de Banxico, institu
ción que dirige Alejandro
Díaz de León y tiene como
mandato salvaguardar la es
tabilidad de los precios.

Aunque ya se preveía
que la inflación siguiera ale
jada de la meta del Banco
Central, la discusión se está
calentando sobre si se trata
de un efecto temporal como
parte la recuperación tras la
pandemia o si ya está dando
visos de tener algo más de
permanente.

Hay que recordar que el
incremento de los precios
es una situación que se es
tá enfrentando a nivel mun

dial, pues tras los meses de
confinamiento y menor ac
tividad las economías se
han acelerado por la súbita
reapertura

Aunque especialistas
prevén que la inflación de
berá desacelerar pronto, lo
que sí se está contemplan
do a nivel global es que los
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ciento de Banxico, institu
ción que dirige Alejandro
Díaz de León y tiene como
mandato salvaguardar la es
tabilidad de los precios.

Aunque ya se preveía
que la inflación siguiera ale
jada de la meta del Banco
Central, la discusión se está
calentando sobre si se trata
de un efecto temporal como
parte la recuperación tras la
pandemia o si ya está dando
visos de tener algo más de
permanente.

Hay que recordar que el
incremento de los precios
es una situación que se es
tá enfrentando a nivel mun
dial, pues tras los meses de
confinamiento y menor ac
tividad las economías se
han acelerado por la súbita
reapertura

Aunque especialistas
prevén que la inflación de
berá desacelerar pronto, lo
que sí se está contemplan
do a nivel global es que los

precios no alcancen nive
les prepandemia y al final
se tenga un nuevo punto de
equilibrio.

En el caso específico de
México, ya desde su últi
ma minuta de política mo
netaria Banxico se empezó
a alejar de aquella idea de
que el aumento es temporal.
El objetivo se ve cada vez
más lejano.

Inversiones
OMV

De la mano de la platafor
ma de inversiones colecti
vas Play Business, de Joan
Segura, el Operador Móvil
Virtual (OMV) Diri Teleco
municaciones, cuyo CEO
es Alejandro Corsi Amer
linck, busca recaudar 10
millones 616 mil pesos pa
ra expandir sus operaciones
en el País.

Los OMV utilizan a Otro
operador para brindar el ser
vicio de telefonía por inter

precios no alcancen nive
les prepandemia y al final
se tenga un nuevo punto de
equilibrio.

En el caso específico de
México, ya desde su últi
ma minuta de política mo
netaria Banxico se empezó
a alejar de aquella idea de
que el aumento es temporal.
El objetivo se ve cada vez
más lejano.

Inversiones
OMV

De la mano de la platafor
ma de inversiones colecti
vas Play Business, de Joan
Segura, el Operador Móvil
Virtual (OMV) Diri Teleco
municaciones, cuyo CEO
es Alejandro Corsi Amer
linck, busca recaudar 10
millones 616 mil pesos pa
ra expandir sus operaciones
en el País.

Los OMV utilizan a Otro

operador para brindar el ser
vicio de telefonía por inter

net, por lo que sus inversio
nes no suelen ser cuantiosas.

Para el caso de Play Bu
siness, la ronda se abrió en
junio y hasta ahora lleva re
caudados 6 millones 193 mil
pesos, equivalentes a 58 por
ciento de la meta, en la que
hasta ahora ha reunido a
484 inversionistas.

Según Play Business, los
inversionistas que le apues
ten a la empresa podrían es
tar viendo retornos brutos
anuales estimados de entre
19.9 y 29.9 por ciento.

Además, se incluyó una
cláusula de salida, en la cual,
en caso de que las expecta
tivas de la ronda no se cum
plan, Diri se obliga a recom
prar todo el vehículo de in
versión con una tasa interna
de retorno de 10 por ciento,
mitigando así el riesgo.

Este OMV comenzó
sus operaciones en abril de
2020 y da servicio a través
de marcas como Diri, Pillo
Fon y Space Móvil.
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DAVID
GONZÁLEZ
BOZAS...

Es el nuevo direc

tor general de Priva
lía, empresa recién
adquirida por Gru
po Axo, que opera
marcas como Calvin

Klein, Tommy Hilfiger
y Victoria's Secret. En
su gestión buscará in
corporar nuevas mar
cas y categorías a sus
tiendas en línea. Antes
fue director comercial

de Privalia, por lo que
conoce las exigencias
del ecommerce.
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OMG ANUNCIA RELEVO DE SU CÚPULA EN MÉXICO
La red de comunicación Omnicom Media Group, que
regionalmente lidera Julián Porrás, da a conocer el
nombramiento de Xepus Ginebra como nuevo CEO de
OMG México, quien tiene destacada carrera en el país y
en el extranjero.

La posición la asume tras el retiro de Riccardo Ferraris,
que estuvo seis años al mando de OMG en el país,
quien sin duda deja un buen legado con el trabajo que
desarrolló.

Señaló Porrás: "Atravesamos un momento importante
donde nuestro foco como Grupo continúa siendo impulsar
los negocios de nuestros clientes a través del talento que
tenemos y potenciado por nuestras robustas capacidades,
en especial en data y analítica. La llegada de Xepus ratifica
nuestra apuesta por el talento".

Por su parte, Xepus, al agradecer la oportunidad de
unirse al grupo, señaló que al final los clientes quieren
resultados, y hoy dependen más de hacer las cosas de
forma diferente, y confió en poder replicar esa energía en
México.

LANZAN MITSUBISHI MOTORS MX Y AM

CAMPAÑA DE XPANDER CROSS
Alvarado Molina, que lideran Yuri Alvarado y Ricardo
Molina, fue elegida por Mitsubishi Motors Mx como su
agencia de publicidad y se encargará de realizar su
comunicación tanto on como off line.

Su primera campaña fue para el lanzamiento en
el mercado mexicano de la nueva Xpander Cross, del

segmento MPV y SUVB, con el concepto "Hacia un
mundo enorme", en el que se resalta el gran espacio del
vehículo con una historia cuya narrativa contiene suspenso,
felicidad y emoción. Fue desarrollada por un equipo
multidisciplinario liderado por Ricardo Molina.

Explica Ricardo que se trata de una ambiciosa
campaña, con una idea inspirada en el contexto actual
en el que las pruebas de manejo disminuyeron por la
pandemia, y mediante una experiencia inmersiva. Esto es,
permite disfrutar de una prueba de manejo de realidad
virtual, mediante el uso de la tecnología y experiencia
en video 360 grados, utilizando una herramienta
denominada "Inmersive Thinking", creada por AM el año
pasado.
"Es una prueba de manejo como nunca antes se había

vivido", señaló la subdirectora de Mercadotecnia y RP de
Mitsubishi Motors Mx, Ana Paulina Velázquez.

La producción estuvo a cargo de Oriental Films, bajo
la dirección de la dupla BokiChelo, realizando versiones
para TV y digital.

CREAN AMAP Y UPAEP LA CÁTEDRA EFFIE
La Alianza por el Valor Estratégico de las Marcas (AVE),
junto con la Universidad Popular Autónoma del Estado
de Puebla, dan a conocer proyecto académico para
la creación de la Cátedra Effie, que se impartirá en la
licenciatura de Diseño y Producción Publicitaria de ese
centro de estudios.

La Cátedra está vinculada con la cultura y valores
del Effie Awards; su objetivo es contribuir a un mejor
desarrollo del talento de los jóvenes universitarios en el
ámbito de la industria de la publicidad, el marketing y
la comunicación. Se realizará acorde a los lineamientos
globales de Effie College.

reforma.com /campanas
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Algoritmizados
La pandemia nos en

cerró pero escapa
mos a las pantallas,

y ahí, con cada click, fui
mos gustosamente algo
ritmizados. Adiós a las
encuestas, ya para qué,
muchas gracias; para las
empresas es mejor anali
zar la avalancha de infor
mación que continuamen
te les entregamos.

En un vuelo reciente
que hice de DallasSan
Diego, como siempre, un
tanto ansioso de quién iba
a ser mi vecino de vuelo
porque los hay ruidosos,
inquietos, conversadores
nerviosos y demás, me to
ca un norteamericano, de
unos 70 años, con la clá
sica gorra de béisbol y la
camiseta; calmado va a es
tar, me dije.

Felizmente, no habló
en todo el vuelo, se cen
tró, casi las 3 horas, vien
do TikToks; 3 horas de su
vida viendo TikToks. No
juzgo, me sorprendo; tam
poco santifico, me declaro
pecador.

Efectivamente, tengo
la app de TikTok (TT) e
incluso mi propio canal,
por si me quieren bus
car. Como espectador, de
repente me atrapan los
minutos viendo clips de
física cuántica, mucha

chas en bikini, de lugares
remotos e historia. Pue
de ser adictivo. Y el Wall
Street Journal (WSJ, 22
72021), en una investiga
ción periodística, se pro
puso probarlo.

El WSJ creó 100
cuentas falsas en TT, apo

yado en bots, y les definió
un perfil específico priva
do, sin compartirlo en la
app. Por ejemplo al usua
rio kentucky_96 lo ubicó
como triste o depresivo. A
otro perfil, lo catalogó co
mo atlético y entusiasta, a
otro, parrandero o nerd y
así sucesivamente.

Los soltó en la app
y empezaron a recibir el
bombardeo de los videos
más populares de TT, que
podrían verse como 'an
zuelos', a ver cuál 'picaba'
más por usuario.

¿Qué analiza el algorit
mo de TT? Entre otras co
sas, ¿cuánto tiempo te que
das en el video, veces que lo
ves, si lo reinicias o lo igno
ras, en qué tipo de videos te
detienes más?

En un caso, tras 15 mi
nutos y 80 videos, el algo
ritmo identificó al usuario
en sus preferencias. Nin
guna de las 100 cuentas
tardaron más de dos ho
ras en ser perfiladas; tras

120 mins, el algoritmo ya
sabía qué tipo de conteni
do generaba engagement
(involucramiento) y de ahí
te enviaba la avalancha de
ese tipo de contenido, lla
mémosle, vector x.

Naturalmente, que pa
ra satisfacer las preferen
cias del perfil, o para te
nerlo tomado, depende de
la interpretación; el conte
nido vertido en el vector
x tendrá que ser cada vez
más extremo y novedoso.
El WSJ encontró que la
abrumadora mayoría del
contenido propuesto, era
sobre el mismo vector x;
solo reservaba un peque
ño porcentaje para ver si
'mordía' a otros intereses
y anuncios.

Los algoritmos están,
día con día, observando y
registrando, estudiándo
nos y conociéndonos. En
cada click/view nos reve
lamos y nos autosegmen
tamos.

Facebook, Instagram,
Google, TikTok y demás,
"nos dan casi todo gratis";
pero la realidad es que no
sotros somos el producto:
entregamos nuestra intimi
dad con mayor precisión
que cualquier cuestionario
psicológico, además de pro
veer el contenido que otros

disfrutan.
Algunas implicaciones

de lo anterior:
* El poder computa

cional detona el aprendi
zaje que se obtiene de ca
da transacción, iteración o
contacto de cualquier tipo.

* El Big Data, próxima
mente vinculado a la In
teligencia Artificial, sim
plifica la complejidad del
análisis y la síntesis de in
formación.

* El objetivo de incre
mentar engagement por
usuario, refuerza su pos
tura o sesgo, le "da vuelo"
y potencialmente lo radi
calizará.

* Habrá 'expertos' en al
go muy estrecho y estarán
muy equivocados; actuare
mos como ciegos y sordos,
viviendo cada quien en su
mundo.

* Con los insights gene
rados, las propuestas de va
lor se afinan y se actualizan
contantemente.

* Los temas de privaci
dad estarán cada vez más
en la mesa

Bienvenidos a la Algo
ritmización: traerá su Luz
y su aportación al mundo
y traerá también, como to
do, su Sombra y su reto al
mundo.

hm@horaciomarchand.com
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Billonarios
espaciales
Las imágenes de Ri

chard Bramón, y so
bre todo las de Jeff

Bezos, de esta semana no
sólo pintan una nueva era
de turismo espacial para
los hiperricachones. No.
Anticipan mucho más.

Sobre este turismo, bas
ta decir que si tienes entre
$200,000 y $250,000 dólares
pronto podrás echarte una
vueltecita de 1015 minutos al
espacio para disfrutar de 45
minutos de flotar en la cápsula

Bueno, eso fue lo que estu
vieron los pasajeros de Bezos.
Quizá ya que lancen el servicio
será un poco más de tiempo.

Pues muy padre, pero se
rá una postal más del mundo
excéntrico que disfrutan los
que más tienen.

Donde la cosa está más
interesante es en los planes
sobre el espacio de Bezos y
Elon Musk. Pues claro, ambos
son revolucionarios y encabe
zan a los billonarios del mundo.
No se van a conformar con via
jecitos de media hora, por más
divertidos que sean.

Empecemos con el que
ha avanzado más: Elon
Musk.

SpaceX es una empresa
rentable que revolucionó el
vuelo espacial con cohetes reu
sables. Fueron los primeros.

Son mucho más bara
tos que NASA. Imagina, las

últimas misiones del Space
Shuttle costaron 500 millo
nes de dólares (mDls) cada
una El contrato del gobierno
de Estados Unidos con Spa
ceX en 2008 fue de $133 mi
llones por misión. Musk ha
dicho (sin dar bases) que es
to bajaría a unos cuantos de

millones de dólares por viaje.
Pero Musk va mucho

más allá: busca crear una
colonia de un millón de
personas en Marte. En una
charla de 2017 en Guadala
jara (vela en nuestros sitios)
explicó puntos fascinantes:

1. Se requiere bajar el
costo de ir a Marte de
$10,000 mDls por persona
a $200,000 dólares. Dice
que así, muchos querrán ir.

2. Construiría un súper
cohete para 100 personas.
Lo mandaría al espacio orbi
tal y ahí lo abastecería de com
bustible. Por cierto, este cohe
te requeriría un motor cuatro
veces más potente al que se
haya construido hasta ahora

3. Como apenas cada dos
años se puede ir a Marte (por
las condiciones requeridas),
entonces mandar de 100 en
100 requeriría 20,000 años
para juntar un millón de colo
nizadores. Como Musk quie
re lograrlo en 3040 años, su
plan es —prepárate— cons
truir mil megacohetes para
que las expediciones sean

de100,000personas a la vez.
4. El combustible para

que los cohetes regresen
a la Tierra se tendría que
producir en Marte (en teo
ría sí se puede).

Todo esto es sólo para lle
gar. ¿Cómo sobrevivir? Los
primeros colonizadores vi
virían en domos (¿quién los
construiría?), se alimentarían
con hidroponía y la energía
vendría de paneles solares.

Pero la solución a lar
go plazo es "terraformar"
Marte. Otra vez, prepárate:
detonar bombas nucleares
en los polos del planeta pa

ra derretir las capas polares y
acelerar el proceso de calen
tamiento.

Sin duda, un plan digno
de película de Hollywood.

Y el de Jeff Bezos no se
queda atrás.

El fundador de Amazon
predice que la Tierra su
frirá una crisis de energía.
Simplemente no hay sufi
cientes recursos para gene
rar la requerida Por lo tanto,
pronostica un futuro de ra
cionamientos, crisis y conflic
tos globales. Su conclusión es
la misma hay que salimos.

Pero Bezos no quiere ir
tan lejos. De hecho, descar
ta la colonia de Musk, por
que Marte es distante e in
habitable.

Aunque ha sido más cir

cunspecto respecto a sus pla
nes (B/ue Origin va más atrás
que SpaceX), la idea de Be
zos involucra colonias flo
tantes gigantes dispersas
en el espacio (algunas cerca
de la Tierra) que roten para
proveer gravedad artifíciaL
Haz de cuenta la película "To
morrowland" de Disney (ve el
trailer en nuestros sitios).

Un paraíso flotante. O co
mo dice Bezos: "Sería vivir
en Maui en el mejor día
posible... pero todo el año".

¡Madre mía! Pero, pues
es natural.

¿A poco estos genios iban
a tener visiones pequeñitas?

La verdad son planes
grandiosas de CEOs acos
tumbrados a distorsionar la
realidad. Acostumbrados a
retar el statu quo.

Fascinante. La innova
ción fondeada por individuos
y no por gobiernos. Sin duda,
vienen años interesantes.

10, 9, 8, 7, 6,5, 4,3,2,1,0...
ignition and liftoffü!

EN POCAS PALABRAS...
"Me gustaría morir en Marte
pero no al aterrizar".
Elon Musk

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez

/melendez
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Multitudes de vacacio
nistas y una infusión

de ayuda del Gobierno han
devuelto la rentabilidad a
Southwest Airlines Co. y a
American Airlines Group
Inc. Cada una registró una
pequeña ganancia durante
el segundo trimestre cuan
do se incluye ásistencia del
Gobierno dirigida a cubrir
el costo de pagarles a los
empleados. Al excluir la
asistencia gubernamental,
ambas aerolíneas repor
taron pérdidas durante
el trimestre: Southwest

perdió 206 millones
de dólares y American
1.09 mil millones.

? Instacart Inc. está en
trando al negocio de las bo
degas, buscando expandir
su alcance en un mercado
de entregas de comida a
domicilio cada vez más
competitivo. La compañía
de entregas de comestibles
dijo que empezaría a cons
truir centros de distribu

ción para supermercados
en el curso de los próximos
12 meses, en sociedad con
la compañía de tecnología
Fabric, con capacidad para
entre 10 mil y 50 mil artí
culos. Usará robots para
tomar artículos de bodegas
y trabajadores de Instacart
empacarán y entregarán
los pedidos.

? El Banco Central Euro

peo indicó que apoyaría la
economía de la eurozona
al mantener las tasas de

interés bajas más tiempo a
medida que un repunte en

casos de Covid19 impul
sado por la sumamente
contagiosa variante Delta
motiva nuevas restriccio
nes sociales y pesa sobre la
enorme industria turística
de la región. El banco dijo
que no subirá su tasa de in
terés clave, actualmente de
menos 0.5%, hasta que la
inflación se acerque mucho
más a su objetivo de 2% y
parezca probable que se
mantenga a ese nivel.

? Baterías cada vez más
baratas durante la última
década han hecho que los
vehículos eléctricos (VEs)
tengan precios más com
petitivos. Pero la creciente
demanda por los VEs ahora
podría trastornar esa
tendencia. La carrera por
asegurar materiales claves
se volverá más crucial. Los
precios del carbonato de
litio, usado en los cátodos,
se han duplicado en lo que
va del año, de acuerdo
con la firma de investiga
ción Benchmark Mineral
Intelligence. Las materias
primas representan ahora
la mayoría del costo de una
batería.

? Inundaciones en Ale
mania, tormentas de hielo
en Texas y domos de calor
en el Noroeste del Pacífico
enfocan la atención en la
industria de los seguros
sobre el daño acumulati
vo causado por series de
catástrofes de segundo
nivel. El cambio climático y
un descontrolado creci
miento urbano impulsan
un repunte en las pérdidas
por riesgos secundarios,
señaló Tamara Soyka,
directora de riesgos por
catástrofes para Europa,
Medio Oriente y África en
Swiss Re.

Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados
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Manuel Bartlett

Tercera ola imparadle, y Bartlett
pide duitarse "bozal"
::::: Nos cuentan que ayer, en conferencia
de prensa sobre el informe final del panel
de expertos que analizaron el mega apa
gón del 28 de diciembre pasado, el direc
tor de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), Manuel Bartlett Díaz, mostró su
falta de afinidad con el uso de cubrebo
cas. Mientras escuchaba una pregunta
que le hacía uno de los periodistas pre
sentes, el funcionario le interrumpió:
"con el bozal no se oye ni se entiende. Es
tamos casi todos vacunados y estás lejos".
De entrada, nos dicen que hay que recor
dar que un bozal es un instrumento que
se usa en animales. Por otro lado, la cam
paña de vacunación contra el Covid19
avanza, pero nos aclaran que todavía es
muy pronto para poder afirmar que casi
todos estamos vacunados, cuando la va
riante Delta protagoniza la tercera ola de
contagios.
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La inflación los deja mal parados
::::: Mientras las expectativas sobre el com
portamiento de los precios se deterioran,
parece que a los analistas de plano se les
averió la brújula, y no apenas, sino desde
hace ya un rato. La inflación en la prime
ra mitad de este mes se volvió a ubicar
por arriba de la previsión de los especia
listas del sector privado, con un sorpresi
vo 5.75%. Los expertos han ajustado al al
za sus proyecciones para el cierre de año,
pasando de una tasa anual de 3.6% pro
nosticada en enero, a una de 5.8% en la
más reciente encuesta que CitiBanamex
aplica a 31 instituciones financieras. El
meollo del asunto, nos explican, está en
que el componente subyacente, es decir
la parte más dura de la inflación, que in
cluye productos y servicios cuyos precios
varían poco, ha aumentado de forma con
sistente en lo que va del año.

Tatiana. dajo presión
de estadounidenses
::::: Mientras toda la atención en la visita a
Washington D.C. de la secretaria de Eco
nomía, Tatiana Clouthier, está en los
sectores automotriz y energético, nos

cuentan que la Represen
tante Comercial de Esta
dos Unidos, tiene un plan
astuto. Katherine Tai ti
ró una bola rápida con
peticiones agrícolas "téc
nicas", que serían en rea
lidad grandes concesio
nes mexicanas. La inten

Tatiana ción sería abrir el merca
Clouthier do mexicano de papa,

reanudar los permisos de
importación de semillas a empresas de
biotecnología y dar entrada al sector
energético a la agroindustria estadouni
dense del etanol, entre otras solicitudes.
Está por verse si la secretaria aguanta la
presión de la funcionaría estadounidense,
o si regresa de su viaje habiendo asumido
compromisos que, nos aseguran, van a sa
carle canas verdes al sector privado.

Fecha: 23/07/2021

Página: 19

Area cm2: 237

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 24,956

Página 4 de 5



Pemex vs. FGR en caso Lozoya
El acuerdo que se hizo en

tre la Fiscalía General de
la República (FGR) con

Emilio Lozoya Austin para ser
extraditado de España a México
con un criterio de oportunidad
está sacando chispas en la defi
nición del caso del exdirector ge
neral de Pemex.

Resulta que desde el área ju
rídica de Pemex se ha dado la
indicación de no aceptar el
acuerdo reparatorio que el Mi
nisterio Público impulsa con el
exdirector, toda vez que no
existen condiciones legales pa
ra concretarlo, además de que
el daño que Lozoya ocasionó a
finanzas, estructura, opera
ción e imagen de la empresa es
casi imposible de reparar.
El lunes dimos a conocer que

la representación legal de Pe
mex, de Octavio Romero Oro
peza, fue citada la semana pa
sada a la FGR para sostener una
reunión con el Órgano Adminis
trativo Desconcentrado Espe
cializado en Mecanismos Alter

nativos de Solución de Contro
versias en Materia Penal, cuyo
objetivo es diseñar acuerdos que
procuren la reparación de los da
ños ocasionados a víctimas u
ofendidos de delitos penales, sin
necesidad de llevar los temas al
ámbito judicial.
Este hecho no era otra cosa

más que llevar a la práctica aque
lla promesa que, según los abo
gados de Lozoya Austin, le hicie
ra en julio de 2020 Alejandro
Gertz Mañero al padre de Lo
zoya Austin, Emilio Lozoya
Thalmann, en el sentido de que
obtendría "beneficios" si facili
taba el proceso de extradición, y
si cooperaba para construir una
denuncia en la que se señalaran
actos de corrupción de políticos
y exfuncionarios de administra
ciones pasadas. Estos persona
jes, 70 en total, fueron incluidos
en la querella que se hizo pública

trativo Desconcentrado Espe
cializado en Mecanismos Alter
nativos de Solución de Contro
versias en Materia Penal, cuyo
objetivo es diseñar acuerdos que
procuren la reparación de los da
ños ocasionados a víctimas u
ofendidos de delitos penales, sin
necesidad de llevar los temas al

ámbito judicial.
Este hecho no era otra cosa

más que llevar a la práctica aque
lla promesa que, según los abo
gados de Lozoya Austin, le hicie
ra en julio de 2020 Alejandro
Gertz Mañero al padre de Lo
zoya Austin, Emilio Lozoya
Thalmann, en el sentido de que
obtendría "beneficios" si facili
taba el proceso de extradición, y
si cooperaba para construir una
denuncia en la que se señalaran
actos de corrupción de políticos
y exfuncionarios de administra
ciones pasadas. Estos persona
jes, 70 en total, fueron incluidos
en la querella que se hizo pública
un mes después del retorno del
exdirector a México.

Lozoya cumplió su parte, pe
ro para el fiscal cada día es más
difícil garantizar que no pisará
la cárcel, porque la informa
ción aportada contra exfuncio
narios de mayor jerarquía —in
cluidos los expresidentes Car
los Salinas de Gortari, Felipe
Calderón y Enrique Peña
Nieto— no es suficiente para
configurar la figura del criterio
de oportunidad, y en el que un
eventual acuerdo de repara
ción de daños no cuenta si
quiera con el consenso de las
partes involucradas.
Los argumentos de Pemex

para rechazar una posible con
ciliación se basan también en
que los delitos cometidos con
tra la petrolera no cumplen con
los requisitos que establece el
Artículo 184 del Código Nacio
nal de Procedimientos Pena
les, el cual establece las solu
ciones alternas a un proceso
ordinario que podría derivar
en la extinción de la acción pe
nal.

Dicho artículo indica que el
delito susceptible de acuerdo
reparatorio debe perseguirse
por querella o requisito equiva
lente; no obstante, la mayoría

Lozoya cumplió, pero para el fiscal caá
51día es más difícil garantizar que no pisar

la cárcel, porque la información aportad
R¡no configura el criterio de oportunida

de los delitos que se le imputan
a Lozoya Austin, relacionados
con Operaciones con Recursos
de Procedencia Ilícita, se persi
guen de oficio. También resulta
una complicación que la conci
liación y reparación de daños
solamente procede cuando
existe un patrimonio y una víc
tima tangible a la que se le deba
reparar, una situación que difí
cilmente podría definirse ante
el inconmensurable saqueo
que se hizo de Pemex la admi
nistración pasada.
El requisito al que jamás se le

podrá dar cumplimiento es el
referente a que los delitos en
los que se acepta un acuerdo
reparatorio son aquellos que
están tipificados como culpo
sos, es decir, cuando estos se
cometieron sin intención. De
ahí que por más que Emilio Lo
zoya insista que no tenía cono
cimiento de los manejos finan
cieros de sus jefes, Luis Vide
garay y Peña Nieto, sería una
verdadera catástrofe para el
sistema de justicia el que la
FGR asuma los actos delictivos
de Lozoya como carentes de
dolo. •
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de los delitos que se le imputan
a Lozoya Austin, relacionados
con Operaciones con Recursos
de Procedencia Ilícita, se persi
guen de oficio. También resulta
una complicación que la conci
liación y reparación de daños
solamente procede cuando
existe un patrimonio y una víc
tima tangible a la que se le deba
reparar, una situación que difí
cilmente podría definirse ante
el inconmensurable saqueo
que se hizo de Pemex la admi
nistración pasada.
El requisito al que jamás se le

podrá dar cumplimiento es el
referente a que los delitos en
los que se acepta un acuerdo
reparatorio son aquellos que
están tipificados como culpo
sos, es decir, cuando estos se
cometieron sin intención. De

ahí que por más que Emilio Lo
zoya insista que no tenía cono
cimiento de los manejos finan
cieros de sus jefes, Luis Vide
garay y Peña Nieto, sería una
verdadera catástrofe para el
sistema de justicia el que la
FGR asuma los actos delictivos
de Lozoya como carentes de
dolo. •
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padilla@gmail.com
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Ante demandas por parte de la sociedad ci
vil y del mismo presidente López Obrador,
dicen que el Insabi, de Juan Antonio Ferrer,
se vio presionado para comprar medicamen
tos en tiempo récord y con recursos escasos,
lo que le llevó a comprarle medicamentos a
Probiomed, la empresa farmacéutica liderada
por laime Uribe que, desde el 2018, sufre de
insolvencia financiera.

¿Qué tan grave es su situación? Desde el
20 de enero de 2020 se encuentra en con

curso mercantil (DOF) y lo grave del asunto
es que el Insabi pactó la compra de oncoló
gicos y medicamentos biotecnológicos con
una empresa demandada por sus acreedores
y con adeudos en el SAT, y con escaso cré
dito para materia prima, como se conoce en
el medio.

Roberto Salcedo, de la Función Püblica,
querrá enterarse por qué la asignación de
contrato se hizo con una deudora del go
bierno federal, dado que entre los principa
les acreedores de Probiomed listados en el

concurso mercantil vigente se encuentra Ban
comext, que dirige Juan Pablo de Botton, un
banco del gobierno federal.

Cuando el juez federal admitió a concurso
a Probiomed, lo hizo por la insolvencia para
pagar deudas por, al menos, mil 680 millones
de pesos, ya que sus activos apenas alcanza
ban para cubrir el 11.6% de la deuda.

De la deuda, el 23% corresponden a Ban
comext, del crédito sindicado contratado en
2016 con BBVA, Citibanamex, Santander. ¡In
cluso le debe a la Tesorería de la Federación!

Probiomed dejó de pagar sus deudas des
de principios de 2018 y el juez de lo concursal,
en la última actuación de la semana pasada,
lo multó por no entregar ni los estados finan
cieros actualizados al síndico del concurso.

En enero del año pasado entró a concurso
de la UNOPS y ésta le asignó un contrato para
comprar los oncológicos Filgrastim y Ondan
setron, que se usan en pediatría y, en la últi
ma, sumó el Interferón para esclerosis. Con
la compra, el Insabi se puso en mayor riesgo
porque nadie puede asegurar que le entregue
en tiempo y forma, como no ha podido cum
plir con los 303 acreedores de su concurso.

Dato. Se comenta que para ganar la lici
tación, Probiomed bajó precios, como en el
caso del Filgrastim, pero, en la urgencia del
Insabi, uno esperaría que contratara con em
presas que pudieran asegurar sus entregas y
con un futuro menos incierto.

O
DE FONDOS A FONDO

#MonlcaAspe... CEO de AT&T México, ha te
nido muy buenos resultados al frente de la
filial, al grado de que el desempeño fue men
cionado en un par de ocasiones en la confe
rencia de resultados por John Stankey, CEO
de AT&T, quien tiene el foco de la compañía
puesto en el despliegue de la red 5G, la suma
de suscriptores a su recién lanzado HB0 Max
(que dejó bailando suscriptores de HB0 La
tam y Go), y ert la expansión de su mercado
de fibra.

Los ingresos totales de la filial mexicana
fueron de 688 millones de dólares, un incre
mento del 43.3% año contra año debido al au

mento en ventas de equipos, sobre todo de
gama alta (241 millones de dólares, un 78.5%
mayor en términos anuales).

Los ingresos por servicios de conectividad
aumentaron 29.6% año contra año, al cerrar
en 447 millones de dólares en junio por ga
nancias cambiarías, incremento neto de la
base de suscriptores y crecimiento de otros
servicios. Las pérdidas operativas de la em
presa en México se redujeron a () 129 millo
nes de dólares, contra () 173 millones en el
segundo trimestre de 2020.

La utilidad operativa fue de 21 millones de
dólares, una mejora de 79 millones de dó
lares año contra año y 10 millones de dóla
res contra el trimestre anterior. Tuvo 65 mil
adiciones netas, 20 mil en pospago y 9 mil
desconexiones.
Aspe confía en sostener el crecimiento

de ingresos y utilidad (obtuvo los parámetros
más altos de los últimos 6 años), y espera que
la oferta AT&T Ármalo, para que el consumi
dor sea quien decida su plan y no tenga que
adherirse a un plan fijo, sea un factor de cam
bio de pospago.
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El Partido Republicano de Estados Unidos,
secuestrado por su segmento más ignorante
y radical de supremacistas blancos, es una
amenaza política enorme, pues está calca
do del Partido Know Nathing, que surgió en
1853 para agrupar a quienes querían pureza
de raza anglosajona y protestante, y recha
zaban todo lo foráneo.

El extremo opuesto es igualmente pe
ligroso: la corrección política intolerante y
radical con políticas identitarias que exaltan
las razas "originarias" y mixtas, preferencias
sexuales disidentes y solidaridad entre clases
sojuzgadas que, unidas, pro
claman su opresión y exigen
un cambio tajante del orden
social.

La extrema polarización
política en Estados Unidos,
que impide el diálogo civili
zado entre opositores políti
cos, que ya no son tales sino
enemigos a muerte, implica
riesgos elevados para la de
mocracia en el país que la vio
renacer, y que puede morir en
las urnas en 2024 con reglas
aceptadas y legales.
A diferencia de un huracán, Donald

Trump no llegó sólo para arrasar todo en su
camino y luego desaparecer, pues su figu
ra corrosiva permanece y consiguió que el
Partido Republicano, que tomó por asalto y
al que nunca había pertenecido, se volvie
ra antidemocrático, como él, lo que augura
graves peligros.

El año pasado, por primera vez en la his
toria de Estados Unidos, un presidente en
funciones rechazó aceptar su derrota e in
tentó anular el resultado electoral. Los di
rigentes del partido, en lugar de oponerse a
ese intento de golpe de Estado, cooperaron
con él abierta o tácitamente al rechazar re
conocer en público su derrota.

En el lapso entre la elección y la asonada
del Día de Reyes, la gran mayoría de los le
gisladores y funcionarios del partido recha
zaron denunciar a los grupos extremistas que
regaban teorías conspiratorias invitando a

la insurrección armada y a efectuar ejecu
ciones, lo que culminó en el brutal asalto al
Capitolio.
De acuerdo con los autores de How De

mocracles Dle (Steven Levitsky y Daniel
Ziblatt, 2018, Penguin Random House) el
Partido Republicano violó los tres principios
básicos que definen aun partido político de
mocrático: 1) aceptar la derrota electoral; 2)
evitar la violencia; 3) abstenerse de tener vín
culos con fanáticos extremistas.

Como señalan los autores citados, el sis
tema político depende del autocontrol de

quienes lo operan, tales como
las votaciones que demandan de
mayorías calificadas, los procesos
para remover funcionarios, el fi
nanciamiento del erario y las no
minaciones judiciales.

Este complejo sistema de pesos
y contrapesos funciona sólo cuan
do los políticos de todos los par
tidos despliegan sus prerrogativas
institucionales con prudencia.

Las democracias contemporá
neas fenecen cuando el líder jue
ga sucio con las reglas existentes,

como la han hecho Putin, ChávezMaduro,
Ortega, Erdogan y muchos más, que des
tazan la esencia democrática detrás de un
biombo de legalidad y respeto a los deseos
del "pueblo", que ellos encarnan.
Esto es lo que puede pasar en las próxi

mas elecciones de Estados Unidos, pues
operadores del Partido Republicano están
ya tendiendo la infraestructura legal nece
saria, con 216 iniciativas en 41 estados de la
Unión, para cambiar las reglas del juego de
quién puede votar, cómo y cuándo, y permi
tiendo la manipulación de los resultados por
parte de legislaturas locales dominadas por
ellos mismos.

Seguiremos pronto con este tema.

El autor es consultor en economía y estrategia
en Washington, D.C. y catedrático en universidades

de México (ITAM) y Estados Unidos (Georgetovmy American)
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A la antigüita, casi bordando a mano, los
controladores de tránsito aéreo del Aero
puerto Internacional Benito Juárez tuvieron
que hacerse cargo, este miércoles, de des
pegues y aterrizajes debido a una falla en la
Red de Telecomunicaciones Fijas Aeronáu
ticas (AFTN, en inglés).

Lo más increíble es que dicha red no tu
viera un respaldo, lo que nuevamente pone
en evidencia las obsolescencias del la red
aeronáutica de México, lo cual directamen
te está impactando en la degradación de
categoría, según los criterios de Estados
Unidos.

Fue increíble ver cómo pa
sajeros que ya habían abordado
los aviones tuvieron que espe
rar periodos, a veces, superio
res a una hora para despegar
porque el aeropuerto de la ca
pital mexicana estaba sufriendo
dicha situación.

Las autoridades reportaron
que fueron 22 las operaciones
afectadas, pero flightradar.com
registró retrasos en 70 despe
gues y aterrizajes.

Dentro de este panorama oscuro es una
buena noticia que en la licitación del Con
trol de Distribución de las Tecnologías de la
Información (CDT), el cerebro tecnológico
con el que operará el aeropuerto de Santa
Lucía, haya ganado la propuesta de Apollo,
Johnson Controls, Vision Box y Amadeus, y
no el de Cita, cuya tecnología ya es obsole
ta, como parecía que iba a suceder al inicio
del proceso.

La Secretaría de la Defensa Nacional co
rrigió a tiempo, en lo que hubiera sido otro
problema para la aviación mexicana.

O
DIVISADERO

RENUNCIA. Roger Dow, quien durante años
fue presidente de la Asociación de Viajes de
Estados Unidos (USTA, en inglés), sorprendió

ayer a la industria turística de ese país al
anunciar que no estará más al frente de ese
organismo.

Dow era un cabildero de altos vuelos en
Washington, salido de las filas de Disney
su exitosa trayectoria en la USTA comenzó
cuando negoció con el presidente Barack
Obama aquel programa de rescate después
de la crisis económica de 2009.

Dow obtuvo en el Capitolio la creación de
Brand USA, la entidad de promoción turística
de Estados Unidos (Brand USA), y luego evitó
que Donald Trump cumpliera su amenaza de

cerrarla al inicio de su mandato.
"Eso no pasará", declaró

precisamente en DC en 2016,
cuando el excéntrico millona
rio habría tratado de borrar de
un plumazo esta organización.

Además, lo cumplió, con una
eficacia que cualquier líder del
turismo mexicano hubiera de
seado para un "día de fiesta".

Con su figura rolliza y com
pacta, Dow será recordado
como uno de los dirigentes más
efectivos en la historia del turis

mo de la Unión Americana.
¿DE QUÉ VA? Pues ahora Miguel Torruco,
secretario de Turismo, hizo un berrinche con
gritos y manotazos cuando su órgano inter
no de control le refutó su decisión de pagar
por adelantado la participación de México
en la Feria Internacional de Turismo de Es
paña de 2022:

El asunto escaló hasta Roberto Salcedo,
el secretario de la Función Pública, a quien
le habló para exigirle que lo dejaran a hacer
su trabajo.

¿De verdad es tan importante que México
esté presente en la Feria de Madrid, cuando
en los años buenos no representaba ni 3% de
la llegada a México de viajeros internaciona
les por la vía aérea?

Fitur sólo tiene valor político, pues ni go
bernadores ni secretarios estatales de turis
mo pierden la oportunidad de ir a celebrar
la vida a la Madre Patria. ¡Olé!
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José Medina Mora, presidente de la Copar
mex, se manifestó a favor de la iniciativa del
Ricardo Monreal, coordinador de los senado
res de Morena, para ampliar un mes la entrada
en vigor de la reforma legal vs. outsourcing.

También, en la mañanera, el presidente
López Obrador manifestó estar de acuerdo
con la iniciativa para prorrogar la entrada en
vigor de la nueva ley.

Sin embargo, Medina Mora consideró que
un mes es insuficiente para resolver los pro
blemas de cuellos de botella para las nuevas
empresas de servicios especializados, que
sí están autorizadas por la ley
y serán patrones sustitutos y
que se registran en el Infona
vit, IMSS y, desde luego, en la
Secretaría del Trabajo.
De los 4.5 millones de tra

bajadores que, se estima, esta
ban o están contratados bajo
esquemas de insourcing o de
outsourcing, de acuerdo con
las cifras de la STPS, sólo se ha
regularizado a 1.6 millones bajo
el nuevo esquema.

Medina Mora insiste en que
el sector privado está a favor de la ley y no
pretende modificarla, pero sí solicita una ma
yor prórroga como contempla, por cierto, la
Iniciativa presentada ya también por la sena
dora del PAN, Kenia López Rabadán.

o
SE REANUDAN VUELOS A CANADÁ
Desafortunadamente, Estados Unidos decidió,
en forma unilateral, mantener cerrada la fron
tera con México para cruces terrestres hasta el
próximo 21 de agosto, porque, por vía aérea,
no hay restricciones.

El pretexto del gobierno de Estados Unidos
son los elevados casos de covid en México,
pero hay que reconocer que el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, ade
más de la vacunación acelerada en las ciu
dades fronterizas para mayores de 18 años,
ha presentado varias propuestas, como los

programas con autoridades sanitarias de Es
tados Unidos para que los trabajadores mexi
canos de empresas maquiladoras se vacunen
en la frontera.

El cierre de la frontera afecta no sólo a los
comercios de México, sino de Estados Unidos,
muchos de los cuales han tenido que cerrar
sus puertas porque la frontera está cerrada
desde marzo de 2020.

La buena noticia es que Canadá sí levan
tó ya sus restricciones de vuelos entre ciuda
des mexicanas y canadienses. Aeroméxico
anunció que reanudará sus vuelos a Vancou

ver, Montreal y Toronto a partir de
agosto.

Lo que espera con ansias la in
dustria turística mexicana es que,
en agosto, regresemos a la catego
ría 1 en seguridad aérea porque, de
lo contrario, se pondrá en riesgo la
temporada de invierno.

O
CONSEJOS PARA CONSEJOS
Gustavo Vergara, quien tiene más
de 40 años de experiencia en el

sector financiero, y Julio Rodríguez, direc
tor de la Red de Mentoring de España IESE,
coordinaron un interesante libro: Consejos
para consejos, publicado por EUNSA, Edicio
nes Universidad de Navarra.
Desde luego, como su nombre lo indi

ca, da consejos para la óptima integración
de consejos de administración y lo intere
sante es que recapitula la experiencia de 14
catedráticos, empresarios, asesores y, evi
dentemente, consejeros de distintas empre
sas, como son los casos de Alejandro Creel
Cobián, a quien agradezco que me haya en
viado el libro, y de Jorge Fabre, quien escri
bió el prólogo.

Aunque ni en México ni en el mundo hay
equidad de género en los consejos de admi
nistración, en este libro sí, porque hay seis
mujeres: Martha Rivera Pesquera, Mónica
Flores, Mónica Loaiza. Nuria Vilanova,
Silvia Leal y Simona Visztova.
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A Ericsson, que en Norteamérica dirige
l*Niklas Heuveldop, firmó un acuer
do con Verizon, de Hans Vestberg, para
el uso de soluciones que aceleren el des
pliegue de su red 5G en Estados Unidos. Se
trata de un acuerdo valuado en ocho mil
300 millones de dólares que podrán lle
var los beneficios del 5G a los consumido
res, empresas y sector público en ese país.
El trabajo entre ambas compañías no es
nuevo, Verizon fue el primer proveedor
de servicios de comunicaciones en reci
bir una estación base comercial 5G Street
Macro desarrollada en la fábrica inteligen
te de Ericsson en Lewisville, Texas, y aho
ra también contará con puntos de acceso
de radio en la nube y otras tecnologías.
2Alsea, detrás de conceptos como

•Domino's Pizza, Vips o Starbucks,
y que encabeza Alberto Torrado, ha en
frentado una situación compleja desde
que estalló la pandemia, sin embargo, pa
rece que el panorama empieza a mejorar,
pues se calcula que sus ventas durante el
segundo trimestre del año se dispararon
en más de 100%, esto gracias al levanta
miento de restricciones a la movilidad. La

empresa también ha buscado salir a flote
de la mano de la tecnología, pues, aunque
no es lo mismo ir a un restaurante que re
cibir el menú a domicilio, las aplicaciones
de dellvery han hecho buena mancuerna
con formatos como Starbucks, Chili's o P.F.
Chang's.
3 Mientras que bancos como JP Mor

•gan y Deutsche Bank solicitaron a
la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores, presidida por Juan Pablo Graf, la
revocación de operaciones y anunciaron
el cierre definitivo de sus oficinas de re
presentación en el país, Bank of Ameri
ca, encabezado por Emiliano Romano,
permanecerá en el largo plazo. Este ban

co tiene 80 años de presencia en México
y permanecerá con pandemia o contin
gencias financieras. Tras el anuncio de re
tiro de estos bancos extranjeros, analistas
consideraron que el abandono se debió a
las malas señales en torno a las inversio
nes privadas y proyectos en sectores es
tratégicos, como el energético.
4 Las armadoras, desde la Asociación

•Mexicana de la Industria Automo
triz, que preside José Zozaya, están pa
sando por un momento difícil, no sólo por
el conflicto que se está generando alrede
dor del TMEC, sino también porque no se
ha logrado restablecer el suficiente sumi
nistro de semiconductores. Desde el ini
cio de este año, las armadoras alertaron
por la falta de estos componentes, lo que
ha afectado la oferta de algunos modelos.
Se esperaba que la disponibilidad de se
miconductores pudiera restablecerse en
este segundo semestre, sin embargo, esto
no ha podido ser posible, un problema que
ha llevado a la industria nacional a dejar
de producir más de 246.8 mil unidades.

5 Luego de dos años de intensos tra
bajos y cabildeos, la Hannover Fairs

México, que dirige Bernd Rohde, trasla
dó sus oficinas de la Ciudad de México a la
de León, Guanajuato. Y es que la entidad
es considerada la capital de la mentefac
tura, el desarrollo, la innovación y la tec
nología. Parte de este esfuerzo fue llevado
de la mano de la Concamin, que preside
Francisco Cervantes, gracias a la apues
ta por traer la Feria Hannover de Alemania
a México y, con ello, impulsar la llamada
industria 4.0 en el país. La feria industrial
lleva dos años realizándose en conjunto
con la Reunión Anual de Industriales, el
año pasado fue un evento 100% virtual y
se prevé que éste sea de forma híbrida.
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Son innovadores. No hay duda. Jeff Bezos es el hombre más
rico del planeta por haber apostado al comercio electrónico
con Amazon. Elon Musk, con su genialidad tecnológica de
Tesla, aunque metió a miles a perder con Bitcoin. Richard
Branson, siendo el multimillonario inglés fundador del mítico
sello Virgen Records y poseedor de centenas de empresas.
Estos empresarios, los más ricos del planeta, pelean por con
quistar el espacio, entre el ego de ser los primeros y la posibi
lidad de crear la nueva línea de negocios de viajes espaciales.

O
GATES, BUFFET Y SLIM, FUNDACIONES
Pero no traen ninguna iniciativa para ayudar a crear una
sociedad más equitativa.

Otros multimillonarios trajeron iniciativas filantrópicas.
Warren Buffet (Berkshire Hathaway), junto con Bill Gates
(Microsoft), en el 2010 llamaron a otros multimillonarios a
donar la mitad de sus fortunas en campañas filantrópicas.
Crearon la campaña The Giving Pledge (La promesa de dar).

Buffet acaba de salirse del consejo de la Fundación Ga
tes (hay quien dice que el divorcio de Bill y Melinda Gates
fue la causa). La Fundación Gates
ha invertido 50 mil millones de Entiendo pordólares en programas de salud
y educación. Se ha dedicado a qué economistas
investigar medicinas contra co como Pikettyvid19. Y trae programas contra

hablanel cambio climático.
Para muchos, las fundaciones de redistribuir

son una forma de eludir el pago
la riquezade impuestos. Desde luego, hay

parte de razón, pero no les resta con impuestos.
méritos y objetivos.
Incluso, aquí en México,

Carlos Slim impulsó su fundación, con la cual se pudo traer
la vacuna de AstraZeneca para producirla en el país.

O
AL INFINITO Y MÁS ALLÁ
Ahora, en cambio, los multimillonarios están en su carre
ra espacial, rememorando la Guerra Fría entre la URSS y
Estados Unidos. Jeff Bezos (Amazon) fundó Blue Origin,
para el transporte aeroespacial, pero también Kuiper para
el posicionamiento de satélites. Elon Musk (Tesla) es el más
avanzado con su Space X, fabricante
dores, y tiene a Starlink, para dar
Branson tiene su Virgin Galactic,

Todos los vuelos han sido
gravedad, pero sin salir completamente

O
PIES EN LA TIERRA O LO QUE

En México, la discusión es interesante.
Banco de México, Gerardo Esquivel,
mia acentuó la desigualdad en
los multimillonarios pusieran más
nos en el espacio".

El exsubgobernador del Banxico,
pensó lo contrario: "En mi opinión,
Gates, Musk y similares, merecen
han ganado y pueden hacer con ello
tro de la ley. Venden servicios y
consumidor. Sus críticos deberían

En lo personal, y sin dejar de
tivo de la nueva carrera espacial,
los multimillonarios del planeta,
mistas como Piketty hablan de
impuestos globales progresivos o impuestos a las herencias
de multimillonarios.
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Hasta los Versa se pusieron caros,
¿qué está pasando?

Entre todas las cosas atípicas
que ahora ocurren, los co
ches usados están subiendo

de precio, mucho.
La inflación golpea este año a

los mexicanos como hace mu
cho no lo hacía, con un aumento
anual de casi 6 por ciento en los
principales productos considera
dos por el INEGI, pero los auto
móviles están todavía por arriba
de esa cifra y la misma institución
detalla que en promedio aumen
taron poco más de 9 por ciento
por ciento en un año contado
hasta este mes y 12 por ciento si
consideran el incremento desde
el inicio de la pandemia, en
marzo 2020.

Ocurre que están escasos y eso
lo nota principalmente quien
compra muchos. En flotilla, vaya.
Regina Granados administra

unos 30 mil coches y compra a un
ritmo de cientos por mes, aquí en
México.

En su calidad de directora ge
neral de Leaseplan una arrenda
dora de vehículos con origen en
Amsterdam debe vender coches
usados casi al ritmo que compra
todos los nuevos que le piden sus

clientes, grandes empresas que
los requieren para entregarlos
como prestación a directivos, o
como herramienta de trabajo
para sus repartidores.

Es difícil conseguir el Versa de
Nissan, por eso ella ofrece tam
bién el Aveo, de GM o el Río de
Kia, como opción a las empresas
que requieren esos compactos.
El origen del problema está en

parte en los chips. BloombergBu
sinessweek reportó recientemente
cómo la escasez de esos pequeños
dispositivos que los coches ahora
usan ahora hasta en la 'llave',
detuvo el flujo de producción
de las armadoras. https://bit.
ly/3rrzCBz
Esos chips son también usados

ensmartphones, computado
ras y todas las cosas electrónicas
que ustedes piden por toneladas
desde la primavera del año pa
sado. No hay suficientes fábricas
para tal demanda y poner sólo
una, cuesta alrededor de 10 mil
millones de dólares, de acuerdo
con especialistas. Pese a tratarse
de una potencia manufacturera,
en México no existe producción
de estos dispositivos.
Pregunten a sus amigos. Uno

de los míos me contó que debió
pagar 20 por ciento más sobre
el precio de lista de un Sentra
nuevo, para regalarlo a su hija
que entrará a la universidad en
Houston, Texas.
Si los estadounidenses están

dispuestos a pagar más, las em
presas automotrices los venderán
más caros a otros países, como
México, y si acá los nuevos se en
carecen, quienes tienen usados

usan eso como referencia y suben
el precio de los suyos.
"Es un problema conseguir

coches a buen precio, todos pi
den las perlas de la Virgen por
el suyo", me dijo recientemente
Alfonso, el dueño de un lote de
coches "seminuevos" que batalla
con ese problema que reduce sus
márgenes.
Eso puede beneficiar a Grana

dos, de Leaseplan, quien ahora
puede vender más caros los acti
vos usados de la arrendadora, lo
que combinado con el rebote de
la pandemia, le ayudó a repor
tar resultados financieros 50 por
ciento por arriba de los del año
pasado. Pero también está cam
biando el mercado.
Las empresas que requieren

sus servicios buscan ahora co
ches más sofisticados, como los
híbridos y eléctricos, que si bien
pueden ser más caros, también
reducen los costos de operación
que la arrendadora transfiere a
las compañías, al demandar me
nos combustibles.
Además reportan beneficios

fiscales adicionales que no se li
mitan a la deducibilidad de 6 mil
pesos mensuales, tope usual en
estos tratos, sino que la cifra suele
subir a 8 mil 500 pesos debido
a que algunos gastos asociados
con estos vehículos que no pa
gan tenencia, también pueden
deducirse.

De paso, el cambio ayuda a las
empresas globales con presencia
en México a reducir su huella de
carbono, en cumplimiento con
mandatos de países de econo
mías más avanzadas.
Esa política permea a las na

cionales. Recientemente me con
taron que la gente de Lala mira
con atención la oferta que, miren
nomás, Bimbo tiene de camiones
eléctricos, bajo su marca Vekstar.
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Mucho cambia esta década y
muy rápido.

"El problema está en parte en los chips (...) la
escasez de esos dispositivos detuvo el flujo
de producción de las armadoras"
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Unilevery su
apuesta por las
proteínas alternas
Es un hecho que los alimentos
se encarecieron este año, princi
palmente es el caso de las proteí
nas como el pollo, un área donde
pocas empresas consideran que
pueden hacer algo, ahí es donde
entra Unilever.

La empresa que dirige Alan
Jopein formó que apostarán
por la innovación de productos
que permiten a los consumidores
aumentar al rendimiento de sus

platillos al agregar proteínas de
reemplazo de ;carne' de soya.
"Alrededor del'35 por ciento

de la población ha viVido en la
pobreza en la última década..y el
consumo de proteínas ha dis
minuido constantemente entre

las personas más pobres. Por lo
tanto, este tipo de innovación de
productos ofrece opciones de ali
mentos saludables a un gran valor
para nuestros consumidores", dijo
en conferencia Graeme Pitkethly,

director financiero de la empresa.
La cuestión es que consideran

que México es uno de los merca
dos donde tienen un gran poten
cial con este tipo de innovación.
"México experimentó un fuerte

crecimiento en todas las divisio

nes, con un buen equilibrio de
volumen y precio, con Magnum y

• CometíoiiYipülsando ganancias
de participación de mercado y
un buen desempeño de nuestro
caldo 100 por ciento natural", ex
plicó Pitkethly.
Estimaciones recientes sugie

ren que el mercado de productos
"sin carne" a nivel mundial alcan
zará un valor de 290 mil millones
de dólares en 2035.

In Vitro, 45 años
después
El científico Robert G. Edwars,
quien ganó el Premio Nobel de
Medicina, aportó a la humani

dad un descubrimiento que re
volucionó la salud: las técnicas
de reproducción asistida.
Esta semana se cumplen 43

años, el 25 de julio de 1978,
cuando nació la primera bebé
concebida In Vitro.
En México, alrededor de 4

millones de parejas presentan
dificultades para tener hijos, por
lo que cada vez es más común ha
blar de reproducción asistida.
En este sentido, nos cuentan

que Héctor Godoy Mora
les, jefe de la Unidad de Medi
cina Reproductiva en el Hospital
Ángeles del Pedregal y director
de la Clínica ART, impartirá un
seminario en línea, el próximo 26
de julio, donde explicará cómo
han evolucionado las técnicas de
procreación y los factores que in
tervienen para lograr una tasa de
éxito de hasta del 45 por ciento.

Si le interesa, nos cuentan que
los registros ya están abiertos en
Clinicaart.com.

Las técnicas de reproducción
asistida se han convertido en la
esperanza de quienes quieren
tener un bebé y, por una u otra
razón, no lo han logrado.
Se trata de un problema de sa

lud que tiene un fuerte impacto
social y económico, ya que, de
acuerdo con el INEGI, 15 por
ciento de las parejas presentan
problemas para tener un hijo.

Empresa India
acelerará expan
sión en México

La multinacional india de consul
toría y servicios de tecnología de
la información HCL Technologies
Ltd decidió acelerar su expansión
internacional, buscando ganar
el mercado que generó la nueva
"normalidad" tras la pandemia
de Covid19.
Esta compañía que preside a

nivel global C Vijayakumar
considera entre sus mercados re
levantes a México, donde consi
dera que pueden hacer crecer su
negocio en el mediano plazo. In
cluso señaló que dentro de todo
este grupo de naciones, el terri
torio mexicano es el que ven más
acelerado que otras naciones.
"México es un área en la que

podemos comenzar a ver resul
tados mucho más rápido porque
nosotros, aunque no teníamos
el liderazgo allí, nos esforzamos
mucho", dijo C Vijayakumar en
reunión con analistas con motivo
de su reporte financiero del se
gundo trimestre.
Esta empresa que ofrece desde

soluciones tecnológicas basa
das en la nube, automatización,
ciberseguridad, análisis, gestión
de infraestructura e ingeniería,
entre otros, sabe que este es su
momento en el país.
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Replanteándose el tema
de la cultura en la empresa
"La cultura es la columna ver

tebral de cualquier organización
exitosa"

Gary Vaynerchuk
"Si logra obtener la cultura co

rrecta, la mayoría de lo demás se
resolverá por sí solo"

TonyHsieh

COLABORADOR
INVITADO

Carlos Ruiz
González
^Opine usted:
cruiz@ipade.mx

En estos tiempos de pan
demia, donde en mayor
o menor grado tuvimos

que trabajar a distancia y sin
supervisión directa, resurge la
importancia de la cultura de
la empresa. Las empresas que
crearon y mantuvieron una cul
tura de confianza, compromiso
y cumplimiento de metas, se
adaptan mejor a este formato de
trabajo.
¿Cómo establecer la cultura

en la empresa?
Uno de los roles del director

consiste en 'construir' la orga
nización, lo que incluye crear y
mantener (es decir, establecer)
una cultura, que entendemos
como el conjunto de valores que
poseen los miembros de una or
ganización; valores que Viven'
día con día.

De hecho, a veces basta con

estar algunos minutos en un
establecimiento, oficina o fá
brica, para advertir cuál es la
cultura existente, ¿Son amables
y atentos? Es decir, ¿hay cultura
de servicio? ¿Son puntuales en
sus citas y compromisos? ¿Hay
orden y limpieza en el lugar?
¿Tratan con respeto a sus subor
dinados? Precisamente de estos
comportamientos se deduce la
cultura. Mi amigo Juan Grau la
definía genialmente: "Cultura
es lo que las personas hacen
cuando no las ven".

Valores positivos y negativos
Por supuesto, también existen

lo que podríamos llamar una cul
tura negativa, lugares en donde
impera la desconfianza y se
'transan' a quien pueden, no hay
respeto hacia las mujeres o sim
plemente no se trata bien a los
clientes, son impuntuales o el es

pacio esta sucio y desarreglado.
Algunas escuelas de pensa

miento estratégico consideran
que la cultura es esencial porque
la estrategia es 'producto' de la
cultura. Por ejemplo, en 1982
Tom Peters y Robert Water
man analizaron cómo la cul
tura ayuda muchísimo a que
las empresas sean exitosas (Ver
su clásico libro: "En Busca de la
Excelencia").
Para establecer una cultura

empresarial, primero hay que
definirla y, posteriormente de
clararla; comunicarla de manera
clara incluyendo los valores que
todos los colaboradores deben
de Vivir'. No se trata solamente
de escribirlos, como lo hemos
afirmado muchas veces, hay que
Vivirlos' lo más plenamente posi
ble y para eso, hay que conocer
los y estar de acuerdo con ellos.
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El ejemplo arrastra
El ejemplo de quienes encabe

zan la empresa es la manera más
eficaz de lograr que los demás
hagan lo mismo. Recuerda que
aprendimos de las acciones y
actitudes de nuestros padres y
maestros, de lo que les vimos ha
cer y no de lo que nos dijeron. Lo
mismo pasará en la empresa.
"Las personas hacen lo que

hacen porque son como son",
afirma mi colega Enrique Tara
cena. Esto en la práctica signi
fica que, durante el proceso de
selección de los colaboradores,
es necesario elegir a quienes son
como queremos que sean, a los
que ya tienen nuestros valores.
Por lo tanto, hay que fijarse más
en las actitudes que ya tienen las
personas, que en las aptitudes
que después se pueden adquirir.
Alfredo Gallart, fundador y

director de FiestaTips, empresa
que, entre otras cosas, capacita
muchachos de preparatoria para

que hagan shows de payasos y
magos en fiestas infantiles, decía
que es más fácil contratar a un
muchacho honrado, trabajador
y honesto y después enseñarle
a ser payaso, que contratar a un
payaso y enseñarle a ser hon
rado, trabajador y honesto.
También tenemos que medir

los comportamientos. Que las
personas se den cuenta de que
estamos midiendo lo que hacen, y
lo que queremos que hagan, no es
para tener un control burocrático
intenso, sino que sepan que nos
damos cuenta de lo que hacen.
Es probable que, derivado de

estas mediciones, haya conse
cuencias, es decir, reconocimien
tos o llamadas de atención. Por
ejemplo, hacer las promociones
con base en la conducta que re
fleje los valores que se buscan.
Además, debemos de capaci

tar en los valores deseados. Si

queremos que se aproveche el
tiempo, debemos implemen

tar cursos de manejo eficaz del
mismo; si nos interesa la honra
dez, ofrezcamos un buen semi
nario con casos acerca de ética

en las organizaciones.
Nadie dijo que fuera sencillo
Crear una cultura no es un

asunto fácil, pues buscamos que
la compartan todos los colabora
dores de una organización. Ha
cer que permee es todavía más
difícil, no obstante, como sucede
con las cosas valiosas, cuestan
trabajo, pero facilitan enorme
mente la ejecución de la estrate
gia y que las personas se sientan
satisfechas en su trabajo.
En efecto: una buena cultura

logra que el trabajo no sea solo
un medio para obtener un sala
rio, sino para desarrollarse como
persona, mejorando uno mismo
y haciendo que los demás tam
bién lo hagan.
* Profesor Decano del Área de Política de

Empresa (Estrategia y Dirección) en el
IPADE
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Tenemos en puerta una nueva crisis sanitaria

Hay ocasiones en las que daría mucho gusto
estar equivocado y ser desmentido por la
realidad de manera contundente.

Hay ocasiones en las que duele estar en lo co
rrecto porque al margen de que se validen las afir
maciones hechas, uno sabe que la sociedad, y a veces
incluso quienes nos rodean, pueden padecer.
Es el caso de lo que está sucediendo con la

pandemia.
Quisiera dejar de escribir de este tema. Pero, los

hechos están demostrando que es necesario no
quitar el dedo del renglón para tratar de llamar la
atención en aquello que la autoridad a veces piensa
uno quisiera que no viéramos.
Escribía en este espacio el lunes pasado:
"Si ese ritmo de contagio que tuvimos en México
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en la última semana se mantuviera, al término de ju
lio tendríamos una situación semejante a la de los
peores momentos de enero en cuanto a número de
contagios".
Ayer se dio a conocer que el número de nuevos

casos fue de 16 mil 244. Se trata de un incremento
de 26 por ciento respecto a los registrados hace una
semana.

En el peor día de la crisis que tuvimos en el mes de
enero se registraron 22 mil 339. Al ritmo actual, va
mos a rebasar esa cifra en dos semanas.

Debo decir, sin embargo, que no creía que el
número de fallecidos fuera a crecer como está
ocurriendo.
El registro de ayer fue de 419. En este caso, el in

cremento es de 80 por ciento. En dos semanas, al
ritmo actual, estaríamos arriba de 1 mil 350 muertos
cada día y de nueva cuenta nos estaríamos acercando
a los niveles del mes de enero.

Como entonces, ya se observa que los hospitales
más demandados para atender covid, ya están sa
turados de nuevo.

El agravante es que se han reconvertido algunos de
los que estaban habilitados para dar esta atención, de
modo que tenemos el riesgo de que la saturación
general llegue muy pronto.
Hasta hace poco, yo estaba convencido de que este

repunte de contagios y fallecidos no habría de afectar
de manera significativa a la actividad económica.
Parecía que una era la dinámica de los nuevos casos

y otra diferente la de hospitalización y fallecimientos.
Las cifras nos dicen que no es así.
Tenemos una grave amenaza frente a nosotros.
Los datos del indicador de movilidad de Apple re

flejan que a nivel nacional ya estamos 48 por ciento
arriba del nivel de enero de 2020 en cuanto a tran
seúntes; 27 por ciento arriba en cuanto a tránsito
vehicular y apenas 17 por ciento abajo en transporte
público.
En la Ciudad de México estamos ligeramente abajo,

pero por ejemplo, el tránsito vehicular, está apenas 16
por ciento por abajo del de enero de 2020 y es el más
alto desde que comenzó la pandemia.
Lo más amenazante de todo es la terquedad del pre

sidente López Obrador y del subsecretario LópezGa
tell que insisten en el regreso a clases presenciales
en poco más de un mes, y las disposiciones para que
la burocracia se reintegre ya a sus oficinas.
Estamos ante el riesgo de que la segunda ola, la peor

hasta ahora, quede rebasada para los últimos días de
agosto, y tengamos una gran crisis hospitalaria.
En esas condiciones, la economía nuevamente fre

naría de manera brusca.

Tomo el riesgo de cansar al lector con este tema,
pero no puedo dejar de insistir en que hay formas
de coexistir con el virus sin tener que confinarnos de
nuevo.

El problema es que la medida primaria y esencial es
el uso del cubrebocas.
Y, por el ejemplo presidencial y de otros funciona

rios, mucha gente ha dejado de usarlo.
Es probable que haya que hacer un sacrificio en la

economía introduciendo nuevas restricciones en afo

ros, horarios, eventos masivos, protocolos en lugares
cerrados, etc.
El tema es que si no se toman medidas ahora, pode

mos tener frente a nosotros otra crisis sanitaria que a
la larga nos cueste mucho más.
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La falacia del
riesgo Inanciero
climático
• La dea de que el cambio climático représenla
una amenaza para el sistema financiero es
absurda, sobre todo porque todo el mundo ya
sabe que se está produciendo el calentamiento
global v que los combustibles fósi les se están
el ni nandogradualmente. I I ihicyoimpulso
para la regulación financiera relacionada con
el clima lióse Irala realmente de riesgo; se Irata
de una agenda política.

STANFORD  En Estados Unidos,
la Reserva Fedetql, la Comisión
de Bolsa y Valores y el Depar
tomento del Tesoro están pre
parándose para incorporar la

Bolítica clBfitica MíSm julaciónBianciefl
estadounidense, luego de los pasos aún más
eBJaces de La MfcflSJ'n es qiH
''el riesgo climático" plantea un peligro para
el s^^Mfir^Biero. Pero eHjr h^m:íc9
ab.Bda. R está utilizando la i^Mación fi
nanciera para introducir a las escondidas po
líticas climáticas que, de otra manera, serían
rechazadas por impopulares p inefectivas:,
"Clima" se ref^Ha la diHbución de

habilidad del tiempoel rango de potencia
les condiciones y eventos climáticos, ¡unto con
sus probabilidad#® asociadas, "Rí$$g©" se
reti^B I') inespUidj^Hp! cambios Sa

dos saben que están 9Sfrvr.o finan
ciero sistémiB" se refieMa laBmflidad de
Que todo el sisteiHi fBinciero se desinteflB^
¦orno cas^Hedió en el. • ¦ No sicBfica
que alguien en alguna parte pueda perder di
nero porque el precio de algún activo caiga,
aunque los banqueros centrales rápidamente
están ampliando su campo de acción en esa:
dirección.

Por lo tanto, en lenguaje sencillo, un "riesgo
HliriBico p>ara el sistema finanBro" se refflH
a un cambio repentino, inesperado, grande.y
generalizado de la distribución de probabili
dad cB flempfe.suficientJwMIüusarHBi
das que castiguen las reservas de capital y los
amortiguadores de la deuda p§ largo plazo,
provocandJplj corrida en todo el sistema
sobre IcKJÉHBfflK plazo. Esto se refiere
al horizonte de cinco años o como máximo

diez años en el cual los reguladores pueden
empezar a evaluar los riesgos en los balances
¿Blas instBfenes Banderas. TocbrícM) ®
han otorgado préstamos para 2100.

Un evento deesta naturaleza está más allá
de cualquierciencia:climática. Los huracanes,
las olas de calor, las sequías y los incendios
nunca han estado ni cerca de causar crisis

fiHincieras sBsrmca.sk'j' no exi^HinguH po
sibilidaBwMflBa ctenfíficam^^BRue su
frecyencia y severidad vayan a cambiar tan
drásticamente corno para alterar este hecho
#1 los próximos diez años. Nuratra econo
mía rSdeBa, diversificada, industrialijHHv
orientada a loSJervic® nó Séfe tan afectada
por el clima ni siquiera por los eventos que
alcanzan los titulares:. Las empresas y la gen
te todavía se están desplazando de la zona
industrial fría conocida como el Cinturón de
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Oxido (que;abarca Wisconsin, Pensilvaniay
'Michigan) a los estados calurosos y proclives
a los huracanes deTexasy Florida.

Si los reguladores en general les tienen
miedo a riesgos inéditos que pongan en
Beligwpel ilte^Spnflciei b fet i BB i
incluir guerras, pandemias, ciberataques,
crisis de deuda soberana, crisis políticas y
hasta ataques de asteroides. Todos excepto
estos últimos son más probables que gl riesgo
climático. Y si nc$ preocupan IpS costos de las
inundaciones y de los incendios, quizá debe
riamos dejar de subsidiar la construcción y re
construceión zonas anegadizas y proclives
a los incendios.

El riesgo regulatorio climático es ligeramen
te más verosímil. Los reguladores ambientales
podríanj¡Bltar tan incompetentes como pa
ra dañar la economía al punto de crear una
corrida sístémica. Pero ese escenario parece
demasiado descabellado indulte para mí.
Una vez más, si el problema es el riesgo regu
latorio, entonces los reguladores salomónicos
deberían exigir un mayor reconocimiento de
todos los riesgos políticos y regulatorios. Entre
las nuevas interpretaciones de la ley antimono
polio de la administración Biden, las políticas
comerciales de la administración anterior y el
deseo político generalizado de "desguazar a
las grandes tecnológicas", los peligros regula
torios no son pocos.
Sin duda, no es imposible que algún

evento terrible relacionado con el clima en los
próximos diez §ños pueda ptpvocar unai«üf
rrida sistémica, ayrfque nada f¡| la ciencia o
economía actual describe un evento de esas
características. Pero si ése ® el temor, la única
maHra lógica dBrci^effíistemiWinancte
ro es aumentando drásticamente la cantidad
BBcapitalssrilsl, qufl protege a Mrna fi
nanciero de cualquier tipo de riesgo. La medi
ción de riesgo y la regulación tecnocrática de
IcBinversiones climáticas, por dSnición wí
pueden proteger ífífitra incógnitas desean®
¦das o "punH^Hinflexión" no iHdelada,

¿Qué pasa con los "riesgos de transición"

y los "activos bloqueados"? ¿Las compañías
de petróleo y gas no perderán valor enel tras
paso a una energía con bajos niveles de emi
siones de carbono? Seguramente que sí. Pero
todos ya lo saben. Las compañías petroleras
y gasíferas perderán más valor sólo si la tran
sición es más rápida de lo esperado. Y los ac
tivos de combustibles fósiles tradicionales no
estcBfir^HacR m deudBesfj» plazo,
cqmo las hipotecas en 2008, de manera que
las pérdidas de sus accionistas y tenedores de
bonos no ptgsn en peligro al sg¡»a finan
ciero. "Estcjj|l¡c®J financie»" iHsignifica le
ningún inversor nunca pierda dinero.

Asimismo, los combustibles.fósiles siempre
han sido riesgosos. Los precios "del petrólep.
se volvieron negativos el año pasado, sin nin

:¡ercHnpo[^R. El
carbón y sus accionistas siempre se han visto
perjudicados por la regulación climática, sin
nin|Mn incBio dBna cBs financi®.

En términos más generales, en la historia
de las transiciones tecnológicas, los pro
blemas financieros nunca han Surgido de
industrias en decadencia. La crisis del merca
do .bursátil de 2000 no fje provocada por
pérdidas en las industrias de las máquinas de
escribir, los carretes, el telégrafo o la regla de
cálculo. Fueron las compañías tecnológicas
ligeramente avanzadas en su tiempo las que
quebraron. De la misma manera, la crisis del
mercado bursátil de 1 929 no fue causada
por el colapso de la demanda de carruajes
arrastrados por caballos. Fueron las nuevas
industrias jj§ la radio, el ciné, los automóvil#!
y los elfGtrodoméícos las que colapsaron.
Ufa uno iHoreocipan »riesgos financie

ros asociados con la transición energética, los
nuevos favoritos valuados astronómicamente

como Tesla son el peligrP.: El mayor peligro
finc^BraK H burbuja verde alBentada,
como en bonanzas previas, por subsidios
gubernamentales y el aliento de los bancos
centrales. Las empresas exitosas de hoy son
vulnerables a los caprichos políticos cambian
tes y a las nuevas y mejores tecnologías. Si los

Créditos regulatorjps se agotan o si las células
de combustible de hidrógeno desplazan a las
baterías, Tesla está en problemas. Sin embar
go, nuestros reguladores sólo quieren alentar
a los inversores ! sumargfj

«regulación financiera climática es una
respuesta éil busca de uña pregunta. El punto
es ¡BaSner un conjunto espedí» deljHicas
que no pueden prosperar mediante una legis
lación democrática regular o una potestad
reglamentaria ambiental regular, queMfije al
menos la pretensión de un análisis de costo
tBieficte,

Estas políticas incluyen desfinanciar los
combustibles fósiles antes de que hayan si
do reemplazados por otra cosa y subsidiar
los autos eléctricos, los trenes, los molinos
de viento y las células fotovoltaicas alimen
tados a batería pero no la energía nuclear,
la captura de carbono, el hidrógeno, el gas
natural, la g®?in§en¡ería u otras tecnologías
prometedoras, Pero, í®tBo a los regulador®
Binaeros nof| les perrriitBlecicBadóncB
debería estar destinada la inversión y qué es
lo que habría que despojar dé fondos, "el
riesgcBSiático pagsBlÉteBi finiSíd&iSes
un concepto ideado y repetido hasta que la
gente lo crea, para hacer entrar con calzador
estas políticas climáticas en los limitados man
BRss legales dejbfcjulcriaes finaiRe®.

Bccfloio climático y la estabilidcBBian
piera son problemas acuciaste» Requieren
respuestas políticas coherentes, inteligentes y
cieiBioMjite vHBI jprontoBRlfa fcgu
lac'^JRincii^Hlimática no a^wdoIdM
ma, politizará aún más a los bancos centrales
y destruirá su independencia preciosa, mien
tras |S obligar a las con^Bías finffKiercjl
a diseñar evaluaciones de nesgo climático
ab^femente ficticias arruinadla HRulación
fincHtera. La f • Br i crisis tencBaHn otro
origen. Y nuestros reguladores obsesionados
con el clima una vez más no podrán antici
parlo en absoluto de la misma manera que
una década de comprobadores de resisten
cia nunca consideraron la posibilidad de una
pandemia.
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Incertidumbre económica,
factor favorable para el
sector minero

royectamos que los precios de los metales industriales se mantendrán elevados,P siempre y cuando las principales economías, especialmente China y EU, continúen
implementando medidas para impulsar su recuperación

La variante Delta del Cpyid19 ha genera
Ho incertidurr® en lo.^Krcad^ f¡Bn<|pjM
Ü|f® las últimas semanas debido a que el
repunte en el número dé pers&nas afecta
das podría desacelerarel crecimiento eco
nómico mundial.
Por esta razón, los mercados de renta

variable en todo el mundo presentaron, una
fuerte calda el pasado lunes, puesto qué
los incentivos para invertir en activos dé
bajo riesgo, como la deuda gubernamen
tal de Estados Unidos, fueron superiores.

Lo anterior denota que los inversionistas;
rnercad®BMita fija están rrRpre

ocupados por una desaceleración econó
mica que p®r iBtrqgpBso de IciHflcidórB
hacia el mediano y largo plazos.
Es necesario señalar que, sin importar

la difícil situación actual no esperarrf§if que
se ®¡J|an a prodHir confín® ient Ga
les, de modo que la economía mundial no
sería tan afectada como en 2020.

Ademas,, estimamos que los precios de
fesmBfcilei¡piBiasos M bSefraafían SB
mo resultado dsruna mayor aversión al
riesgo.
Por su parte, proyectamos que los pr@

líos de los metales ¡ndustri®'lgs(cobre., alu»
minio, plomo, zinc, entre otros) se man
tendrán elevados;, siempre y cuando las;
principales economías, especialmente
China y Estados Unidos, continúen imple
mentando medidas para impulsar su recir
peración económica y hacer frente a la
crisis provocada por la pandemia del Co
vid1 9. De ésta manera, l(3S:ffripres# mi
neras podrían verfHfen^ciadas •3|¡®
medida a lo largo de este año.

En particular, para este trimestre espera
mos que Industrias Peñoles prefente insul
tados positivos, incididos por un crecimien
to en él precio promedio internacional del
eró (6%) y dé la plata (617o), así como a
niveles de producción superiores a los pre
sentados en 202011.

De este modo, estimamos qué;los ¡ngre
sos podrían aumentar en 69.5% en com
paración con los presentados en el mismo
trimestre del año previo.
Cabe destacar que, csmo consecuen

cia directa de la pandemia la producción
de Peñoles disminuyó en gran medida en
el segundo trimestre de 2020 y, durante
ese periodo, lograron continuar operan
do gracias a su inventario,: Por consiguien
te, espedimos que durante este trinjéstre la
emiJorS ríiyestre ¡ncrfmentos de más del
10% en la producción del oro, plata, zinc
y plomo.

Dte este modo, el EBITDA podría alcan
zar niveles superiores a los presentados en
el segundo trimestre del año préSs'o. Según
proyectamos el crecimiento será de
madamente95.2%frente al mismo perio
do del año pasado.

Respecto: a Grupo Mésiccí4 conside*
ramos qiesus ingresos podrían aumen3
tar 43.9% en 2021 II con respecto al mis
mo periodo del año anterior. Esto como
Militado de un alza de más de 50/o en
el precio promedio del cobre, del molib
deno, de la plata y del zinc, metabg q:yg
en conjunto representaron cerca del.80%
de las Ventas totales dél pri mer tri mestré dé
2021.

No obstante, es importante mencionar

qyfe el rjésgo político hacia esta industria
continúa prélípe. Póf lo que hay que con
siderar los efectos advéfsos derivados de
un entornó político desfavorable para Gru
po México en Perii
Esto sé debe a que el presidente elec

to ha declarado su intención de incremen

tar la carga tributaria a las empresas mine
ras multinacionales para que sea mayor
al 70%, beual podrá mermar el retorno
de in^grsión de los proyectos que Grupo
México se encuentra desarrollando en es*
te país.

Finalmente^ el pasado miércoles Com
pañía Minera Autlán pregpotó los resulta
dos correspondientes a 2021 II, I©s cuales
mostraron una importante recuperación.

Las ventas nefas crecieron 1 7,2% como
Consecuencia directa de la reactivación fn
la demanda por fertoaleacionssde man
ganeso, lo que las permitió incrementara!
volumen vendido en 14 por oferto.

El EBITDA del trimestre mostró una ex

pansión de 9.6% a pesar de que se tuvo
un importante aumento tanto en el costo
deventas como en los gastos operativos.
Cabe señalar que, Autlán ha buscado

implementar sinergias con; el objetivo de
reducir su huella ambiental al generar ener
gía limpia. Lo anterior les permite reducir
costos de producción, por lo que espera
mes que los resultados de la compañía se
Wn RnefiBado.s en Jj$s pr&Hf trimes
tf#|. Asimismo, estimamos que para el se
gundo semestre de 2021 la industria si*
derúrgica continuará viÉndo^ favorecida
y la producción de metales preciosas co
menzará a reactivarse.

43.»%
SE ESTIMA

aumentaran

los ingresos de
Grupo México
en el segundo

tri mesfre de este

añQsgpntra igual
lapso del 2020.
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Tenemos un dato: la inflación en

la primera quincena de junio fue
de 5.75%, anualizada. A partir
de este dato, empiezan las inter
pretaciones. Lo más importante

es tener claro si esto es regular, malo o pé
simo. En otras palabras: ¿Es momento de
preocuparnos o podemos estar tranquilos?
Leamos primero lo que tuiteó Jonathan

Heath, subgobernador del Banco de Méxi
co: "La noticia de inflación que se da a co
nocer hoyes definitivamente mala: la tasa
subyacente de la primera quincena de julio
es la más elevada para una quincena simi
lar desde 1999".

La inflación subyacente, que preocupa
a Jonathan Heath es aquella que excluye
bienes o servicios de alta volatilidad. Su

preocupación no puede pasar inadverti
da porque la inflación que ahora vivimos
se explica principalmente por el alza de
precios en los energéticos y en los alimen
tos. Los productos que más aumentaron de
precio fueron el transporte aéreo, que su
bió 56%; el gas LP, que incrementó 34%; la
carne de cerdo, con 17%; la gasolina Pre
mium que subió 16.48% y las tortillas de
maíz, 13.5 por ciento. Todas las alzas tie
nen como referencia el mismo momento del

año pasado.
Sobre el mismo tema se pronunció, tam

bién en Twitter, otro subgobernador del
banco central, Gerardo Esquivel. Escogió
otro ángulo y encontró la forma de ver el
vaso medio lleno: comparó el diferencial
de inflaciones entre México y Estados Uni

dos en un periodo que va del 2017 a la
fecha. Esquivel muestra cómo entre mayo
y julio de 2017, México tenía una infla
ción superior a 6%, mientras que Estados
Unidos estaba por debajo de 2% (la dife
rencia era de más de 4 puntos porcentua
les). Para julio del 2021, México está en
5.75%, mientras que nuestros vecinos re
gistran 5.4% (la diferencia es de 0.35 pun
tos porcentuales).

Al subgobernador Esquivel parece tran
quilizarlo esta convergencia de los niveles
inflacionarios con nuestro principal socio
comercial, aunque el dato estadounidense
es un foco amarillo en el tablero porque pa
rece que obligará a la Fed a subir sus tasas
de interés, con todo lo que eso implica (vo
latilidad del peso incluida). El gráfico que
Gerardo Esquivel presenta también mues
tra que hay momentos recientes donde la
convergencia se produjo en un contexto
de inflación baja, en noviembre de 2019,
cuando México estaba abajo de 2.5% y
Estados Unidos, arriba de 2 por ciento. En
su tuit incluye otro argumento para que no
cunda el pánico. Dice: "En 2017 el dife
rencial entre ambos países creció porque
el aumento del precio de la gasolina gene
ró presiones inflacionarias domésticas... La
situación actual es diferente y más bien pa
rece responder a factores globales".
¿Nos bastan los factores globales para

explicar las alzas de precios en México?
La verdad es que no. Para empezar porque
las tarifas autorizadas por el Gobierno su
bieron 10.75%, respecto al mismo perio

do del año pasado. Esto es el doble que
la inflación. Además, debemos tomar en
cuenta que en México las alzas de precios
internacionales se magnifican por el mal
funcionamiento de algunos mercados. Es
el caso multicitado del Gas LP, donde un in
cremento del precio internacional se agra
va porque el mercado mexicano está con
trolado por un puñado de empresas, a las
que no les hacen ni cosquillas la Cofece, la
Profeco y las mañaneras de AMLO.
El alza en el precio de las tortillas es el

mayor desde 2012 y tiene que ver con el
incremento del precio internacional del
maíz, que ha alcanzado máximos desde
2013, pero la explicación no se agota ahí:
hay menor superficie sembrada en gran
des productores como Sinaloa y Tamau
lipas, además, la Cofece ha hecho seña
lamientos respecto a acuerdos no legales
entre empresarios para subir el precio de
la tortilla en algunos estados y se refiere al
Consejo Nacional de la Tortilla. Para con
tener los incrementos, el Gobierno aumen
tó las importaciones de maíz, pero no ha
dado resultados. Esto pega porque cada
mexicano consume, en promedio, 75 kilo
gramos de tortillas al año.
México tiene inflación de 5.75% y se

han prendido las luces de alerta, porque la
meta de inflación del Banxico es 3%, más
menos un punto porcentual. Argentina tiene
mas de 50%; Brasil está en 8.3% y Turquía
en 17.53 por ciento. ¿Qué hacemos... es
tamos ante un tigre feroz o un inofensivo
minino?
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RuizHealy
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Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Los intereses económicos
impiden legalizar las
drogas: un ejemplo
Seamos mal pensados y podremos concluir por

que a la mayoría de los gobiernos no les con
viene legalizar la producción, venta y consumo
de todas las drogas, también entenderemos
que a los traficantes tampoco les conviene.

Para los narcotraficantes, la ilegalidad de sus produc
tos les garantiza que los consumidores solamente se los
pueden comprar a ellos, lo que les permite mantener pre
cios altos y maximizar sus fabulosas utilidades.

Para los gobiernos, la legalización de las drogas se
guramente afectaría los intereses de muchas empresas
que ganan millonadas de dinero fabricando los produc
tos usados por ambos bandos en la llamada guerra con
tra el narco y la delincuencia organizada.

Para entender lo que señalo analicemos lo que signi
fican los rifles AK47y AR15, que son los que más usan
los narcos mexicanos.

El primero de ellos, inventado y primeramente fabri
cado en la extinta Unión Soviética, es el arma larga
más utilizada en el mundo e indudablemente es la fa
vorita de diversas fuerzas armadas, criminales y grupos
antigubernamentales.

Pero no sólo la empresa rusa Kalashnikov la fabrica
en Rusia ya que en su versión original o alguna de sus
muchas variantes, el A47 se fabrica, también en 18 paí
ses. Entre ellos: Albania, Alemania, China, Corea del
Norte, Finlandia, Hungría, India, Irán, Pakistán, Polonia,
Rumania, Serbia y Vietnam. También, para "uso deporti
vo", en Estados Unidos.

Es tan fácil de producir el AK47, que se estima que ca
da años se fabrican ¡legalmente hasta un millón de uni
dades en diversos lugares del mundo. Y si bien el precio
de un original es de unos 600 dólares, en algunos países
una copia pirata se vende entre los 30 y los 125 dólares.
Calcular el valor del mercado es virtualmente imposi

ble dada la gran cantidad de ventas ¡legales, pero es de
miles de millones de dólares.

El AR15 es un producto originalmente fabricado por
la estadounidense Colt Industries. Otros fabricantes alre
dedor del mundo lo han falsificado y a esos rifles tam
bién se les denomina AR15. Solamente en EU, el año
pasado se fabricaron 500,000 AR15 originales y pira
tas paras su venta a particulares.
A un precio 1,000 dólares por unidad, el mercado le

gal tuvo un valor de 500 millones de dólares. Se estima
que sólo en EU hay entre 5 y 10 millones de AR15 origi
nales o falsificados.

En México y el mundo, los delincuentes y terroristas
compran grandes cantidades de fusiles, ametrallado
ras, pistolas, revólveres, lanzagranadas, granadas, car
tuchos de diversos calibres, puñales, automóviles, camio
netas, camiones, aviones, helicópteros, celulares, botas,
cascos, chalecos blindados y otros productos para rea
lizar sus negocios.

Los gobiernos que combaten a estos delincuentes y te
rroristas también compran estos productos, generalmen
te a los mismos fabricantes cuando de modelos origina
les se trata, aunque en algunos países los funcionarios
no tengan ningún impedimento para adquirir productos
falsificados.
Las empresas que fabrican estos productos no sólo

pagan impuestos, sino que legal o ¡legalmente apoyan
con dinero a los políticos que podrían legalizar el con
sumo de drogas.
Y así como la de las armas, existen otras industrias

que ganan millonadas gracias a la prohibición genera
lizada al uso de las drogas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Frente al Tsunami que busca barrer las insanas prácticas del
outsourcing o subcontratación laboral en México, casi en el
último minuto llegó el oxígeno para los empresarios, aun
que en cantidad insuficiente y, desde su punto de vista,
discriminatoria.

A seis días de que venza el plazo para la entrada en vigor de la
nueva legislación, el Presidente de la República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció que se extiende por un mes la fecha para que
se aplique la ley contra el outsourcing.

El Jefe del Ejecutivo lo dijo durante su conferencia mañanera. Se
adelantó al anuncio que debió haber hecho el Senado de la Repú
blica. Apenas en la víspera, el coordinador parlamentario del par
tido en el poder, en el Senado de la República, Ricardo Monreal
quien abiertamente es aspirante a la Presidencia de la República
pero rechaza ser "corcholata" de nadie había anunciado que pre
sentaría una iniciativa para extender el plazo por un mes.
El presidente López Obrador, apenas unas horas después, co

mentó que él veía con buenos ojos que se ampliara el periodo de
adaptación que las empresas tienen para acatar las nuevas normas
en materia de subcontratación de personal.

Estoy constatando dijo que la mayoría de los empresarios están
aceptando ajustarse a la nueva legislación.

Pidió que consultaran al Senado y una vez que se lo confirmaron,
hizo el anuncio. Obviamente, la extensión del plazo a los empresa
rios vía el Senado, fue una instrucción presidencial que giró y que
cumplió inmediatamente la fracción morenista.
Sin embargo, falta que se convoque y se realice un periodo ex

traordinario para que se apruebe.
Y falta ver si se ponen de acuerdo. La senadora del PAN, Kenia

López Rabadán presentó una iniciativa para que se extienda el pla
zo para enero próximo. Hay que recordar que la reforma al outsou
rcing se promulgó el 23 de abril.
Luego de una larga discusión el gobierno y los empresarios se

pusieron de acuerdo en que el propósito de la nueva ley es prohibir
la subcontratación de personal por parte de empresas y órganos de
gobierno, a menos que sea para realizar labores ajenas a las pro

pias y que requieran de trabajo especializado.
Ayer mismo la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, vía

twitter, informó que a la fecha, 1.6 millones de trabajadores previa
mente subcontratados ya se incorporaron oficialmente a las nómi
nas de las empresas donde laboran.
Por su parte, la Coparmex que lidera José Medina Mora dijo que

la prórroga por outsourcing debería ser hasta enero del 2022 y ad
virtió que 3.1 millones de trabajadores podrían quedar en un lim
bo legal.
En un comunicado sobre los alcances y problemas de la refor

ma, la Coparmex subrayó que de origen el cumplimiento de la ley
es discriminatorio.

Lo dice porque la iniciativa privada tenía hasta el último día de
agosto para cumplir con todas las nuevas disposiciones de la ley,
mientras que los órganos públicos descentralizados tendrán hasta
el 1 de enero de 2022.

Coparmex pidió que se homologuen los plazos y las empresas
tengan hasta enero del próximo año para adaptarse.

Los empresarios tienen varios puntos a su favor, respecto de la
falta de comunicación y coordinación entre las instancias guberna
mentales lo que dificulta cumplir con el proceso.
Y también tienen razón en la discriminación que refieren. Porqué

darle más tiempo a las entidades gubernamentales que a los empre
sarios. No debería aplicarse el dicho de: ¿o todos coludos o todos
rabones? Los legisladores del PAN y del PRI han puesto el dedo en
la llaga. Debe extenderse el plazo simple y sencillamente para que
el propio gobierno tenga la capacidad de gestión de los trámites
que se deben realizar. No hacerlo implicaría la generación de un
cuello de botella para el empleo.
Veremos si al final impera la prudencia. Al tiempo.

Atisbos

A pesar de las dificultades en materia de competencia que ha acu
sado constantemente, AT&T México, capitaneada por Mónica Aspe,
sigue creciendo de forma rentable, con un incremento en sus ingresos
y el Ebitda trimestral más alto desde que llegó al país hace seis años.
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Resulta que Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Gru
po BMV), el principal centro bursátil de México, llevó a cabo
Úna seriede cambios ertsu estructura organizacional, con la
qui| prefinió funciones eBp» equipjg! directivos.

La compañía creó la dirección general adjunta de Adminis
tración, Finanzas y Sustentabilidad, la cual quedará a cargo de
Ramón Güémez Sarre, quien hasta ahora era director de Admi
nistración y Finanzas.

Y la dirección general adjunta de Depósito, Compensación
y Liquidación será la dirección general adjunta de Posttrade,
que: abarca SD Indeval, Contraparte Central de Valores (CCV)y
Asigna, ycontinuará bajo la responsabilidad de Roberto Gon
zález Barrera,,

Además, la dirección general de CCV y Asigna quedó a car
go dejiyouji Ueda Ordóñez, quien tiene más de cinco años de
experiencia dentro de Grupo BMV.
Y en el mercado mundial de Ofertas Públicas Iniciales (OPI)
le contamos que ¿Sgró PBC, que hace refrescos sin cabrías
endulzados con steyia, recaudé 150 millones de dólares ofre
ciendo 1O'.Tjiillones de acciorigS a 14 dólares, dentro del
rango de 1 3 a 15 dólares. La compañía ofreció 3.6 millones
de acciones menos de lo previsto.

Zevia proporciona seis líne<35 de productos de bebidas sin
calorías, cero azúcar y endulzadas naturalmente en Estados Ufif*
dosyCanadá. La compañía proporciona aproximadamente
37 variaciones de sabor a través de refrescos, bebidas energifr
cas, té orgánico, mezcladoras, bebidas para niñosy agua con
gas. Cada línea de productos se vende bajo la marca Zevia y
utiliza un conjuntocomún de ingredientes orgánicos.

Zevia PBC cotiza en la Bolsa de Nueva York bajo el símbo
lo ZVIA.

Goldman Sachs, BofA Securities, Morgan Stanley, Stephens
Inc. , BMO Capital Markets y Wells Fargo Securities actuaron
como corredores de libros conjuntos en el acuerdo.

Las autoridades holandesas aplicaron un multa de
884,000 dólares a TikTok, estimando quife la red social incum
plió las tepi de proféeüion de datos personales.

La Autoridad de Protección de Datos de FHolanda (CBPj ob

servó que la información de instalación de la aplicación de la
red social estaba escrita en inglés,, por lo que era difícil de enten
der para los niños holandeses.

La aplicación ha sido objeto de numerosas investigaciones
en varíes pafsSS,

La éSi®tti'ísaria de la Infancia de Inglaterra demandó a
TikTok en abril, acusando a la plataforma de videos de haber re
copilado ¡legalmente datos personales de millones de niños en
el Reino Unido y Europa.

En mayo, la Comisión Europea también inició una acción
contra TikTok, acusándola de utilizar publicidad encubierta y diri
gida a Icsniñbsen varios Estados miembros.

Jack Nathan FJealth, un operador de consultorios médicos
Be atencicSprirriaricM origeBsa^raense, crtwéisle sufff
lial en México instalará carpas para pruebas de antígeno pa
ra la detección de oovidl 9 a partir de esta semana en algyr
nos de Ies estacionamientos de diversos formatos del gigante
minorista Walmart de Méxjcoy Centroamérica.

La empresa acordó instalar las carpas en 28 sitios en Ciu
dad dé México, Estado d#Méx¡co,Guadala¡ara, León y Puerto
Vallarta, para las pruebas quS'tendrán un costo de 199 pesos,
70%menos que el preefe esfilún.

En una primera etapa, la compañía instalará tres carpas de
testeo en Ciudad de México y área metropolitana.

Hoteles City Express, una compañía administradora de ha
teles para viajeiDs de negocios, día: a conocer que sus dueños
aprobaron un aumenta: de capital por 1,300 millones depe
.sos»ra fortalecer suBBanas.

La compañía ofrecerá a sus accionistas 1 85.7 millones de
nuevos títulos con un precio individual de 7 pesos, durante 15
días como derecho de preferencia.

Los dueños de la empresa podrán adquirir una acción por
cada 1.97 de las quesean titular® actualmente y de quedar
papeles remanentes, habrá un periodo de sysjripción adicional
jj}ar| t|uBi así Ig^BifiBft,

El aumento de capital forma parte de una estrategia que in
cluyó la contratación de un crédito de 3,827mílIones:de pesos
p>ara Sinanciar casi dos tBfes <fl siBBda.
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MEXICO SA
Vacunas: desigual carrera por la vida
// Crece disparidad en Latinoamérica
ü México: cerca de 80 millones de dosis
CARLOS FERNANDEZVEGA

ÉXICO CIERRA EL presente
mes con alrededor de 78 millonesM de dosis de vacunas contra el
Covid19 (la mayoría aplicadas y
otras a punto de hacerlo; nadie

ha "perdido" nada, como insiste la campaña de la
derecha), de tal suerte que nuestro país se ubica
entre las naciones mejor posicionadas en Amé
rica Latina y el Caribe, una de las regiones más
desiguales del planeta, donde la disparidad se
manifiesta en todas las áreas económicosociales,
pero que resulta abismal en el acceso al biológico.

DE ACUERDO CON las estimaciones del go
bierno mexicano, en los primeros días de agosto
próximo el número total de dosis recibidas
superará 80 millones y la cifra crecerá según
transcurran las semanas, porque el abasto del
biológico se ha regularizado.

DÍAS ATRÁS, EL director general de Labo
ratorios de Biológicos y Reactivos de México
(Birmex), Pedro Zenteno Santaella, informó que
"con los dos nuevos embarques que llegaron el
miércoles pasado, México alcanzó 77 millones
422 mil 585 vacunas envasadas contra el Co
vid19", mientras el coordinador del Sistema Na
cional de Distribución de esa misma empresa,
Israel Acosta, reiteró que "el reparto de las vacu
nas es ágil; vamos muy bien en la distribución y
entregamos las dosis de manera casi inmediata"
(La Jornada, Carolina Gómez Mena).

HASTA AHORA SE han aplicado cerca de 60
millones de dosis, lo que ubica a nuestro país en
tre los primeros 10 lugares de América Latina y
el Caribe en administración de la vacuna contra
el Covid19. El gobierno estima que en octubre
próximo, más de 80 millones de mexicanos se
rán inoculados; al menos tendrá la primera dosis
toda la población mayor de 18 años.

LA COMISIÓN ECONÓMICA para América
Latina y el Caribe (Cepal) informó que al cierre
de junio pasado sólo 13 países, de 33 en total, lo
graron estar por arriba del promedio regional en
lo que se refiere a esquemas completos de vacu
nación. México es uno de ellos, junto con Cuba,
Chile, Uruguay y El Salvador, entre otros.

SIN EMBARGO, LA diferencia entre las na

ciones de la región resulta abismal, pues países
como Haití, Honduras, Venezuela y Guatemala
reportan un frágil esquema de vacunación que no
alcanza siquiera a uno por ciento de su población.
El caso más dramático es Haití, con una cober
tura de cero por ciento, y Honduras, con 0.6 por
ciento, lo que complica, aún más, "la dinámica y
persistencia del crecimiento económico en 2021".

EL ORGANISMO ESPECIALIZADO de la
ONU reconoce que "existen marcadas diferen
cias entre países en las tasas de vacunación y
gran concentración de la adquisición de vacunas
en las naciones más desarrolladas. Al 4 de julio
(o última fecha disponible), 46.3 por ciento de
la población de Estados Unidos y Canadá había
completado su esquema de vacunación, cifra
que alcanzaba 34 por ciento entre los integran
tes de la Unión Europea; en América Latina y el
Caribe, el promedio es de 13.6 por ciento, y 11.3
en el resto del mundo".

POR SU PARTE, el Fondo Monetario Interna
cional (FMI) advierte que "una rápida campaña
de vacunación es un factor decisivo para evitar
contagios y fallecimientos. Los países latinoa
mericanos más expuestos al riesgo de un súbito
aumento son aquellos en los que una proporción
muy alta de la población sigue siendo suscepti
ble, mientras se agudizan las dificultades para
adquirir dosis de vacunación; el acceso a la vacu
na sigue siendo una gran prioridad".

DE ACUERDO CON su análisis, en América La
tina y el Caribe "los confinamientos tempranos
y rigurosos no redujeron la cantidad de víctimas
diarias. Si bien la tasa de crecimiento de nuevos
fallecimientos en la región se desaceleró, la can
tidad de nuevas víctimas continuó en ascenso,
lento pero constante, y registró su máximo a
principios de 2021. Esto fue muy diferente de lo
sucedido en Estados Unidos y Europa occiden
tal, donde los fallecimientos diarios cayeron rápi
damente durante el segundo trimestre de 2020".

EL ORGANISMO FINANCIERO multilateral
considera que "una explicación posible son los
altos niveles de informalidad y los bajos niveles
de capacidad institucional de la región. Cuanto
mayor es el nivel de informalidad, menor es el
impacto de los confinamientos en la tasa de
crecimiento de nuevos fallecimientos, en parte
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porque las personas con empleo informal no
pueden darse el lujo de quedarse en casa".

Las rebanadas del pastel

LA CÚPULA EMPRESARIAL sigue retrasando
la entrada en vigor de la nueva ley sobre outsour
cing. A ver para cuándo se le pega la gana.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Historia de una vocación, 8a entrega tí
Un acompañante inesperado en mi camino
JULIO BOLTVINIK

E ENERO A mayo de este año impar
tí un curso semestral sobre bienserD estar (BSE)1 humano en El Colegio de
México. Como resultado, me enteré
de la reciente publicación (2021) de

Happiness, Flourishing and the GoodLife (HFGL).
A Transformative Vision for Human WellBeing
(Felicidad, florecimiento y la buena vida. Una visión
transformadora para el bienestar humano), de Ga
rret Thomson, Scherto Gilí e Ivor Goodson (TGG)
(Routledge). Desde el principio supe que el libro,
que no estaba en la bibliografía original (2020) del
curso, lo trastocaría. Es el evento externo reciente
más importante en la "historia de mi vocación"
(la búsqueda de la buena vida y la buena sociedad)
que empecé a narrar en 7 entregas en abril y mayo
pasados. Siento que en HFGL encontré un compa
ñero de viaje. Hoy narro su prefacio (pp. vix) que
empieza enunciando tres "lugares comunes sobre
la vida humana", somos, dicen TGG: 1. Seres tempo
rales. Aunque el BSE parece estático, cambiamos
de muchas maneras. Nuestras actividades (AV)
comienzan, continúan y finalizan, y las de pequeña
escala están incrustadas en otras de mayor escala.
Una AV ocurre antes que otra de la cual es medio.
Nuestras relaciones cambian, no sólo porque las
personas se alteran, sino porque nuestro cono
cimiento y sentimientos mutuos se modifican.
Nuestra conciencia y autoconciencia cambian. Los
términos florecimiento y autodesarrollo tienen
connotaciones temporales; no sólo cambiamos,
sino que también cambia lo que para nosotros cons
tituye BSE, florecimiento. Esto define la tarea de
explicar cómo la composición del BSE cambia en
el tiempo. Esta búsqueda contiene una presunción
contraria a buena parte de la bibliografía sobre
BSE y felicidad (FL): que tiene que hacerse inves
tigación empírica sistemática sobre la naturaleza
del BSE que rebasa lo que la mayor parte de las
investigaciones empíricas se proponen: averiguar
sus causas y medir sus niveles.
2. Animales. Somos cuerpos, respiramos, come
mos, dormimos... Tenemos una historia natural
Tenemos padres y muchos tienen hijos. Nos move
mos, percibimos y queremos cosas. ¿Qué clase de
animales somos? Es tentador usar un único adjetivo
para responder: racionales, sabios, autoconscien
tes, voluntariosos, lingüísticos, sociales, creadores
de medios de producción, espirituales. Pero por sí
mismos cada uno de esos adjetivos no logra captu
rar lo que somos. Si tomamos la lista nos quedamos
sin saber qué unifica la lista. ¿A qué se refiere la
lista? ¿Cómo llegó cada elemento a la lista? ¿Cuándo

está completa? No basta un adjetivo ni una lista sin
una explicación conectiva. 3. Seres sociales, relació
nales. El significado de nuestras AV y su pertinencia
para nuestro BSE es completamente social y rela
cional. Para decirlo paradójicamente: aun en un
nuestro más profundo interés propio el significado
de nuestras AV está en relación con otros, lo que
plantea otra pregunta: ¿somos esencialmente indi
viduos autónomos o seres relaciónales?La filosofía,
la teoría política y la económica suelen ver al indivi
duo como ser aislado o autónomo que coopera con
otros sólo si lo beneficia. Es necesario desafiar esta
concepción. Estos tres lugares comunes definen,
dicen TGG, el marco de referencia de HFGL en el
cual investigan la pregunta: ¿Cuál es el valor de la
vida de una persona desde su punto de vista como la
persona que vive su vida? Cuando preguntamos ¿va
mi vida bienl o ¿qué debo hacer para que mi vida
sea mejorl ¿Cuál es el sentido pertinente de bien y
mejor'í Tenemos que entender qué importa sobre
vivir una vida humana y por qué. El concepto de
BSE captura parte importante de la respuesta. Su
brayan que no preguntan si la vida de una persona
es moral, importante o estéticamente atractiva,
sino su valor para la persona misma. El contexto
de su pregunta es el campo relativamente nuevo,
multidisciplinario y 'excitante' de los estudios de
BSE orientados a mejorar las políticas sociales, lo
cual "está lleno de promesas". Pero advierten que
el campo de estudio es defectuoso al apoyarse con
frecuencia en una visión truncada del BSE, que se
basa implícitamente, de dos maneras, en los su
puestos de la teoría económica neoclásica: el mode
lo evaluativo es con frecuencia minimalista, excluye
el aspecto evaluativo/normativo del concepto de
BSE, despojándolo de su potencial radicaltransfor
mativo, y la disciplina es reduccionista: limita el BSE
a conceptos como FL y satisfacción de deseos; no
deja lugar para las variadas subjetividades de la ex
periencia, empobreciendo la concepción de la vida
humana. Por ello el campo de estudios del BSE hace
promesas que no cumple. Promete evaluaciones
críticas profundas, basadas en evidencia empírica,
pero no cumple su promesa porque su concepción
emaciada del BSE es un pálido reflejo de los supues
tos aceptados socialmentey no una base potencial de
la crítica social radical. TGG se preguntan cuál es el
antídoto para este punto muerto.

RESPONDEN QUE TENEMOS que ser más claros
y explícitos sobre lo que cuenta normativamente
como estar/ser bien (wellbeing). BSE es un valor
primo cuya centralidad merece una exploración
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más profunda, sin grilletes neoclásicos. "Necesita
mos una nueva trayectoria que refleje la riqueza y
variedad de la experiencia humana que incluya lo
normativo para que este campo permita repensar
los significados de la vida humana de maneras más
frescas que sean fuente de la crítica social constructi
va. Hay aquí, dicen, una inversión interesante. "En
la visión positivista estándar, las ciencias sociales
tienden a ser objetivas en su metodología y subje
tivistas en relación a aserciones evaluativas. Noso
tros argumentamos lo opuesto: que el estudio del
BSE necesita ser más objetivo acerca de los valores
pertinentes y más abierto a exploraciones de las sub
jetividades de la vida humana. El pensamiento pro
gresista necesita esta inversión; necesita ser robus
to evaluativamente y subjetivamente rico. Tenemos
que entender las posibilidades del BSE sin hacerle
el juego a la instrumentalización o mercantilización
de la vida como lo hacen las ciencias sociales libres
de valores y objetivas. Esta es una batalla crucial: la
construcción de entendimientos del BSE desde los
que puedan desafiarse las concepciones de progreso
de la Ilustración y neoliberal". HFGL, señalan,
intenta proveer una nueva dirección con una narra
tiva del BSE que no esté limitada por los supuestos
de la economía neoclásica y por metodologías

cuantitativas libres de valores. Una narrativa fiel a
la riqueza y variedad de la vida humana requiere un
análisis multidimensional que explique qué es ser/
estar bien en relación con aspectos diversos de la vi
da humana: AV, experiencias, conciencia cotidiana,
relaciones y autoconciencia. Explicaremos BSE de
una manera normativamente fuerte y holística que
incluya todos los aspectos del ser/estar bien como
ser humano. Muchos libros sobre BSE y FL tienen
un marco teórico básico deficiente: confunden me
dios y fines, valor instrumental y no instrumental,
y con frecuencia confunden éstos con medidas e
indicadores. Asuntos de profunda importancia más
allá de la academia. "Partes de la cultura occidental
están cargadas de sistemáticos malentendidos
arraigados en profundidad acerca de los valores y
su naturaleza. El estudio del BSE ofrece la oportu
nidad de revertir estos malentendidos. Concluyen
que una teoría del BSE involucra una narrativa de
la vida humana y al mismo tiempo respetar y dar
cuenta de diferencias individuales, sociales y cul
turales. El desafío no es sólo falta de información
empírica, sino también carencia de marcos concep
tuales para investigar. La información existente se
refiere a causas del BSE, no a su constitución.
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Tercera ola amenaza la recuperación#
Alto porcentaje de personas vacunadas
No hay que bajar la guardia
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Nuestro país enfrenta un

nuevo incremento de los casos de
Covid19. La tercera ola se atribuye
al relajamiento de las medidas
sanitarias, como el uso del cubre

bocas y el distanciamiento social. Esta semana
preguntamos si ya se vacunaron.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron mil 516 personas; en Twitter,
199; en El Foro México 540 y en Facebook, 777.

TWITTER

YA NO HAY medidas de sana distancia e higie
ne en general en los lugares públicos; transpor
te público lleno, gente sin cubrebocas, super
mercados sin aplicar medidas de sanitización,
tristemente se ve muy difícil el panorama para
todos.

@acrespoe/Cancún

VALORO Y AGRADEZCO estar vacunada por
completo. Soy consciente de que pertenezco al 15%
que estamos protegidos. Me cuido. Amo la vida

@Guacialupedehavas/CDMX

NADIE PUEDE CONFIARSE, hay que seguir
extremando precauciones y cerrar el paso a las
voces antivacunas, es por el bien de todos. El
horno no está para bollos.

@Jesusgomm /Puebla

NO BASTA CON la vacuna, es necesario usar
el cubrebocas, lavarnos las manos y guardar la
sana distancia.

@rasgadoal¡c¡a /Juchitán

HOY MAS QUE nunca vacunarse es un deber
cívico y social.

@FerCG68/CDMX

ME VACUNÉ COMPLETO, pero eso no me
garantiza inmunidad al 100%. Nuestro estilo de
vida ya se modificó, sigo practicando: distancia
social, uso de cubre bocas, higiene personal y
alimentación saludable.

(©Ignacio Alvarado /El Mante

Facebook

DEBERIA SER OBLIGATORIA la constancia
de vacunación así como el comprobar que uno
vota con su credencial de elector para todo
aquel que requiera realizar un trámite.

Juan Nava/EDOMEX
CONFÍO EN LA vacuna que me aplicaron y
agradezco el magnífico plan de vacunación.
Carlos Guillermo Ortega Calderón /Cuautitlán Izcalli

ME VACUNE Y a los 30 días me contagie de Co
vid19 pero la vacuna hizo su trabajo y han sido
síntomas menores.

Beatriz Escobar Morales/Mérida

EL FORO MÉXICO

LA PREOCUPACIÓN AHORA, me parece,
es que la población vacunada ha relajado las
medidas sanitarias y los jóvenes que no quieren
inmunizarse o son indolentes ante la situación.

Clara Rojas/CDMX

Nuestro país enfrenta un
nuevo incremento de los casos de

Covid19. La tercera ola se atribuye
al relajamiento de las medidas
sanitarias, como el uso del cubre

bocas y el distanciamiento social. Esta semana
preguntamos si ya se vacunaron.

Metodología

EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron mil 516 personas; en Twitter,
199; en El Foro México 540 y en Facebook, 777.

TWITTER

YA NO HAY medidas de sana distancia e higie
ne en general en los lugares públicos; transpor
te público lleno, gente sin cubrebocas, super
mercados sin aplicar medidas de sanitización,
tristemente se ve muy difícil el panorama para
todos.

@acrespoe/Cancún

VALORO Y AGRADEZCO estar vacunada por
completo. Soy consciente de que pertenezco al 15%
que estamos protegidos. Me cuido. Amo la vida

@Guacialupedehavas/CDMX

NADIE PUEDE CONFIARSE, hay que seguir
extremando precauciones y cerrar el paso a las
voces antivacunas, es por el bien de todos. El
horno no está para bollos.

@Jesusgomm /Puebla

NO BASTA CON la vacuna, es necesario usar
el cubrebocas, lavarnos las manos y guardar la
sana distancia.

@rasgadoal¡c¡a /Juchitán

HOY MAS QUE nunca vacunarse es un deber
cívico y social.

@FerCG68/CDMX

ME VACUNÉ COMPLETO, pero eso no me
garantiza inmunidad al 100%. Nuestro estilo de
vida ya se modificó, sigo practicando: distancia
social, uso de cubre bocas, higiene personal y
alimentación saludable.

(©Ignacio Alvarado /El Mante

Facebook

DEBERIA SER OBLIGATORIA la constancia
de vacunación así como el comprobar que uno
vota con su credencial de elector para todo
aquel que requiera realizar un trámite.

Juan Nava/EDOMEX
CONFÍO EN LA vacuna que me aplicaron y
agradezco el magnífico plan de vacunación.
Carlos Guillermo Ortega Calderón /Cuautitlán Izcalli

ME VACUNE Y a los 30 días me contagie de Co
vid19 pero la vacuna hizo su trabajo y han sido
síntomas menores.

Beatriz Escobar Morales/Mérida

EL FORO MÉXICO

LA PREOCUPACIÓN AHORA, me parece,
es que la población vacunada ha relajado las
medidas sanitarias y los jóvenes que no quieren
inmunizarse o son indolentes ante la situación.

Clara Rojas/CDMX

MÉXICO ES UN país deshalagado. La fe reli
giosa y la sumisión impactan negativamente.
Inmunidad de rebaño es la opción para esta
gente que opta por no vacunarse.

Carmen Marín /San Cristóbal de las Casas

ESTO VA. PARA largo, vendrán olas sucesivas,
esperé con ansias mi vacunación, excelente el
proceso en Coyoacán. Mientras, hay que seguir
cuidándonos.

Martha Isaza/CDMX

ESTA GENERACIÓN NO olvidará el antes y el
desarrollo de la pandemia que me ha parecido
eterno. Cambió extremadamente mi vida. Y

aún no sé cuándo veremos el fin. Lo qué sí sé es
que nada será como antes.

Jesús Calzada Ramírez /Edomex

YA TENGO LAS dos dosis sin ninguna compli
cación. Sin embargo, existe mucha gente que
por ignorancia no quiere vacunarse. Lo que
provoca es que se incremente el número de
contagios e impacte en la recuperación econó
mica.

Federico Martínez/CDMX

SOY DOCENTE UNIVERSITARIO, me vacu
naron con CanSino. Y el efecto más severo no
fue la noche que permanecí despierto por la
fiebre; lo más grave es la infodemia de varios
medios "serios" que todas estas semanas están
insistiendo que nos aplicaron una vacuna que
no sirve.

Christian de la Torre/Puebla

A PESAR DE estar vacunado con las dos dosis,
no bajo la guardia. Desde nuestra trinchera,
mi familia y yo seguimos las recomendaciones
de las autoridades sanitarias. Vamos a salir de
ésta, ya lo verán, ya lo verán...

MiguelA. Ramírez M./CDMX

AUNQUE LA CIENCIA ha avanzado en el
tema, los virus siguen siendo una amenaza. Leí
que en Francia quieren elevar el nivel de obli
gatoriedad para la vacuna. A riesgo de parecer
autoritario, me parece que sí debe elevarse la
exigencia.

José Luis Martínez/Tultitlán
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Una tercera ola amenaza La

recuperación económica
¿Ya te vacunaste?

No hay vacunasTengo donde vivodesconfianza.
1%3%

Otra
opinión
1%

Mil 516 participantes

MÉXICO ES UN país deshalagado. La fe reli
giosa y la sumisión impactan negativamente.
Inmunidad de rebaño es la opción para esta
gente que opta por no vacunarse.

Carmen Marín /San Cristóbal de las Casas

ESTO VA. PARA largo, vendrán olas sucesivas,
esperé con ansias mi vacunación, excelente el
proceso en Coyoacán. Mientras, hay que seguir
cuidándonos.

Martha Isaza/CDMX

ESTA GENERACIÓN NO olvidará el antes y el
desarrollo de la pandemia que me ha parecido
eterno. Cambió extremadamente mi vida. Y
aún no sé cuándo veremos el fin. Lo qué sí sé es
que nada será como antes.

Jesús Calzada Ramírez /Edomex

YA TENGO LAS dos dosis sin ninguna compli
cación. Sin embargo, existe mucha gente que
por ignorancia no quiere vacunarse. Lo que
provoca es que se incremente el número de
contagios e impacte en la recuperación econó
mica.

Federico Martínez/CDMX

SOY DOCENTE UNIVERSITARIO, me vacu
naron con CanSino. Y el efecto más severo no
fue la noche que permanecí despierto por la
fiebre; lo más grave es la infodemia de varios
medios "serios" que todas estas semanas están
insistiendo que nos aplicaron una vacuna que
no sirve.

Christian de la Torre/Puebla

A PESAR DE estar vacunado con las dos dosis,
no bajo la guardia. Desde nuestra trinchera,
mi familia y yo seguimos las recomendaciones
de las autoridades sanitarias. Vamos a salir de

ésta, ya lo verán, ya lo verán...
MiguelA. Ramírez M./CDMX

AUNQUE LA CIENCIA ha avanzado en el
tema, los virus siguen siendo una amenaza. Leí
que en Francia quieren elevar el nivel de obli
gatoriedad para la vacuna. A riesgo de parecer
autoritario, me parece que sí debe elevarse la
exigencia.

José Luis Martínez/Tultitlán

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Pese a sus limitaciones presupuéstales, sus grandes necesi
dades y lo agreste de su territorio, el estado a cargo de Ale
jandro Murat está dando un ejemplo de laforma en que es

posible plantear un regreso a clases menos arriesgado en agosto,
salvaguardando la salud de alumnos, docentes, familias y comu
nidades enteras: el Instituto Estatal de Educación Pública de Oa

xaca, de Francisco Villarreal, creó todo un protocolo de acciones
cuya ejecución podrían ser replicadas en el resto del país.

No es nada fácil trabajar con el ma
gisterio oaxaqueño, pero la tradición
participativa de los habitantes es el
pilar de dicho protocolo: la consulta
con alumnos, padres, profesores y au
toridades municipales y comunitarias
para tomar la decisión del regreso vo
luntario a las aulas, al tiempo de man
tener abiertas todas las opciones de
educación remota (televisión y/o Inter
net). El reto no es sencillo pues existen
10,802 escuelas de educación básica
que atiende a 795,453 alumnos, algu
nos de áreas remotas y difícil acceso.

Junto con ello se empezó el progra
ma para la rehabilitación de servicios
sanitarios en escuelas, en un primer
lance una inversión de 200 mdp en 500
unidades educativas en beneficio de

casi 95 mil estudiantes y 6,173 docen
tes con la reparación de la red hidráu
lica, cambio de tinacos, reparación de
baños e instalaciones eléctricas y cam
bio de lámparas, de ventanas, puertas,
mamparas, de pisos, azulejos, así como
el desazolve de los registros sanitarios.

Se seleccionaron las escuelas con

más de 80 alumnos y al menos 6 gru
pos, que tuviesen proyectos de obra
registrados ante el IEEPO y no haber
sido beneficiarías de los programas
de mejoramiento en los últimos tres
años. Estos criterios abrieron el paso a
la cooperación de la Unicef, de Chris
tian Skoog, para apoyar con 10 mdp
para la construcción de lavamanos en
escuelas de Cañada, Sierra Sur y Valles
Centrales. Por supuesto que el esfuer

zo presupuestal deberá ser aún mayor
para cubrir todas las instalaciones...,
pero hay un plan bien trazado para al
canzar los objetivos.

Las últimas del Bronco. A meses de
entregar el changarro a Samuel Gar
cía, el gobierno de Jaime Rodríguez se
refirió al tema de la quiebra de Banco
Famsa para quedar bien con algunas
familias de sonoros apellidos regio
montanos y de ahí que haya lanzado
una orden de captura contra dueños y
directivos de ese banco, misma que fue
solicitada por el juez José Luis Pencina
Alcalá, enviada a gente del Ministerio
Público de la Unidad de Aprehensiones
de la Fiscalía General de Nuevo León.

Esto por presunto fraude..., acusación
que no ha sido avalada por el IPAB.
Vaya, conforme a la Sentencia de Re
conocimiento, Graduación y Prelación
de Crédito para responder a los ahorra
dores con depósitos en Famsa (proce
dimiento de liquidación 227/2020111),
uno de los propietarios, Hernán Javier
Garza Valdez, se quedó "atorado" con
depósitos de 67.5 millones de pesos al
momento de la intervención del banco;
y su hermano Humberto se quedó "ato
rado" también con 5 millones de pesos.
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Precios candentes... En medio del pregón por las pro
mociones de verano, ayer de nueva cuenta la inflación
de la primera quincena de julio sorprendió al ubicarse

por arriba de las expectativas del mercado.

Al detalle, ese termómetro del
costo de la vida alcanzó a una tasa

anual del 5.57% y una comparación
quincenal del 0.37%, el mayor incre
mento para un periodo similar desde
2012.

La realidad es que la inflación sub
yacente, que es aquella que incluye
a los productos al centro de la eco
nomía mexicana, alcanzó un 4.64%,
básicamente por las presiones del
componente de mercancías, que su
peró el 5.7%.
Ahí, los electrodomésticos, como

microondas y lavadoras, experimen
taron un alza cercana al 53%, como
resultado de un eventual retorno a la

normalidad y una mayor demanda...

Precios en engorda. Sin embargo,
el mayor golpe inflacionario se ubicó
en los alimentos, los cuales se cata
pultaron en un 6%.
Desafortunadamente, aquellos

bienes relacionados con el maíz,
principal elemento de nuestra nutri
ción, fueron los que más se encare
cieron. La tortilla, por ejemplo, tuvo
un alza quincenal del 1.54% y las ha
rinas y masas del 1.53%.

Cabe destacar que lo anterior
responde en parte a una mayor de
manda y al comportamiento de
los precios de los granos en el orbe.
Puntualmente, en lo que va del año
las cotizaciones internacionales
del maíz acumulan un aumento del

17.3%, mientras que en trigo también
suma un incremento del 10.9%.

Lo anterior, podría generar pre
siones adicionales para la formación
de precios de los siguientes meses, al
empujar los costos en la alimenta
ción de pollos o cerdos...

Va para largo... Asimismo, hacia
adelante las restricciones para man
tener a raya a la voraz pandemia del
Covid19 podrían traducirse en más
cierres, cuellos de botella en la pro
ducción y el encarecimiento de los
costos logísticos y de transporte.

Gabriela Siller, economista en
jefe de Banco Base, apunta que en lo
que resta del año la inflación podría
rondar niveles cercanos al 5.7%.
Hoy 9 instituciones proyectan

que al cierre del año ésta se ubicará
por arriba del 6%. Además, el efecto
podría expandirse hasta el 2022.

Para el próximo año, los que
saben estiman que la inflación podría
rondar el 4%. Así que larga y empina
da alza de precios...

COVID19 PARA DICIEMBRE,
EL SINIESTRO MÁS CARO: AMIS

La ola mexicana.. Esta semana el
súbito incremento de contagios en
el país volvió a acaparar la atención,
luego de que el pasado miércoles se
reportaran más de 15 mil 198 conta
gios en cuestión de 24 horas.

Hasta ahora suman ya 237 mil 207
defunciones y cerca de 2 millones
700 mil casos. En ese sentido, las ase
guradoras también han resentido el
impacto de la nueva ola. Por lo pronto,
van 36 mil 788 casos asegurados, de
los cuales el promedio de indemniza
ción por atención hospitalaria rondó
los 489 mil 700 pesos.

En ese contexto, la pandemia se
ubica ya como el segundo evento ca
tastrófico más caro para la industria
por unos 2 mil 161 millones de pesos,
sólo después de Wilma.

Como quiera, Norma Alicia Rosas,
directora general de la Asociación
Mexicana de Instituciones de Segu
ros (AMIS), no descarta que de man
tenerse este ritmo de contagios hacia
diciembre, el Covid19 será el suceso
más oneroso para los seguros en el
país. Costosa pandemia...
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Comienzo citando a Alberto

Benegas Lynch: "La deuda
pública es absolutamente in

compatible con la democracia, pues
to que compromete el patrimonio
de futuras generaciones que ni si
quiera han participado en el proceso
electoral para elegir a los gobernan
tes que contrajeron la deuda".

En los últimos cuatro Pesos y Contrapesos
vimos que: (i) la deuda gubernamental total, en
lo que va del sexenio, ha aumentado 15.0 por
ciento; (ii) que entre 2018 y 2020, como porcen
taje del ingreso generado en el país, aumentó
13.1 por ciento; (iii) que como porcentaje del in
greso del gobierno, entre 2018 y 2020, aumentó
6.7 por ciento; (iv) que, dado que el artículo 73
constitucional se dice que "ningún empréstito
podrá celebrarse sino para la ejecución de obras
que directamente produzcan un incremento en
los ingresos públicos", la parte de deuda guber
namental, que no se destina a la producción y
oferta de bienes y servicios, cuya venta le ge
nere ingresos al gobierno, resulta inconstitucio
nal; (v) que una vez que el gobierno se ha en
deudado le quedan estas opciones: declarar la
moratoria, renegociar la deuda, contraer deuda
nueva para pagar deuda vieja; (vi) que para
liquidar deuda el gobierno tiene que: vender

activos; aumentar impuestos (para liquidarla)
y gastar lo mismo en beneficio de los ciudada
nos; no aumentar impuestos y gastar menos en
beneficio de los ciudadanos (para liquidarla);
aumentar impuestos (para liquidar la deuda)
y gastar menos en beneficio de los ciudadanos
(para liquidarla), siendo que en cada uno de
estos casos el ciudadano pierde, o porque le
quitan más y le dan los mismo, o porque le qui
tan lo mismo y le dan menos, o porque le quitan
más y le dan menos, lo cual tiene que ver con la
Equivalencia Ricardiana.

Para redondear este breve análisis sobre la

deuda gubernamental conviene poner atención
a lo que dice Benegas Lynch: dicha deuda es
incompatible con la democracia, ya que com
promete el patrimonio de generaciones futuras,
que no eligieron a quienes la contrajeron. Cuan
do el gobierno tenga que liquidar la deuda, no
solo administrarla, tendrá que echar mano de
los ingresos de los ciudadanos, y no solo los de
hoy, sino también los de mañana, los que toda
vía no nacen, los que no votaron por quienes los
endeudaron, lo cual, por aquello de "no taxation
without representation", es incompatible con la
democracia, y eso, taxation without represen
tation, es lo que implica la deuda gubernamen
tal, que ningún gobierno contrae a un plazo tal
que deba ser ese gobierno, y no los que vienen,
el que la liquide. Botón de muestra: gobiernos
mexicanos han contraído deuda, en dólares,
libras esterlinas y euros, a plazos de cien años.
Sí, ¡cien años!, lo cual es increíble, no desde el
punto de vista del deudor, sino del acreedor.
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A SLP, 30 MDD
Anuncian Inversión
de Industrial Saltillo

Quien apuesta fuerte al sector
automotriz es Grupo Industrial
Saltillo, que invertirá 30 mdd
para su planta de fundición de
autopartes en San Luis Potosí,
conlo que elevará en 30 mil to
neladas anuales su capacidad
instalada para llegar a cerca de
620mil toneladas de fundición

a escala global, además impul
sará su unidad de negocio Dra
xton, que operará en2022.
A SLP, 30 MDD

TEMAS OE LA OMC

Tatiana Clouthier
cabildea desde EU

Pese a que Tatiana Clouthier,
titular de Economía, está de
gira por Washington, aprove
chó para reunirse de manera
virtual conlos 13 ministros del

grupo Ottaway la directora de
la OMC, Ngozi Iweala, para
continuar las pláticas sobre la
reforma de esta organización,
en preparaciónde la conferen
cia ministerialyla negociación
de subsidios a la pesca.
30 l)E SEPTIEMBRE

Rodrigo Kuri dejará
cargo en Citibanamex
Quien impulsó la transforma

ción digital de Citibanamex,
Rodrigo Kuri, e incluso se pen
só que ocuparía la vacante que
dejó Ernesto Torres Cantú al
frente del banco en 2019, se irá
de la institución financiera y el
próximo 30 de septiembre será
su último día tras dar un gran
impulso tecnológico y dirigir la
banca de consumo en México.

PURIFICA DORES

Rotoplas solo espera
el regreso a las aulas
Aunque Rotoplas, de Carlos
Rojas Mota Velasco, espe
ra cerrar con un alza anual de
17% en ventas, su línea de ne
gocio Bebía, lanzada en 2019,
sufre por el cierre escolar, pues
sin clases la demanda de purifi
cadores de agua para este sec
tor bajó. Aún así, las ventas to
tales alcanzaron 2 mil 810 mdp.

FALLA EN EL

AICM sigue operando
"de forma manual"

Operadores aéreos del AICM
siguieron trabajando "de for
ma manual"losplanesde vuelo
de EU ante las fallas que hasta
ayer persistían enla Red de Co
municaciones Fijas Aeronáu
ticas de ese país. Servicios a la
Navegación en el Espacio Aé
reo Mexicano dijo a MILENIO
que para resolver tienen re
dundancia en diferentes vías.
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Puede complicarse en
México la perspectiva
económica

Parece que el gobierno está satis
fecho con la perspectiva econó
mica para este año, pero existe la

posibilidad de que ésta se complique; al día de
hoy, pensamos que México puede crecer este
año alrededor de 6%, pero se lograráporque en
EU el crecimiento esperado es de 7%, lo cual re
sulta enorme para una economía de ese tamaño.
Es obvio que lo anterior representará, sin du

da, mayor demanda por muchos productos que

se manufacturan en México y se exportan a EU
bajo el paraguas del TMEC En este capítulo, la
exportación automotriz adquiere una gran re
levancia, ya que representa un alto porcentaje
de nuestra exportación total; hasta aquí todo
el mundo contento; sin embargo, en los últi
mos días ha trascendido que funcionarios de
comercio del gabinete de Joe Riden no están
de acuerdo ni con México ni con Canadá en el
tema de reglas de origen, concepto de mayor
importancia en el sector automotriz.
El tópico es preocupante porque si Méxi

co no logra un convenio rápido entre nuestra
postura y la de Canadá, entonces se tendrá
que resolver en los paneles de controversias
del TMEC. El tiempo que pueda tomar la re
solución será devastador para nosotros, ya
que puede descarrilar el flujo de exportacio
nes contempladas para este año; espero que
prevalezca nuestro criterio, pero debemos
tener un plan B que nos protej a. Lo más lógi
co será generar condiciones y apoyo a otras

ramas de nuestra economía que tienen una
perspectiva aún incierta; se me antoja que
si le bajáramos la intensidad a la confronta
ción del gobierno, que por temas ideológicos
mantiene con el sector extranjero en el cam
po energético, esto generará un flujo de inver
siones y crecimiento que hoy no tenemos.

Pero este no es el único riesgo que tenemos
hacia adelante, también está la tercera ola co
vid y que se está haciendo muy poco para en
frentarla. México tiene aún muy bajos niveles
de vacunación y esto nos hace vulnerables, la
solución ahora no es volver a cerrar la econo
mía, sino impulsar la vacunación y ponerla co
mo prioridad amén de prohibir actos masivos.
Las medidas de sana distancia y cubrebocas
siguen siendo válidas y será bueno que el pri
mer mandatario ponga el ej emplo adoptando
estas medidas.

Un riesgo real que también tendremos que
enfrentar es la inflación, ésta no quiere ceder y
su transitoriedad parece que será más larga de
lo estimado, si no se contiene, las tasas de inte
rés tendrán que subir y si por razones políticas
esto no sucede, lo que veremos es una mayor
salida de capitales a la que ya hemos observa
do. En agosto habrá nueva reunión de políti
ca monetaria en Banxico, con la inflación que
salió ayer misma que nos llevó al dato de los
últimos 12 meses de 5.75%—, lo que será lógi
co esperar es un alza de la tasa de referencia
de 4.25 a 4.5%; aun así, la tasa seguirá negativa
en términos reales, lo cual no es conveniente
mantener por mucho tiempo.
Los riesgos hacia adelante son muchos, no

debemos confiarnos, —•
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Retener clientes,
la estrategia

La consultora McKinsey realizó
un panel interdisciplinario con
expertos donde se estimó que

para 2025 la pandemia habrá costado al mun
do entre 16 y 35 billones de dólares, y que un
enfoque para resolverla y evitar otras debe
combinar "vacunas, pruebas mejoradas y cua
rentenas más inteligentes, basadas en brotes
conocidos, en lugar de grandes y contunden
tes confinamientos".
Todo un tema de discusión mundial. En

México, frente al panorama del covid19, una
de las estrategias empresariales seguida fue
retener la clientelay por eso Grama, que pre
side Juan Antonio González Moreno, reba
lanceo su portafolio de productos y se enfocó
a conservar la demanda de los canales mi

noristas, especialmente en Estados Unidos;
esta prioridad implicó para GMéxico Trans
portes, de Germán Larrea, mantener inver
siones "en fuerza motriz, equipo de arrastre y
en modernos proyectos de infraestructura", y
arrendar equipo especializado adicional para
atender a Cemex, Pemex Logística, Ternium,
De Acero, Crown Imports, entre otros.
Héctor Madero Rivero, presidente de

Corporación Actinver, comentó que en el
segundo trimestre de 2021 lanzó su plan es
tratégico para los siguientes cinco años "en
focado en atraer nuevos clientes apoyados en
nuestras plataformas digitales y en la aseso
ría personalizada". Frente a la aparición de

nuevas variantes del virus, "es probable que
veamos un incremento en la volatilidad de

mercados y tendremos que refrendar nues
tra misión de ser el asesor de cabecera de las
empresas y personas".
En Grupo Financiero Banorte, que preside

Carlos Hank González, se elevó el crédito al
consumo reflejo del apoyo para la recupera
ción de la economía familiar. "Como el aliado
natural de los mexicanos, en Banorte quere
mos ser protagonistas en la reactivación eco
nómica, y ya estamos comenzando a ver sig
nos alentadores", dijo Hank.

Cuarto de junto
Grupo Funeza, que encabeza Erick Herre
ra Porcallo, es uno de los principales jugado
res en el sector de servicios funerarios con un
desarrollo sostenido en sus 26 años de existen
cia. Cuenta con más de 220 colaboradores en
sus siete agencias funerarias en CdMx y área
metropolitana, cinco hornos crematorios con
la más avanzada tecnología, un panteón priva
do y una fábrica de ataúdes y urnas; abrirá dos
nuevas agencias en Tlalpan y Xochimilco. Ante
laproliferación del covid donó a más de mil 500
familiasdebajos ingresos servicios funerarios,y
ahora se encuentra en proceso de certificación
deSistemade Calidad ISO9000;formaparte de
la National Funeral Directors Association, la red
internacional más importante... Rodrigo Ku
ri se retira como director general adjunto del
Grupo Financiero Citibanamex, a cargo de la
banca de consumo en México. Se dedicará a
proyectos personales, wmm
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Combatir la corrupción respetando
derechos, desafío de la 4T

I lan pasado más de 30 meses desde que
el gobierno del presidente López Obra
dor ganó las históricas elecciones que lo
llevaron al Poder Ejecutivo.

En las finanzas públicas del país tene
mos un balance positivo. México, a dife
rencia de muchos países, tiene una deu
da de 63% respecto del PIB. Frente a la
contratación galopante de pasivos por
parte de otros gobiernos, el apalanca
miento de las finanzas públicas se pre
senta manejable y hasta atractivo para
la inversión de portafolios. Los inversio
nistas descartan una crisis de pagos a
pesar de que Pemex necesita recursos
del gobierno federal para su operación.
La economía avanza gracias a la in

tegración con ios mercados de Estados
Unidos y Canadá, Se crean empleos li
gados a la industria manufacturera. El
turismo y el sector servicios desafían
ios contagios por Covid19 y se confir
ma que somos un país con trabajadores
altamente resilientes. La Secretaría del

Trabajo, Luisa María Alcalde, ha librado
una gran batalla para cambiar las con
diciones ilegales en las que trabajaban
muchos mexicanos bajo ios oscuros es
quemas de subcontratación.

El presidente López Obrador declara
que la economía avanza por buen cami
no y muchos indicadores le dan la razón

mientras la inflación que, en términos
anuales, sigue recibiendo presiones por
los incrementos en combustibles, prin

cipalmente del exterior, se presenta co
mo la gran amenaza para ei crecimien
to del PIB.

Por ello, resulta tan importante que,
en esta mitad de sexenio, el gobierno
lopezobradorista revise la eficacia de la
gestión gubernamental, la eficiencia de
la burocracia al frente del cambio, de la
Cuarta Transformación,

REENCUENTRO Y DESEN CUEHTR0

Cuando el presidente López Obrador
instruyó a la Secretaría de Hacienda,
en especial a la Oficial Mayor, Raque!
Buenrostro, para que se concentrara la
toma de decisiones en materia de com
pras y adquisiciones para evitar no sólo
la corrupción sino el dispendio, se gira
ron varios oficios en los que se daban
instrucciones precisas sobre creación
de plazas, contratación de servicios, ad
quisiciones, licitaciones y toda actividad
que involucrara recursos.
Desde la SHCP pero también desde

las dependencias, consideradas cabeza
de sector, se nombró a los directores de
administración con el propósito de esta
blecer una línea directa.

Durante los primeros meses funcio
nó la reducción de gastos superfluos, se
cancelaron muchas partidas y muchas
posiciones en los organigramas. Ei pro
blema se ha presentado, sin embargo, en
dos vertientes: los problemas jerárqui
cos en esas instituciones y dependencias
que han generado el cruce de indicacio
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nes, de líneas de mando y por supuesto,
de eficacia. El director de una entidad
no siempre tiene las decisiones adminis
trativas y sólo se ocupa de la ejecución
operativa y de las políticas públicas.

El otro problema es el más grave por
que podría costarle al gobierno federal,
a la administración pública, la acumu
lación de deudas por juicios laborales o
por incumplimientos en contratos.

Así que el desafío no es menor por
que también podría presentarse un pa
sivo muy grande para las arcas públicas
contrario al espíritu bien intencionado
de las políticas de austeridad. Los traba
jadores de confianza, los que laboraban
bajo el Servicio Profesional de Carrera
buscan desde ahora que sus derechos se
reconozcan. Los despachos de abogados
que atienden estos casos ya acumulan
casos y evidencias para litigar los casos
de despidos injustificados o aquellos que
no recibieron sus liquidaciones en tiem
po y forma.

PROBLEMAS CON ADMINISTRACIÓN EN IN
FOHACOT

El Bansefi, por ejemplo, hizo a un lado
de un plumazo los derechos de trabaja
dores. No son pocos los casos que se liti
gan en tribunales y que están a punto de
ganarse en beneficio de ios demandan
tes. En el Infonacot, de acuerdo con de
nuncias públicas y hasta mensajes en re
des sociales a la titular del trabajo, Lui
sa María Alcalde, le está sucediendo lo
mismo con un gran deterioro de su cli
ma labora!. No sólo se trata de trabaja
dores que defienden sus derechos labo

rales sino de proveedores con contratos
firmados que se hacían cargo de los ser
vicios de cobranza del instituto.

Sabemos que el Órgano Interno de
Control del Infonacot ya realizó reco
mendaciones directas ai responsable de
la administración, Gerardo Cornejo. La
intención del OIC que, como usted sa
be, depende de la Secretaría de la Fun
ción Pública, es que no se violenten de
rechos que, en el corto plazo, pudieran
dañar el patrimonio y el presupuesto de
la institución.

En uno días, ei Consejo de Adminis
tración del Infonacot, en donde se re
gistra una participación tripartita con
asientos para ei sector obrero, empre
sarial y del gobierno federal, revisará y
aprobará en su caso los estados finan
cieros del instituto, en donde no se pre
sentará problemas porque la gesrión de
sus operaciones ha sido avalada por di
ferentes instancias y hasta por la Audi
toría Superior de la Federación, El pro
blema estará en la gestión de Cornejo
y las demandas ante tribunales que ha
provocado su gestión.
Maestro en Economía y responsable de
la administración del Infonacot, Gerar
do Cornejo, conoció a Luisa María Alcal
de en el norte del país y se ganó su con
fianza cuando integró con mucho éxito
un grupo de fuerzas juveniles para Mo
rena. Cornejo es idealista, con posición
ideológica de izquierda pero no debería
olvidar que el respeto de las leyes, sobre
todo las laborales en un instituto que de
pende de la Secretaria de Trabajo debe
ría ser la prioridad •
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Preponderancia y Covid,
no se pueden ocultar
El sector de las telecomunicaciones en México se en

cuentra ante la asonada que genere el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) si resuelve otorgar libertad
tarifaria al agente económico preponderante en teleco
municaciones (AEP), sería inconstitucional, anticompe
titivo y vendría a afectar a los usuarios en el mediano
plazo, y dañaría la imagen de México hacia la inversión
extranjera en este sector.
Incluso como ha sucedido en el sector energético

que, congresistas americanos se acercaron al Presiden
te Biden para solicitar que México cumpla sus compro
misos con el TMEC del mismo modo puede ocurrir en el
ámbito de telecomunicaciones si el IFT insiste en darle

libertad tarifaria al AEP ya que igualmente se violaría el
mismo Tratado.

Sobre este tema, ha trascendido el estudio del Dr. An
drés Aradillas, economista de la Universidad de Pennsyl
vania, donde claramente explica que el IFT parte de la
premisa equivocada de que otorgar libertad tarifaria al
AEP en ciertas regiones no impactaría a otros mercados y
regiones del país.

El analista considera que el regulador omite reflexio
nar que las telecomunicaciones es una economía de re
des interconectadas entre si aunado a que existe evi
dencia estadística sólida de interdependencia entre
mercados geográficos, por lo que cualquier incremento
del poder del AEP en un mercado regional podría gene
rar un incremento agregado varias veces mayor en la
participación nacional del AEP por lo que concluye se
ñalando que en México no se cuentan con las condicio
nes para otorgar la libertad tarifaria en ningún conjunto

de regiones o mercados.
Por lo que, el IFT se juega su historia y reputación co

mo órgano regulador, en la decisión que adopte en este
tema, sería devastador para la competencia otorgar la li
bertad tarifaria.

Resulta inverosímil que el IFT proponga algo así, sus
propias cifras señalan, por ejemplo, en materia de asig
nación de espectro por operador de servicios móviles,
que hoy en día el AEP tiene 43 por ciento del espectro,
mientras que Altan en asociación con el Gobierno en
frenta problemas financieros para explotar la banda 700
y la participación de Telefónica va a la baja.

Si bien la asignación de espectro creció por las licita
ciones de las bandas L7,24, y la banda 700, se puede afir
mar que no mejoró la distribución del espectro por ope
rador. La preponderancia ahí está, es como querer negar
que no existe Covid19.

INTERFERENCIAS

En la mañanera del 16 de j ulio de 2021, un personero de la
AMARC más que a manera de pregunta hizo una petición
para que el gobierno apoye a las radios comunitarias,
aludiendo que ellas transmiten la mañanera, en suma:
quieren más presupuesto.

Además, dicen que tienen los mismos gastos que una
estación comercial, lo que olvidan decir es que no pagan
por la concesión, los derechos anuales se les reducen, se
les donan equipos y no tienen la misma carga regulato
ria que la industria de la radio, además de que muchas
de ellas operan en la clandestinidad. El Presidente dijo
se les apoyara.
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BIVA, ¿dónde está el
crecimiento del mercado?
Se cumplen los primeros tres años del debut de la Bolsa
Institucional de Valores (BIVA), que encabeza María
Ariza, y hay que recordar que el principal argumento
para que una segunda bolsa de valores operara en Mé
xico era que permitiría un crecimiento del mercado
bursátil de doble dígito, es decir, que hubiera más emi
soras y cuentas de inversión en un número acorde al
tamaño de la economía.

Y pues resultó que dicha tesis no era, y tampoco es, la
más acertada, porque en donde se debe de trabajar real
mente es en la difusión y promoción de las ventajas de
ingresar al mercado en aspectos como la institucionali
zación y profesionalización de los orgános de control y
operación de las compañías, y convencer a más empre
sarios para que utilicen esta fuente de financiamiento.

Al inicio, la llegada de una nueva bolsa de valores ge
neró mayores gastos a las casas de bolsa que no tuvieron
más remedio que conectarse y sin recibir la supuesta
oferta de valor y tecnología que prometió desde antes de
su llegada.

Y luego el intento frustado de las autoridades de darle
más presencia en la operación del mercado bursátil lite
ralmente por decreto con una propuesta de direccionar
hasta 30% de las órdenes de compra.

Así, con este corte de caja y la falta de resultados, no
seria mala idea valorar las decisiones de contar con dos

bolsas cuando cada vez hay más empresas que buscan
financiamiento fuera de México, la baja de precios tam
poco está dando resultados como se argumentó y más

bien el problema es estructural y como tal urge una solu
ción integral porque si no, cómo explicar las más de mil
ofertas de acciones en los últimos meses donde si bien

Estados Unidos reporta la mayoría, también hay dina
mismo en países como Brasil.

MEJOR PERSPECTIVA

Los resultados trimestrales que reportó Nemak estuvie
ron en línea con el consenso del mercado, pero un poco
mejores a los que esperaba el área de análisis bursátil de
Citi, que reiteró su recomendación de compra, y al mismo
tiempo destacó el desempeño de sus operaciones en Eu
ropa y los márgenes de flujo de efectivo, elementos que
respaldan su visión positiva para la compañía con sede
en Monterrey para la segunda mitad del año y para 2022.

MÁS OPCIONES
Wortev Capital que encabeza Denis Yiis, amplió su
oferta de capital para emprendedores y Pymes al su
mar Incubadora y Venture Debt, dos nuevos fondos
que permitirán la participación de inversionistas insti
tucionales, y complementar el Fondo Ángel que debutó
en 2018, para responder a las crecientes necesidades de
capital en México. De hecho, Wortev Capital ya recibió
más de 50 solicitudes de empresas innovadoras que
buscan cabida en su modelo de financiamiento y ace
leración; del total de candidatos 16% ya comenzaron su
proceso de evaluación y espera finalizar el año con por
lo menos cinco empresas recibiendo la solución inte
gral que ofrece la compañía.
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Laboral riesgo en TMEC, prevalecen
contratos de protección y pírricos salarios
El tema laboral fue un reto que debió asumir
México en el TMEC, pese que se trata de una
medida proteccionista que impulso Donald
Trump y ratificó loe Biden.

Incluso se aceptó la supervisión de un gru
po de expertos independientes de EU, mismo
que recién emitió un segundo reporte, no ne
cesariamente favorable.

Se hace ver la relevancia que aún mantie
nen los "contratos de protección" en una PEA
que a marzo significaba 55.4 millones de tra
bajadores, délos cuales 36.4 millones son asa
lariados, pero sólo 23 millones son formales.

Se puntualiza que si bien se desconoce el
nümero exacto de contratos de protección fir
mados con sindicatos dominados por los em
pleadores, al menos 75% de los convenios es
tán en ese estatus, lo que preserva los bajos
salarios.

Mientras que en EU y Canadá el salario por
hora estaba en 23.04 dólares y 18.49 dólares
en 1997, en México era apenas de 2.62 dólares.
Para 2016 nuestros vecinos evolucionaron a

39.03 y 30.08, respectivamente, y nosotros
sólo a 3.91 dólares. De pena.

Se describe lo difícil que es para un trabaja
dor mexicano formar un sindicato indepen
diente. Poco ayudan las Juntas de Conciliación.

Se exphca que si bien ya se impulsa una
reforma del presidente Andrés Manuel López
Obrador los sindicatos actuales se han pertre
chado con amparos, no se han hecho públicos
los nuevos acuerdos, y hay un bajo número de
convenios legitimizados (apenas 1,297). Las

consultas en el sitio web que habilitó la STPS
de Luisa Matía Alcalde también son menores.

Hay dudas respecto a si las instituciones exis
tentes tienen la capacidad para salvaguardar
el derecho de los trabajadores a un voto libre.

Se hace énfasis en el escandaloso caso de

la planta de Silao de GM que dirige Francisco
Garza y se considera que ha faltado mayor su
pervisión gubernamental.

En suma, pese a que si se ha avanzado, se
cree que la mayoría délos trabajadores sindi
calizados aún no pueden elegir a sus líderes.
Hay varias recomendaciones de cara al plazo
de mayo del 2023 pactado en el TMEC. Algu
nos miembros de la junta declararon por
aparte y solicitan 40 mdd para sindicatos es
tadounidenses y coaliciones transfronterizas,
así como 100 mdd para organización.

Así que supervisión a fondo para pertre
char a EU.

EN VENTA 4 0 5 CHOCOLATERAS
POR LA CRISIS

Le platicaba de la industria del chocolate. Tras
la caída en la facturación en 2020, ese negocio
va de regreso. ASCHOCO que preside Miguel
Angel SáinzTrápaga estima que este 2021
podría recuperarse el nivel de ventas del 2019.
Claro que la estructura productiva se hizo más
pequeña dado que muchas pymes cerraron.
De hecho ahora mismo hay 4 ó 5 compañías
medianasgrandes en venta.

RAÚL RODRÍGUEZ NUEVO TIMÓN
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DEL CONSEJO DEL AGUA

Ayer el Consejo Consultivo del Agua (CCA)
celebró su asamblea y designó a un nuevo
presidente. Se trata de Raúl Rodríguez Már
quez, quien fuera director de relaciones cor
porativas de Grupo Modelo y a la fecha repre
senta en la CDMX al gobierno de Zacatecas.
Sustituirá a Víctor Lichtinger y estará hasta
2023. En la escena del agua hay varios desa
fíos. Entre los expresidentes del CCA apunte a
Manuel Arango, Gastón Luken, Carlos Fer

nández y Jesús Reyes Heroles.

QUIZÁ SEPTIEMBRE TREGUA
PARA OUTSOURCING

Obligada la prórroga para que la IP pueda im
plementar la nueva regulación del outsourcing.
Los tiempos eran cortos y los registros en la
STPS de Luisa María Alcalde evolucionan a pa
so de tortuga. El senador Ricardo Monreal
abrió el camino y ayer el jefe del ejecutivo ha
bló de una tregua para septiembre. Veremos.
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ENCONTRONAZO POR
EL CLIMA DE INVERSIÓN

ay una visión radicalmente opuesta entre el
gobiernoy las empresassobre el clima de
inversión en México. Quizá este encontro
nazo de percepciones está en su punto más
difícil en lo que va del sexenio de Andrés
Manuel López Obrador.

El Presidente dijo ayer que las condi
ciones para invertir en México son inmejorables, y que se
consolidó en su gobierno como uno de los diez países más
importantes para invertir, en gran medida gracias al TMEC,
que habilita a la nación para producir bienes que se consumen
en Estados Unidos.

Pero, las firmas globales no piensan lo mismo. El nuevo
presidente del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG),
Alberto de la Fuente, me dijo esta semana que México requiere
dar certidumbre a las compañías extranjeras que quieren in
vertir aquí: "/a primera (condición) es este compromiso con el
estado de derecho. Creo que todos loque buscamos, cuando
venimos a invertirá México, es certidumbre, confianza, que
los procesos sean transparentes. Ahí México tiene mucho
que hacer todavía..."

De acuerdo con el Presidente, son
susadversarios quienes califican el
clima de inversión como malo: "Está

llegando inversión... y hay algunos
que protestan, pero es una minoría,
no es significativo. La mayor parte
de las cadenas productivas entre
México y EU A están funcionando (...)
Está creciendo el número de em
presas que se están instalando en

México". AMLO dijo que era "politiquería" cuando se habla de
que hay desconfianza de la inversión: es un discurso de la
"oposición", y subrayó que está despreocupado, gracias a la
buena relación que se tiene con EUA.

¿Quién tiene la razón,AMLOoel CEEG?Si buscáramos una
respuesta en una entidad independiente, encontraríamos,
por ejemplo, que el Departamento de Estado de EUA (que no
es inversionista ni empresa) liberó anteayer un reporte en el
que señala que se han elevado los costos de hacer negocios
en México debido a factores como la incertidumbre creada

por las determinaciones del gobierno para revertir la Refor
ma Energética de 2014, que priorizan a la Comisión Federal
de Electricidad sobre otras empresas. En adición, el reporte
subraya la "incertidumbre para hacer valer con tratos, así como
la inseguridad, informalidad y la corrupción", como factores
que inhiben el crecimiento económico del país.

Si bien es cierto que Méxicotiene una situación privilegiada
como vecinoysociode EUA,esun hecho que el encontronazo
de visiones respecto del clima de inversión estáa flor de piel.
Y, desafortunadamente, no parece haber interlocutores em
presariales que validen la versión gubernamental. La balanza
da la razón a los empresarios...

AT&T MÉXICO
La compañía que encabeza Mónica Aspe logró el mayor
EBITDA para un trimestre desde la llegada de la empresa al
país.Ysumó20 mil clientes netos de pospago en el periodo.

TIKTOK: @SOYCA R LOS MOTA / WHATSAPP: 5611649060

Las

percepciones,
en su punto más
difícil en lo que
va del sexenio

deAMLO
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Un expediente pendiente en la Cofece es la
investigación a las tarjetas de débito y crédito,
y el bloqueo a la innovación, por ejemplo

hora que se prepara el relevo en la presiden
cia de la Cofece, existen varios pendientes
en el interior del ente antimonopolio.

Un expediente que dejará abierto Ale
jandra Palacios Pardo es el relativo a la
investigación al mercado de tarjetas de
débito y crédito, donde en diciembre pa

sado la Cofece emitió un dictamen preliminar, identificando
barreras de entrada y medidas correctivas para uno de los
negocios más lucrativos de la banca. Se trata de la existencia
de un oligopolio que implica afectaciones millonarias para los
mexicanos, un tema que ya es revisado por el Senado de la
República, a través del morenista Alejandro Armenta Mier.

Se refiere a elevados costos para el uso de los plásticos, el
cobro vía tarjeta para los establecimientosy un bloqueo a la
innovación. Entre las medidas correctivas que tendrían que
ratificarse es que los dos bancos comerciales más grandes
del país, por cierto con capital extranjero, dejen de dominar
las dos únicas cámaras de compensación en el mercado de
tarjetas, me refiero a EGlobal y Prosa. Pero, como le digo, en
el Senado avanza un punto de acuerdo turnado a comisiones,

para que la Cofece inicie también
una investigación a los bancos que
tienen mayor peso en ese tenor y
que involucraría el llamado negocio
adquirente, la emisión de plásticosy
la compensación de dichas transac
ciones. Y bueno, los bancos sujetos
a investigación serían BBVAyCitiBa
namex, que concentran más de 60
por ciento del mercado, claro está,

en función que la Cofece hagao/'dosal llamado de la Cámara
Alta, algo que todo indica, ocuparía al sucesor de Palacios.

LA RUTA DEL DINERO

Ya que hablamos de temas parlamentarios, la próxima semana
se revisará la propuesta del senador Ricardo Monreal para
ampliar por 30 días la entrada en vigor de la ley que eliminará el
outsourc/ng. Existe un retraso en empresas de todos tamaños
para dicho proceso, y otros relativos a la Reforma Laboral.

Pues bien, una agrupación que ha avanzado en ambos
expedientes es el Sindicato Alimenticio y del Comercio, que
tiene como secretario general a Alejandro Martínez. Se trata
de un sindicato que tiene presencia en 42 empresas, donde
figura Bimbo, de Daniel Servitje, Motul, que significan 50
contratos colectivos y benefician a 25 mil familias. Este sin
dicato, pese a tener 100 años, es un impulsor de voto libre de
los trabajadores, además que estuvo cerca de las empresas
para agilizarla revisión de contratos que dieron fina la llamada
tercerización. La intención de la secretaria de Trabajo, Luisa
María Alcalde, es avanzar hacia unambiente detrabajo digno,
algo que ha entendido bien desde hace tiempo el sindicato que
lidera Martínez, por supuesto con Bimbo y otras empresas...
Ahora que se ventila en tribunales el control de la Fundación
Jenkinsy el futuro de la UDLA,salea la luz la gestión de la em
presa Prestaciones y Servicios Cronos, que supuestamente
se utilizó para dar/e /a vuelta al fisco y al pago de las cuotas
obrero patronales en esa casa de estudios.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Se refiere a los
elevados costos

para el uso de
plásticos
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Jackson Hole y reunión de la Fed, los próximos eventos importantes

La próxima semana será la reunión y
decisión de política monetaria de la Fed
en un momento en donde la economía

muestra dinamismo, pero la variante
Delta está inquietando por el ritmo de aumento
de contagios. Pero también es muy probable
en los próximos días, que veamos avances en el
proyecto del Plan de Infraestructura, el cual
generaría una perspectiva de expansión en pro
yectos, inversión empleoy consumo.
Sin embargo, creemos que la Fed sigue eva

luando un tema de riesgo del Covid sobre la
economía y le asigne una ponderación alta.
Además, algunas materias primas han desace
lerado su movimiento de cotización durante el

mes de julio, por lo que es probable que veamos
una menor presión en algunos precios como el
petróleo, que al cierre de ayer, registra una baja
mensual del 3.0% y la gasolina con precios más
estables. El problema es por cuánto tiempo sería
esta desaceleración.
La Fed tiene miedo de eliminar la compra

de activos. Los mercados están muy sensibles
y dependientes de esta liquidez. Sin embargo,
creemos que será Jackson Hole en agosto o la

reunión de política monetaria de septiembre,
cuando la Fedpodríaestar dando avances sobre
un plan gradual de reducción de estímulos, qui
zá llevando en paralelo el riesgo de la pandemia
sobre la economía.

AVANCES CONTRALAPANDEMIA... ¿QUIÉN
SEACUERDADEL PERSONAL DE ASEO ?

Ahora que el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell dio a conocer que la nueva pro
puesta de semaforización no incluye cierres
absolutos, aún con señalización en rojo, ya
que la sociedad está fatigada y a que existen
familias que se enfrentan a escasez de recur
sos, también es de resaltar que no se debe bajar
la guardia con las medidas de contención ya
conocidas.

Es así que se vuelven fundamentales los es
fuerzos emprendidos constantemente para ca
pacitar a aquellos personajes sin rostro que día
a día se encargan del aseo en dependencias,
iniciativa privada y espacios públicos, ejemplo
de ello es la Unión Nacional Independiente
de Trabajadores y Empleados de Limpieza
(UNITYEL), que con el liderazgo de Marco An

tonio Reyes Saldívar se ha puesto como meta
elevar los índices de profesionalización entre
los 600 mil afanadores que contabilizan a nivel
nacional.

Según se relata, el objetivo es que accedan a
mejores oportunidades salariales y de empleo,
aunado a que disminuya su grado de exposición
ante la emergencia sanitaria, motivo porelcual,
los temarios que habían impulsado previamen
te, se modificaron para añadir a las tácticas de

limpieza y correcto uso de productos, la colo
cación de equipos para frenar al virus, además
de medidas de distanciamiento social, entre
otros protocolos. Luego de ello, han obtenido
certificaciones otorgadas en colaboración con
la Academia Mexicana de la Educación A.C.
(AME). Enhorabuena.

ENERGÍA FO TO VOLTAICA EN
LAINDUSTRIAMEXICANA

En algunas ciudades del país cada vez es más co
mún el uso de la energía solar o la captación de
ella par a el suministro de energía eléctrica; aún
mejor, también es notorio el uso de la energía
fotovoltaica en distintos sectores industriales
de México.
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Consulta anodina y
cambios laborales

Contrarió a lo que se buscó en Palacio
Nacional al proponerla, la primera
Consulla organizada por el I\ K. cu
yos resultados podrían ser legalmen
te; vinculante^ ni levanta pasiones ni
monopoliza las columnas fie opinión.
Ló anterior le da a ljsl§ espacio un res

piro para retomar lemas de la industria aulomolriz y el
f mpleo que, sin ser tan mediáticos, van a influir tanto
en el dinamismo y la recuperación fie la economía
como en el día a día de millonesde familias mexicanas.

ü 1)1100% ELÉCTRICA. A parí ir de 2026 Audi ya no lanzará
nuevos modelos Con motores fie combuslión interna y
dejará fie fabricarlos en 2033, lo que provoca cambios
imporlanies en é,l mercado laboral pues, en principio, la
planta deSan José Chiapa requerirá menos especialistas
en vehículos de gasolina© ÉfiBlpiBcambio, demandará
trabajadores quesepan, por citar unejemplo, de la gestión
energélífa de los motores eléctricos en f¡üH de acelera
ción y desaceleración. ¿Le® leenológicosy univecsidades:
en Puebla y Tlaxcaia adecuaron su curricula o serán fie los
devotos al "Dogma Nahle" y el milagroso sallo al pasado?

GMC HYlíRDAl ON i IRE! Como nada es perfecto, y sin
calidad el avance tecnológico cojea. General Motors
Company solicita que los Chevy Boíl EV, fabricarlos en
tre 2017 y 2019, no secarguen durante la noche y no se
estacionen dentro de las viviendas, pues al menos hay
dos casos documentados fie vehículos que se incendia
ron sin razón aparente y pese a haber parliripado en
él "llañiado a revisión" de noviembre 2021,, Dado que
las balerías LG Energy Solulions son usadas lanío por

el Boíl caniopor el Hyundai Kons, la armadora coreana
busca substituir 82,000 baterías y recomienda no car
garlos por encima fiel 90%.

TRABAJO DOMÉSTICO. El 20 fie junio se celebró el "Día In
lernacional del TrabajoDomésiicrófide acuerdo al INEGI,.
al 1er. Trimestre fie 2021 en México había 2.2 millones
fie Ira bajadores domésticos remunerados (4% de los 53
millones de "ocuparlos" que hay en el país) y el 88% son
mujeres. Desaforl lutadamente, la nota la da el que 2 millo
nesde estos trabajadores están en la.infornialirlad,pues;se:
rerluce.su movilidad social y aumenta su vulnerabilidad
ante ai•('¡denles v otras eventualidades.

OlISOl RC1NG. ( "ora orgullo e ingenuidad, la litular de la
Secretaria de Ira bajo y Previsión Social Federal anunrió
que L5 millones de trabajaflores abandonaron las lilas
del ouisóUrcing y a hora estañen la nómina desús centros
de trabajo, pero se le olvidaron 3.5 milloneara los que.dejó
en el limbo, pues al cierre del 2020 se;estimaba que 5
millones de Ira bajadores se eonlralaban vía oulsourcing.

CONSI TI ARRIESGO. Algo no pin la bien para la Consulla:
fiel 1 de agosto si, después fie haber sido su principal
impulsor, el presidente.López Obrador optó por escurrir
el bullo, anuneiarpúblicaniente que# no va a participar
"porque le gusta ver para af lelanté?,,areplar de buenas a
primeras los cambios en el formato de las mañaneras
(mismos que en la elección fiel año pasado lo enfren
taron al I\I.} v. eii general, tratar de dívuianrirse. Si el
anfitrión que preparó la cena le liare furlii y dice que. él
no la prueba, p< iros vauaser los que seaiiimeua hacerlo.

«Exsecretario de Trabajo y Desarrollo Económico de Puebla.
Analista económico y de negocios @MichelChain
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Michael Chain Carrillo

Costo: 53,026
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Carton

Costo: 42,510 Carton / Regreso a Clases
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Pacasso

Costo: 39,162 Carton / AMLO / Andenles / regreso a clases / Pacasso

Página 6 de 24



Fecha: 23/07/2021

Página: 10

Area cm2: 231

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 25,987 Carton / Empujando / Kemchs
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Waldo

Costo: 24,429 Carton / La busqueda y el hallazgo / Waldo
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El Fisgón

Costo: 13,290 Cartón / Qué es lo que importa / Consulta popular de México de 2021 /  El Fisgón
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Magú

Costo: 12,815 Cartón / Inauguración olímpica / Covid-19 / Magú
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Costo: 24,278 Cartón /Cuentos infernales  /  AMLO / Jorge Moch
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Costo: 20,008 Cartón / El espía amnésico / Miguel Ángel Osorio Chong
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Costo: 20,317 Cartón / PVEM
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Costo: 18,630 Cartón  / Pleito en el Golfo / Llera
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De la Torre

Costo: 17,564 Cartón / Covid: repartiendo culpas / De la Torre
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Pues ya está, puedes irte
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Costo: 53,472 Cartón / Cuba
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Rictus

Costo: 67,731 Carton / AMLO / No espia a periodistas / ¿Le creemos? / Rictus
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Cartón / Chavo del Toro

Costo: 101,907 Cartón / Influencer / INE / Chavo del Toro
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Costo: 163,375 Cartón / Citius, altius, fortius / Perujo
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Cartón / Nerilicón

Costo: 156,905 Cartón / Temporada de mapaches / INE / Lorenzo Córdova / Nerilicón
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Xolo

Costo: 33,353 Cartón / Xolo, Utilitarios/ NL / INE / Xolo
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Costo: 4,455 Cartón /Tal cual / AMLO
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Falcón

Costo: 16,500 Cartón / AMLO / Pegasus

Página 19 de 24



Fecha: 23/07/2021

Página: 17

Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,146 Cartón / La visión del INE / INE / Samuel García / Osvaldo
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Rubén

Costo: 8,162 Cartón / Rojo de coraje  / Covid-19 /  Rubén
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Rubén

Costo: 3,869 Cartón / Rojo de coraje ... / Covid / AMLO / Regreso a clases
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Luy

Costo: 7,008 Cartón / Los meritos / Luy
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